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主席:我以大慈大悲真主的名力宣布裁军谈判委员会第一百五十六次全体会 

议现在开始， 

今天我的发言名筚上有加拿大、埃及、秘鲁、南斯拉夫和苏维埃社会主义共^ 

国联盟等国的代表 

現在我请名单上的'第一个发言人、加拿大代表麦克费尔大言， 

麦克费尔先生（加拿大）：先生，首先让我对新参加裁军谈判委â会的代表们 

表示^ i T ? i i "你担任我们这届会议开头一个月的主席.我不仅要向你保证我囿 

代表s;tt会议主席的传统文持，而且要向你表示历届裁军谈判委员会第一个月会议 

主席都蒈得到的同情.我自己是过来A l我知道这种同情是需要的‧你已经得到了 

这种同愦， 

要甸你的前任主席表示敬嚣，他担任去年裁军谈判委5会最后一个月的主 

庸 ， 这 也 ; ^ 项 不 仅 值 扬 而 且 使 得 闳 情 的 繁 重 絲 ， 他 磯 实 值 得 到 我 们 

大家的赞扬和同愦. 

我想再用一点时间对我们先苜的意大利同事表示悼念.我这样 傲也是 S为他在 

这里表现出人道主义、幽默感和友情，我还想不起有哪一个象我们这个会议那么复 

杂的国际会议上具备以上品质显得更加重要，我认为他具备这些S廣并且表现了它 

们，我想我们 S该记在困难时刻从他为我们树立的榜样中汲取鼓舞力量 . 

今无我愿意谈一下裁军谈判委员会在我们今年前段工作努力的中心，即笫二 

届裁军特别联大以前时期的一些活动，为此，我愿嚣就裁军谈判委员会在委员会内 

外百前情况下，可以在哪些方面最妤地发挥它的作用，提出我们的看法. 

由于种种原S, 1982年是不平凡的一年，但在二十世I似乎每年都不平凡* 

既有良机也有风!^今年，由我们支配的可抓住良机的时间特剁短1^，同样，这个 

机构历史也私自从第一届裁军特别联大建立本委员会以来，只有短短的四年时 

间，要惟出能持久的判断可能为时过早.尽管如此，笫二潘裁军特别联大将代表囿 

际社会对这个机构的效能相它在委托它处理的重大问颈方面取得进屦的能力淮出评 

价，我们关于这种评îfh的结果肯定应该有滑醒的想法， 
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(麦克费尔先生，加拿大） 

囿际安全与裁军谈判委员会： 

~我们不可避免地要在一定的国际气氛中进行工作.裁军谈判委 S会的进展，或 

缺乏进屉，同样不可避免地要反映会场以外的世界局势.无论程序上的策略多么及 

时，无论文件的起享多么巧妙，都无法抹煞这样的严醅筝实，印裁军谈判委员会只 

能在囿,生活现实所容许范围内取得进屜,' 

目前的国际条件告诉我们，国际安全相稳定不能視为当然，国际上严重关注的 

— 焦 点 一 阿 冨 ^ - " 现 U 加 上 了 另 一 ^ t 波兰，不论当地的It况可能有多 

大区剁，我们许多人都从两囿局势中得出相同的结论.无庸置疑，波兰箏件雄辩地 

一和可悲地一一虽调了国际社会的相亙依赖和相互联系，某些人可能认为这个国 

‧,伹可以肯定，它对东西方之间建立新的信任气氛的最近 

因而影响到我们的讨论，以及我们取得进展的可能 

R洲稳定和安全的前景，其影响远远超出它们本地区*在世界其他地区，情况 

也 ; 罔 其 ^ 一 样 ， 特 鲁 多 总 理 最 近 曾 经 指 S i , 经 济 问 題 和 国 际 争 端 ， 在 数 

量和复杂程JLh*都增加了，可悲的;t»在所有各种国际关系中都可以清楚地看到 

政治和经济的不稳定，事实±»东西方之间和南北方之间的关系问颈，能源问颞， 

核扩散问題，环境保护问邇，难民问題以及零星分散的暴力行为相战争，所有这一 

切都构成一种错综复杂的E果关系. 

可;^不论当菌的囿际气#何，在寻求裁军谈判委员会自身所规定的目标的 

过程中，作出一切努力，探索一切途径，难道不符合大家共同的利益吗？我们的期 

望当然必须受到囿际局势迫 使我们面对的现实的限制，我们不相信无视这些现实就 

会更容易]îl决现实所提出来的问邇，求助于"政治意愿"是无济于筝的，伹是我们 

应当继续进行工作，我们主张进行真正的谈判，而不;l:^t 

那么又怎样估计裁军谈判委员会这届会议能否取得成功的前景呢？我们是否应 

从最近一次联大的成果中得到鼓舞呢？联大通过了许多决议，但;^同本委5会工 

惟有关的，涉及發河实质问颞的决议，却没有一个是经联大协商一致通过的，这就 

不能说是个进步，同样，一些符合提案11的利益多于符合整个国际社会利益的决议 

的出^也不能理觯为是个进步.此外，联大还通过了其他一些决议，希望以组织 
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(受兗费尔先生，加拿大） 

上的搢施来觯决实质冋题，把这些冋題转交给裁军谈判委员会，尤其是在本机构工 

惟负担已经过重的时^这种做法是否有妤处 值 得 怀 I 

这些都是事实.只有在更充分地认识这些事实并愿意处理它们的基础上，我们 

才能够对大家都希望取得成功的第二届裁军特剁联大作iB贡献，我们能不能傲到在 

1978年协两一致嚣见的基础上取得建树而不是有嚣无意地珐坏1978年达成的协 

两一致意见呢？难道我们不应该以导致那个协蔺一致:t见的考虑作为指针，并在前 

进的道路上努力达成最高程度的协议"^？ 

我曾于去年春天指我们认为委员会应该；《"我们的行动方I$l作出客现的评 

价，理由就是S为我们正逐步接近下届专门讨论裁军问颥的特别联大.裁军谈判委 

a会是唯一的多边谈判机构，E此它拥有独特的杈威性，这是事实，但是我们要再 

次重申，它的权威性最终取决于它取得的成表今年我们的会期较M>但人们却期 

待委员会作Jii更大的成镄.因此*让我们正視它并比过去寄予更多的希望吧。这些 

就是在第二届裁军特别联大以菌影响着委a会所承担的各项任务的国际和国内气氛. 

我现在想简单地谈一谈这些任务： 

那些参加化学武器工作小组工作的人是有理由慼到满意的.起覃最后的化学武 

晷条约所涉及的许多最复杂的河題已经辩明并确定下来*遗留下来的复杂问题，有 

些是实质问邇*有些是技术性问邇，特别是核査可能的条约的条款问颈，当然，也 

有一些是更带有政治`IÉ质的问颞. 

我们感到极大遗憾的是，由加拿大、波兰、白俄罗斯苏维埃社会主义共和国和 

s本共同提出的关于化学武器的传统决议没有在上届联大协两一致通过，这个决议 

没有取得协商一致葸味着如果在本委员会有人提出，就是可能在程序问颞上进行长 

期的辩论.我们认为并且担心，这样的辩论会因为形式冋颞而损窨其内容.但是， 

我们深信这样的辩论是可以避免的，我们希望并期待着化学武器工作小组的任务范 

围顥能在本委员会协两一致通 à t 

很多人期望《综合裁军方案》将成为笫二届裁军特别联大的"中心问颞".在 

我们努力拟订一个可为各方接受的综合方案过程中，從成协酉一致的程序特别重要， 

这个程序在于找出协议的最低共同点并把它提到最高共同点，这个程序需要有酎心 

和灵活因为只有通过妥协才有可能达成协商一致。还有重大的冋颞遗留下来， 



C3/PV.15Ô 
11 

(麦克费尔先生，加拿大） 

协两—致决不是没有问题的，但是我们还是慼到有信心，因为在举行审査会议的问遝 

丄看来是逐渐趋向一致，这仅—个开端，伹 i S ^—个良妤的开端， 

我们仍然认为，缔结一个故射性武晷条约有利于杜绝一种可供选择的武器和它 

的研制酋景.我们并不夸大这样一个条约的重要意义，但是我们的确认为它是一须 

积极的步象既然这# »如果有可铯~我们认为有可能一到第二届裁军特剁联 

大开会时完成这一条约的案文，那将是表明裁覃谈判委员会有能力产生协议的第一 

个真体的证据，正是由于这一象征性的理由*我们认为完成一个案文比在其他倩况 

下更为重荽，还有若千建议可以纳入放射性条约案文中去，特剁是瑞典提出的那个 

关于保瞜民用核设施不受攻击的建I本谈判机构肯定完全有能力连罔已经进行的、 

关于条^的工作一起.认真地处理这个问题. 

在我们看来，现在对消极安全保证问题的各个方面都已探讨过了，而且往往是 

非常详尽的探讨.因此，在这个问题上已经是取得协议的最高共罔点的时侯了.在 

目酋莆况下，由于本委员会众所周知的原S,看来不会商定什么"共罔方案"的. 

因此，我们支持这样的建i:iL^即作为一个临时性觯决办法，设法由安理会在一个搢 

词合适的决议里面宜布各个核武晷国家的消极安全保证的总结.我们相信，由安理 

会在第二届裁覃特剁联大期间采取这样的行动是再合适不过的了. 

裁军谈判委&会内部关于核武晷问题的讨论一我们还不能称它为谈判一快 

要恢复了. U—届会议上，这一讨论的某些方面使我们受到了鼓舞：讨论有助于 

进一步了觯由于核武器的存在而引起的一些复杂问题，我们认为，à是我们对核裁 

军进行有意义的谈判的必蕃前提，对于常规武器，我们必须在主张裁军一它将 

足也必须满足一些特珠条#~之前了解它们为什么存在，但是，我们希望这一讨 

论将进而发展为核頃家和非核IS家一起对我们大家寻求的切实和建设性的而不是抽 

象的目标进行的对话*与此同时，我们欢迎把去年已开始的工作进程继续下去，让 

我们继续优先审议实质性的问题，而不是程序性或抽象的问题. 

在这种倩况下，我们仍然认为，裁军谈判委员会适当重视全面禁试工作小 

组,`SI题是会收到成效的，但我们也不要过分重视这个问题。在目前憒况下，它基本 

上还是个程序问题，尽詧对许多人来说具有很大象征性意义，我们的实质性问题应 

该是最终缔结一项禁试条约，而不是建立一个这样的工作小组，我们最妤把我们的 
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努力集中到那些可能取得进褢的领域。现在我愿意就我们可以最妤地运用我们力量 

的;^题提出一些看法. 

一项可以核査的多边全面禁试条约的实现，从而永远停止在任何环境下进行的 

一切核试验，仍然是加拿大的基本目标.这是我面总理在1978年第一届裁5特剁 

联大上提出的"窒息战略"四种相互联系的核军备控制措施之一，这个战4主张曾 

在去年6月t加拿:*:A^院重申过. 

1954年以来，核禁试的议题一直.是联合S议程的一都分.自从1963年的部 

分禁试条约筌字以来，联合国大会每年都要求S内瓦的谈判机构就全面禁试条约;^ 

题达成协 i ; L从 1 9 7 7年 7月起联合王!§、美国和苏联进行了谈判，到 1 9 8 0年 11 

月谈判暂停，联合S大会所要求的建立一个负贲全面禁试条约谈判的特设工作小组 

所需的协商一致，我们至今没有取得. 

过去两年我们关心的主要问题是，裁军谈判委员会应在剁定全面禁试条 

中负起某些实质性职贵一即本谈机构应早日惟些有益和建设性的工作，而不损 

害三边谈判的成It加拿大已要求块复三边谈It 一年以前，加拿大曽在本委员会 

宣布它"愿意为规定本委员会的实质性取责作出贡献"‧我们巳公开表示赞成建立 

具有恰当任务范围的特设工作小m»加拿大在第三十五届和第三十六届联合囿大会 

上参与提出吁请建立工诈小组的决iX»尽詧如我们去年7月1 6 B讲话中指出."我 

们的目标是審实现全面禁试条约，不是建立工作小组本身；我们支持建立工作小组 

是因为我们认为它有助于这一方针，也就是il^应把工作小组看成达到目的的手段 

而不是目的本身我们不要让这个问题的辩论入象征主义，从而妨碼眼前的 

实 际 问 風 " 

建立全面禁试工作小组的问题基本上是个程序性问题，但是我们建议建立一个 

在裁军谈'判委员会主持下的政治专家小&来讨论 1 9 7 7年到 1 9 8 0年间三边谈判 

中没有争议的 Î ? I题，它可以包括象澳大利亚 1 9 8 0年 4月在本委员会提出的 S际地 

震资料交换的财^ #和行政等方面的问题.这样一个小组的任务范围当然得同 

三边谈判的®家协商确定. 

加拿大不相信核武器试验一定会永远或按它目前令人不安的速度继续下去，对 

试验的次数和瀑炸力加以限制是可能的，也可能限制试验场地的地理&置*除现有 
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的核试验协议外还可以补充其他一些可能导致最后的.全面禁试条约这个目标的其他 

协议a有必要推动谈判^进程.有必要避免由于核试验问题谈判进程继续停顿本身 

造成的危险*若千^控制条约得以实现是制定1963年部分禁试条约釗造了先例 

的结艮其中.包括1974年的级限禁试条约和1976年的和平核.爆炸条i^.有些人 

争议说，上述两个条约的批准是不可取的而且可能起反惟用，我们不同意这个看法, 

这两个条约在面际合作下如能充分执行，就可以利用作为基5^{,谋求实现全面禁试 

条约' 

级限禁试条约与和平核攥炸条约批准可以促使实施对核试验瀑炸力的限制， 

虽然是限制在较高水平么也可以按级限禁试条约的议定书的规定那样，实行试验 

计划技术资料的交换和把试验局?^于具体的指定的场所，还可以1^使实施和平核暴 

炸条约议定书中有关监测和交换憒报的技术安排等条款。 

—常有益的^步搢 i f e l f e是恢复三边谈判，谈判的具体目的是得出一个第 

二阶段的协议,它将进一步限制试验的次数和鑤炸力以及试验场地的位置，这种协 

议可以规定具体的裁减，或者最^?^规定分期进行一系列裁减， 

这样的进程开始以后，4来可以为裁军谈判委员会的地震事件科学专家特设小 

组设想一个更大的工作范围，参加与上述两个条约有关的倩报交换的各个方面，到 

不夂的将来的某个阶&进行S际地震资料的交换似乎也是有益的， 

执行这^，时协议的国际核査搢施，意味着一旦三边谈判达成这样的协议， 

就会至少在某些方面导致裁军谈判委员会的参加. 

加拿大希望在这样的进程中，其他核武器S家法®和中园捋会参加进来并签署 

部 分 条 约 ， 

一个可以核査的第二阶段协议建立起来的信任又将使为走向永久性的全面禁试 

条为所需要时^其他限制和裁减协议成为可能， 

提出上述想法是为了帮助委员会集中力量于我们认为有可能的方面一在核试 

验谈判过程中的某些积极的和建设性的行动.我囯代表团很愿意为此而努力，其最 

终目的是实现H际社会的一个重荽目标一全面禁试条约. 

在我结束发言时我愿:t谈一下本委员会和第二届裁军特剁大的关系，我们认 

为，尽可能多地把委员会负责处理的任务在第二届裁军特别联大之前完成是符合本 
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委员会的利益的.有人主张，那些在本委员会不那么容易觫决的项目应该留待特剁 

联大会上去解决，我们不应幻想在这个谈判机构觯决不了的问題在那个职能和目的 

根 本 不 同 的 特 剁 联 容 易 得 到 觯 决 ， 我 们 相 信 一 这 确 实 是 我 们 ^ 目 标 一 

本委员会应对第二届裁军特别|M:作出尽可能大的贡献，它的贡献不应是加重负捏， 

当然*如果委员会达不封它的目标，加重负担的倩况是有可能的，从真正的意义上 

看，裁军谈判委员会还 处在试验阶&并将根据它在这届会议上取得的成杲接受鉴 

^因 i b让我们在工作进行中牢牢记往这一点吧. 

主席:谢谢你对主席的犮妤讲话，现在我请埃及代表里迪大使发言， 

里迪先生（ M ) :主席先生，怀以大慈大悲 3 7真主 9 ^名义宣布了这次会议 3 ? 

m " i î î i和你一起来柝铸，乞求真主使这次会议能为争取一个更美妤 8 7世界 

出贡C我们还要利用这一机会視贺你来指导我们S?工作，并甸与我们牢不可破地 

团结在一起39兄泉伊钥人民，致以最妤BST視愿.我们还要向菌任主席萨尼大使对 

委员会工 m明智和有效 a ?指导表示由裒 9 5 *赏， 

我代表我®代表团为我亲爱3?同事蒙特泽莫洛夫大使B?J去世，向意大利代表 

团表示悲伤和哀惮. 

我还要向代表澳大利亚、保加利亚、缅甸、镙意t縻邦共和国，意大利、尼日 

利亚和美利坚合众頃所有新同事们表示欢迅 

当我们开始新89 —轮工惟9sr时侯，稍事停欵估计一下军备竟赛aïï形势是十分自 

然 9 ^ ,停止军备竟赛是我们在此进行审议 B 5 J目遗溥 e g是.尽营进行了广泛讨 

论并通过了无数决议，1S大现模毁灭性武器生产1；^肆无忌惮地继续蓍，^上它还 

莸得了进一步 s ! J势头，而且由于科学和技术惊人^屣，这种武器毀灭性已大大 

增杈这一亊态引起了一种新 3 9正现统计出現，通常称为超杀能力• 莸计.是用于 

计算現有武庠能够灭人类 9 5次数总之，现有武库 3 7现有 a ?和潜在 s ? J毁灭性以 

及其进一步生产3^开支是人们所无法想彔a?* 

将近一年3^裁军问覼é^^fe*f*—^们5?计论',成了一个重要组成部分一弥漫着:不 

真实的气氛,我们不得不对语言和行动之间，诺言及其执行之间差茧彔示吃!f: 
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1978年举行3?第一届专门讨论裁军冋題待剁联大草拟了一 1̂  il际3?裁军战 

络,并通过建立了进行审议a?机构和谈判机构IP裁军谈判委员会，使裁军机构合理 

化，IS自从那次会议以来到今天3SJ这g时间里，舞裁军领垓中没有取得一项真正a? 

成缋，实际上我们今天已入了優局* 

在这个局面上如果我们又考慮到第三世界3^日益眾化a?经济形势以及建立一个 

新和均等 s ? u际经济秩序毫无进屣局 ^ ,那么把巨大人力和物力资源继续浪 

赛在生产更多战争和毁灭性工具所呈现情景，将人们; ^于人类所走这条暗淡 

B5f道路确实应该加以菜思. 

我们惟为一个发餍中頃家对甸我们提出这个号召已经出了嘀应.只要指出 

这一点钵了，印，一大批无孩武器頃家，绝大多数是未参加任何军事同Sag发暴 

中頃家，都遵守不扩散条约，由于同样9?原因该条^也要求拥有贫武器35®家出 

诚达成孩裁军和停止贫武器试 I . 伹 不 幸 是 ， 这 种 保 今 完 全 未 能 覆 行 . 

此外，在这个委员会中，我面代表团和不结盟面家集团一起，已经尽其最大努 

力提出了很多改进我们工惟89提1然而，在第一届和第二届联大特剁会议之间a? 

四年间隙时阆里我们没有眷到任何确实9?戎效，最明显99证据是，尽詧我们坚持不 

懈，尽管联大不断地出决议，我们甚而还不能建立处理议程项目 1和項目 2 3^适 

当巩构 a 

不言而喻，在便进裁军1?[判B!F®际气氛和頃,系行为之间存在蓍关系，近来，在 

世界上违犯面际法和s际現定3?行为在不断地堉加对兄弟*B?珂富汙人民5^继续压 

i t J E是这种情况时悲惨见 I我们还要提到巧是，诉诸武力政衆和违犯頃家主; r 

和民族独立97憒况.以及以武力呑并领土8^企图也在不断Jf加，此神违法行为无可 

争辩地会影嘀2系气氛和加深怀荧，不信任和不安全感，在这方面，我们认为超级 

大 S有贲任便他们行为符合 S际法 9 ?准则和裒合国宪章 a ?各 ? 5現足*他 ( H对于加 

强和平觯决面际争端3?圜际玑柯，制止侵略和确保遵守宪章a?^观''？、则也负有篁大 

旳贲任， 

鉴于這些考虑，联大第二届袢别会议可能有必要对裁军和所有有关s?i!际行为、 

国际安全、促进和平觯夾®际争端巩构a?活力和侏证尊重宪章3^谷项原则以及稷行 

联合囯$«i议之间37关系进行检查* 
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但同时裁军问题已变得如此重要^紧iti因此，继续进行谈判是特别重要的. 

我们认为，这种谈判不S在任何借口或情况下停下来*因为没有人能否认核武器的 

积累相发屡已构成了整个人类生存的最致命的最直接的危险• 

因ifc»我国代表团欢迎去年1 1月3 0日内瓦开始进行的美苏之间就徼出 

欧洲的中程核导弹问题逬行的谈判*我们认为，这是一个重要的相积极的发展.尽 

管国际局势在恶化这些谈判仍然开始了，我们視愿它们成功.我们与谈判及方同 

样希望达成欧洲的安全，以使欧洲人民能够在其领土上不会受到使用核武器威胁的 

气氛中生活. 

欧洲安全的加强明显地将对我们地区的安全和我们在中东和非洲建立无核武器 

区所作的努力产生积极的作用，S此埃及；《•这些谈判特剁关心. 

同时，我们要强烈地敦促及方就早B开始裁减战路核武器问邇的谈判达成协 

这将无疑地使在这种气氛中所能看到的一线希望得以加强，否则就是一片悲 

现 在 i m i M : 委 员 会 的 工 作 发 袠 一 点 嚣 作 为 开 始 我 们 不 重 申 一 下 我 们 

的原则立场，即委员会应;项目 I f t项目 2 ,也就是从笫一届会议以来就在其议程 

上的、禁止核试验和停止梭军备竟赛和核裁军*履行其职贲.埃及在去年差不多是 

在这同一时在《不忙散槟武器条约》获批准时，明确指出，在采取这一步骤相 

接受遵守该条约所要求的义务时，希望拥有核武器的囿家也承抠义务.为此•埃及 

外交部当时发表了声明并将其传为裁军谈判委员会的工惟文件散发，内容如下： 

"埃及对核国家*特别是;îf两个超级大囿表示强烈不满，因为它们未能釆 

取有效搢: ^停止核军备竟赛和实现核裁军. " 

该声明接着说： 

"再者，尽管自1963年签订《禁止在大气层、外层空间相水下进行核武 

器试验条约》以来已经I 7年过去了，伹核武器国家还在声称，在永久禁止一 

切核武器试验的道路上仍存在着各种困难，其实需要的只是一种达到此目.的的 

致治 i f ^志，" 

在这一明确声明的基础上我们再次敦促超级大国履行其承抠的义务，我要补 

充的是，我们认为我们也有权了觯有关三边会该的命运，我们曾希望它能协助本委 
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员会完成其主要贲任.同样,我们继续决要求就这些议程项目的设立两个特设工作 

小&以便使委员会能够履行有关的最关鍵相危险的裁军问颈的职权. 

现在谈谈有关化学武器的项目,我们2ê具体组成部分以及详细条文的制定方面 

取得了很大的进;I以便列入一项有关全面和有效地禁止发屣、生产和储存一切化 

学武晷及其销毁的条约中，我们认为早B缔结这样的条约已成为十分紧急的工惟， 

鉴于发屣的形势预示着化学武器生产正在加紧，如果不立即迅速地締结这项条约， 

那么这形势将会制造出額外的困?|•鉴于此种傦况，今天我们处于一个关键的转折 

点.为此，本委员会应该竭尽全力利用去年在利德戈尔德大使领导下的特设工作小 

组取得的进展，力求完成一项化学武器条约， 

'现在离开第二届特剁联大的召开只剩下几个月了，因我们是在时间的压力 

下工作，以便在这个最后期限之ll^^?î^"些问题的审i:L这其中最重要的是综合裁 

军方案‧在4月份本届会议结束之前，希望对此最后达成协议并加P乂锢充有关这 

小议题的特设工作小组正在列入该方案的各^成部分进行探索并取得了相当大 

的进展，剩下的问题是就一些关键的问题达协议，特剁是关于"搢施"，方案的 

性质，和履行方案的期限问题， 

除了我们希望在这一期的会议结束时能完成《综合裁军方案》之外，难道不应 

该努力使某些在审议中的其他项目达成协议，以便将成果提交给第二届特别会议吗? 

在这点上，最重要的方面之一是就核武器S家保证不对无核武器®家使用或威¦{F使 

用核武器承担清楚和明确的责任达成协i5L在第一届特剁会议上◆核武器!1家发表 

了他们单方面的宣言，然而，现在普遍认为这些宣言是不够的，没有提供足够的保 

证*如果在本委员会中，我们能够在有关的特设工作小组、<è#会议本身以X联大 

讨论的基础上达成一项协定，要求核武器11家清楚、明桷地保证不对无核武器S家 

使用或威胁使用核武器的话，我们就能够取得最有意义的成莸，而且这种发屣将回 

答无核武器S家的合法要悉它们的大多数都自愿故弃了条约范围内的核选择，并 

将其核设施置于S际检查和核査程序的管辖之下， 

此外，我们认为，我们必承继续致力于缔结一项禁止生产和使用放射性武器的 

条约，虽然这种公约不是裁军议程上的紧迫的ffc先项目，但我们认为，締结这项公 

约将为防止发展新型大规模毁灭性的武器的努力惟出贡献。我!！代表团认为，从法 
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律上禁止袭击和平的核设施是非常重要的‧由于去年夏天以色列袭击了伊拉克的和 

平核反应il»这个问题就更加重荽了，我们希望能找到解决这一问题的办法，以及 

核武器国家和其他核同盟的成员面能够理解无核武器S家的这一正义和合理的要求 

种已经由发生的种种事件进一步证实了的合法要礼 

二十多年以来，特剁是笫一个字宙卫星发射之后，埃及和氺结盟IS家集团一起， 

在要求将外层空间专门用于和平目的的頃家中，埃及一直是站在前列的， 

虽然我国代表团认为，处理这个问題的最妤办法是制定一项法律条文或®际法 

^禁止将外层空间用于和平目的以外的其他目的，因 i b合乎逻辑的作法是将这 

个问題提交给和平利用外层空间委员会法律小组委员会，为了响应很多代表团表示 

希望在裁军谈判委员会中审议此议题的愿望，我们同意将此项目列入议程，但，我 

们想强调以下两点： 

%—，我们努力的目标应是将外层空间留fNîï平用途和防止其军事化.因此， 

我们必须防止被卷入一种可能导致一些外层空间的军事用途的合法化的冒险之中， 

第二对这个项目进行审议不应该损窨我们议程上的优先项目，特剁是核禁试 

和侉止核军备竟赛以及核裁军的问题. 

在此方面，如果秘书处能在适当的时侯准备一本有关背景材料的汇编，其中包 

括有助于我们审议这个问题的各种提案，这可能是很有用的， 

第二届特别联大对于我们这些頃际大家庭负有责任的成员来说，将是一个评估 

和鉴定为制止军备竟, ^全面彻底裁军所作的努力的一个场合，在这方面，我 

们委员会 负有特珠的责任，通过#去帮助大会充分认识到日益恶化的局势的 

含义这将帮助第二届特别会议为我们指出一条能使这个行星通向更安全相更光明的 

世 麯 跳 

主席：谢谢你对主席讲的话，以及你对我3人民表示的友妤的感情。现在我请 

秘鲁代表巴尔迪维索大使发言, 

巴尔迪维索先生（秘鲁）：主席先生，请允许我表示，我国代表团'f艮高兴耆到 

你就任我们委员会的主席。在你亮成这个重荽的和微妙S!I任务期间，你可以指望我 
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们充分的合作，虽然我们的力量肯定是徽簿的，我还想通过、表达我们对你的苜任 

印度尼西亚萨尼大使成功的工作的高度欣赏， 

我要悼念我们非常杰出的朋友相同筝科德罗‧迪案特泽莫洛大使，他,为意大 

利常驻代表团团长，在代表ffc的囿家中体现了尊严、能力相礼貌赢得了我们对他的 

尊重和敬意.我们向意大利代表团表示真摯的哀悼， 

我国代表3还欢迎澳大利亚、保加利亚、餹甸、捷克斯洛伐克、德意志联邦共 

和国、意大利和美利会众il的新的代表il.我们;f意罔':fe:n进行合作， 

我 f i是在这祥的时刻开会的：某些圜际筝件引起了大部*界舆论的关注，某 

些人不无理由地认为现在简i:;!:®^! 了所谓冷战即起级大囯之阆关系: 1于对抗和毫无 

控制的竟争时期，世界舆论为此感到震悻. 

不论怎祥.必须认识到.由于在所谓东、西方世界之间发展着的信任危机， m 

际体系正处于趙 M不稳定的过程中. 

对任何一个阅读国际报刊的人来说.由于超级大国战略概念上发生的变化，大 

部分当菌:i际紧张局势与危机都增加了势头，这并不是什么秘密。 

#伊】子.世界末 B f ô的假定"相互保证毁灭"（ M u t u a l Assured 

D e s t r u c t i o n )一这几个字的笫一个字母以暗示性象征的形式构成了一个英文 

字"疯狂"（MAD )—正在被"有^核战争"或可以控制其后果的战争的假定所 

代替，与此同正在赶紧作出努力来建立一支经常做妤准备、能对世界上g何部分 

进行千预的部5^而且冷战时期建立的老的、快要瓦觯的地区性"共同防卫，盟也 

正在复活， 

全球战略概念的这种据本变化不仅对东西方关系产生严重的反响.而且也对南 

不仅核战争的可能性现在被楱受了一使传统的威慑慨念成为过atf~ —而且还 

在根据这个可能性制定计划；并且，在国.系关系中，一切都依赖于东西方危机5^绝 

对支配地位， 

现在没有进行脔北对话的时间；也没有规定现有：！际体系行动的行为准则的地 

位。没有必要编纂国际海洋法，也没有必要建立新秩序.不管是什么新秩序，为'殳 

展而进行 1际全作的概念正在重新确定，私人的 1 ^双边的协定压倒了政府多边 
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的协定，向不发达状况开战的行动，即:^本星球三分之二人口遭受的饥饿、 

贫穷，疾痨、被漠视以及缺乏基本人权状况开战3?行动，不再是囿际社会9?优先 

现在优先冋题是北方所現定 9 ? "安全"闲邋它意味着在各处.而且是在肇 

遍 衰 退 时 侯 ， 更 多 辩 开 支 和 社 会 计 ^ 

我 - : n这些面家经不起 É f c先次序这种颠铜；而且我 m不理觯"安全"与"犮罨" 

概念之间区剁，因为葸我们来说.它们宪全是同义语，我们各頃目苜不$全是 

由于我们社会9Sr不发达‧因此，实现我们39安全要求必然含有实现我们更暴B5J索 

恩，这个发屣:16是使我f]BÏÏ公民能享有与庄严a?《世界人^宣言》中宣布55J人类荨 

严相称esr生活水平， 

这裒是我们9^安全概念：我C正在输摔一场战争，这场战争比本世纪任何一场 

战争都更古老和更具有破坏性，这场战争每天杀死我fi千千万万37男女老幼。 

我们大家一想對中子弹如何无法承受都会发抖，伹是我想知道，我们之中有多. 

少人一想到饥饿和疾痏 s s r无形雉弹也会&于同样惧而发抖，这弁无形雉弹对物 

是^全无害B5，面对于人却是致命s?,自从瑄民现.象使不发达世界a?历史成为西方 

世界历史a?—部分以来，这种无形炸弹，由于我们来铯对其采取行动，经常地投在， 

不发达世界B?4H^角落中. 

不，主席先生，我们不同，这些新战定义它们把我们置于二等地 &或根 

本忽視我们，它剥夺了我们家特性，并将我们 8 ?未来交给剁人掌遠，不营这些 

人是多么友妤. 

看到裁军进程如何受到这样9?事态荩罨S?影嘀是痛苦Sg,然TO这并不是不相 

千a?. 

事 ! f a ?真相一如果鬲级玫府官员再明和具体 a ? i革事预算和销售数字^能^. 

映事实95^^—是，军备竟赛在逐歩升级，它并不?1于超级大11，甚至不限于任何 

頃家，军备竟赛还蔓延到了发屣中世‧l^ 

象我S这样s?发屣中fiS家还有冥itfc35J待珠5?理甶对此感到矢切.这神夫切，m 

我in来说，是受甬北对话KT景所丈配9?,作为一个发屣中国家2?我il相1t庄^北对 

话中我们能赛更妤地规划在囯际舞台上?5们闳家利益a 
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我-;nf识到一些国家对這神另外37对待S际体系ffSF概念本身怀有荧问.然而， 

这个问题并不是名称和文字9?问题，我们认为S该是证明和阐明当今世界秩序3?基 

本事实之一，印发达S家与发屣中S家在一个相互关系一这种关系有时无:t识地 

将发餍中®家置于任凭发达S家捿布87地位一结构中实现共处3?冋; 

大 S 中 S 5 J — 个 面 家 一 打 喷 ! t , 小 i f 中 许 多 S 家 这 i e 是 所 谓 B 7 " 相 互 

依存最普通后果，看来很少有人记住了这一点，而且这神情况正妤表明这牝 

释小S家是多么骓弱和不能自:âc» 

在安全与军备政策领域里，可以看出两类頃家间不对称关系Bsr最明显例子， 

和某些人所想5?正相反，指导和确更政治一经济一军事集团之间关系进 

程.对第三世界頃家磯实有直接和篁大利窨关系，这些集团B?J战珞和安全概念亶 

捷彩嘀着我们，正如军备竟赛逐步升级和发屡中世界中爆发3^国际危机所录明S?a 

一殷说来，发屣中面家最大量武器集中 3 7地方,从,二次世界大战结東以来 

发生最激烈战争951地方，也JE是陷于东西方敌对竟争和紫张关系魔掌89那些地2« 

即便在缓和W最妤时期，一没有缓和今天肴来对我们是如此悲惨一这个 

动态也没有发生任何有意义改变，换而言之没有改变这个历吏上可孩实3?事实： 

两个集团以它们相互威慑9?力量进行竟争，自然会影="i^第三世界边缘地区，从而使 

这些地区成为软弱无能S？、作为外厪对抗牺牲品9^场所‧ 

超级大頃对它们 "重大利益 ` "战略关切"或类似概念所下3?定义是基于 

捋薑M界肴成其自然背景9?假定. 

超级大面看待它们自5和面际现实a?晉法#志蓍它们所采取立场35特点，这种 

看法95最箧要9?后果是.造成了世界范围内安全g?不平均分恋,Ê此造成了和,；^, 

弱SS頃之间关系中其他结构间拌35不公正和不相#‧ 

强11在頃际社会中处于绝对少敌，开仅占世界人口a?小郅分.然no它fn;i乎垄 

断了安全；.而騷頃a为它们确定自己安全.《念3^；6^利没有得到萆直，注定只能生活 

在经常a?不安全之中. 

这是由于边缘国家a?安全几乎总是按争夺世界霸a?集团ffSJ战略利益一和经 

济、政治及意识形态刊益一来礴定a?这一事实而造成37，这两个蕖团向^屣中 

世界显示，赉受它们意识形^和致治漠式和 H际领导^是 ^屣中 i M :界唯一两 
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种逸择. 

依据我们对国际关系的态度，我们的兴趣集中在建立一个新的国际安全秩序的 

需要上，这个新的国际安全秩序将确保发屣中国家真正独立地发屣和在东西方危机 

中采取不结垔路线的合法权利，在东西方之间进行选择既非必不可免也不可取， 

可以理觯，我们应该深为关切超级大国之间对话的玻裂和相互信任的危机，因 

为我们知道，如果事态继续沿着目酋的轨道发屣，发餍中国家将不得不承受大部分 

损害的代价. 

我们拉丁美洲人特别关心这一事实，即因为经常有人企图使中美洲复杂的问题 

从属于东西方关系辩证法的不合适的逻辑，而且还因为人们公开推测在此地区有外 

国直接进行千涉的可能，中美洲正在变成一个新的危急的麻烦地区， 

这个妹妹地区的人民具有共同的历史，他们正在努力寻求觯决其特硃的、古老 

的问題，即在充分尊重人权的真正民主和多元化气侯下，实现经济发屎社会正义 

和锎度上的成长及稳定，他们的这种努力不应该受到千涉. 

-Eft,正如我国外交部长在许多场合所声明的，我们反对对这个地区事务的任 

何 外 釺 涉 ， 

而且，我们S此对流入这个地区的武晷的显著增长和对高度尖端军亊装备向拉 

丁美洲引进也表示关切，拉丁美洲迄今为i:;i没有这些装备的， 

现代高级技术武â的输入，对所有发屣申囿家造成了问题和困难,这不&是S为 

将本应用于社会计划和发展的宝赍资金用于购买非常每赍的军备上是可耻的，而且 

也是因为这样的输入增加了接受国使用暴力的能力，并使它们在技术上依赖供应国， 

而这样的依赖关系能够用于造成政治和战略的结盟， 

因此，我们想谈谈裁军与发屣之间的关系问题，这是裁军问题对发屣中国家具 

有最重要意义的一个方面， 

根据联合囿的要求，为探索这种关系的性质，由知名人士组成了精选的国际专 

家小组，由图尔森夫人担任主席，我们欢迎她出席我们的会议，根据这个小组的报 

告，裁覃与发屣之间的联系包括下列值得注意的事实： 

在过去的3 0年里，每年世界可用资源的将近6%消耗于军备竟赛， 

第二次世界大战结束以来，核国家已制造4万多核弹头，合在一起的爆炸力比 
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1945年人类历史上最黑暗的一段投在广岛的那颖炸弹要大一百万倍.~ 

如果我们能够将用于建造和设置仅仅200^陆基洲际导弹的材料回收，那么我 

们将会有近lO,OOO>"!fe锡，2»500"t铬，150»*钛，2 4»î|;铍，8 9万>«¦钢和240 

五千多万人，包括世界上工程颠和科学家的近20%,直接或间接从事军用物 

资的âj*和服役， 

5 0多万熟练的专家参与新的致命技术的军事研究试锎计划，毎年要耗资350 

亿 

石油年产量的大约6 %用于罩事目的和用于生产武晷系统，生产这些武晷系统 

每年用掉的铕、镍和销要比亚洲、非洲和拉丁美洲所有国家为其他目的而消耗的锐 

在发屣中国家，花在坦克、飞t导弹和大炮上的钱比花在公共卫生和教育上 

世界上穿军服的人比教师多，it且为军事È的而进行的研究和投资超过对新能 

I保健、控制污染和农业的研& 

使 一枚小型空对空导弹现代化要花去的钱比十年中世界卫生组织为消灭夭花而 

用掉的一亿美元还要多. 

从各种观点看，裁军和发屣是同一硬币的不可分的两面，而且，由于这两方面 

都对麥响国际社会整体~而不 M影响少数国家，不管这些国家多么强大一一的 

问题具有首要意义，联合菌这个最普遍的讲坛已被承裁军进程的合法的主要僵 

导者和合法的发动者， 

我们代表一个小囿发言，这个小囿信奉国际法；这个小国支持国家间体面的对 

话，支持多元主义和使个体利益服从更大的利益；这个小国因此反对使用或威胁使 

用武力，并反对傲慢自大和蔑視剁国的权利，我们强烈重申，我们不可动摇地确信 

联合国的不可取代的作用，并确信应极其尊重联合国的这个最民主和最具有代表性 

的机构，茚联合囿大会，我们认为联合国大会的意愿具有最高的道义权威， 

在我之酋发言的许多人已经指出，鉴于即将来临的第二届专门讨论裁军冋题的 

联大特别会议，我们委员会的本届会议特别重要， 



CD/?V.156 

(巴尔迪维索先生，秘鲁) 

第二届特别联大决不应失败，这是绝对必要的，因为如果它失败了，我们就无 

法制止国际局势的恶化或制止军备竟赛的:fe速，特剁是核军备竟赛的加速， 

而且，如果说第二届专门讨论裁军问題的特剁联大决不应失败的话，那么罔样 

明显的是，我们的委员会从现在到4月份之间进行的工作必须取得积极的确实的成 

果，从非常真实的意义上来说，两*议的命运是不可分地联在一起的， S此我们 

肩负着非常重的贲任. 

如果我们要在我们的工作中取得积极成杲，以便使笫二届特剁联大能够对裁军 

进程作出很大贡献，那么就必须彻底改变近几委员会中出现的访 ^员会完成 

其职贵的某些趋向， 

在此方面，毫无疑问，要克厫的主要降碍是，核国家对缔结具体的、有约束力 

的、目的在于制土目前的罕备竟赛和通过共罔议定的幕！"限制过程扭转军备竟赛的 

协定，已经证明是缺乏政治意愿的， 

而 且 缺 a 治 意 愿 已 链 过 一 些 囯 家 在 本 机 构 : t ^ 的 具 体 行 动 表 现 出 来 。 

缺乏政治意愿实际上已使得西个已建立的特设工作小组里的谈判停滞不前，并推迗 

作出为加速我们传统议程上项目1和2的工作而建立工作小组的决定，对于这方面 

的工作联大已经一再重申应给予最重要优先地位， 

这不是一个简单的程序性问IL正如我们大家所知，没有这样的指示，说就裁 

军的特定问题举行谈判的唯一道路是建立特设工作小组，但是我们也知道，在实践 

中特设工作小组是我们所有的唯一的谈判机构.在最好情况下，全体会议对特定问 

题广泛交换意见是有用的，但这也就是它的全部作用了，全体会议通常更多地被用 

于就议程上的所有项目进行一般性的和公开的辩论，甚至被用于讨论基本上与议程 

项目无关的问题， 

习惯的力量通常tfcA们所意识到的更为强大，在联合囿尤其如此，因此习懵已 

造成了一种箏实上的形势，在这种形势下，那些不是由特设工作小组处理的问题， 

就其有效处理来说，可以.说是处在"冻结"状态， 

S此，反对建立特设工作小组来谈判议程项目1和2，也就等于是反对就这些 
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问 «行多边谈判，我们认为，不管提出什么样的理由，这都是不能接受的,：?^ 

S为联大屡次授权建立特设工作小组，而且也S为立^禁止一切核试验和就停止军 

我们还认为，必须授权那些已经在谈判处理议程草案项目21 4和 5的特设工 

作小组，尽快恢复其工作，我们希望这些特设工作小组在执行它们的任务中能够排 

« ^成特定协议的障碎，在这方面，听到由利德戈尔德大使如此勤鲁和成功地 

主持的化学武器工作小组的任务范围将要扩大，我们很受鼓舞. 

我还想重申这个事实：我们认为核国家一贯地拒绝对无核武器国家作出不使用 

或威JIÔ^使用核武晷的正式的、有约束力的保证，磯实是可耻的，对我们来说，这是 

—个原则问题，因为我们认为核国家如此计较不以正式的方式提供这样的保证在道 

;50:是不能容忍的；它们的拒绝就象悬在达摩克里斯头上的利剑，将发展中囯家当 

M囯家及其争端的A>t, 

^feës®家在其创造"消极安全保证"一词时已经知道它们在干些什么，S为它 

们实际上就是要求无核国家给予它们消极的倌用保证的那些囯家，消极信用保证在 

概念上不罔于我们要求于核国家的那种积极的、真正的和有约束力的保证， 

的中心环节，亳无疑问拔订这个方案是裁军谈判委员会本届会议最重要的直接贵任， 

幸运的是，我们非常杰出的朋友、墨西哥的阿方索‧加西亚‧罗夫茱斯大使指 

导综合裁军方案特设工作小组的智葸和酎心，使得该小组的工作有可能以对本委员 

会产生反响的劲头取得进展， 

然而，这并不改变这个事实：不罔的利益集团在实质问題上仍有分歧，我们希 

望迄今已经进行了的富有成果的交换意见，将使我们大家确信，我们目前的任务并 

不是制定另一个可作任何觯释、不包括时间范围、依赖于各国善:f的文件， 

现在是我们足够潸醒地制定一个滑楚的、有时间范围的一尽管它们只是提示 

'！^—并能产生导致特定裁军搢施的有效协议的综合方案的时侯了， 
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然面，只有核国It,特别是超级大囿，将它们所声明的对国际相平的愿望相对 

《联合国宪聿》笫二条第四项所承担的道义义务变成行动，这才有可能.正如美囿 

以武力相威胁或使用武力来反丼任何囿家的领土完整或政治独立. 

只要在国际上垄断武力的那些国冢的行为没有发生这样的变化*我们就仍能这 

样说，裁军努力是一项乌托邦式的和唐吉坷德式活菊*但仍然是一项我们将不从 

中退缩的活幼，我们能够说我们手中的投石器就是圣经中大卫所用的那种投石晷. 

主席：我慼谢你对主席讲的友妤的话.现在我请南斯拉夫代表弗尔胡奈茨大使 

发言. 

弗尔胡奈茨先生(南斯拉夫）：主席先生，我視贺你，这位来自友妤的不结盟 

国家伊钥的代表，担任委员会本月份的主席，并向你保证‧我国代表团将在你完成 

这 一 任 务 时 ， 予 充 分 的 合 f ^ . 

我愿对印度尼西亚的安瓦尔•萨尼大使表示赞赏，他在裁军谈判委员会上届会 

议的最后一个月以及本届会议的开始阶段出色而高效率地完成了主席的任夯.我还 

要向许多同我们一起参加委员会本届会议的新同事们表示最热烈的欢^2»我也要借 

此机会对我们蓴敬的同箏、荷兰的费因大使表示赞赏，并視他在海牙的新的重要岗 

fâU:工作顺利. 

南斯拉夫代表团怀着悲痛的心情获悉我们的同筝、迪萦特泽莫洛大使逝世的消 

息.我们谨甸尊敬的意大利代表表示诚絷的哀悼，并请他向迪案特泽莫洛大使的家 

属转达我们的慰问. 

裁軍谈判委员会本年度会议是在S际关系急剧恶化的阴影中开始工惟的。在国 

际关系中，我们目前所面临的局势是极为不利的，这使人们有理由对此表示最大的 

关iîo 

在评估这种局势时，我们是从这样的事实出发的，即各个集团的存在，以及大 

过来为日益加剧的军备竟赛增添动力，这种军备竟赛是导向全球性;?t坤，以及利益 

•罗斯托先生几天前提鼉我们的，宪章的这一条款禁止 

：,这一政策转 
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范围的大的，这一切支配着世界上的所有事态发暴 * 1国^生活中的一切领域.虽 

然对这一政策的抵御在不断增加，伹是它仍继续得以发展，它危窨着和平、安全与 

合f^，造成不安全和不稳定，导致了囿际关系的普遢恶化.所有这一切都违背了整 

个人类的根本利&使有些国家，特剁是不结盟囿家和发屡中国家的民族独立^安 

全不断受到压力，大大阻碼了经济发餍的可能1^并破坏了世界和平. 

南斯拉夫作为一个不结盟的、发屦中的社会主义欧洲国家.尤为重视囷际关系 

的'发展，脔斯拉夬通过加强国家关系中的各种因索，那些保证增强囿家之间的相平 

共处，尊重人们的自由和独±^不千涉剁囿内政并增进广泛平等的囿际合作的各种 

因素，为消除集团同的分裂并减少它们的;^峙傚出最大的贡献， 

.南斯拉夫和其他不结盟II家力图使《联合国宪章》和不结盟运动的有效原则得 

以履行,他们知道只有这样傲，才有可能保证瞢遍的缓相和囿际政治、经济关系中 

的民主制度得以建才有可能停止军备竟赛和开始全面彻底裁军的进程*根据这 

一政充南斯拉夫的最高政治机构一南斯拉夫社会主义联邦共相国主席团一继 

承铁托总统的政治传统，于今年一月召开了一次会iSL*就觯决裁军这一至关重要的 

问 题 和 确 平 与 稳 定 所 惟 的 努 力 ， 审 议 了 裁 军 领 域 中 的 现 存 问 邇 . 

'目酋囿际局势的严重恶化在很大程度上是由于军备竟赛的不断加剧所造成的， 

出于这种估计，主席团的会议特剁强调有必要继续和加强联合国整个机构的裁军谈 

判活动，并强调了快复维也纳常规武器谈判相战略、战场核武器谈判的必要性和重 

要化会议还特剁强调了有必要在马德里欧安会上莸召开欧洲裁军会议达成一致意 

鉴予即将召开第二届专门讨论裁军问题的的联合国大会特别会主席团还讨 

论了这次会议的筹备工作、不结璽囿家之间的合作以及会议;停止军备竟赛和开始 

真正裁军的进程所应作的贡iL 

同样地联邦外交部长瑟普‧弗尔胡维茨最近在联邦议会作关于南斯拉夫外交 

政策活动的报告时，非常重視与裁军和II际安全有关的问颞.他在评价这些问颞时 

'il.这些是"囿际生活最敏感领域中的问颞，它们同世界局势有着极大的关系.在 

这里，我们再次发现自己身处一个危急的阶段，一个也许是自从世界摆脱冷战以来 

最不稳定的阶段.可以坦率地说，现有军事大囿之间所进行的炫耀力量的表演震锈 
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了我们的行星，这不仅使许多S家的政Jî?而且也使各阶层的人民广泛地处于极度 

忑不安之中.由于这种竟赛仍在持续进行，人民越来越直截了当地表达他们的愤慨， 

并要求他们的iSU?停止这种竟赛." 

"然而，"他继续说逸"这种竟赛仍在继续进行，达成的均衡总是在更高水 

平上被破坏了，如此反复不已，这实际上是在增加爆发第=次世界大战*即核大战 

的危^：'&« " 

军备竟赛正在成为一种普遍现特别是在当界变得 I C : Ô B相互依赖和相互 

联系的情况下，这种竟赛严生了各种各样消极的影响，它给某些囿家的经济和政治 

发屉以及世界经济结构的時变造成尤为严重的后果*军备竟赛不仅耗费了大量的人 

力、自然资源和物资，而且还加剧了世界经济相整个国际经济关系中的普遍危机， 

带来了严重的政治和社会后果，这种后果非常严重地影响着发屦中囿家，使许多发 

屡中囿家处于非常困难的境 i ( L军备方面的竟赛直接影响到界的发屡中 S t 

在承担军事费用方面*他们有很大困难，但是为了保卫自已的独立和领土完整，他 

们不得不这样傲，这使他们放慢或推返解决经疥*社会发屡申的紧迫问颈，而世界 

经济正在陷入更深的危机之中，所有这一切都必然地影响着世界上总的不安定政策 

的加阌，因为经济和政治觯放的问題是世界相平与稳定的关键因素， 

军备竟赛的各种消极麥响在囿际生活的各个方面都体现出来，许多囿家积极鼓 

吹 : ? ^ 竟象但却忘记了他们在破坏根本的人即生活的权利 . 

人们往往企图用各种理论来为军备政策辩护："势力和安全均衡"、"畏惧均 

衡"、威慑、以及有必要抑制或进行"第一、笫二次"打击或类似的核打击等等. 

^^f^t;gS;^有限的、局部性的核战争方面提出了各种类似的理论，这样就增加了 

相应的大规模毁灭性新型武器的生产.有人声称必须首先建立宪全稳定的国际关系、 

或理想的军事均衡、或完<Ért任*才有可能进行裁？，某些人施加压力或进行千涉, 

往往用一些崇髙的目标作为理由，或者说成是为了制止别人的某些玄虛目标或诡秘 

的企图。而当别同样的行钫时却遭到谴贲，并被斥为是国际关系懲化^军备 

竟赛的肇事者.我们不能接受任何其实质是谎谬的军备竟赛并终将破产的理论.M 

于那些散布这些理论的人来说，特别是:^大囿来他们最妤还是改变一下自己的 

政策，互相指贵对方为军备进行辩觯的做法应当放弃，并在行动中表现出政治意愿。 



CD/PV.156 

29 

(弗尔胡奈茨先生，脔斯拉夬) 

一m条一场军备竟#<à是这至少有M方参加，这是没有必荽去碰任 

何人的，令人遗憾的是，在目前这场军备竟赛中参加者的数目莩大得多，在第一届 

裁军特別联大的《最后文件》中已经非常明璃地规定了各国应承担的责任和有关裁 

军的优先项百.如果某个s家表示愿:t保证缓和世界紧张局势并就裁减覃备和实现 

裁军进行谈判，但是与此同时，每夭的报纸上却又披露出它在生产新型大规模毀灭 

性致死性武器或军事预算惊人增长的消息，那么这种保证是完全不能令人信服的， 

鉴于上述所有的原因，南斯拉夫代表s不能同葸有些人的立场，他们说在不利 

的恶化了的s际局势仍然存在的情况下，无法开始裁覃的进程。我们持相反的观点。 

恰妤是在恶化的囯际条件下，才饔求表现出更大的玫治嚣愿，作出更大的努力以停 

止军备竟赛并利用一切可能性一例如我们这个委员é一朝着获取具体进展的 

方向前进*毫无疑问，所有这一切&过来也将，全球性H际关系的现状起到积极的 

影响，在 ^进程的这方面，没有其他 ^可走， 

许多在我以前发言的人已经正确地评价说委员会第一期会议是非常重要的*鉴 

于第二届专门讨论裁军问题的联合囿大会特剁会议即将召开，我们期望委员会在本 

届会议工^^中能取得什么成杲呢？ 

显然我们不是在真空里工作，H际关系的一般状况也反映在本委员会的工作之 

中，我们认为，尽管IS际局势不断'每化而且正因为如牝，我们就应本着建设性的、 

负贲的和效率高的态度对待本委员会的工作，任何其他的态度将会是有窨的，并会 

导致消极的，严重的后艮正因为如此，我们绝不允许把委员会变成各集团间竟争 

的场所，变成对世界舞合上所犯罪萆进行相互指责的场所，这样会使委员会无法进 

行工惟，我们不龍对这种状况9f之任之.相反，应把谈判看成是取得具体成杲的手 

段，而迄今为止我们一直未予以重视。当前的国际形势需要我们果断地努力遏制军 

备竟赛开始裁军的广泛进程.这毕竟是本委员会的主莩任务，虽然在第二届裁军 

特剁联大召开之前我们剩下的时间已经不多了，但是我们认为本委*员会仍可在取得 

某些成果方面支挥重要作用，这些成果将大大改进委员会工作的记录，并有助子使 

第二届裁军特别联大获得成功，我们相信，本委员会有足够的力量和积累了丰富的 
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经验来完成这些工作，所需要的只是表现出政治意愿，并认真努力地去克服各种意 

歧，这将能使全世界人民获得的持夂政治利&我頃和 2 1 if集团各S所作的 

一切努力都是为了实现这一目标，必须充分利用裁军谈判委员会的多边重要性及它 

所提供的有利条 f ! ^特剁是我们所作的努力一争取从覃备走向裁军这种历史性转 

折点的出現~ 5 ^今尚未取得结果， 

根据第一届裁军特别联大《最后文件》中达成的一致意见，裁箪谈判委员会最 

重荽的优先项目应是就核裁军进行谈判*第一届裁军特剁联大召开以来已三年半了， 

但委 i会却仍未开始 就我们一致认为对人类和文明的生存构成最大的危险的核武器 

进行谈判.某些核IS家顼面地反对在委员会中进行这类谈判，并反对我们一直坚持 

的要为谈判设立一 > t * t o惟小 

就《全面核禁试条为》进行谈判的僭况也大致相同，达成这样一项协i叉是停止 

核军备竟赛的重罢方面，也是朝着裁减核武器方向迓出的第一步，联合囿大会为敦 

促缔结这样—项协定#的各种庄严声明和许多决议， 2 IS集团和委员会其他一 

些成员面所提出的为此目的设立特设工作小组的要力^到了某些核面家的頑面拒 

绝，这些面家的拒绝行径最直接地促使核军备竟赛继续发展，它们对此负有最大的 

责仏对于本委员会应该提出的最起码荽求是在本届会议开始阶段，设立核裁军和 

全面核禁试条约工作小组，并开始盼望已久的谈判进程， 

与去年相th»第二个可望取得进一步进展的问题是恢复化学武晷工,小组的工 

作，并为其制定ffé^*范围，这样就能够对化学武《S^i^约的案文开始具体谈判， 

为了用最具体的方法消除使用化学武器的威iô^并消除生产新型最为致命的二元化 

学武器储存的威Sô^立即就公约进行谈判，是非常必要的.延误这一工作的开始将 

会为军备竟赛开辟另一条道31*其后果是很难预见和控锢的， 

我S代表团还认为应尽快恢复禁止放射性武器工作小组和消极安全保证工惟小 

组的工作. 

我们认为，通过召开第二届裁军特别联大，即可缔结一项禁止放射性武器的公 

约。尚未藓决的各种问题并不是不可克服的困5t«南斯拉夫代表团本着协商一致的 

精神，准备为使该小组的工作获得画满成功作出贡献， 

关于消极安全^我国代表团一贯认为所有已经宣布放弃核武器并不在其领 
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土上拥有这类武器的无核武器頃家都无条件地、自动地享有这一权利，我们希望核 

武器S家能够在第二届裁军特剁联大之前提出有关消极安 全保证的可以接受的方案. 

第二届裁军特剁联大的成功也与本委员会拟定出一项综合裁军方案最直接地连 

系着，工惟小组在尊敬的噩西哥大使加西亚•罗夫莱斯先生的领导下已经作了大量 

的工作，然而，还有大量的工作要做，剩下的时间也不多了.特设工作小组在工作 

中遏到的困难是不能低估的，但是通过财心的工作和各M表团对各自立场的相互 

了j»»这些困难并不是无法克服的，更何况大多数代表团对2 1面集团提出的第 

CD/223f文件中的内容持有相同或非常相似时现点*在第一届裁军特别联大《最 

后文件》的许多段落中都载有拟定综合裁军方案的范围，特别第9段强调指出："一 

项综合裁军方衆在经过一切必要阶段以后，应导致有效国际监督下的全面彻底裁军"； 

在第5 0段中谈到："一项分阶段进行并订有商定时限的综合方衆"；在第109S 

中详细阐述了： " g 委 员 会 将 拟 订 一 项 包 括 各 S 认 为 适 当 的 一 切 措 施 的 综 合 

裁军方案，以确保有效頃际监督下全面彻底裁军的目标得到实现，"以及"综合方 

案应载有适当的程序一一以碗保;ît^衆M倩况的持续审査"‧ 

因此， 2 1 S集团在第CD/223号工作文件中开始拟定一项综合裁覃方案草案， 

该草菜中载有在各阶段和相应的时限里有待执行的具体裁军搢施方案，这种时限是 

指示性的，S此是以灵活的方式制定的.审查机构一工作小组迄今尚未较为具体 

地审议这一问题一是确定和执行裁军搢施中的重要环， 

本委员会务必把综合裁军方案草案提交第二届裁军特剁联九这项草案并不一 

定？求完癸无&但是它应尽量求其详细具体，以便第二届裁军特剁联大能够顺利 

地完善这份覃案，并就通过单案作出决定， 

本届春季会议是在筹备第二届裁军特别联大的气氛中召开的，正如第一届裁军 

特别联大《最后文件》的第128^中规定，这届特别联大"不是联合囿裁军领域所 

作的努力的一个终点，而是它的一个新阶段的起点"， 

如果裁军谈判委â会能取得两项结果，就会对第二届裁军特别联大作出最大的 

贡献.首先是？成功地为综合^方案提出一项具体的建i:JL第二是婁就本委员会 

议程上的某些裁军领域达成一致意见.我们惟了这两件事，就能为这次H际社会 

所有成员的聚会创造出非常需军的建设性气氛，特别联大应开辟各种全面而具体的 
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新路子，以便我们最终能够真正走上一条有计划地实现这些目标的道賂，许许多多 

囯家在战后时期内曾无数次地作出了这种抉择，这必将成为停止军备竟赛以及 

开始全面彻底裁军进程的一个肯定的突破，整个世界公众都充分支持我们实现这一 

目标，这也是我们为后代所应尽的义务.只有实现这一目标◆人类才能免于自我毁 

灭，才能走上合作发展和实现 M界各国和各 S人民的繁荣晷盛的新的‧， 

主席:感谢你对主席讲的一番良妤的话.现在我请埃塞俄比亚的代表特雷费大 

使发言* 

特雷费先生（埃塞俄比亚)：主席先生，我祝贺你担任委员会本月份的主席， 

并向你保&我頃代表团将在你履行沉重义务时给予充分的合作.我们对你的前任、 

尊敬的印度尼西亚大使安瓦尔‧萨尼表示感谢，感谢他在本委员会1981年会议结 

束时千练地指导了我们的工f^.我还愿祝贺并欢迎今年刚参加我们工作的新同事们, 

我S代袭团与其他代表一起对迪蒙特泽莫洛大使的逝世向意大利代表团表示哀悼， 

今夭我将作一—般性发言，我在极有兴趣地听取了一些园家的代表在全会上 

的发言后，可从大部4^表团的发言中得出两个总的结论a第一，委员会1982年 

会议^时侯，頃际形势非常令人不安，第二，世界各頃人民对军备竟赛和裁军 

问题表现得越来越关心.因Jb世界公众对第二届裁军特别联大的召开趄来趄感兴 

趣，所以不可避免地我们的谈判在一定的程度上会受这种认识所引导，不管^想 

法是否会访碍或有利于我们的任务，委员会本届会议的表现与将要召开的第二届裁 

军特别联大的关系极九 

我国代表团不想在此时讨论B际事件，这些问题在本委员会以外有专门讨论的 

论坛‧但是，我们在这个委员会中也不是在一个与世隔绝的密室中进行谈判的.有 

些事态发展与我们议程中的项目是有关的，我们完全有理由讨论这些问题，另一方 

面，有些玫治形势应限于其他机构讨论，因为在此讨论这些形势决不会促进我们的 

谈判，我II代表团正是在这种基础上，在本委员会审议一些国际事件， 

多年来，在讨论裁军及其有关问题的许多会议上，曾多次把当时的国际形势播 

绘成危急的、紧张的、危险的或甚i是严重的，确实存在着许多世界性危机，其中 
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包括侵略和冲突，许多危机已导致了战争，但最近有一种新的理论使得S际形势变 

得更加危險，甚至越来越有可能发生核灾袭我指的是有限核战争的理论和进行这 

种战争是可行的理论.例如，能用来发射核弹的大炮的现代化‧某个核武器国家的 

领导人发表的有限核战争是可能的话引起了人们严重的关&埃塞俄比亚和其他许 

多 S家以及®际奥论一 ^ > ^这种不负贵任的态度,这种态度是对人类生存的空前 

威 I 

指导埃塞俄比亚外交政策的是众所周知的不结盟面家的原则：尊重和平、正义 

和平等、民族独±^民族团结，以及不千涉其他园家的内政，这 I ,軍则也是《 0 

国宪章》以及《非洲统一组织宪章》的基石，^些原则的指导下，我国以极其忧 

虑地注意到某个主要核大頃最近正在集结军备并空前规模地增加军事预#»这损窨 

了国家和国际的社会和经济目标。作为裁军谈判委员会的一个成员，我们同样不安 

地听到同一頃家的高级官员拒绝尊重所有1家享有平等权利的原则基锄，并对本委 

员会自己的工序，即协商一致原则提出质&出于这种考虑，因此当某些委 a 

会成员頃对于反对它们的宣传表示本满和m>并对不尊重它们的主权以及不尊重 

它们在自己 B家主权的范围内所釆^行动表示不满和忿怒时，我 s代表团表示完 

全理 

现在简单谈谈我们这一区域的形势，我们特剁关注地注意到印度洋的军事化以 

及à治安全气侯的不断悉化，美囿为扩大其快速部署部队而寻求军事基地和设施的 

政策以及最近进行的战争游戏和演习都是使人们感到深深的忧虑的原因，埃塞俄比 

亚非常重视《宣布印度洋为和平区的宣言》，s此，它对未能按照轶大笫34^803 

号决议于去年在科 M召开"印度洋会议"感到遗憾， 

我还想提及我面政府仍然深深关注的另一种形势，即南非的核能力对非洲的和 

平与安全意味着什么‧那些援助南非的核计划并提供其核原料的西方囯家继续无視 

我们对这一地区的关&但却又，吁加强核不扩散制度，我们在审议核项目的时侯 

我 S代表团将集中注意力着重谈谈这一特剁的m , 

但是，关于目前的国际政治气侯和裁军谈判之间是否存在联系的问题，人们已 

经谈得够多的了，我们的注意力应集中在成千上万枚核
2
单头的存在所构成的核战争 
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(特雷费先生，埃塞俄比亚'） 

威胁丄这些弹头的破坏力比1945年摧毁广岛的那颖原子弹大几百万倍，筝实是, 

由于紧张关系，特别是由于主要核武器国家之间的紧张关系，使用这些武器的可能 

性正在迅速增加.因我们不能否认必须认真地集中精力进行实质性谈判工作的 

M性.考虑到大会笫三十六届会议通过了五十多项裁军决议这一爭实，并鉴于即 

将召开的第二届裁军特剁联大◆这一紧迫性就特别明显了. 

我国代表团不想过早判断第二届特剁联大的结果以及现在和今后几个月之间委 

员会的工作情况，但我们认为，裁军谈判娄员会S重新恢复过去设立过的=个特设 

工作小组，以便它们能继续工作，同时我们将继续就项目 1相项目 2—全面禁试 

相濘止核军备竟赛相核裁军一设立特设工作小组的问颈达成协商一致意见而探索 

各种途径相方式.直到本星期二大家还提出过有益的建议，例如德意志民主共和 

国指出了新的特设工惟小组的职权相期PL 

在百菌的a际背景下以及在核战争的威胁日益增长的情况下，埃塞俄比亚代表 

团欢迎苏美最近就中程核导弹开始的谈判，我们希m* B内瓦会谈的开始将有助于 

严生一个为裁军而努力的新阶段，限制战武器会谈的进程也同样地将能恢复， 

我囿代表团还慼到高兴的是，在你的主持下，关于把外层空间的项目包括在议 

程内的协商已取得了一致:tJL鉴于空间研究和技术正在迅速发展，现在该是我们 

关心在军事上使用外层空间的这种不断增长的免险的时侯了，同时其他联合国机构 

应相应地审议其法律方面以及和平利用外层空同的问颞‧因为在这方面，人类有着 

无限的机会去发挥其眢遍的知识‧以便在觯决世界各国的经济相社会冋颞、特别是 

在通讯和开发自然资源方面造福于世界上一切囿家，在裁军谈判委员会中，我们的 

近期任务是就防止核军备竟赛扩大到外层空间的问颥进行该判，因为，为建立核攻 

击预警系统而使用卫星以及外层空间的其他用途都意味着在未来有可能发生空间战 

争，然而，这种关注不应转移委员会对其优先项目的注意力. 

由于全世界各s相关心裁军的人们对召开第二届裁军特剁联大越来越感兴趣， 

综合截军方案特设工作小组覃拟一份综合方案荜案的工作很自然地是委员会工中 

需特别注囂的方面，在这一方面确实荣幸的是，工作小组能有尊敬的墨西哥代表、 

加西亚‧罗夫茱斯大使的领导，他以其独到的全面性和熟练的手法主持着该小织的 

工惟. 
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载入第号、第 C V 2 2 9号和第 C ] } / 2 3 0号文件的 2 I国菓团的立场 

反映了我国代最团,《综合裁军方茱》中一些冋颈的看法.这些基于《最后文件》 

各条款、各代表团都在莱入地审查的工作文件，为向第二届特别联大提交一份有;f 

义的裁军方衆草案提洪了现实而有效的途径， 

关于核武器问题，某些代袭团把核武器*常规武晷等同的目的是我团难以 

接，样，裁军播施中核裁军问邇的优先地位提出质疑的企图也是难以接受的， 

关于我们议程中的项目，我想重申，我国代表团希望看到去年设立的特设工作 

小组将毫不迟延地继续它们的工作，关于核禁试相停止核军备竟赛相核裁军这些最 

高优先项目，我们希望重申我们的意见并强调S紧急地设立这两个特设工作小I 

人们不幸地注it到，由于尊敬的美国代表于2月9 B 在 会 议 上 就 核 武 器 问 颈 所 

作的一番发言，看来在目前达到这个特定的目标也许是困难的a但在化学武器方面, 

裉据已修改过的工作小组的职我们 S该能取得更大的进餍.在这一方面，有公 

开报道说美囿决定建造一个生严化学武器的设:^并为化学武器的生严增绂更大一笔 

款项，我们认为51：^令人遗憾的，因为这必然会加剧化学箪备竟赛，我们感到抠心 

的;^由于这种令人不安的发展趋势*化学武器的谈判将越来越复杂. S此，在达 

成一项化学武晷公约方面需要迅速取得进展的紧迫性是不言而喻的. 

最后，我愿注意到秘书长关于裁军和发展之间的关系的研究报告，我们以极大 

兴趣收到了这份报告.在瑞典的图尔森夫人的主持下，这份研究报告将不仅为审查 

军备竟赛的社会相经济后果提供有益的基础，而且将为发展中囿家把潜在的赘源用 

予发展的目的我到了答案.我囿代表团;ît图尔森夫人的宝贵贡献表示赞赏. 

主席:我感谢你对主席讲的一番友妤的话.现在我请苏维埃社会主义共和国联 

璽的代衰发言. 

伊斯拉耶利安先生(苏维埃社会主义共^国联盟）：主席.先生，苏联代表闭愿 

对.议程上的笫一个项目"核禁试"问题该该自己的看法。 
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裁军，$判委员会正开始其工作时首先审议禁止孩武器试验冋題，这不是锡然35， 

因为，這个优先冋題99璃极为重要和紧迫，对這一问題S!J实际解决将符合全人类eïï 

重 大 利 ^ 

缔结关于全 

如果进一步拖延对这个问题9^觯决，那么新型a?和甚至更具有毁灭性9^贫武器9?加 

逸更畏和生产将会继续下去 * 

苏联和其他社会主义®家̶贯积极地主张并继续主张所有頃家在一切^域永远 

全面彻底停止孩武器试验*它们赞成尽速觯决这个宣莩和紫迫e?J问;^ 

多年来我们一直促请裁军谈判委员会在实现全面彻底禁止贫武器试验方面发挥 

积极 a ?诈用.我们支持中立和不结盟面家集团关于建立进行这方面谈判特设工 

小 组 鹆 意 志 民 主 共 和 园 B 5 J 代 表 在 其 2 月 1 5日85发言中对该工惟小组93任 

务范疆提出了播菊方氣我们同意镩隶志民主共和囿代表团BSJ煮 

-尽管有一大批頃家多年来进行了坚持不懈B?r,力，尽詧联大SE这一冋題作出许 

多决议，伹由于美 ®和联合王面阻珥^一个特设工小组和 ®碍本姿员会^这个 

项目进行谈判立场，本委员会中未能开始进行多边谈判， 

如!！^：们所知，在七十年代末，在苏联，美B和联合王頃之间了有关全面彻 

底禁止孩武器试验冋题a?=边1$判，从一开始，苏联^谋求礴保^判87成功，并为 

此釆取了重要a?步骤以求和其西方伙伴达成协议，苏联提出了有关各个冋趄3?详尽 

Bïï提这些谈判已被美面打断了，我们无法预言其今后a?命运如1可。 

与此同时，考虑到裁军谈判委员会成员们:这一紧迫事项极大夫注，苏联 

代表团愿将它对拟定和缔结一项全面彻底禁止稷武器试猹条约冋题ffSJ—些方If 3^立 

场告知本委员会成员. 

我m认为，该条约35内容应包括，每个締约IS承担义务在其管辖或控制之下9^ 

任诃地方，在任何领域禁止、防止和不进行任诃稷武畚试验爆炸，以及不怂恿、鼓 

励或参加进行任何其他地方ffî後武器试验瀑炸. 

我们认为，该条约应该有一项和平用途核爆炸a?议定书诈为补充，此议^书应 

是该条约ff?不可分割B^g|S分，并应考虑到《不扩散孩武器条约》第五条ff?现定，根 
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瑭该议定书，缔约頃应€^暂停进行和平稷爆诈，不引起、不鼓励、不允许、不參 

加进行这种暴炸，直到制定出一观进行这种爆炸a?适当程为 J L 

我:T]支持这神意见，即在该条生效后，缔约頃应该毫不返延地继续^进行和 

平裉爆炸程序冋题进行审 i X <此种程序可载入一^或几项袢剁协定中并通过对上 

述议定书进行适当修正而生先 

我-n认为，为了保证该条约不致损窨苜已缔结a?任何隈制覃备a?协定，它^不 

应该再涉及缔约頃裉据其他S际协定已经诈出37、与该条约一致承诺，我inB?J眷 

法是，该条约应现定修改条约87程序并包括允许根据更高民族利益退出条约37現 

由于认识到对遵守条约情况W孩査冋題a?宣大:t义，我们认为，締约S应该使 

用本面现有孩査技术手g，以及地:t资科9^頃际交涣5?可能'IÉ«在制定这类搢埯 

中，裁军谈,委员会铯钵发揮和正在发揮蓍重要诈用‧在其领导下—个地霣专 

家小组过去多年来一直在进行有成效B?T工ffc 

对其他合作BSr办法特别是交换更多地震资琳也可进行审iSL这可以和苏联、 

美頃和联合王面建立和使用具有协议特点BSJ高if童a^S家地.霣站结合起I 

当然，上述立场已在三边谈判期间阐述，并写进提交给裁军谈判委员会s?有关 

it^谈判B5J^裉告中. 

可以賁定，拟订条约 f f î大茚分工作已经％成*遗麥下来只有两三个冋题，待 

取得协议后即可结束谈判， 

然;f,由于西方采取了加肇军事准备a?政荧，而便这个极冥直要a?问超9?谈判 

中断，而美面现在却宣布.禁止贫武器试验8^签个冋题都不紧it 

苏联赞成亳不拖延地恢复三边I》判，并愿为其成功ff?结束竭尽全力，同时，如 

我们多次强调过89,苏联一贯支持和继续支捋这一思想，即应充分，j用裁覃谈判委 

员会可能性来成功地进:斤多边谈判，目是停止在一切领域内、由任1可人进行eg 

^ 武 器 试 ^ 

我in还准备支持甶本委员会问第二庙亏门计论裁军冋题联合il大会待剁会议 

提交一份有关拟订全面彻底禁止^武卷试验条约It况95J拫告提氯 
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在结束讲话时，我想在本*员会中强调一下.即使最初不是五个核武晷11家加 

入该条约面只有苏美翱联合王国三个国家加入的话，苏联也同意该汆约生效，m句 

话说.我们重申愿意在最^苏、凳、英三个核武晷!1家加入的'it况下签署该杀^， 

而不等中国和法国加; ^在那种情况下.该条约衮会在一段确定的议定的期限 

内生效，如果其他核武器g家在固定的时i司期满之菌莶署该氽约，条约2?永^效。 

苏联代表团在结束犮言之苜，想简要地谈一下员会中几次畏出的另一个 

问题。这就是苏美关于限剁欧洲椟军备的谈判.在一般性辩论的过程中.大多数代 

表团都欢迎这些谈判.其原S是復明显的，世界上到处都对开始夯行这些谈判表示 

m,尤其是在欧洲国家内.在欽洲这些谈判带来了缓ft紧张局势.加深缓和各 

国人民之！司的信任以及队欧洲以至从佥世界消除核浩劫威胁的希望， 

同时，一些西方国家代表的发言对于这些谈判的进展作出带有明显倾向.ft偏见 

的评价.这不能不引起人们的注意，例如，美国代表于2月9日说，里根总统关于 

拆除设置在任何地方的所有中程港基槟导弹的建议在谈判中进行了审议.联合王国 

代表在其2月1 1日.的发言中说，"双方在陆基中程导弹方面达到零点水平，将对 

美菌代表团2月4日提出的.听谓"零点选择"和裉据这一逸择的条约草案也由 

西方国家的大众新闻工具 作为达成一项协议的"建设性"基础广为宣传， 

在这方面，请允许我再一次提请本委员会的成员们注意作为本委员会的一份正 

式文件（C3V240 )印发的列‧伊.勃列日涅夫接见社会党国际裁军咨询委员会的 

这两篇文章都分祈了上述谈判的形势.这為文章发表在今年EHIO日的.《3^上并 

且作为苏联驻日内瓦代表团的新闻壙进行了分发a 

这篇文章引用列'伊‧勃列日涅夫的话说，谈判的憒况"不能不引起某种謦惕。" 

国建i义的，并在本委员会中进行宣传的"零点选择"的实质是.苏联应该单方面消 

除其所有的裎导弹•.结杲是"北大西洋公组织的中程核武^^悵本不会减少，而 

在苏联欧洲部分的此种武晷的数量会削:咸一半以上"，囡此，"北约â织会在中程 

.从而也对军备控制在其他领域内工作的进展作出重大贡^ 

代表的报道.以及标题为 升：生存还是灭±？"的文章. 

办法，美 

得 三 的 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

妤 处 ， " 

-至于苏联，它:隹备同意一个真正的"零点选绎"一这种选择的含义是，不是 

由一方单方面裁覃.而方佥郭放弃针.对欧洲目标所有类 3 1 5 ^中程梭武器，而 

且既放弃中程核 武器也放弃战术核武器. 

这篇文章详细地阐述了苏联对所有这些问题^立场，以及苏联为尽快达成协议 

提出的建议， 

主席:今天列入发言名单的代表都已发言完毕，还有其他代表团想发言吗？ 

如你们所知，我们需要莸1982年第一期会议的议程ft工作计划作出决定，以 

及就建立fifcâE不对无核武器国家fè用或威胁使用核武晷的有效国,安排、放射ÎÉ武 

器ft化学武器的转设工作小组问题作出决定。我听说有关化学武晷转设工作小组任 

务îî£邇进行的协商已经结束，因而我们今天也许能够处理这个问题. 

我想现在暂时* ,下午 3时 3 0分复会，届时，我们将就这些问题作出决定, 

紧接瞢，我们将召开一次非正式会议.继续审议未决的事项， 

‧ 全 暂 停 ， 

下午1时2 0分会议暂停，下午3时3 0分复会, 

±M:以大慈大悲真主的名义，裁军谈判委员会的第一百五十六次<É^会议复 

会，礼伊尔代表要求发言，我接受了他的请礼 

巴格巴尼先生（扎伊尔）：主席先生，在本届会议作第一次发言时，我国代表 

团愿和其他代表团一起視贺你光荣当选为我们委员会1982车2月份的主席. 

你的前任，印度尼西亚的萨尼大使荣幸地结束了 1981年会议的工作，他对本 

委员会工作#出的积极贡献值得我们感激. 

我S代表团欢迎新的同事们参加本委员会的工作，并十分赞赏湍典代表团团长 
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(巴格巴尼先生，扎伊尔） 

图尔森夫人出席本委员会会it她对裁军和发展之间的关系进行的比较性的研究是 

对我们委员会工作的一个很积极的贡献， 

我们认为，本届会议特剁重 S为？求它对裁军领域内四年的工作作出估价, 

并向将于1982年6月在纽约召开的第二届裁军特剁联大提交—"有关其活动情况 

的详细报吿， 

不可否认的事实是，裁覃谈判委员会将对第二届裁军特别联大的成败负有很大 

的责任，这样说的理由^因为^谈判委员会现有的成员在若千方西是重要的， 

，因此 

它们可以使用其否决权来对违反它们利益的立场表示不同意.根据囿宪章第 2 6 

条规悉它们在第 4 7条所指的军事参谋团协助下，也负责制订计划提交联国会 

员頃以建立军备管锢制度，目的是，在尽可能少的将世界人力和经济资源转用到军 

备方面的情况下，促进建立和维持頃际和平和安全， 

然而，为了执行由它们自愿筌署的联合囿宪章委托给它们的使命，一恢复重 

建信任和谅甚至缓和和合作的适宜的气氛，这就要求所有会员頃放弃追求霸杈 

的虛幻竟赛和他们的霸权主义目标， 

目菌S际关系的特点是缓和崩溃，冷战恢复，竭力追求势力范围、基地和原料 

的大茵之间争夺霸权，军备竟赛特别是核軍备竟赛在这个时侯向那些对维持 S 

际和平与安全负主 ^ ^ > ^ # i t â话是不现实的，因为正是由于其政治意愿，他们 

才釆取了这种态度，皆在造成一种加剧核大战潜在威Kf的普遍的不确定和不信任气 

核大战不再是理论推测的一个题目；由于认真设想在沖突中使用的原子武器的 

护散和其体积的缩核大战已经成为一个可信的假设. 

战术原子武器的出H!^例如在欧洲部署的中程战术核武I与在军事战略方面 

使用原子武器的概念完全一致，并且使威慑理论和通过恐怖的均势来维持!1际和平 

与安全的理论归于无^ 

囿际社会对全面彻底裁军这个概念本身的重視应该鼓励各国在不诉诸战争，不 

坚持战争和对抗精神的情况下实现其合法的政治、经济、社会和文化目标， 
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(巴格巴尼先生，扎伊尔） 

是否有必要由于人类可能容易失去控制的尖端武器的过度积系而将各园、各民 

族、几代人甚至人类本身的未来作为抵押呢？ 

人类现在生活在一*t"^许诺或破坏行动都可IE的时代.因为人类可能被绠灭 

本身已经成为目的，在过去，战争的^双方是为一个特定的筝业而战斗.当战争 

结東时，有一个胜利者*一 . 1 ^钦者.但是.用当今世界拥有的武晷作拔，就可能 

甚至肯定不存在什么胜利者或失败者，因为世界本身将毁灭掉.因而每一个人都将 

毁灭， 

对全面彻JE裁军特剁是核裁军进程承担义务，就意味着接受监督，特别是有效 

的S际监督的概念，因此，应要求核武器国家允许负贲监督&核査的机构执行其任 

务，各ii边界和各项设施应甸它开放， 

南非在某些国家同谋下取得核武器是对非洲国家安全的」"分严重的威胁， 

这与栽们各国元首们经常表示的使非洲大陆成为* «核化地区的愿望是相违背的， 

我们代表团认为，：1?二届裁军特剁联大应为此釆敢搢施。 

我iS代表团将有机会就本届会议议程上的各个项目表达自己的立场，伹我们想 

在这个时侯说出我们的以下看法：如同综合裁军方案工作小组在墨西哥的罗夫茱斯 

大使千练的主持下进行工作那样，现在正在特设工作小S中进行的实质性谈判应继 

续进行下去，应该重建放射性武器、化学武器和保证不对无核武器囿家使用或威胁 

使用核武器的有效国际安排特设工作小组，并应扩大化学武器小组的任务范围， 

我国代表团还充分支持再建立两个特设工作小组想法，一个工作小组进行禁 

止核试验条约的谈判，另一个审议停止核军备竟赛以!^进核裁军的措施。我们委员 

会应该考虑笫三十六届联大的一些决议，如第36/84号决议和第36/85号决议， 

以便使这些决议的执行得到保证.牿剁是因为最近一届联大认为我们议程上的头两 

个项目是最重要的优先事项. 

我圔代表团高兴地注意到议程项目7将与其他议程项目分开进行审议。 

我的圜家礼伊尔一贯主张和平觯决冲突和争墦。它将继续在本委员会的讨论中 

发表它的意见，一个不结盟国家的意见.以便能够实现和平这个取得进步的荟本条 
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件和全面彻底裁军的最终目标， 

gM:谢谢你对主席说的友妤的话， 

现在我想谈谈议程和工作计划以及重新建立附属机构的问题. 

根据本委员会的议事规则第2 9条，"ffâr时议程工作计划应由委员会主席在秘 

书的协助下拟订，提交委员会审议并通过". 

委员会今夭要W根据议事规则第 2 9条提出的第47XElev.2号工作文件，在 

委员会就第47yRev:2号工作文件作出决定之酋，我想发表如下的声明： 

"有关1982年议程和1982年第一期会议工作计划的通过，大家有一项谅觯， 

不在目前尚无核武晷的囿家领土上设置核武晷的问题可在议程^目2下进行审议， 

和去年的做ié-样。 

考虑到所发表的各种意见，本委员会将决定在适当的时间举行非正式会议，以 

便在第一期会议期间审议议程项目 7 .在第二期会议期间对这个项目进一步的处理, 

将根据当时的情况来决定，在审议这一项目时，将适当考虑到载大笫 3 6 / 9 7 C 

号和第36/99号决议的建il " 

如 果 没 有 反 对 意 见 ， 我 就 认 为 裁 军 谈 判 委 员 会 通 过 了 第 2 号 工 作 文 件 。 

德索萨-埃》席尔瓦先生（巴西)：巴西代表团对你刚才就议程和工作计划发 

表的声明没有反对意见.巴西代表团的理鲽是本委员会1982年会议的进一步活动 

将根据其工作已确定的优先次序来决定， 

主席：既然没有反对意见，会议决定如上. 

会议决定如上。 

赫德尔先生（德意志民主共和国)：社会主义国家集团由于急切盼望委员会尽 

早审议实质性的问题，并不反对按主席在其工作文件中提议的形式协商一致通过委 



(赫德尔先生，德意志民主共和国） 

员会1982年的议程.然W,我n感到遗憾的是'，由于美国及其在北约组织.中的亲 

密盟囿采取的消极立场，议程中未能包括禁止核中子武器这个重要项目，如你们所 

知，早在1978年3月9日，保加利亚人民共和菌、捷克斯洛伐克社会主义共和国、 

德意志民主共和囯、匈牙利人民共和囿、蒙古入民共和11、波兰人民共和国、罗马 

;iiE社会主义共和国M维埃社会主义共和囿联盟就向裁军谈判委员会提出了一个 

禁 止 生 产 、 储 存 、 部 署 和 使 用 核 中 子 武 器 的 公 约 草 案 （ 第 号 文 件 ) , 

考虑到这一问题的重要性和紧迫性，社会主义国家集团在1981年夏要求尽旱 

着 ^ 行 谈 判 ， 目 的 是 拟 订 这 样 一 项 公 约 并 在 委 员 会 的 范 围 内 建 立 当 的 工 作 

小组，然而，当时建立这个工作小组受到了美国代表的阻得， 

很多国家的代表团在裁军谈判委员会和在联合国大会都一再强调这一问题的极 

端的紧迫性.第三十六届联大通过的第36/，2S号决议请裁军该判委员会毫不迟延 

地在一个适当的组织体制内开始进行关于禁止核中子武器的谈判并向第三十七届联 

大提交一份关于这个问题的报告.1981年9月2 5日至2 8 B举行的出席第三十 

六届联大的不结里国家外长和代表团团长会议发表的公报也表达了因中子武器出现 

所产生的严重关切.1982年初，拉丁美洲禁止核武器总署理事会通过的决议也要 

求有关各方防止生产中子武晷带来的危险. 

社会主义国家集团认为,拒绝将禁止核中子武器的项目列入议程是与大多数会 

员 国 的 意 见 ， 特 别 是 在 联 大 第 号 决 议 中 所 表 达 的 意 见 相 违 背 的 . 

社会主义国家：5«^^在本委员会审议有射义程项目时继续提出这个问题. 

主席:现在我想提请委员会注意载有设立保证不对无核武晷国家使用或威胁使 

用核 i 5的有效国际安##设工作小组、放射性武器特设工作小组和化学武器特设 

工作小组的决定草案的第4 8号工作文件. 

我请本委员会对载于第4 8号工作文件的草案作出决定.如果没有任何意见， 

皿认为本委员会通过了该决定草案. 

会议决定如上‧ 

利德戈尔德先生（瑞典)：作为参加作出这项决定前的协商的代表团之一，我 
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化 

学武器工作小组的工诈范圑在措词上当然还可以逬一步改逬，伹是我们仍愿衰示我 

们的赞赏，特别要甸两个参加化学武器晨边谈判的国家表示赞赏，它们同意了这个 

内容广泛的任务范围，从而也全心全意地同:t以克制的态度參加这个十分重要;ft困 

难的谈判。 

我衷心地希望，有关化学武器工作小组任务范围那一段的末尾所丧到的尽旱的 

日期并不意味着很远的将充 

米 "合伊 ^奇先生 (南斯拉夫 )：我希望代表我国代表团将以下的声明录在 

案：南.斯拉夫代表团理觯到*化学武器工作小组的任务范围S包括一切化学武器， 

我这样说的理由是，联合国通过的决议以及一届待别联大的《最后文件》的第 

7 5段都提到一切化学武器， 

主席:应我的请求，今天秘书处分发了载有本委员会下周会议时间表的一个非 

正式;，因为如果我们想充分利用现有的时间，很多问颈还需要觯决，所以这个 

时间表当然是暂定的.应综合裁军方案特设工作小组主席的请求*该小组改在星期 

二下午而不是星期一下午举行会，I我们将继续举行讨论悬而未决:?I颡的非正式 

iSL»由于我们还需要就今天本委员会设立的三个特设工作小组的主席人选作出决定, 

S此这三个机构会议的召开日期尚待决定，无论如何*我希望一旦就这个问颈达成 

协两一致见时，能及时告诉氣 

根据本委员会协议的奪见，在这次^会议休会后五分钟，我们将举行一次非 

正式会议*继续审议非成5国请求参加的问颈。 

裁军谈判委员会的下次全体会议将于2月2 3日星期二上午10时3 0分举行. 

现在会议休会。 

下午 4时 I 5分散会 
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阿尔及利亚: 

澳大利亚： 

比利时： 

巴 g : 

保加利亚： 

缅 甸 ： 

加拿大： 

出 臛 者 名 单 

马蒂先生 

卡拉萨莱斯先生 

纳西贝内小姐 

萨德勒先生 

斯蒂尔先生 

芬德利先生 

* 

镙克莱克小蛆 

席尔瓦先生 

特s格夬先生 

索蒂罗夬先生 

波螯切夬先生 

普拉莫夬先生 

吴貌貌季先生 

吴丹呑先生 

菱克费尔先生 

斯金纳先生 

中 国 ： 田 进 先 生 

俞孟嘉先生 

杨明良先生 
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捷克斯洛伐克： 

埃 及 ： 

埃塞俄比亚： 

法 頃 ： 

镙意志民主共和国: 

镙奪志联邦共和国: 

胡小笛先生 

努涅斯‧莫斯克&先生 

斯特吕卡先生 

齐 马 先 生 

里迪先生 

哈桑先生 

法赫米先生 

特雷费先生 

约翰内斯先生 

镙拉戈尔斯先生 

镙博斯先生 

库蒂雷先生 

赫德尔先生 

蒂利克先生 

默保尔特先生 

吊格纳先生 

冯登哈裉先生 

克林勒先生 

匈牙利: 科米,斯先生 

加伊达先生 



印 度 ： 

印度尼g亚: 

伊 钥 ： 

意大利： 

g 本 ： 

肯 ; a : 

噩西哥： 

萦 古 ： 

萨 钥 先 生 

哈约马塔拉姆先生 

西 马 尼 克 先 生 

马哈技蒂先生 

阿菜希先生 

卡布技斯先生 

迪焦万尼先生 

奥利瓦先生 

大 川 先 生 

高 桥 先 生 

m中先生 

新 井 先 生 

南吉雷先生 

穆 ‧ 基 谆 伊 先 生 

冈 F霤斯‧雷罗夬人 

额尔镙嬅比列格先生 

摩洛哥: 拉哈利先生 

什賴比先生 
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尼曰利亚: 

巴基斯坦: 

秘 鲁： 

波 

罗马尼亚: 

斯里兰卡: 

典: 

瓦根马充尔斯先生 

^fit^厄尔先生 

阿金桑亚先生 

阿查伊一伊龙西先生 

阿赫迈德先生 

阿尔塔夬先生 

贝纳维德斯先生 

苏伊卡先生 

鲁 辛 先 生 

斯托罗伊沃斯先生 

贾亚科迪先生 

利镙戈尔镙先生 

贝格伦镙先生 

埃克霍尔嬋先生 

隆丁先生 

螯拉维茨先生 

苏维埃社会主义 共和国联盟: 伊斯拉耶利安先生 

纳札尔金先生 

普罗科菲耶夫先生 
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紗 王 S ; 

美利坚舍众s: 

委内璨拉： 

脔斯拉夫r 

礼伊尔： 

甘贾先生 

伊波利托夫先生 

巴沙诺夬先生 

萨默海斯先生 

林克夫人 

赖特小姐 

菲尔兹先生 

巴斯比先生 

:stt顿伯格女士 

冈德森先生 

米斯克尔先生 

斯 先 生 

伦纳德先生 

稃 狄 生 

阿吉技尔先生 

弗尔胡奈茨先生 

米 哈 维 奇 先 生 

裁军谈判委员会秘书 

兼秘书长个人代表： 

裁军谈判委员会¥秘书: 

贾帕尔先生 

贝技萨镙圭先生 
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主席:我谨以大慈大悲的真主的名义.宣布裁军谈判委员会第一百五十七次全 

#^议开始， 

在我们开始审议实质性问题之前，我愿把上次全体会议上设立的特设工作小组 

主席的提名人选提交给委员会.他们是： 

放射性武器特设工诈小组，德意志联邦共和国的韦格纳大使；以及化学武 

器特设工作小组，波兰的苏伊卡大使， 

据我所知，委员会对我刚才所宣布的提名人i|jF有一致意见。我愿甸名唯新主 

席表示热烈視贺，祝他们完成赋予他们的重要任务中获得成功. 

就这样决定. 

• 议现在我们讨论七个非成员国提出的要求参加委员会工作的申请，按照提 

出的时间顺序，提出申请的有丹麦，芬兰、挪威、奥地利、土耳其*西班牙和突尼 

淤等七国。我们将依#~ ^行审议。秘书处 É在第 4 9至 5 5号工作文件中分发 

了决定草案。 

JE*i我以苜说明过的.一旦委员会同意了予以审议的草案.秘书处将按其收到 

这些非成员国申请的时间顺序，把他们的申请作为委员会正式文件分发* 

1 1月 2日:/«提出第一份申请，相应的决定草案传 A S 4 9号工作文件'。 

如果.没有反对意见，我将认为该夹定草案已经通过. 

就这样决定， 

1981年1 I月1 8日芬兰提出第二份申请.相应的决定草案载入笫5 0号工 

"应丹麦的申请（CDy246 )，根据议筝规则第3 3至3 5条的规定.委员会 

决定邀请丹麦参加委员会19 82年期间就议程各实质性项目进行讨论的全体会 

议ft非正式会议以及1982年会议设立的各工作小组的会议"。 

"按照委员会1982年会议议程及其第一期会议的工作计划，丹麦代表被邀请 

在适当的时"^明其特别关心的问题"， 
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作文件如果没有反对意见，我将认为该决定草案已经通过。 

就这样决定， 

1981年1 1月 2 0 B挪威提出第三份申请，相应的决定草菜载入笫5 1号工 

作文件，'如果没有反对意见，我将认为该决定草案已经通it 

就 这 样 狀 

198L年1 2月 1 8日，奥地利提{H第四份申请，相应的^草案载入第5 2 

号工作文件 ̀  如果没有反对意见，我将认为该决定草案已经通it^ 

就这样决定， 

1 9 8 2年 1月 1 5 B, 土耳其提出第五,申请，相应的决定草案载Af?5 3号 

工作文件，，如果没有反对意见，我将认为该决定草案已经通过* 

9*应芬兰的申请(CD/247 ) ,根据议事规则笫 3 3至 3 5条的规定，委员会决 

.定邀请芬兰代表参加委员会L982年期间就议程各实质性项目进行讨论的<M*: 

会议和非正式会议以及1982年会议设立的备工作小组的会议，， 

* 按厣委员会 L 9 8 2 # " ^议议其第一期会议工作计划，芬兰餘被遨谗 

在适当的时侯表明其特剁关心的问题A ， 

V "皮挪威的申谙（CD/248 ) ， 根 则 第 3 3至3 5条的规定，委员会 

决定遨请挪威代表参加委员会1982年期间就议程各实质性项目进行讨论的全 

#议和非正式会议以及L982年会议设立的各工作小组的会议， 

*按照委â会19f82年会议议程及其笫一期会议的工作计划.挪威代表被邀请 

在适当的 f t h ^明其转剁关心的问题，" 

*应奥地利时申请（CD/249 )，根 « L筝规则第 3 3至 3 5条的规定，委灵 

会央定邀请奥地利代表参加委员会19 82年期间就议程备实质性项目进行计论 

的全*é"议和非JE式会误以及1982年会议设立的各工作小组的会议。" 

發照委员会1982年会议议程及其笫一期会议的工作计划，奥地利代表被邀 

请在适当的时侯表明其特别关心的问题，" 

" " 应土耳其的申请（ C V 2 5 0 )，根据议爭规则第3 3至3 5条的规定，委员 

会决^请土耳其代表参加委员会1982年期间就议程各实质性项目进行讨论 

Ô ï < è * ^议^非正式会议以及综合裁军方案特设工作小组的会议。" 

"按照委员会19 8 2年会议议程及其第一期会议的工作计划，土耳其代表被邀 

请在适`当的时侯表明其特别关心的问题。" 
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(主席） 

就这样决先 

1 9 8 2年 1月 3 0日，西班牙提出第六份申请，相应的决定草案载入第5 4号 

工作文件,》如果没有反对意见，我将认为该决定草案已经通it 

就这样决定 

1982年2月2日，突尼斯提出第七份申请，相应的决定草案载入第5 5号工 

作文件。"^如果没有反对意见，我将认为该决定草案已经通过， 

就这样决& 

我们已经结束了对非成员S提出的申.请进行审议的工作，根据工作计划，今夫 

委员会要审议议程中的第一个项目"核禁试"的问 J i »按照议事规则第 3 0条的规 

定，愿发言的成员可就同委员会工作有关的任何其他议题发言. 

今天的会议发言名单上的有：印度、捷克斯洛克、日本、联合王IS和澳大利 

亚等国的代表， 

现在我请名单上第一位代表印度的萨朗先生发言， 

萨朗 M (印度）-主席先生，首先我愿和你一起，向被任#任裁军谈判委 

员会本届射义重立的各特 t作小组主席的巴基斯坦的阿赫迈德大使、波兰 

苏伊卡大使和德意志联邦共和国的韦格纳大使表示我囯代表团的热烈祝贺，我们迫 

切地希望，在他们千练的领导下，各#^工作小组将取得重大的、具体的成果， 

""应西班牙的申请（CD/251)，根Hi义事M第3 3至 3 5 条 的 规 ^ 委 员 会 

决定邀谙西班牙代表参加委员会1982年期间就议程各实质性项目进行讨论的全 

体会议和非正式会议以及19 8 2年会议设立的各工作小组会i:L " 

"按照委员会1982年会议议程及其第一期会议的工作计划，西班牙代表被邀请 

在适当的时侯表明其特剁关心的问题，" 

• ̂ " 应 突 的 申 请 （ C D / 2 5 2 ) » 根 据 议 事 ， 第 3 3至 3 5条的规定，委员会 

决定邀请突尼澌代表参加委员会1982年期间就议程各实质性项目进行计论的全 

体会议和非正式会议以及 1 9 8 2年会议设立的各工作小组的会" 

"按照委员会1982年会议议程及其第一期会议的工作计划^尼斯代袭被邀请在 

适当的时侯表明其特别关心的问题，" 
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(萨萌先生，印度) 

1 9 8 2年 2月 2日，捷;^洛伐克 1 ^团的副在委员会上介绍了一些社会 

主义国家关于综合裁军方案问题的一致立场，按照议事规则笫3 0条的规定.我愿 

在今天的发言中对这个一致立场的某些方面作初步^,并寻求澄潰一些问题，以 

便使我们各自的看法能进一步协调一致， 

我国代表团高兴地注意到，2I圜集团提出的建议在几个方面是同一些社会主 

义国家的一致立场大体上一致的，我们还满意地注意到，尊敬的波兰大使在2月16 

表的观点，因此*我们寻求澄清几个问题.实际上是为了肯定我们的共同点，并明 

确我们今后需要请除贫任何重'大时分. 

尊敬的提lUf洛伐克代表说综合裁军方案"应该是一项协商一致的综合搢施. 

目的是侉止军备竟赛，并在规定的期限范围内分阶段地进行真正的裁军"，我们同 

意这一肴法，但是我们认为在具体规定应包括在综合裁军方案中的各项措施时，却 

没有 g标 H i aie揩:itô在那个阶g施。只有规定了各阶段的范围.才能使各项 

搢施之间和拟定的执行这些措施的顺序之间的相5关系变得潸楚明了.因此，如蒙 

捷克斯洛伐克代表团向我们解释潰楚.他们是否接受第C13/223号文件中釆取的四 

个阶段方法'我们将不胜慼激*如果这种方法是可接受的，那么让我们了觯如何把 

二蛊社会主义囿家所设想的各种限制军备和裁军的搢施安排在各阶段中•这对我们 

将极为有益，在了解你们的这 4法之菌.寥确‧定鄉'之间的共同点是很困难 

的，除非只能用些概念性词句泛泛地表 

蓴敬的捷: ^洛伐克 M在"限制军备和裁军方面"列出了各种措施，"实施 

这些措施将导致全面彻底裁军这一最终目标".然而，虽然这些措施都分门别类地-

被列入内容广泛的标题之下，伹是却没有按照逻辑雕序来徘列这些指施。例如：按 

照什么顺序来实施"晷"一条中>^
(
a)至

(
i)段的各项措;jfe?这些措施中，哪些 

于第 1阶段的,.哪些 ; É ^ ^ 2阶段ft其他阶段的？ 

我们在研究这些措施时碰到的另一个困难是具体和转定的措施与那些极其广泛 

^笼统的问题被混杂在一起了，这样，在"核武器"问題的第
【
b)段中.既有包括整 

个核裁军进程中的范围广泛的措施，又有 结一项禁止生产、储存、部署和使用核 

中子武器公约这样非常具体的措施第 (
e)段，同样地，象绪结一项禁止在外层空间 
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放置任何种类的武器的公约"这样一项具体措施.也同一个题为"防止将外层空间 

变成军事对抗的领域的进一步措施"的不具A不明确的措施混杂在一起‧ 

21国集团已设法提出了它在各个广泛的武器范畴内所能找到的尽可能多的具 

体、特定的措施。显然这种措施在第1阶段中具有较为特定的性质，而在以后的各 

阶段中则变得较为普遍了. 一些社会主义国家提出的一致立场对于如何把其所设想 

的每一具精碗的搢施罔方案中的广泛、笼疣措施相联系方面，没有为我们提供 

储线索.在这里牵涉到的问 J l b ^ ,这些社会 U国家是否罔意第 C D力 0 5 f文件 

起草囯的观点，即有待谈判的具体协定不能预先决定，这些协定必须由参加谈判的 

各方来制订.这样一种态度意味著在列举综合裁军方案搢施时釆取一种简单的、笼 

统的方式.另一方面， 2 1国集团的态度是要求制订特定的和具体的措施，其目标， 

如果不是结果，是通过相互协商一致意见预先决定的，我们认为，捷克斯洛伐充代 

表社会主义国家所作的发言似乎是对两种态度兼而取:to如果能澄清这一问题，我 

我们大家一】 

因 此 我 们 认 为 ， 齡 裁 军 方 案 中 皮 包 括 停 止 和 扭 转 抖 方 面 的 絲 竟 赛 裁 减 转 

和武装部队直至最终彻底消除的搢:fe» iE;i尊敬的捷克,伐克代表发言中所列的 

M搢施并不能使我们对实现'有效国际監督下的全面彻底裁军进程的各个最后阶段 

潸楚地了觯，从这种意义上说，各标题下包括的搢施在有些情况下是不全面的.例 

如，在"武装都队和常规武晷"这一标题下，有一项要求安全理事会各常任理事国 

及其盟国冻结武装部队和常规武晷的搢施.还有一项题为"裁减武装部队和常规武 

器"的搢施。但是在列出这些搢施时却没有表明什么时侯以及如何来完成彻底消除 

武装部队和常规武器，同样，在"缩减军筝开支"的标题下，虽规定军事上有相当 

实力的国家要缩减其军事开支并普遍冻结军事预算，但是却没有表明其他国家如何 

削减其军事开支，以及如何达成彻底取消军亊经费.事实上，如杲人们只是根据捷 

克斯洛伐克代表的发言来看，彻底取消军筝经费似乎并不是综合裁军方案ôM《标, 

我急于补充一点，列入综合裁军方案的措施项目不可能是详尽无遗的.然而，. 

B为这项方案将是综合性的，它必须包括实现全面彻底裁军进程中各阶段内的各项' 

搢施，即使是指示性的措:JE,也许社会主义国家代表团的同事们可以更为详细地说 

明他们对于综合裁军方案各个最后阶段所需的搢施是如何设想的. 



12 

(萨萌先生，印度） 

在M各项搢施之前，^简单地^Se:~下^jl[Jf洛M代表概括提出的综合 

裁军方案中的一些原则.他提出了"平等和同等安全"这"项原则.我们想知道 

如何在执行综合裁军方案的过程申实施这一原则.m\m\要提请人们注蕙这一事 

实：核武>&国^无核武晷s家之间存《^巨大的不均衡*这种不均衡正在不断增 

^在这种情况下又如何买施平等和同等安全的原则？ 

^澌洛伐克代表在发言中提及的另一原则是关于核裁军的进 I这一原则是 

在核裁军迕程的所有阶段，"槟力量领域《1»的现有均衡应在不断降低的水平的状态 

下保持不变".â是否窻味着，£个槟武器国家之间的现状也必绠维持？在什么时 

我们已经认真地研究了一些社 会主义国家所设想的要列入综合裁覃方案中的搢 

施项目.我们满意地注s到，双方提出了一些相一致的措施.然而，我愿提出列举 

的搢施项目中一些醫要^步讨论和澄清的问邇, 

在JiU^"核武晷，这一范围中，提到了核国家不首先使用核武器的问題》伹是， 

范围更加广泛和奢 â的衡底禁止使用或威 M用核武器的问颈却只字未提* a 

样傲是无枧这一事实：社会主义囿家一^；^洛伐克代表以它们的名义作了发言 

—都曾投票赞成题为*不使用核武晷和防止核战争"的联合国大会笫 3 6 / 9 2 1号 

决议的，如蒙向我们觯释清楚排除这一重要搢施的原因.我们将不胜感激， 

仍是《："核武晷，一颈中，提到：作为第一步，可以就核裁军的各可能阶段 

的大致内容进行讨论，特别是第一阶段的内容` 伹是，对于我国代表团来说，《最 

后文件》的 f 5 0段已经清楚地阐明了核裁军的各个阶段.作乡综合裁军方案谈判 

的一部分，我们现在靈要傲的是拟定核裁军的这些iî/h段a 

我国政府对《不扩散核武器条约》的立场是众所周知的，因此我们不能接受, 

武 晷 一 颈 第 （ f )段中提出的搢施‧ 

现在让我再谈谈捷克渐洛伐克代表发言中讲到的颥为"防止军备竟赛扩散到人 

类所探索的新空间"这"茚分.列入这一节中的措施之一是"缔结一项禁止在外层 

空间放置^种类的武器的条约"，我 S代表团在联合国大会第三十六届会 

言时说过：任何禁止外层空间军备竟赛的条约都必须包括在外层空间研制、.试验和 

部 种 类 的 武 器 * 
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(萨朗先生，印度） 

在题为"区域性搢施"一节中，提到了"放弃扩大现有的军事和政治集团也不 

建立新的集团"，关于军事联盟的问题，印度作为不结盟国家，曾不断《"3^吁解散所 

有这样的军事集团，因此仅仅是对现有情况进行冻结，是我们不能接受的.其次， 

如果政治集团并不带有军事含义的话，为什么也要成为放弃的对象这一点是不清楚 

的，例如是否也得去冻结不结盟运动的现有成员人数并在某个时侯解散这一组织? 

其他区域性的政治组织又怎么办9^?如蒙溼清"政治集团"一词是在什么含义下使 

用的，我们将不胜感涨 

在同一标题下，规定要在大西洋、太平洋、地中海和波斯湾地区"限制和降低 

军事存在和军事活动的水平"并"在印度洋限匍并接着缩减军事活动".这一规定 

没有把外国在这些区域内的军事存在和军事活动同这一地区的国家完<É洽法的军事 

存在和军事活动区剁开当‧在综合裁军方案的最后阶 a >所有地区的一切军 

事活动都将停 JL然而，当我们谈到部分的和区域性的搢施时，则有必要强调导致 

真正的全絲s的的各项搢施的逻辑烦序,例如，根据1971年齡国itài的 

宣官，在印度洋建立和平区：1&^""€辑赝序中的首先的和必要的歩I外部大頃 

迅速增长其在印度洋地区的军事存在并在这一地区争夺军事基地，现在正在使印 

度洋的和平与安全受到威1&^撤除印度洋的外国覃事存在和停止外国军事活动不能 

同禁止印度洋液海和内陆国家的军事活动相提并论，以及同时实现，但是，尊敬的 

捷克斯洛代表发言中提出的这一规定却正妤 U产生这样一种印 t如蒙更为 

具体地觯释第cn^第w段中拟执行的措施的顺序，以及在每阶段中沿诲国良内陆 

国家和超区域国家所肩负的贲任，我们将不胜感氣 

印度作为一个亚洲国家，我s代表团自然对题为"在亚洲和太平洋国家间締结 

一项在彼关系±3：不侵柳不翻武力的公约"一节的第 U )段中的搢施感兴氣 

如蒙对所建议的公为提供进一步的细节，我们将不胜感氣也许可对我们解释一下， 

这一公约是如何不同于世界各国按照联合S宪章》所已经承担的义务的。我们还愿 

了解所建议的公约是一项仅限于亚洲和大平洋地区各国的多边公约呢，还是设想了 

一系列的双边条 i i i ?如何对付违反公约的行为？这种安 0系闳《国宪章》己 

提供的集体安全范围之间的关系、样？ 
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(萨朗先生，印度) 

在"附带的和其他的搢施"一节中，规定要缔结一项在国际关系中不使用武力 

的世界性条约,难邊遵^合国宪聿 2 5 f It是各国作出了在相互关系中不使用武力的 

#5£«^?-系搞一項不使用武力的条约的目的又;t^么呢？ 

以上是我对一些社会主义茵家就绦合裁军方案所提ifi的立场所愿发表的一些评 

论.我是本着愿与社会主义S家的的罔事们就有关绛合裁军方案问题上寻求更大范 

围内的共罔点的精神出发的，我们相信，只有通过辩，过程，询问的it^,我们 

才能更好地相亙了解各自的立场.我们坚信，当我们的问题得到答复和澄清时一 

肯定会得到的一我们就能找到机^使原来存在于我们之间的、相当大范围内的 

一致^`^]E^扩九 

斯特吕卡先生（捷.，洛我寬)：±;3?先生，捷:^洛伏克代表团在委员会本 

届会议 2月 2 » B的首 î f e è # ^议的发言中( 1 5 0 )作为社会±X圜，菜. 

和 I匈牙利人民共和圜，蒙古人民共和囿、波兰人民共菌、苏维埃社会主义共 

frS鄉以及^；l!Jf5g‧伐克社会M共和国等菌的团，阐述了有关该方案的一. 

致立讶* 

我们潴意地注意到在委灵会的全#é"议上，讨论这一问题的工作小组以及三个 

有关的接触小组中，我ffl的发言引起了各国代表团的认真注意.并证明在审议拟定 

综合裁军方案问题中正起有拢的用. 

尊敬的印度^在他今夭0^发言中也表明了这一点》当然，我们会以适当的注 

意力研究萨朗大使的犮言,并在适当的时侯作出进一步的关于印度 1 = ^提到 

某些意见，各社会主义国家的代表团巳在综军方案 i ^ j、组以及接触小组中 

作了一些觯释，我们将继续釆取建设性态度，以寻求觯决拟定淙4^军方菜问题 

的妥协办法， 

考虑到大家对社会主义国家就综合裁箪方案问题上一致立场的兴趣，并为了有 

助于大家了解这一立场，我们决定以委员会正式文件的形式提出我们的立场，相应 

地，捷克斯洛伐克代表团于Z月19日代表上述社会主义国家甸委员会秘书处递送 

了工作文件的案文，这份编号为 4 5的文件已在各囿代表团中散发。 

^会主义国家集团提出的这份工作文件重祭阐明了我们2月2日发言中的所有' 

,荣幸地代表保加利亚人民共和国、德意志民主共 
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(斯特S卡先生，-捷克斯洛伐克） 

要点，为了便于使用，我们把它分成了以下几部分：总的规定、方案的目标、原则. 

具体措施、裁军和其他M性问题、贯彻方案的时限和程序、对军备限制裁军进 

行监测` 机构和程序以及世界舆论参加争取达成裁军的努力. 

以载入我们2月2日发言中的以及第CD/245号文件中的内容为碁础，该文件 

的共同起草国已经开始了实际的工作。特别是考虑到我们的建议^2 1国集团提iB 

的一些文件中所载各点有许多共同之处，我们决定釆纳这些文件作为我们工作的基 

础，并把我们的建议中提到的而2 L国集团的文件未提到的内容补充进去。因此， 

我们对21国集团提出的关于《综合裁军方案》的目标、优先项目和原则的各项建 

议作了些补充，我们将继续釆用这种在我们看来是建设性的工作方法。 

% CI3/245号工作文件反映了社会主义国家一贯愿意为拟定一份有意义的《综 

合裁军方案》草案的工作作出实质性的贡献，以便委员会能把它作为一项具体的成 

就 提 交 M 二届裁^别会议审议， 

我们相倌，实尨第号文件中的各项规定将为籐决裁军 P I题作出建设性 

的贡號。主席先生.请允许我^社会主义虜家集团再次向委员会 M，在拟定 

《综合裁军方案>o!i:t作中..我们将继续奖挥重要而积极的作用，我们将对所有国家 

的建议釆取建设性的态度，特剁是对21 S集团提出的建议，它们的立场与我们基— 

同， 

先生(日本）：主席先生，我不得不表示， 

们 蹄 裁 军 湖 委 员 会 1 9 82年核实质性工作的时侯，一】 

的条约似乎仍然是可望而不可及，并变得越来錄5||^茫'我上次在委员会呼吁全面禁 

试以来已经六个月了；三边谈判中断以来已差不多一年半了；部分禁试条约缔结以 

来十九年了.该条约承诺，三个核武器国家将继续寻求一项全面禁试条约. 

去年12月9日，联合国大会再次通过了两项关于核试验的决议；这两次决议 

都重申，大会对核武器试验继续未有抑制，表示严重的关注；决议还重申了大会的 

信念，即禁止任何国家在任何时侯进行核试验攥炸的条约是一个最高优先的问题a 

联合国绝大多数成员国的意见不容被 误觯或忽视. 

核试验的意见。 
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(:^||先生，日本） 

日本政府曾多次向.《武器頃家W政府提出正式抗义，反对t们历年来进行3?孩 

试I这些抗义产生于3本W裉本立场，印B本继续反对任何頃家进行ara何类型 

9 7孩试验这也是我頃政府几次声明赞成在一项全面禁试条约生效之前暂停所 

有梗員87原EL 

我面政唐一贯认为，达成一项全面禁试条约是整个军备控锎和裁军领域中a?— 

项最高优先搢;îfe^在;îf全面禁试条约B7=边谈判表示欢迎B5J同时，.我们还强词有必 

要通过本辱员会内其正95多边谈判达成这项条itr, 

奉我頃政唐一貫89指示*我谨重申，我们，吁本香员会开始多边谈判，以便尽 

‧|Làè成一项全面禁试条教*在这一方面，我然希望f&达成协商一致，同意设立一 

个工惟小组或委员会BSr其他属机构，以便最有效、最集中地讨论这一冋I我s 

代表团重申，愿意在适当时侯葸这一工小组 9 7职范围草案提出一份工 f f e文件， 

正如我去年8月6 34这个大;/fi指jHa?r那禪-仅仅设立全面禁试工作小组只能 

雾是一神很馥小m成鹰》伹是果裁军谈判冬员会能向明年W特剁会议报告那怕是 

这 一 点 C S Ê t 那 也 # ^ 有 隶 义 " 

科学专家袢设小级将在三月初重新开始工1^,继续进行它art要工1^，设立交 

换地震资科8?匯际体系，以帮助偾察地下梗试验*我S代表团期待着9f取袢设小组 

去年1 1月进行W第二次试验交换a?评价，特剁是因为第二次a?参加頃比第一次 

多，其包揞一些社会主义頃^我们认为，只要有铘署得当 9 ^地霣站两.那么 

如 果 暴 , 是 S E 能 镶 值 察 H i 当 量 低 至 1 0Z厶N^g?r地下试验^rtï且^ 

有一定程度正确ISL Hi如，如果爆炸是在冲积层中进行a?，偾察级限1£会鬲 

有人还告诉我们，这神袪两还能区剁:ita雳和相当低当童9?稷馕炸，如果确实如此 

话，那么显然值得惟努方禁止上述当重a?%下试猹，H:Jto说1 0公哞a?当:t» ij# 

肯定是朝着全面禁止所有地下试猹95方向面迕S3可喜asr—歩* 

显然存在蓍备神各祥方法来睐避頃 1 ^地霣站^对地下稷馕炸偾泉专家们 

无疑会继续夯力，寻求堵塞it些漏洞9?办法，一项可靠S际,糸是否能有效地工 

作，这对于任何裁军或军备控制措旌是十分直要95*俚是，如果要求十全十美9? 

^查玑构、万无一失SÏÏ'W查方法，那结杲可能是达不成任何协iX« —方面是达成一 
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先生，日本） 

项积极s^、即便不是全面a?裁军协定所具8?价值，另一方面是尽管大家闳意一项孩 

査机构，伹在理论上仍可能存在某些违反协定9?危险性，在这两者之间，应保持一 

种M合理平衡‧也许，一项孩査系统之是否可算充分最终是一个政治判断冋题 

和相互信任97冋風 

虽然我面政府拒绝放弃以下希望，印冥正全面地禁止任何面家进行任何类型 

a ±现有武晷进一步尖墦亿首先，这一歩骤对致力军面际努力将会产生 

政治影响是不容否认这样一来，：SE会朝着核裁军B5r方向迈出笫一步，这将给那 

些致力于裁军进程人带来f&们渴望得到89新BSr希望和鼓舞* 

我诈为一个无核武器面家代表，只能表示如下希望，贫武器頃家将铉记它 

们在1963年09部分禁试条约以及1968年95不扩散条约中诈出保证，"谋求永 

^再进行一切孩武器试猹潘炸，决心继缕为此'目95进行谈判* " 

既然^专家特设小组多年来能进行如此有益9?工惟，那么我们为什么不能设 

立一个行政专家特设小组，为所建议85地震资料交换制定必嬰行政安徘呢？正如 

尊敬加拿大大使麦充费尔上周指出85,这一想法最初是由澳大利亚代表团在两年_ 

菌提出a?.我国代褒团赞成这个建i:iL委员会或者一个适当s?J附属机构应开始讨论 

所设想8?頃际地震资料交换BSJ经费、法律和行政方面冋;i» iSJ^详细观定应在全 

面禁试条约生效之菌制定出来，这样，资科交换:IE能和条约一起实施，而不是在条 

约生效之后85某个不确定9?日期开始‧ 

一项全面禁试条约$维护不扩散制度问题方面可起a?苴要用大家&经设论了 

很多了‧我只想13頋一下1980年不扩散条约审査会议W令人不愉快9?结杲.并提 

醒成员頃注意，将在1985年召开a?下次审査会议于不扩散条约制度可能将是一 

次关键性99会iSL 

据我S代表团所知，1974年《限制孩武蕃试验条邦》以及1 976年《为和平 

目进行地下孩爆炸条约》备签字S正在为批准而审议这些条约，钛想重申我S 

政府章见，即这两个文件生效将是达成一项萆合裁军方茱 W直大步氤还请允 

许我最达我国代彔团BT*P下希望：全面禁试三边判将尽早恢复， 

，但我们还认为，根瑭目苜B?F状况，即使是有限 

8?比以苜有所增加a?对核武器试验展制也会至 



13 

先生，日本） 

的想法，她谈的是国际监督空气含有的放射物以作为在空气中监测核试验的问题， 

mmmm图尔森^答„^^件,iêffa#^5Wfe^^ts^代表团的. 

最后 t请允许我引用菌秘书长視词中的一段话，尊敬秘书買枏尔大使在 

2月43宣读了这份祝词，这段话是r "另一个重要问题是缔结盼望已久的全面禁 

试条约，这得为进一步限制和最终消除核武器提供巨大的动方.^加强不扩散制 

度也 : ^重要意 ; ^ ，我们大家正在寻求的 Î E ^这种"巨大的动力 " r特别是我们 

在向第二届特剁联大菌进的时侯更是如此* 

主席r ，你，现在我请联合王国的代表萨默海斯大使发言，他将介绍载入第 

号文件élr工作文件， 

萨默海斯先生王国)：主席先生，正如你刚才说的，今天上午我要求发 

言 ， 介 绍 第 号 文 件 ， 该 文 件 的 标 题 是 " 关 于 化 学 武 ^ & 约 中 的 核 查 # j t ^ 

遵守情况～我们提出这份文件,作为对委员会议程项9 4«r赏献，我们是在委员 

会已作îH决定修改化学武晷特设工作小组职权范匮时时侯提出这份新工作文件以供 

使用时‧我们期#^本周^时侯，该小组在波兰大使苏伊卡的领导下恢复工作， 

我们还希望，我flàE^求作为第cD/cw/ïfP. 26号工作文件散发《r这份文件会尽 

怏在该论坛内得到详尽的审议*我们了籐，今天晚上大家就能得到该文件各种语文 

的译文， 

我不想占去委员会很多时间叙述这工作文件的实质，但我认为很简短i(k^述 

一下是有益的.正如我在2月1 1日的第一次发言中明确阐明的，我国政府一贯致 

力于实现全面地、有效的、可充分核查地楽止化学武器的目标，我们认为，核查是 

拟定一项化学武器公约面临的中心问题，面且工作小组需要保证，如果我们要取得 

^进展的话，就应充分注意这个关鍵问题，这就是我国代表团在这份我已作介绍 

的文件中集中讨论槟查和遵守情况的原因；然而，我们很明白，其他的重要问题， 

比如公约范围的定义，也需要加以觯决，我们，笪有可能相亙合作地处理这些问题， 

现在我想就第CD/244号文件说几句解释è的话，其他代表团可能会发现这对 

于进一步审议我们的建议是有Mr的， 
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(萨默海斯先生，联合王国） 

该文件分两部分：第一部分以备忘录的形式叙述了联合王国对如何核査化学武 

器公约的看法；第二部分以组成部分草案的形式提出了公约需要包括的条款的类型, 

以便满足文件第一部分提出的要求.我们当然将很乐意地进一步阐明我们提出这些 

建议的理由；第CD/244号文件的第一部分初步liM^了作为我们称之为组成部分草 

案提出的那些 M ^ . 

各国代表团在研究第.CD/244号文件的实质时可能会发现，了觯我们从两个方 

面对待化学武晷公约核查问题的立场是有益的：第一方面，核査储存的销毁，第二 

方面，核査不生产化学武晷，这种核査我们称之为"遵守情况的监测".我们把核 

査分成这两种范帱，因为有待核査的不罔活动需要不同的监测技术，再者，对于绝 

大多数不拥有化学武器储藏的国家来说，只能执行第二范踌的核査搢施，即那些与 

监测不生产有关的搢施* 

正如我们的工作文件表明的，禁止化学武晷公约这两方面的核査需要把国家搢 

萨镙利尔先生（澳大利亚）：主席先生，在今天的发言中，我将谈谈委员会 

程中的项目1 ，即核禁礼我的发言在某种程度 _ b ^述我 2月 1 1日在一般性发 

言中就这一项巨所作的简短发言.澳大利亚和其他许多国家一样，对未能在全面禁 

处的僵局是裁军谈判委员会优先关心的一件事，也是我们各国政府及其代表的各国_ 

人民优先关心的一件事.作为谈判者和外交家，我们的任务就是找出觯决这一问题 

的办法•显然这需要新的主意，加拿大大使麦克费尔2月1 8日的发言提出了一些 

本机构 所有成员都致力于核禁试的目标，我们大家都想达成的是一项在一切环 

境中禁止核武晷试验爆炸的条约，其中包括有关为和平目的进行核暴炸的规定.正 

如我们已看到的，这是一种不容易谈判的目标.1980年7月的三边报告说，之所 

以如此是因为许多问题是新出现的、敏慼的和错综复杂的，还因为直接涉及到国家 

安全利益.这就会产生这样的问题：如果我们继续要求一挥而就、毕其功于一役地 

觯决全面禁试条约，我们会有可能取得进展吗？我国代表团和本会议室中任何代表 

大的作用。 

，这一点是毫无疑义的‧我们在这一问题上所 
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(萨德利尔先生，澳大利亚） 

团一样也一心想尽旱达成全面禁试条约，我们愿恿考虑不全胜则全敗方法以外的选 

择方案，如果这些选择方衆真有可能导致真正的和实质性进餍的话* 

正如已经在本届会iSLL^言的代表新指出的，国际气氛并不令舞.这种气 

氛看来不利于迅速达成各项协定，不管这些协定是如何地追切需要*另一方面，少 

数几个协定S该是可以达成的*化学武器协定、放射性武晷协定、消极安<^证协 

定、以及，我甚至敢这样说，综舍裁军方案的协定，这些协定都是可达成的，伹看 

来只能迷步地达支这类协定即使是不彻底，伹仍然有它们明显的价值，这种情况 

是不乏先例的一《南极条约》、《外层空间条约》、《不扩散条约》、《特拉特 

洛尔科条^》，当然还有《部分禁试条约》等，它们自然都有各种各样的差^ 

关于差距之说是特剁重要的*我剛才提到的这些条约，尽訾是不完善的，但;îfr 

核武晷无限制的试验则设置了非同小可的障砑.这些条约之间有很大的差題，伹是， 

为什么在缺乏任何更为令人鼓舞的前景的情况我们不努力设置更多的障碼呢？仅举 

— 树 子 来 说 , . 很 洱 显 ， 如 果 獰 洛 尔 科 条 的 原 则 加 以 扩 九 它 就 会 缩 小 进 

nmmt^ims,i^如果把它扩大到区，那么，M果就等于—项全 

面 条 I I 同 样 ， 人 们 也 可 以 考 虑 被 准 许 的 核 试 验 的 当 量 ， 也 k 要 通 过 一 

系?10^条!^来迕行，1^达到零点目标：这也就等于一項全面禁试条^. 

加拿大 2月 I 8 B发言中吸fl人的地方就在于它在M差距的基础上提供了一 

种连贯的办法，以达成一项全面禁试条约*例如，菱克费尔大使提请大家注意《级 

试条约》和《和平槟鑤炸条纣》申存在的种种可能<IÉ»不访设想，这些条也 

H:ÔJr以扩九 

如果我们暂时放弃毕其功于一«^制定一项全面禁试条约的做法，那莸会引出 

许多想法.现有的条^一不管是双边的还是多边的一是否.能扩大到那些尚未是 

这些条约缔约囿的椟武晷囿家呢？ ；51边的条约是否能发餍成多边条约呢？《临界禁 

试条in禁止150公哞以上的暴炸量，但是，如果公众辩论能指导il家安全的种种 

考虑，低"^等级的限顼是可以很快实现的.《级限禁试条约》相《平核.爆炸条约》 

中的核査规定为缔约国间详尽的赘料交换^直揍合作提供了广泛的搢沲，这些规定 

若在更广的范围内使用，就可能具有很大意义. 
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(,德利尔先生，澳大利亚） 

如果我们已经设立一个全面禁试工作小组，那我们现在正在干什么呢？我猜想， 

我们不会企图在早期阶段就一些新出现的、敏感的和复杂的问题起草条为，如同化 

学武器工作小组，我们倒更可能对现有的頃际文件大加利用，并对有叚论坛内的谈 

判成果大加利用，而且一般说来，会采取一步一步走的办法。 

我已经提到了障碍和差距：如果我用砌墙用的砕块作比，意思可能就更清楚了。 

我们有可能琳上更多的砖块，以便逐渐地^ "-^阻挡核试验的全面彻底的障垒， 

澳大利亚P乂前曾建议过，我们应处理S际i<fe^资料交换的和行^面问亂会 

上也提出了其他建 i : L有人曾建议扩大^专家小组的工作范围，我认为，如 

果我们能找出一种办备把这些想法象一块砖一块砖地与我们的最后目标即最终贫 

成的一道墙联系起来.我们就不会引起以下两种人的消极反应，一种人由于某种原 

因对一下子贫起一道墙的傲法惊得后退了 ；另一种人则认为一块砖这样的障碼买在 

是大徵不足道了，太无吸引力了，因此不值得动手添上一块* ^ 的 过 程 可 能 同 时 

在不同地方进行，除此之外，谕总是从低处筑起，然后再加高.这里我再次想到 

了 駄 利 亚 在 第 。 / 9 5f文件提出的建议， 

加拿大曾建议设立一个政治专家小组，以便在裁军谈判委员会的支持下讨论那—一 

些三边谈判没有触及的问题，目前，我们在一项全面禁试条约问处于困境， 

在这种倩况下，我国代表团认为这项建议是有价值的.这个小组还可讨论我今天提 

到的所有问题，并可向委员^出，新的办法是否能帮助委员会处理其优先的i义程 

项目。 

最后，我强调指出，我建i文进一步研究加拿大提出的意见。由于缺乏逐步‧前进 

的办法，存在着全面禁试条约在相当长的时期内被束之髙阁的危险，我所以这样建 

议是为了使朝着全面禁试条约发展的行动在上述倩况下仍能继续下去，换言之，我 

赞赏这样的一个想法，即以加拿大大使的话来说，要保持"谈判过程中的活动，以 

便避免核试验谈判进程持续冻结必然会带来的危险."我在这么说的时侯，我还要 

强调，我认为有必要进一步研究加拿大的建议，但这并不能被认为是取代或冲淡澳 

大利亚政府一贯主张的最终的中心目标，即制定一项全面禁试条约。 
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M :今天已登记的发言到此绪充还有其他代表团希望发言吗？ 

^谈判委凰会下 î f c < è # é ^将在 2月 a 5日星期四上午1 0时3 0 M开* 

現在休会， 

中午12时散会. 

Ĵ ï̂  Ĵ ï̂  î̂ ï̂  )̂ ï̂  ï̂ ï̂  
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雄 r我以大葸大悲其主的名义，宣布裁军谈判委员会第 1 5欽全 M议开始， 

按 廉 ; ^ 员 会 工 作 计 划 r 今 ^ 续 审 议 议 程 项 目 2 ： ， " 停 止 梭 ^ 竞 赛 和 槟 

^mumMMs o4kr成员fi扭^样â^iimit可:it有关委员会:r作的 

我要甸罗马>€iE^交部长浙蒂芬‧安德烈两下表示热烈《欢迎r他今夭来到务. 

灵会作为我们的第一^言人发言.安蔼烈先生在傲囿内担任好几个高绠玫洽承务. 

1 9了5年以M—直是大s议会成员，1 9 7 3年$月他被任命为外交部长.他會 

参:ÔB过许多S,fe^会和会《‧，并发表迚一些关予玫治问題包^iêt^国,关系0^著 

作和 : f c * *我可以肯錢员会的成员 m他苜来发絲话以表承 ; * N e委员会工 

*关心银; ^激 Ô T , 

^我发言人名单上有罗 ‧ ^ ; S i E ^ H利]g合众菌、^JISL尼E利JE £êr 

摊 意 志 民 主 # ^ & « r 紘 

现在鎌 ^ F - ^官义，罗 ‧ ^ ; S i E ^姊长斯帶芬 -安镩烈先站下发官 . 

安德烈先生（罗~^;gJE ) r ^ 先 生 ， 首 先 ^ : 任 ^ 谈 判 委 员 会 2 > ^ 

份 0 ^ 主 席 ! ^ 你 ^ 罗 马 M ^ a i H * 摯 我 们 麻 S : t M * r ; t : ^ H î B ^ 关 系 

; ^ ^ # : ê ^ 务 f t ^ # « r 重 大 ^ 4 *得到罗马 ; s亚 ^ ffl积极支持的又一个@素* 

意向^度尼百 3 E « r安萨厄大使表矛祝贺，他在体之苜捏任主廉，芈， 

出色和成:s(ri^行了他《r取資， 

首先， I f e ^意说餘,!紫军谈判委员 M话慼到多么 i l B î ^，裁军谈判委员 

M—负有世界性使命的机构，委托 ^ « r i : ; » ^就是协 | ( r发动一个以取得黹 

军问題的真正进展为目的有玫谈判进程， 

今 员 会 重 新 ^ 工 作 时 的 国 际 ， 使 这 次 会 议 M 非 常 特 殊 的 重 要 意 义 ， 

m,为了修员会了籐罗马;SilA民fp=lb会主义罗马尼iETt疯狂翁^竟赛的:k 

M和箪备竟赛;人类生存本身造成的威loi的深切关注，罔时为了强调急^m.具体 

裁军步骧，委员会在这方面所肩负的重大贵任，我认为甸这个卓越的机构发表讲话 

是适宜的， 

确实，本委员会是在严重国际紧张局势的阴影下重新开始工作的，紧張局势 
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(安镙烈先生，罗马尼亚） 

特别是由于武力和强制"玫策的加强，势力范围的争夺，世界各地区冲突的继续 

和 增 加 ， 转 竟 # è ^ # 升 级 和 经 济 危 机 越 ^ 1 ^锐所造成的， 

M技术和战略思想的发展虽烈地影响并加剧了目苜正在量和质两个方面全力 

进行的军事竟争，这只能说明梭战争的可能性毕竟不是完全不可思议的，武力和扩 

军的玫策正在成为当菌国际生活中趁^占支配地位的特点.iiè事态A展发生在 

日益紧张的国际局势条件下，发生在一个被众多复杂的、悬而未决的问题以及不倌 

任和猜疑弄得阴沉瞭淡的气氛下的这一事实，加强了战争的危险，S为在这样一种 

精神极度不安的局势影响下，任何重大的政治对抗都可能点燃战争的导火线，导致 

* 地 或 全 面 诉 M 致 * 武 晷 ， 包 括 核 武 器 . 

^开支和竟争的g苜升级使核战争浩劫的危险惊人地增in,引起世界各国人 

民深刻和合理的沮丧慼，正如尼古拉‧齐奥塞斯库总统會经3调指出的，"筝态已 

发展到这种地步，覃备竟赛已达到这样的规模，使各国人民的生命和生存本身受到 

m ` 
人类已^这样的时刻，追求远远超过全镩安全醬要的核军备事实上成为严 

:t^鲁文明的不安全和不稳定S柰.可以毫不夸大地说，二次大战以来》发核战争 

的危险从来没有象今敌样大或者这#^实. S f c ,为了扭转这种灾雉性《 T î ^ ，一 

菌际社会的最重要优先事项，就是迫哲霤要趁时间5不大晚时，采取有力的行动. 

正如笫一届专门讨论裁军问题的联合国大会特剁会议协商一致通过的《最后文件》 

所虽调指出的，现在已经到了结束这种局势，放弃在国,关系中使用武力，并通过 

裁5寻求安全的时刻了. 

最近重新开始的覃备兗赛不仅是对全人类的严重威脉，急剧上升的覃事开支也 

成了各国人民包括工业化国家的人民越M难以承受的负抠，B为军备集结对塾个 

国际政治和经济生活以及各国的经济社会发屣都产生了扰乱和破坏稳定的作用. 

面对这一危急的形势，罗马尼亚和全体罗马尼亚人民^决支持裁军，坚决反对 

军备竟赛，、反对战争，反对一切种类的槟覃备.在頻繁的政治会晤中以及在囯际性 

讲坛上，尼古拉‧齐奥塞斯庠总统一賁主张在国家关系中确定地取缔使用武力和威 

胁使用武力，结束国际紧张局势，实现有效的裁军措施，特剁是核裁军搢施，并加 

S国际和平与安全. 
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(安德烈先生.罗署厄亚） 

本瞢ii^种精神*罗马在联合S和其他II,机构以及它05双边关系中，一赏 

釆^极iS^裁军的5^ : 5 1，提出具M议并釆取竖决行动制止军备竟赛，确保具体 

罗马尼亚人和平坚定奪愿*也 ; i ^加萤国家之间的合作 I ?丄防止战争确保挎久 

平 à ^ _ ^千*其申某些搢施罗马尾 i代表 S已在本委员会一再重申， 

我们这#iSbE>^Êl下l:llii发的，印认为安全-和平与菌家0^进步不能靠M 

竟赛军费开史不断增加和武晷进一 # i t存来取捧 *其 J E的安全只铯通过 

重新磯立最 « t乎軍事均势*裁减军事方量^？备V逐步割减军事预算并进行裁 

军，首先;E^^有效II,监誓下的核裁軍，才能实現，真JE的安全要求所有菌家 

#广泛展开 g , *梓玫策，严格邐守菌,法的基本屎则和规 j a ! U建主相亙零重 

• 罗 马 ; i E ^ i : ^ 予 裁 军 谈 判 新 势 头 ， 打 破 多 年 它 鹰 于 瘫 疾 的 僵 局 的 务 

— 真 箪 g 的 切 实 可 行 f t 办 法 : 罗 这 个 建 议 扭 ; 实 現 : 莸 可 以 腾 a i 

± ±资金， 5 &可以甩来在割戎军事预算国^行发展计划'又可以支援发屣， S 

家努: ( r加邃它们经济和妆^^,消除不发达現象并缩小它们同工生化&窠 : t i s f 

机 

^M-nmj^^^^^im.深倌单方的裁军措施对制止军备竟赛的务 

力^各国人民0^经济= Ë : M步可以产生积极作用，所以己已一再割减它的箪事 

TO并m出来资金用于经济和社会用it^ 

罗马尼亚遵循其积极伲进裁軍这个基本g标的政策方针，对于B内瓦褢军谈判 

委员会，即联合一领域的唯一多边谈判机构的工作，曾经并将继续给予特剁 

art視，新的委员会是在虎员国增加和有了更加民主的^、结构这祥有利的条件下 

^工作的；它的活动是以联合圜 < è r » ^员国一致通过行动纲领为基础. â ^ ,各国 

裁军播施 

曾提出一, 
S JHI,在裁箪#^^ydi, ^^A3i 

覃的切实搢施，^揞 ; t Â映了 

止军备竟赛和开始实际的裁箪进程打开道路, 
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(安德烈先生，罗马尼亚) 

不幸的是，经过三年的活动所取得的结果未能满足这些期m»尽管委s会的工 

作方法和职能方面有所改进，尽管联合国通过了大量决议来加虽裁军的努力，尽管 

五个核国家全部都参加，但是，谈判的步子仍特剁缓II»往往流于一些毫无结果的 

辩论，与军事预算的大量增加和军备竟赛的疯狂加速形成鲜明的对tL几年来，委 

员 ― 直 不 能 就 问 题 达 成 ^ 一 个 协 i i L 因 此 ， 它 现 在 面 临 着 严 重 的 a 两 难 

的局面：要么象它迄今的那#»继续举行毫无意义的讨论，与此同时，眼看著 

^特剁是核军备的不断集结，而这种集结可能一由于有意茉划、意外事件或 

镨误估计一导致灾难；要么选择唯一舍理的抉那：1£是认冥地进行有诚意的谈 

判，以便通过有效的裁军措施，首先是核裁军搢:ièo当苜危急的国际局势断然要求 

选择后者，尤其是因为核战争的幽灵已使各面人民深为忧虑和不安.本委员会不能 

忽月来 é包括罗马尼亚在内的歐洲大陆和世界其他地区，为反对战争和军 

备 竟 赛 拥 护 裁 军 ， 首 缺 拥 护 核 鮮 持 夂 和 平 而 进 行 的 : ^ 模 群 众 ! ^ 威 

活动；这â是！！际关系中出现的新的因素，也是对这种怃虑感的具有说服力的证明, 

人民心g中j||?|^越清楚的是，假如我们不lÊi:即锢止这种威胁薯aXit个星球±^ 

部生炅的毫无意义的槟^竟务那么我们这一代:te要因没有为保存人类文明并确 

保其稳步发展创造必要的和平条件而承担沉重的败 一 

在这种偾况下，对于一些想分散本委员会的注意力，使之不注意停止军备竟赛 

和裁覃等十分重要的目标的企图，我们不能不表示关iio 

罗马;gJESSJim为，载军谈判委员会有义务和^，也有能力对实现^的根 

本目的传出有*ir献，实现这个目标是消除核战争威fi|^确保并加虽国际和平与安 

全的唯一办法, ^ è f f H ^为:会各成员 S玫府有贲任'出于对人类^^前途的负 

贲感进行合作，P乂便在裁军努'力中取得实实在在的进展。为此，首先必须给予本委 

员会的活动新的推劫力，委员会必须堅决 U谈判的道]^ ^ ±締结旨在停止军备 

竟赛和裁减核武器和其他大规模默灭性武器的协议的道路， 

审议并通过，根据本委员会的:，必须*明严肃地承袓义务的《综合裁萆方案》 

应成为联合国加强和协调各S实现普遍裁军，首先是核裁覃这个最终目标的努力的 



(安德烈先生，罗马尼亚） 

一个主¥文件.这个方窠在联大获得通过将标志裁军谈判的一个裉本转折点，也是 

觯 央 这 类 问 题 的 一 个 新 针 * 

i M œ u，有必要恢复谈判，目的是在核裁军的某些重大问题上聚得其正 0 ^ 

逄 展 ， i t m 題 鉢 委 员 会 中 & 紗 訂 一 些 时 1 ^ 其 申 爐 缔 结 禁 土 " " " ^ 核 武 晷 

试 验 协 ^ 僚 ± ^ 槟 武 器 、 迷 步 裁 减 « < è ^ 消 灭 核 武 禁 j h * 射 性 武 # 

禁 止 # 锢 其 他 ^ 樸 l U ^ 性 武 晷 和 系 竑 * 必 须 取 得 协 议 ^ ^ ； ^ fô^止把最新袢 

^ 就 甩 于 钿 造 M 樸 葬 ^ 于 改 良 現 ^ 武 器 * 如 果 在 缔 结 禁 止 新 0 ^ 大 

规模聚灭性武器条或公^之苜> 有蠆 : ^装的 S家能 Z，单方面搢施，止把幹 

" 的 发 用 于 ^ 5 的 ， 这 袢 ^ 非 常 有 益 《 r * 

委^会‧i^缔绪一賓禁止化学武器âï®际公钕进行谈判的努方也必须加SL在我 

in看来，肝蓰mar失于3^艮会皮将^fe^i<k^fi^明确承担并经inc申的缔结这 

样一个g际公1^的審是完全JE^ôï* 

m^^k^m^mM^ mi^m^ ^^n^^m.^^对`—切s家的最 

T£MÂ^m^m.俚是在实巨标之剪，ilrTKr止槟武器rt， ^ i c ^ S 

之间的信俗缔结—项 S际 # S Mj^槟武晷if家明确承捏义#^在任何債况下央 

不 ;《 "无槟武器 S家使厨^威楔武器或" " " ^地使用武力，看来 M十分重蕃 

m MX. 
我们认为，姿苽 ^射 l # ^ " g U ^绪果以及人们斯待它惟出《 r重献， 

皮反映^员会将 M今年第二届 l È ? : # ^ J联大 â ^ # ^ j报告中.我们认为，这,摄. 

告^皮有对委灵会的活幼的分析，也皮有t在加强它今后效饞的建议， 

#"员会的活钕取得显^蚤得大大有利于缓和if际紧衆局势、恢复缓和政策， 

并为第二届专门讨论裁？:pf題《è^联大特剁会议的成功创逡有利时气氛. 

为ih，罗马/SJE^蓬獒雾之间开始进行欽洲中程导弹问题的谈判，‧并表禾希望 

这些谈判将莰得积极35结氣考翥到現在集申在欧洲的庞大的覃事力量和最尖端的 

武"^在世界这个重要地S爆发大规模冲突的危;^是极端严重的，这种局势使欢 

各国人民非常担心，要求所有!！家釆取§有力的行动，S止设置新的武器并在欢洲 

开始裁减军备的进i为表明罗马,UE人民深切关注欢洲和世界和平的首途，罗马 
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(安德烈先生，罗马尼亚） 

尼亚已经并将继续釆取坚定立场，主张不在欧洲设置中程导弹，把它们迅速削减到 

最低水平，并且主张在欧洲消除中程导弹和其他任何核武晷，我们坚定不移地相信， 

裁军是玖洲当酋的关键性的、生死关的和根本性的问題. 

罗马尼亚所持的这个一贯立场在尼古拉*齐奥塞斯庠总统致苏联主席列昂尼德 

文件分发一以及绘签署《 K洲安全与合作会议最后文件》其他各国 S家或首 

脑的信件申都已有力地予以重申. 

由于前面所述的武器的存在多响并直接威胁奢欧洲國家的重大利益，我们认为, 

加拿大的议会、和人民立即采取强有力的行动，并运用一切可以利用的办法， 

与 》 平 的 利 . 

尼古拉‧齐奥塞斯庠总统说àt» "趁著现在核炸弹还没有扔下来，我们还活着, 

为时不算大晚的时侯，一定要制止槟武器，一定要过渡到瞀遍裁军，首先是核裁军‧ 

等到核炸弹掉下来，时侯就大晚了，那时侯就不会有人来判定犯罪者丁‧既不¥有 

法 官 ， 也 不 再 有 罪 因 我 们 必 须 现 在 统 一 f î ^ ， 迗 教 A l l i f e ^ 战 争 , 

保护我们这个星球上的生命` 

罗马尼亚对裁军事业的坚定的贲任慼，也反映在它积极支持在马德里欧洲安全 

与合作会议上就召开在欧洲建立倌任与裁覃的会议缔结一项协定的问m±. 

组织这样一次会议将大大促进全欧洲的平、合作相相互了觯，因为在裁军谈 

判历史上将第一次提供一个民主和有代表性的机构，在那里，所有欧洲国家都可以 

为了采取旨在建立相互倌任并促进裁軍的有意义的措施，进行，建设性的合作. 

我们把欧洲和世界其他各地区裁军和和平的问颢都看成与裁覃该判委5会直接 

有关的问颈，因为所有裁箪的措施，不管它们是在哪个机构进行读判，都必须寻求 

全面彻底裁覃这个基本目标，而本委员会对实现这个百标负有特剁重大的贵任‧ 

委员会会议要获屏积极成果，取决于它的所有成 s国有无冷静地、现实地 

‧里根的信件一此件最近已，为本委5会的正式 

在为时还不大晚时, ,以捍卫各S人民的生存、自由 
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(安德列先生，罗马尼JE) 

以建设性的态度^行仓作和谈判的政洽1：愿，我们认为我们有责任以必要的负贲态 

度 a行贫，磯保娄员会在会议期间能够严生符合各国人民正当期望的结 I 

錄,主张核裁军与相平，主衆快复全作、缓》4互相谅Hist策群众性示威运动 

明碘地a出来‧袢学家irmé&AMMi^定^feji;or战争、支持裁軍的立场也致 

力于阇 " " ^ 巨标，他们是最了解現代化武蕃的灭能力，最了雠一樓战争会 

绘全人类以及文明苜途本身造成什么样的灾难性后果的权JtA士， «î irWST̂ îS-
到一下苜不夂布加赣斯狰*科学fc与*平"^ Si?专題座谈会的参加者:^各囿人民发 

出的"千，其《f^M了槟战争的严重危SE:,坚决主^箪，并且声明，他们决心Ç得 

他的需见逋告絲耳、內 1 C 的裁军糊姿 a 会以及涉 M 和裁箪、 s i ^ 扭平、 

安全与^ ^ ^失的 [ s r i r的一 ^国际机 

否厲于军事集a«r，小SIC的潜在惟甩*加萤这些s家的合m和m结可以推逄裁军 

谈 判 ， 制 定 侉 竟 赛 、 切 实 裁 减 覃 B M ^ M 的 协 t 

裁军谈判务,f会覆行它â^^S^其JES^if覃筝潜力逸远没有充分发揮. 

扭果委 S会有成璺蘆其 i E希 ; t # i有 2：样的政治 : t志，要,敎现有的惟 

出貢献，同35^扭果考虑到所有S冡的建议，现有âHL构宪全足以谈判出有效和公 

JE的铕决办法，在不致'吏匿家处于劣势的条件下 f照JI到所，的真JE利 

有 , 于 除 槟 j f ^ 争 威 脉 ， 有 利 于 ± 5 贫 减 ^ 和 实 現 全 ¥ 彻 底 裁 箪 ， 

罗马尼亚决定尽一切努方，在其他代表S的合作下，作出切实的贡献，恢复姿 

员 会 裁 箪 谈 判 . ， 以 便 取 得 符 国 人 民 期 望 i f t i 心 愿 的 具 体 成 氣 

主;感谢罗马/tiE外交部长阁下发言，我敢肯定本委S会是很慼兴趣地颌 

听这个发言的，感谢他；^^我讲^犮好的话并犮好地提^了我^^！！家.我瑰信我们两 

个友妤!1家将继续共同努力实现瞢遍裁军.现在请美利坚合众'm代表4r尔兹大使犮 

言， 

于 我 们 大 家 璽 , ： .包括罗马尼亚所 #的 ^ ^ 战争 
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菲尔兹先生(美利坚合众国）：主席先生，这是我笫一次有机会在本委员会正 

式发言.因此， M借此机会甸,褒示，我 S代团赞赏,在会议开始 9 9 i t个月作 

为裁军^判委员会主席所进行 8 ?有才干和公正工作‧我还要说，我个人非常愉 

快地任美面出臛本娄员会9?代表，我赞赏我同事们对我Hsr欢迎表示，我曾有幸 

在纽约与今天在鹿eg—些同事保持密切工作关系，我期待继续与你们大家以及与 

自我抵达日内瓦以来有幸在it里会见Bsr其他代表贤密地合作. 

主席先生，我愿表示，我面代衰团与你一起热烈欢迎光临我们委员会B?r尊敬 

罗马尼亚外交部Hè» 

今天我要非常简要地谈一谈科学专家特设小组95工作冋题，该小组预定下周在 

这里召开它第 I 3次会议。 

去年夏天，意大利代表团和日本代表团都谈过这个小组未来进行什么工惟冋 

在本届会议期间，直到目菌为止，尊敎9?瑞典代表图尔森夬人一直建议裁军谈 

判委员会应该在适当BST场合审议将对大气中放射性进行取样BSr科学考察站组织成 

—个面际 i察系统可能在本届会议期同，尊敎日本代褒大川大便也一再特 

剁提到丁科学专家小组 J E在进行^工惟，并提醒我们，我们将会到该小组^关 

交换地震资科85第二次面际实验评化 

我面頭美面覃备控制和载覃署署长尤金-罗斯托博士 2 月 9 B在本委员会95发 

官中，曽表示我面政府有兴趣与其他代表团讨论忙大该小组任务范围95可能性.特 

别是便它能审议交换衩錄炸及发生在大气层其他异常事件资科951可行性和买用 

性务围可能 1 É »考虑到这个工作与加强现有条约体制 9 3矢系并预科$这个 

领域里可能达成其他协议，这个工作可能证明是一种有吸引力工诈， 

我面代衰团认为，科学专家小组对我们$iZ:个复杂而又直要BSJ^查领域中95工 

作具有并将继续具有畫要作用，从现代军备控制和裁革领域中荃订协议B?at代开始 

起，有效稷査運守协议条款憒况^能力葸被认为是一个极买苴要8?冋^不仅在设 

谈一^特定协议a?条款a;r 协议89范围和稷査冋趲必须一起考虑——是如此，而 

且在协议存在85整个^廑行这项协议时也是如Jlfe^ ，」如，《甬镘条约》現定任何 

一个缔约国可对Ô何另一缔约国在整个甬极区设施进行现场视察.以确保条约 

条款得到遵守，它还观定可对签个甭极区进行空中視察，具他条约还有更广泛9? 
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(菲尔兹先生，夔利坚舍众II ) 

J M.不扩歆贫条纺蜆足原子能机树主3f` F 9 3保障制度，用以?I保;?r条绪97 

实!^運宁*我可以补充一句，美a和联合王国为不护散条约ssr«武器S家缔约S, 

已经在自愿97基础上与s i^ir:子錐机构签订了协定，将其和平贫设jfe置于保津制厪 

w-:t定之` 这些主访行动褒明，不扩敌条i!rasr««^ie不是使缔约頃承锂:ii^ 

9sr法律义务- ^ ^ ^ ^ R m n m m±mr^^MF. 主动行动也强词搢出这 

— 事 实 ： 椅 立 ; r s i ^覃 M锎 和 裁 军 协 ; € 9 ?倌 ^ 我 们 大 家 费 & 

# 4 ^专家小缦尚未^其^ l \ r f ^ *裁军^判冬员会現《 s e该/ 9 ?未耒活访 

*出 ^还为时迚旱 -小组在它捋来 ! t e 9 7会议期间，根据它目苜 B 7 1 ï ^蘆, . 

在 交 唤 资 矜 方 面 ， 有 相 当 大 量 9 7 工 1 ^ 有 待 宪 之 贫 小 组 有 重 要 任 夯 将 占 

#iâ[小级蹇个夏天asr时间，可餹：^—些，我SSUf秀全吏持学专家獰设小缀 

ssrt^xfK. ̂ mtm^mk.只莓它w工作匸是有益B?T» I E是，我砸实认 j ^ , g. 

经到了开炝亏和毪商我 O â :分 E贫小 a在来来宪成 8 7 ^ ^ ^时展了*萑我们姿员 

会 s ?夏^ i s L斯 i s r '惟 i i i ^ B ?时刻^錄会到来， S P时魏 i n # r w é "窗奄*专 

家小里资賸其&苜^^面^H^HS*ÉL我们BÎT磯感*已经提出了具体想法S T那银 

而且我 f l期笪开到 M代袭 S B T想法*禅剁是有关扩大:^专家小^任务范 ® 

可能lâssr想法-并与他in计论^想&在考虑et»:气监溷3srr法旰，itn^ 

我irtsspgr査乾方惟Hi有堇就* 

i £ i ^^mpn±m¥m t,^n"^^我現在谞肯尼亚代褒奪*重先生发言‧ 

葙tir先生（#;gjE ) ：主 ,先生，我 s 代袭团非常鬲夹看到革敬罗马 ; ^ 

外交邵长參加我们37会议，热烈次迎他并对他刚剛在本冬员会犮表3?虿罨:gt荣声 

明景承^们深切37和真摯9?感毋 

3^^^,裁幕^判冬员会已经开会三个星期了.在it^间，我3代袤团蕾发 

言好几&伹因这是我《本委员会全1?：会议上第一次发言，^愿篁申，賁尼亚代袠 

团:?r?ï:揞导本委员会计论冊方式表示濟意‧我们确买慜激你和I?FS?代最3，也感资 

在载军ill判委员会秘书兼联舍il'秘书长个人代辰賈^尔大便II千9? ^ 导 下 不 ^ 员 

会秘书处a?所有戍贞，，谢怀'1]正$豉出色5?.工乱：;r` in可以ft望#到本'代袠团 
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肯;ËJE) 

BSF充分合惟与支持• 

提交我们讨论的问题，范围广而且性质非常复杂，但是我希望在我现在这次发 

言中，能向你以及在蛊的尊敬的代表谈谈对一些问题的一些想法，我认为这些问题 

值得本委员会本届会议充^意*我想到的问题有： 

(a)本委员会的工作安排； 

W通过^和（或）有效使用裁军谈判的主管机构加强联合国处理裁军 

问题的能力； 

(C)本委员会1982年的临时议程和工作计划； 

(d) 第二届专n讨论裁军问题的联大特别会议的准备工作； 

(e) 核 鮮 ； 

(f) 保证不对无核武晷国家^或威 S H ^核武晷的有效 S际安排； 

( S ) 综 合 方 案 ； 以 及 

m裁覃与发晃 

^谈判委员会的工作安排 

关于裁军谈判委员会的工作^卜毫无疑问，如杲本委员会要高效率地、有效 

地和迅速地执行其任务，那么它的工作就醬要作出更妤的安排.因此本委员会可以 

认!^虑将其一垄非正式会`ëL^于•fcHêr这个问题的可能我认为，在本委员会议 

«yi!l第2 7条和2 9条的范围内，两届会议之间的主席应有权与在B内瓦和纽约 

的代表团以及与本委员会的下任主席进行非正式的协^ P乂便就来年的临时议程和 

工作卄划达成协议，但是这样的协商应在2月份本委员会的第一期会议或所谓春季 

会议召开之前进行*如果有需¥»可在1月份的最后一周在日内瓦进行几天会前的 

协商，进行这些会商的目的当然是为了It来年本委员会的议程和工作计划昜后草案 

达成协il迄今为止本委员会会议开头的两周或三周甚至更长的时间都用于争吵程 

序性问题的做法^即停止，因为本委员会根据来通过的议程和工作计划行工 

作是不适当的，例如1982年本委员会蒇是这种債况，委员会的议程和工作计划直 

到上周2月1 8 B才得到通it 
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加强联合s处理裁箪问题的能力和（或)建立并有效使用裁军谈判的主詧机椅 

题，是与本委^会à»工作安排问題密切地联系在一起的.你们会想起，创立有玫 

âïî^机构是第一届专rr计论裁箪问题的联大铮剁会议主要孝虑的事项之一*在该 

届会议上，强调普蕃设立裁军的审议和谈判机构，这种審求的绪杲是，MS裁军 

,议娄^会重新^惟为联大的附羼的审 i义‧，而联大本身仍是主 I？的联合 s 

审议机构，^^""！^虽会成为秀—裁军的审 i m构， 

S i d 得 本 委 ^ 会 这 个 联 会 s 的 主 要 裁 军 ^ 机 # ^ 一 场 所 当 苜 楚 势 

是与本委灵会工作范围时？求和规定背道 i f骓的.所以我们皮尽一切努力在^得 

及的时侯诤止和扭转这种危,我们需要花更多 a ?时 1 W来谈判实质性裁覃 i s r 

莲，而不莩去搐玫:îè^和皿^性(31题，搐什么行使答辩杈^,我们必须找 

出办法，改善和加§^委^会称取iè^行面际社会委托给它的谈判取贵时1&方-É-

的范St^发撣重:fc:fM. 

mj^^蒂浙委更^玫地和高玫率地执行其任树一«^:i^立足#量 

的厲机构来觯决^进程ar关建!?f;C这首先It要求本癸s会1980年3月1 r 

B设立的特^lfcCfr小级继续发撣作用，这MHfcX惟小钍^委E会198L年会议 

上再^ f c ^ r :ËSr±M2»SL 本委g会L982年会i;Lr恢复了其申的3个小^ 

即化学武 # # ^ ^ ^ ^ ^ 1放射性‧特设工惟小组以及不对无极武晷 i t家使 

用或威胁使甩核武器的有玫®,辩一 惟 小 ^ , 

才于这些工作小组恢复和它 m : f夂将开排在委 a会 ; ^ R期fiTâï工作 

计 划 ， 我 i S 代 表 团 感 到 髙 并 ， 性 武 作 小 组 和 化 学 武 ^ ^ 殳 工 作 小 级 行 

动很快，我们大家都知道》^这两个小组昨夭在雾敬的德君志联邦共和囿大使和波兰 

大使的主拌1^ S开了它们的第一;^:m^工惟会为ife我正式对这两位大使表示肯 

尼亚代表团《r祝贺和赞常，两位主席所建议的工作S ^我！！代表团是可以接受的， 

当然》^是不？订得太死，婁保持灵活我认为这些特设小组一旦设立袞应分剁 

按其职权和工作范围不间断地行使其职能，直到宪成箕任务为止，当然莩一亶记住， 

在需？时，有可能修改其任务范围。在特设工惟小组^设立表系小组的^是很好 
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的做法，不用说.应保持这个做法，但联系小组必须在相对说来较短时间内— 

在任何愤况下不得超 过两周一进行工作和完成委派给它的任务，我国代表团根据 

这种理^罔意在委员会本届会议的早期设立《综合裁军方案》的目标、优先次序 

和原则联系小^我感谢这些小m的协调艮尊敬的法S大使、巴西大使和德1：志民 

主共和国大使，他们为就各项提案—致意见作出了不懈的努力.我 S代表团对 

尊敬的墨西哥大使如此千练、财心地指导综合裁军方案特设工作小组的工作非常满 

%.这个小组正妤是在委员会的春季会议^时着手其困难工作的，但是，正如我 

前面所说的，我愿看到综合裁军方案工作小组花更多的时间谈判实质性问题，而不 

是争吵程序性问题或在博学的代袭们之间进行概念 é ^ ï ^讨论.这也适用于本委 

员会所设立的#^个工作小^这是一个谈判的场所，因此我愿看到它花更多时间 

摆弄環磨案文草案，面不愿看到代表们大谈其精心思考的修辞学的和哲学上的去论. 

委员会 i 982年，和工侓计划的通àt^实际上为集中我们的精力处理一些基 

本项百铺平了道路，这些项目有：第二届专门讨论裁军问题的联大特剁会免核裁 

军，消极安全保SE»《综合裁军方案》，非洲的非核化，宣布印度洋为和平区，在 

世界_btiL其他和平区和建立无核武器区。 

在委员会的本届会议i,我们的首要任务之一是对订于今年6月7 S至7月''9 

日在纽为举行的第二届专门讨论裁军问题的特剁会议的准备过程作出宝贵贡献，顺 

便提一下，第二届特剁联大的筹备委员娃将于4月2 6日至5月1 4 B在纽约开 

会， S i b我们还可支配的时间是非常短的，我们最妤拟订特别报告的要 

点，根据1981年12月9日联大第36/92ï^决iX»饔求我们向第二届裁覃特剁 

联大提交这份特剁报告。我面代表团注意听取了各代表团在本周旱些时侯2月2 2 

日召开的委员会非正式会，0：发表的意！^并且我们同意那种普遍的意见，即向第 

二届特剁联大提出的特剁报告应在各代表团提出的方针的基础上草拟；它应包含有 

对裁军谈判的问失败与成功的准确评价；而且特别报告应成为第二届特剁联大 

的基本文件之一。 



(脔吉雷先生，肯尼亚) 

我们大家都同意核裁军的高终目标是全面禁止和全部销毀核武晷.在这方面我 

们欢迎苏联和美国之同就中程核力量开始 M讨论 '并且我们敦促 ^超 ^园尽 

旱|fe削减战略武晷开M边会谈》必须不惜任何代价地防止发生一切可能形式的拔 

战争，因此，惟为槟裁军的重大步骧，各有关 i l家迅速絲措施来削减鲍制錄 

晷是绝必要â^,委员会必须绘予这:个问题最重荽优先地位^极大的重視。美菡， 

苏联柑联合王国必须快复'相加强t:们荒彻底和全禁止核武晷试验及不扩散核武器 

会 谈 ， 以 便 在 这 个 关 鍵 领 域 绪 绪 一 禁 试 条 关 于 就 国 家 核 査 及 S ^ 核 查 

其他揞;^特剁是防:止外层空间箪备兗赛和禁止化学武晷措施达成协议的紧逭 

性，我;^>#S调也不为过t 

我 g政庥承认相^用拔能的醫急，但是这种使甩必€伴随有核保障措施和莲 

立傖任制度以防止^将 ^甩于军事和其•坏性目 â ^ ,便《 M f为、外菌占领 

其他M《联合g宪耷》0^行i&"-对裁军谈判包括拔裁军产生非常消极的影喻* 

在 关 系 中 充 潴 恐 惧 疑 * 不 信 t 地 E L 性 战 争 布 # ^ | ^ 以 及 j l 际 ^ 张 局 势 和 

冲突BiK我怎么能舉赵个桌子周墮絲判裁輩fsr题呢？ 

i予保€不对无槟武晷 S C ^ ^或咸胁^核武器的有效! I际安徘.《最后文 

件》霣 5 g #剁提到 i t个两题.对这些国家安全^皮载 ^一项国际条 l i r , 

关予关皿 6 ^《绦合裁笨方案》问题, , ; i E i = ^团宪<^同 2 111集团的立 

场，它们0^立坊概括在下&件中： 

% CD/CÎD/WP^ 55号文件，关于《绿合裁军方窠》的原则； 

^CD/CPD/WP 56号文件，关于《寒合裁箪方案》的巨标； 

j|CD/CPD/WP 5了号文件，关于《综合裁军方菜》的优先次；？；和 

号文伴，关于《续合裁军方案》的措施。 

我遭憾地注意到，这 i â ^̶些^团对接受 2 1圜集团的立场仍有相当大的困 

难，值是，事实是，这些工作文件的条款都是来溏于《最后文件》本身，而《最后 

文件》是在1978年6月3 0日一届裁军转剁联大上协薪一致通过的！ 

《综舍裁军方案》的重要意义在于它是实現在有效和充分ii家督下全S彻底 

裁军的工具，在裁军过程中.有关致府必须承擅义务，毫不拖廷地消除战争危1%|# 

别是核战争危,％， 一劳永逸地停止萆备竟赛，从而确保全世界的持久和平相安全。 
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我们有贲任制订有意义的和平衡的《寒合裁军方案》的条款一不论是目标、优先 

次序、原则或措施条款草案一以供笫二届裁军特别联大审议^最后通过，2 1国 

集团很重视这个问题，但不幸的是，仍存在着许多基本分歧，这从其他政府对这些 

问题本身的立场可以看到.因此还需要进行许多艰巨的计价还价谈判.以便缩小 

分歧。武器的定义问题，协议的笵围，时限^程序，核査的;|ft准^方法，《综合裁 

军方案》的目标，优先筝项、原则^律施的选择、排列和分等等问题，的确都 

是难以觯决的，伹是我们没有选择的余地.只能P义献身精神有步辗地、认真地来觯 

决它们。 

在这个时侯，谙允许我!^你和在座的*他尊敬的代表们谈谈有关我国代表团希 

望能载入《综合裁军方案》的各种措施的一些想法，我认为《综合裁军方案》的措 

施一章将是最难谈判的都分，因为裁军揞施的最终目的是达到《综合裁军方案》的 

目氛因此*妙措細执行必须不仅符合《综合裁军方案》规定的目标，而且也 

必须符合《综合裁军方茱》规定的优先次序和原则，基本的要求是，《综合裁军方 

案》必须真正具有综合性和全球性.在这一点上，2 1国集团的建议，根据我们的 

判断，是符合这个要求的.因此.除了完全赞同2 1国集团的建议之外，肯尼亚代 

表团还呼吁其他的代表团集团.不仅接受21国集团有关措施一章草杲的逻辑ft态 

度，而且也接受该文件的结构和布局. 

谈到《综合裁军方案》的结构，有许多方案可m们选择，例如，在掊施一童 

的菌面可以有一个绪言部分，这个绪言将管每个阶段的各节.或者根据具体憒况我 

们可以有一章或在每节或分节的开^一个筒明 f t绪言.总之，我认为有必要在每 

一阶段的开始简单地指出该耷总购Ji^及它最终要达到的目标是什么，随后.应该规 

定暂定的时限.在这个时艮内每个阶段的措施都应全都执行。此外，《综合裁军方 

案》应对所有国家有法律約束力，而且这一点应在该方案的绪言都分相当明确地阐 

述. 

B此，对《综合裁军方案》的裁军揞施要争取达到的目标不应有任何不明确之 

处.这些目标将为把措施分到各个阶段提供基础一伹是§然要记住《综合裁军方 
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案、餘事项的次序以及得巨槺排判为近期 i # v中斯或延续巨标以 M终目 

正扭《最后文件》申所脔定《r，《绛合裁覃方案》《r主要i标;i^土和扭转、a± 

鄉 止 军 备 竟 赛 ， 袢 剁 是 槟 覃 备 竟 赛 ， P 乂 及 H 减 絲 竟 类 型 的 斜 或 武 晷 

并 削 减 武 装 部 队 ， 从 i f 宪 全 消 險 ^ 竟 赛 ， 獰 剁 是 梭 ^ 竟 赛 ， 并 完 全 消 争 的 

危 险 ， 特 剁 是 拔 战 争 危 I : i i ; è 由 于 这 个 # 爵 罔 意 使 得 2 1 g集团 ^ 9 8 1 

年8月1 9 Bâ^第Cii/223f文件申镌ai 了 西 * s 的 射 义 ， i i ^ j f c ^ 相 互 联 系 

•辅相成 î f f且这些揞 ; i f e f t型式也參照《憂后文伴》本身的型式 f其结椅按賸 

選辑上的頋序il:^搢施lÊjJ^孝處SI赛军过徵«棄，也考虑到了裁军iM«r 

制 土 和 & 转 转 竟 恭 賴 是 槟 絲 寬 赛 ， 必 M 列 入 《 绛 4 ^ 箪 方 

案 》 搢 施 f t 第 一 阶 削 减 军 ^ 泉 和 武 装 傅 队 ， 必 须 判 入 第 二 阶 段 ； 彻 廄 

销聚 "趟槟武晷， i i r j i : ^削减其他类 m武晷，以及吐外层 s间的 ^充赛， 

^ 璽 领 i J l i & " 国 安 全 W 保 者 ％ 外 ~ £ 在 第 B ? ^ 段 结 東 时 傲 到 ， 在 每 个 阶 埂 

必 艰 蚤 调 醬 荽 重 新 分 节 来 的 资 镞 ， 得 它 们 从 絲 巨 的 改 M i ^ é ^ 济 巨 

«r. # ^ ; i ^ 于 狄 ， S 家 ， 

它in的或短斯、申期和长期《r执行要求来礴定搢沲.我们皮迕一步确定是《缘 

4^覃方案》一坩阶段的共爵揞旌或仅仅是一个!^段的播施，在从事这顷工作，， 

我ers牢巧为执行《绛合裁箪:T案》if必须采取贫播沲的范匣和种类，即霱要釆31 

国家范围、分区范圑、区域范圑、区域间范围或全球范围的行动，或者需要采11单 

方1"、夏边或多边的搢;& 

关于区垓性裁箪和安全的播旌，这些揞施要求建立东iti和乎区和印度洋和平 

区，以及在世M地区，例#在獒洲区域翁拄丁美洲、在欽洲、在非洲和i洲、在 

中宋南亚和东脔王建±^&核武晷区， 

审查和评价《绛合裁军方案》执行情况问題是紧要问题，Sih必须突,!ti地载 

入裁罕方案，最好的程序是分阶段进行，S此在41个执行阶段结東时51进行宙置和 

‧，以便估计以往的执行情况，制定将来加速执行.〈综合裁军方案》措施的战3^, 

‧ ̂共离协议， 

*先次序和原则来璃定搢拖BîK我ITT也应^ 
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在进行审查和评价中，有两个关健性的s素：时限因素和对执行《综合裁军方案》 

进行审査和评价的机构的s棄. 

关于时限问题，方案中必须要有每+执行阶段的暂定时间范围和执行全都措施 

的暂定时间范囤.《综合裁军方案》是裁军行动的发展计划，既然如此，它就必须 

有暂定时限，《综合裁军方案》应在这个时限内执行，而这个时限也将受到审査. 

这是正常的做法，不管是国家的发屣计划或是联合国的计划和方案，如联合国第三 

个发展十年的国际发展战略，维也纳科学和技术促进发展动纲领，内罗毕开发和 

利用新能源和可再生能源行动纲领等许多其他计划都是如此。在多数情况下，每i 

行一次审查和评价.甚至作为1980年1 2月3 B联大第35/46号决议附件 

的《联合国宣布八十年代为第二个裁军十年宣官》中，也规定五年之后要对这项宜 

言的执行情况进行审'查和评价.这项宣官的第2 5段是："此外，大会1985年的 

第四十届会议将通过稞军审议委员会，审査和评价执行本宣言所确定的各项搢施的 

进 展 ， " 

Sfc，当2 1国 集团 ^以 2 0年为《综合栽军方案》全面执^限，每五年 

对行阶段进行审钟评价时，它 f l d ^铖意作出的决定，并且宪全符 M遍捿 

受的制订发展行动计划的做法. 

至于执行《综合裁军方案》翁审查和评价机构，首先应该按《憂后文件》笫 

114. 123和124段建议的方针，加强联合菌处理裁军15]题的能力，联合菌系统内 

有关的机构、组织和单位，即联合国的审议机构一大会、大会第一委员会和裁覃 

审议委员会，以及谈判机构一裁军谈判委员会，应该更深入地和更认其地参与对 

《综合裁军方案》搢施的审查和评价，应该欢迎和鼓励一些研究申心如设在东京的 

联合国大学、设在哥斯达黎加的和平大学、联令國训练研究所和联合国裁覃研究所 

作出贡献，也应欢迎和鼓励专门研究裁军问题的玫府间组织、非政府组织以及适当 

的和有见识的学术中心作出贡献.此外，专门讨论裁覃15]题的联大特别会议、在两 

届特剁联大之间这段时阆作出的贡献以及世界裁军会议也都将为审查和评价《综合 

裁军方案》的执行情况提供极妤的机会。如有必要，也可以甚至在正式审查期之前， 

例如可在这一审査期与下一审查期中阆进行临时的审査.. 
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(南吉雷先生，肯尼亚） 

既 然 我 们 已 ^ 了 S个特设工作小组，我们下一步S该设立足够的其他 

的工作小组以:iir速g 3会的工惟，#^J 在委 S会筹备委 S R议和第二届专门 

计论裁簞问題的联大特剁会议傲准备的时良必须明确确定我们的优先事项，以下 

各攻无疑S>a括在! 

a ) 在 已 设 立 的 绛 舍 裁 箪 方 衆 工 惟 小 宪 成 《 缭 舍 裁 军 莱 》 窣 案 ， 供 第 

: i > l裁 l ^ j ^大审议 ; r 

b ) $重新设立的化学It驀工作小组内，《化学武晷河題上取得进屦； 

C 设立的玫射&武晷工作小S内，$;Stl!HÉ武晷问顯上取得进展； 

i ) « M f设立的消梗安全^^作小组内，在消极安 < É倮证河颡上裝得进歷卩 

e ) à è ^全槟禁试，我碘體得 i f c t —全面梭禁 M惟小 a ^ S > ^设立 ; 

8 i ^ z L . s 集 a ô ^ 建 议 " ^ 工 惟 小 级 

瓶 必 须 a 个 B i f * 链 申 ， 曹 要 加 S € i ± 正 式 缔 结 协 定 3 Ê ± ^ 桉 武 晷 区 的 过 

:tWr我们要求并^印度化和.窒布^洋i(r和平区*这一搔 

的 有 效 安 排 * 實 ; ^ 皿 魏 这 个 ! ^ 颈 有 许 多 原 S r其申包括我S是^度洋的:?S^ 

岸iS这一原@* 19"年非洲-疣一^、决定的非洲非槟化，是一项非常有意义政 

治行寧，我国政j|HHfe先重視这一行动并为其;M实现面工，*在非洲^g何地方都 

不歷有拔ItlË»我们宪全反那些为在麻芈£推行三十多年â^、非人道é^、 a 主 

义的 " ^ M * i S : ^辩护人在非洲发动槟箪备兗赛 . 

最;全一点但最不重要的一点是，我应该在这里提到我国代表a极其重視裁 

箪与发鏖之同关系的(51颈-星然，我fl将来会有机详细地"^这个极其重要的!51 

题.gtV我只V想摺出r迄今It裁军与发晷之间的相5：联系进行的研究，包括笫 

A^6y^56号文伴所裁秘书长憂近关于这个颈g的il告，，露了一些悚人的事实 

在*年为箪事用掉巨1!|资金（5,000多亿美元）的同时，g"^界，样别是 

在非j^、亚洲相拉T美洲历史上受剥削和'继缜受剥削垴区，有上亿人袢别®疾瘸、 

长期饥饿营养不良m正"Î死去，发屡中国冡,这个!Si颈是敏感的，毫无疑问以i§ 

‧， ；EiiJS问顯也S该裉搔19 
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(南吉雷先生，肯尼亚） 

继续会是这样，这就要求通过特别是消除存在于目前国际经济关系中的不均衡和不 

平等来加速这些国家的发展.我认为，实现新的国际经济秩序必须是《综舍裁军方 

案》最终目标的组成部分，肯尼亚相信新的国际经济秩序，因为它是一种手段，通 

申，我们重視把现《正非常不明智地滥用在军备竟赛上的实际资源腾出来，重新分 

配于社会经济用途，特剁用于造福发展中国艮 

这：^我今天要讲的，伹是我保蕾我国代褒团s本届会议的以后阶段再次发言 

的权利， 

主席:感谢你对主席讲的友if的话，现在我请尼s利亚代表依朱厄尔大使发言. 

fe^尔先生（尼日利亚)：今天上午，我们荣幸地9f取了罗马尼亚钍会主义 

共和頃外交邵长的发官，我面代袭团为有这样的机会感到非常高兴.他的发言是很 

有龍的‧ 

主席先生，我还要欢迎葸坐在我右边的荷兰大便弗萌斯、范东根先生，他今天 

上午参加了我 们的会仏 

我今夭的简短发官将集中谈"^委员会1982年的议程项百1,即孩禁试，我 

面倾团认为这是裁军谈判中的中心问尾 

联合国秘书长正确地为本届会议足下了基调，他在祝词中说： 

"世界决不1&坐等理想形势的自然出现*然后再来采取裁军掎戴军是？ 

.能通过对抗和谴贲来实现的•.军事优势的短暂的#处不可避免地会被由此引起 

的覃备竟赛0^长远的危菩所抵锩我们应及早地认识到.备面和备族人民的最 

基本的特点是他们共有的人性，也JE是他们为争取—1^没有战争的世界所共同 

担负的贲& " 

砸实，我S代爱团认为，在制并最终销衆孩武器方面早该取得实质性进展了. 

在1981年7月9日的第136次全体会议上，尼S利亚代表团遗憾而不濟意地注意 

到，裁军谈判委员会这个唯一的多边裁军谈判机构未能葸稷禁试冋题开始实质性的 

谈判，将近一年以后，形势依然如故，仍然看不见裁军谈判取得突破的苜景*我不 

过这个手段可以满足各国的基本需要, ‧.因此，我重 
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(依朱厄尔先生，尼B利亚） 

# ^ # ^ f ^ ^ s ^ a , 对 裁 军 谈 判 委 员 会 尚 M 核 具 体 的 多 边 谈 • 

录遗憾和极为不濟. 

在当代这一聂为棘手的重要优先的两题上尚未出现一致意见，这并不是s为s 

SMi会对此缺乏兴趣25年多‧以^,国际社M—直关心这一问题的，这不仅表现 

在示威游行上，而且^現在联舍 a大 M过的 4 0 项决议中*第三十六届联合 

国大会表现了国际社 é * Ê X关心著这个问题.在那次大会上通过了第 3 6 / 3 4号 

和第3 6/85号这两攻有关槟禁试的賴义* 

第 3 6 / ^ 4号决议翁扶行银分笫4段敦便裁军谈判委员会的‧ ̂ 成 员 m ： 

(a) 锩 ^ 以 协 脔 一 致 : T ^ 惟 出 决 定 《 r 条 规 不 来 访 碍 M ~ > t * 有 玫 

员 ^ ^ 崎 屏 ‧ 

(b) 支 灵 会 于 1 9 8 2 ： 年 会 阶 ^ ^ " " ^ 1 ^ 复 一 埂 禁 土 《 - ^ 

武晷试 I f c ^對^ n #ifcx作小 

( C )諝尽 f ^ » ,力， .以 i ! B ^员会可袢 ! ^谈判达成《 r条對缺笫二 

靥 专 r r 计 ， 军 问 韙 别 会 议 ‧ 

^ 3 6 / 8 5 -号央议重申了^谈判姿员会在禁土槟试验条约谈判中必不可少 

mr-执行葆紗军谈判务员会在其谈判这一条约《r范围!^对""^国, 

0段吁，军谈判委员会甸第二届专门计论裁簞题的联大特剁会议和 

联大笫三十七居会议HiE^J^告*上述各点清楚地表玥，国际社会对怍为走甸槟 

i t ^第一步梭^^槺为重視 â ï，并袭明裁军谈判务员会在实现这一目标 

1，重要的作用， 

家柜绝在委员会申参加1^""^1^工作小组的协商一致意见，仅有的理由是它cr 

对自&安全利益的想法，以及玫治上的权室之计，E对于那些已放#选择的国家 

的安全利益则不予考虑.出现这种情况âÇr原S何在？美国^控制和裁军署署长尤 

金-罗|IP^生1982年2月9日在本委员会上的发言部分地0答了这个问题，罗 

斯托先生在g调了国际屙势和裁军僵议的关系之后接着说： 

"显然，‧底禁止槟瀑炸的任何审议必须^西方各国维持可儈的慑 

试验和运甩，磯定必要的体制和行玫安排.执 

本委员会5：个梭武畧国家中的两个核国 
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‧(依朱£尔先生，；&日利亚） 

力量的能力联系在一起.罔样清楚的是，禁止试验本身无法消除核武器构 

成的威胁."他接箸说："S此，虽然全面禁止核试验是美国的军备控制 

全部长期目标中《—个组成部分，但是我们不相信在目窗情况下全面禁试 

会有助于减少核武器的威胁或有助于保持核均势的稳定-" 

行争辩，这种理论以及战略均势和均衡的理论都产生于核武晷国家狭ft的安全观念. 

我国代表团认为，如果要实现真正的国,和平与安全，安全观念;1&应该加以扩大， 

以便考虑到世界上不管什么地区所有国家的稳定，首先应关心免于饥饿和贫困的安 

全，并考虑到裁军和发展的密切关系. 

在此提及秘书He关于核武器的全面研究报告是适当的，这份报告的结论指出： 

"要和平â必须防止核战争的危I如要核裁军成为事实，就必须抛弃 

通过恐怖均势来相互威慑的做法。利用威慑办法来维持世界和平、稳定和 

均势，这个概念也许是现有的最危險的集体谬I " 

我国代表a同意结论中的观点.我们大家都很清楚，缔结一项核禁试条约的技 

术障碍已完全消除了.第一届裁军特别联大《最后文件》第51段表达的协脔一致 

意见中普遍认 识到締绪核禁试条约对于停止在质量上致进核武器和研制新型 核 武 ， 二 

以及防止核武晷扩散的紧迫任务的重大意义，现在正是因为两个核武器国家鈇乏玫 

治意志，所以期待委员会进行的根本性工作受到了阻碍，特别是s为三边谖判没有 

恢复，它再也不能被认为是最妤的苜进办法， 

鉴于三边谈判处于停顿状态，设立全面禁试条约#i^工作小组的协商一致意见 

受到阻挠，委员会下一步怎么办？毫无疑冋，如果在这个广泛承认的最重要优先項 

目方面毫无进屣，即将召开的第二届裁军特别联大就会对作为谈判机构的裁覃谈判 

'委员会的可信性提出疑问，瑞典的英亚•图尔森夫人在1981年7月9S的发言中 

就告诉"不成功的三边谈判国家"，"最好做妤准备来听取第二届裁覃特剁联大将 

对它们的失败所作的严厉面强硬的批评。" 

我国代表团作为第 4号文件的共罔起草国，认为考虑修改第 2 5条规则 

的时机已经"成熟".我们相信，人类是生活在一个能动的世界里，在这个世界里， 

任何东西都不是静止的。由我们和为我们制定的一整套规则，主要是为了便利委员 

续同那些以核威慑理论作为其自身安全的基础的国家进 
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(依朱厄尔先生，尼g利亚） 

会工作， S此 , ，以便适4#S会现在 

的现实.某些园家:領向于利用协商一致的规JII以永保歧視他人的利益的做法不仅否 

定了 * m > #寻求实现的巨标， i f < i ^然是玻制度的功能我们仍然坚儈，工 

作小组是在委员会4?进行多边谖判《r憂有效机构；Sfc我们支持2 1国集S关于 

这个问题的立场.罗斯托先生在他的发言中确实指出了最终达成一项禁试条约的愿 

H ; i :不存在 # ^ ô n俚巨苜在办法和时(^问 C L條乏^意见， 2 1国集S第 

号 文 伴 提 £ 了 一 种 傻 # # 员 虑 的 办 渣 . 认 真 地 制 定 有 3 f 

条i^Sr范圑、核查和条款的级成部分，得是裁箪谈判委员会对第二届獰剁联大 

的有效貧献* 

许 ！ ^ S 裉 据 它 各 直 教 安 全 现 点 在 錄 费 会 的 立 场 辫 护 ， ' ^ 想 

揩出，我们非洲匯家也有着安全考虑 1 9 8 1年 6月在 p f j罗準召开的非统组 

织匾家和ifel?P首胲第十八次大会itit的第C VResL 854号决议明确,谴责了拟iJl 

^m,^mK美匿和"些抆US家《r*脔大洋组织，，认为这个a织是;^婢 

洲大 1 ^和平#安全 0 ^ ；" ^脉*坷―央 • ^ " « f ^ f ^ ®安全理事^ S其第 

418^央 11，禁jhl^^^îî^厣茶Igt^的奢非提供武晷M关》搶赓，^•HE?'^ 

连 守 武 逸 

圜际社会军已了籐到种丧主义和恐,主义脔非的拔能力.我国是聂早签署 

棣!^核矿散的可E性是磯瑰实实存在的，m且还存在着由于意外事故瀑发摈战争 

m.鉴^#考處，我蓝极j&^重視一‧禁试条绪.正M们多次彊调的， 

全 i禁试条约方¥缺乏 M是说玥核武晷国家不守倌义，因为这一条约可以说是我 

们无楱武晷国家所承抠义务的交换条件，我们真诚地希望，核武器国家在25年多 

的时(SF里面执地竖持的僵硬立场会有所改变，做不到这一点可能招ItiM:界束3的灾 

m. 

在绪東这一简蔻的发言之IT，我圜代表3想揞出，我们听到联合王国大使萨默. 

海斯2月1 1日的犮言很受鼓舞，f也在发言中说，亵舍王国旱在.1 0多年苜就销^ 

了它的所有化学武晷的储存，当道德价偟在战争中不再具有重要'&的时侯，英国代 

表^的这一发言是待别有意义的， 

.一，对我S来说》‧今后S子是傻得冷静思考的, 
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德索萨，埃，席尔瓦先生（巴西）：主席先生，工作计划安排S今天讨论的项 

目已是整个国际社会近四十年来首先关注的冋題.强调指出下面一点不是没有裉据 

的，即联舍国<É#会员国在才不过四年苜的笫一届裁军特剁联大结束时的协商一致 

文件中再次承认停止核军备竟赛和核裁军的严重紧迫 

自从裁军谈判委员会成立以来，21国集团成员相其他代褒团一直在不懈地努 

力，以确保使本委员会能就这一问颈开始实质性的谈判，满足国际社会的期m»伹 

是，委员会中的 0数成 5却 E J L通过^S本 g员会中进行多边谈判的程序性方 

文《最后文件》中以及具有法律约束力的国际文件中庄严承担的义务被:s得一千 

在委员会1981年会议期间，2 1国集团再次努力争取设立议程项目2的工惟 

小伹是，那些不希望国际社会对一个影响所有各国安全基础的问颥寻求多边谈 

判《1^的国家再次提出这样的论点，即.委员会处理这一问题的"时机不成熟"，因 

为这个问题既"复杂"又"敏感"。超级大国似乎认为相平和安全是它们独家所有 

的 财 严 . T f Z ^ ^ i S L 世 ^ 国 家 没 有 其 他 ^ 选 择 ， 面 只 能 听 从 它 们 关 于 2 ^ 

"复杂"面"敏慼，问邇的绝;?f命令. 

超级大S是怎样行使其据称是专有的杈利来保护其自身安全的呢？它们通过大 

量膨胀其核武库、继续把军事预算增加到令人惊愕的数字并极端无視整个人类的生— 

存，在损窨其他国家安全的基础上保护自身的安全.裁军谈判委5会本届会议一开 

始，两个超级大S之间就接连不断地指贲与反指贲，现在这已是司空见惯的事.一 

方总是设法说明是扩充军备，而且必须纠正已经发现的劣势，以此来为自 

&的军备政策辩护.我们听到过奇怪的论点，即不存在覃备竟赛，而只存李一个趄 

级大S想取得对另一个超级大国的优势S军事上不折进行的努力*鉴于世界一方的 

裉刊和其他公共消息来源每天发表的赘科，并裉据所收集的关于另一个阵营正在进 

行的活劫的情报来判断，不存在军备竟赛的说法是站不住脚的.'fê`^fê"相反，人类历 

由子新型毁灭工具趁来越大量积杲，其他的界限也快要被超越：外层空间很可能马 

上就会成为对峙敌視的新舞台. 
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(德索萨*埃*庸尔瓦先生，巴西） 

的巨标是《I—致M的》例如，"裁军，的说法已被含糊不潸的"军备控trâtr 

说法所代替，后者当然#^:t*^裁减，而只是覃备数量的某种杠杆，这稗杠扦是 

可上可下à^*背离S,社会所有成a所JE式接受的用语4^篌念的iS:法，1^们有理 

由对某些国^；1:否倌守11^囷,文件中的各项义^^捏心* 看来迫切要求 

发褒明磯W有权威性声明，重申信守各项义务> 

在这一方我囿代褒 S欢迎镩意；^民主共和匿和苏联代表分剁在2月 I 6 H 

和1 8 ff在委â^ér*^TXi:的发言》伊斯拉耶利安大使翻了全面禁试河题，并 

提出了建设性的建议，赫德尔大使议中的项巨2工惟小组提出了任务3g围案 t 

他 还 揞 出 ， S 毫 不 返 ^ 恢 复 霣 号 文 伴 所 建 议 的 协 筲 ， 这 种 协 两 将 有 助 于 

莸项g 2特设工惟小组达成协胃一 i b t £ ^我表 a宪全闳 ; t a种靠见'认^它 

和2 L囿集团《^CI3/180号文伴4»的立承是一致的r并斯望早S賴这种协 

1S^r我们不赞成务a会內ifcâ:"Hs¦fe有关停止核军备竟‧核裁軍的各:Tff(sr 

颈 进 行 性 交 换 君 见 的 杌 将 * 去 年 莸 5 £ — : 进 ^ 两 次 * J E 式 会 议 墦 虽 了 《 I 

的耋念：必须零重这一•Èfr谈#tèJf*必领积极寻求适当的程序性安排以倮证 

裁军谈判委a会^:=JÇ#g会所有成s s 协 齊 一 致 的 情 况 下 厲 行 囿 赋 予 取 资 . 

除非有寻求:一項能瞢遍接受计 M稷項巨 2的程序的君；^ ,进 ^： ! ^术 

讨 论 是 不 会 取 得 任 何 成 果 的 ' 也 不 会 得 实 ! ^ 结论，甚至一^ÔHt^M会 

取消，S为似乎不宜向联合匾其他成g匿公布*所以我们希望，各il代袠班S准备 

进行真诚的协胃，其5的是打铍不安协的僵局，使裁箪谈判委â会能憂^使其受 

^ôtr优先职能* 

为了实à这一巨ât,我国代表:?"f罗斯托先生2月9 言衰示高兴，他在发 

言中说，"美国和本委S会内的成员宪<ET~样，极为关心希望从世界致治中排[^核 

武器的重捏的工惟能迅速进屡、并说美S"将在本委g会实现这一目标的努方中 

进行建设性â^* .，我们镘其重視罗斯托先生这样高级宫ââ§发言.在1981 

年荃个会议期间，美国代表弗洛韦雷大使向本委员会许i美国政 , î?最终将宪成其 

3^务玫策的全â检查r检查结果将反映3其;g:,苻对美!1出帟本委i会代表a的揞示 

中，人们可以推断出，罗斯托先生2月9 3力犮言^实是美国政府;?f委.劳会议€± 

各1可颈经过考虑的君见^提要.我国代表a希望美1代^a得5i确实实地"和委 
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会进行建设性的合作"，并将就如何"能迅速进展""从世界政治中排除核武器的 

重担"的i?l题提出具体建仏那些没有iè;S这种重担的国家已勤勤恳恳地提出无& 

的看法，现$应是使本委员会在这个问题上得到充分满足的时侯了， 

团对这一冋颞极为重正如我们大冡知道的，第三十六届联大协两一致地通过了 

第3 6/81B号决议，该决议敦促核武器国冡在第二届裁军特剁fMd:提出确保防止 

核战争的鬵见、提案和实,议，以供会议审 I由于参加了通过这一决议的协两 

一致it见，所有各國都再次认识到"核武晷的存在威胁到人类的生存"，并认为"目 

菌最严重和最迫切的任务就是消除这种威协"，因而负有特剁贲任的国家，即核武 

晷菌家S充分利用这个机会向S际社会，即那些不愿牺牲他國的安全来保护本国安 

全 ^ S家，说明;如何完成这一"最严重和最迫切的任务"的意见和看法*对核威 

慑理论的依赖不能被认为是维持并继续改进核武库的JE当理.由；相反，各国7t核毁 

意地响应大会的号召.. 

只要有很少数s家坚持它们;jt这种可怕的战争工具的垄断占有，并决心不仅保 

持这些工具而且使之更加危险，那么，任何不以核武器相威胁的保证都是不可信的. 

至今为止，核武器国家不愿意毫不含糊地保证不对无核武器国家使用或威胁使用核 

武晷，而宁愿对它们关于保证的官方声明附加一些条件，以便为它们自己的安全和 

军事理论服务.从核武器国家这些正式声明的措词来看，声明实保证它们的 

核地位以及在它们认为合适的情况下使用这些武晷的能力，只要核武器国家不作出 

决定重新检査它们在这个问邇上的立场，设法根据各项正式的声明拟订一个共同的 

方针似乎没有多大意义，B为任何此类共同措词都会包含这种碁本的缺陷.相反， 

如果把我们的注意力集中在防止核战争问m±,那就有可能达成一个一致同意的基 

础，从这个基础出发，一条通向最后从世境中消除核武器的道路.当然， 

这将是不使用或威胁使用核武器的嗦一真正的保 
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因此，£西也是共罔提案&之一的第36/8 IB号决i:iU&M停止核军备竟 

核裁军这个难题提供^一条 ^ & « r途^这条新途径是为一个所有 S家都面临的 

賤寻象pièM^办^我頃代表班希望，惟为这个途径主要#对^象的S家不致 

翻 这 精 仏 S 际 = & é # 次 其 m u 请 核 武 器 国 家 进 设 性 的 努 力 ， 来 消 除 一 

种这些頃家自£也已明瑜地承认其严重性和Jîhâ性时威Bfr»> , 絲 个 ？ 求 理 智 和 谅 

觯的，吁被 m， ^ ^ 果二届特别联大吏戎另一个 #极 ; « 和相亙谴赍的舞合， 

那么这确实是个憂 令人遣 憾的锴 I厉史 t有其办法来挽园龙 世界玫治現实的认识 

上的锴免但是，如果少数几个囯家 ^把它们 ^武器的垄断占有看成是一种一 

成不变的现^那么婺不了多夂，皮史也:^没有什么东西可以挽sr了. 

赫德»先生（德君志民主共和 g )：主席先^我感到铮剁高夹的是，我要在 

^之初 C录在案，表示我 m罗马， ; i i L i t会 U共和囿外交部长斯蒂芬.安篛烈 

M 时 欢 $ 镲 : t 志 民 主 # 和 匿 罔 M 代 袭 的 s 家 倮 # ^ 密 妍 、 的 关 系 * 我 柜 

信他的重審^袢莸#^真《 r #究，并有肝本委员会履行其袭寄义务，我谨请罗 

马尼i^-袭转达我们对他《r憂良好的^，祝他在ffi^瓦逗罾期间生活愉快，工作 

顺利* 我 鄉 甸 新 荷 兰 驻 i t ? 谈 判 委 员 M 袭 弗 钥 斯 * 范 东 裉 大 

使表示欢迕，他今夭笫一次参加我们《 r会 i X *我们!^他^我们愿继续发展我们 

m池的苜任以及荷兰：代袭SilM — 的那种认真的和:£利的合作关系， 

iSJl^M>- 谈判委员会中关于议程项巨 L，即核禁试问题的辩论近尾 

声，众所周知，德翥志民主共和 g—貫重視这一问题，我代表团于 2月 1 6 

日曾再次重申了这一立场》同时，我们提了关于委员会今后如何着手解决全面禁 

试问题一叠举虑，井提交了项目1特设工作小组的职权范围蕈菜. 

现在扭步谈谈我从娄员会就全 â禁试问題交换意见 i t ^中得出的一些初 

步结论，‧并详细说玥在辩论项巨L时提出的一些具#^i^L 

使我11代表a深j^;f的是，/^届会议一^， ；sîĉ â会的绝大多数成. 1国 

都蓬调了全¥彻底禁止核武器试验的重？î^我们完全:司意荷兰的费S犬使的:t见， 

他在2月.2 3的发言中措出"乏戎一项全¥禁试条约就是^何掌握核,备竟赛的 
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许多非常错综复杂的方面的一个具体而实际的示范 "（ 1 5 0 ) . 

此外，许多代袭团还强调了三边谈判的有3^作用，并《3^吁三方迅速恢复谈判并 

使谈判产生迅速、成:9{r的结氣但是遗憾的是，至少有一个核武晷国家似乎并不淮 

备响应这一"f吁. 

同时，苏联代表在发官中坦率明确地谈及了三边谈判中存在的问题，这使我面 

代表团感到非常高兴，譬如说，苏联s答了许多无核武器国家'代表团提出的呼吁和 

问题，我们欢迎^再次表示愿意执行全面彻底禁止核武器试验的条为，即使中s 

和法国在开始时不参加这一条为，的确，这再次证明了苏秩对全面禁试抱有建设性 

的态度. 

最后，但很重要的一点是，一些国家再次强调有必要加S本委员会在全面禁试 

条约谈判中的作用，大多数西方集团的@家也同社会主义国家集团和不结盟国家集 

团一起直接或间接地 « ^它们 ; î t就项目 l l f c t—传设工作小组慼兴 j e t在这一 

方面，让我援引日本代表团的第一次发言（CD/^V. 151). ±)\大使在其发言中 

为什么我S代表团认为应系统地集中地处理全面禁试问题的原S—面在我们看来, 

这样傲的最有效的途径，'It是为此目的设立一个特剁工作小t " 

M审查全面禁 M项事宜的结艮美国公开宣 ,全面 ! ^尚未 "成熟 "，这是与 

联合国各会员国明确阐明的各项目标、第一届裁军特剁联大的《最后文件》、本委 

员会的任务以及联合国的很多议背道而驰的，同时，美国还对我们说"美国将在 

本委员会实现这一目标的努力中进行建设性的合作"（CD/<PV. 152).伹是跟没 

有讲清楚如何做到这一点.此外，又象去,年一美国代表团和联合王@代表团反 

对就项目 1设立一个特设工作小 I同时他们还提出要把议 程项目1和项目2合并 

在一起，但是把这两个优先项目合并起来并不能有助于全面禁试问题的觯决，此外， 

这样倣只会转移人们对项目1的注意*该项目已经探索了多^现在已经可以作出 

政治决定了，委员^决了这一建议-是正确的。 

在这方面，我们聚精会神地听取了西方国家集团一些代表团最近的发言，我国 

代表团极其吃惊地注意到一些西方无核周家的代表团开始改变其全面禁试的看法， 

；面且它:^项具#09明确的建"ëL这:^是 
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他 们 不 再 把 这 一 问 題 当 作 是 优 先 的 任 务 " r 而 把 它 看 作 是 " ， 心 最 终 

这是什么思？这些代表团是否准备不再把全面禁试作为止核军备意赛的直接 

和逭切的步Ife^面是和美匿一#1^把它看作是"长期目标"^呢？我们慼到担心时是， 

这种态度将会皿生产更夹端的新型*武器的机 ^例如，所谓的中子弹， 

与此闳时，有人还发表了"新的看法"，以此惟为"取代莩么不搞-莩么莸镝 

一 4 ` ` ^面性条 â l r餘的的办法 "，以便保持 "在谈判进程中的活 ^ 、 并 使 

朝着全面禁 ^向发展的活动持续下去 ` 

当然，我@代表S并不怀g;M^liE^加拿大和3本代表团认真希望实现禁止 

一切核武器试Ife»他们决心蕃打破某些核武器®M全面禁试的頑面态度所造成时 

局IV hfe我们极为赞赏， 

另一:T匿，我们不得不严重怀疑最近提iB的有关进"^^M这一阿题的某些看 

法*我们认为，这逸意见^把§&更会对全禁试的注意力转移到次重？问题上去 

让 我 餘 M 几 销 m ? 这 一 点 ‧ 

首先，有人提设立"一个在裁军谈判委贵会领导下的玫治专家小组，计论那 

些L9rr年至1980年f?r三边谈判中争执不下的阿蘧` 这样一个小组：才拟定一项 

全 ¥禁试条钕会 « 1什么尽管 ^ ^ ^ 7这种有个全面禁试工作小组的假 ^ 1 ^ 

然面，难^个小组不只是在重复我们在全体会 M已经进行过的计论母？我们的 

实质性利扭是艮缺一个 f ê ` ^ « ï p f r属輪里拟定一项全面禁试条^ ; ^ 

设立一个新的审议iêr^无法实现这一巨标的， 

考虑到这一点，镥意志民主共和国代表团予2>^ 1 6曰莸我们的主婁任务畏出 

了相应的取权箪案，^拟订一项条草 I L 

第二，有人提出了逋过一系列"有限步囅"来实现全面禁试的看法，例如t这 

把现有的一些条约扩大到尚未成为缔约国的那些核武器@家； 

条约； 

用一系列条约1^核试验的许可当量. 



CD/Pv:.158 

35 

(赫德尔先生，德意志民主共和国） 

当然，镙意志民主共和国一贯赞成充分利用我们所能利用的一切可实现全面禁 

试的可能因此，在1963年，镥意志民主共和国是首先莶署和平利用孩爆炸条 

约的締约国之一.多年来，我们一直吁其他頃家，特剁是中 S和法 S ,加入这一 

条约.在1974年和1976年，我们对苏美缔结级限禁试条约和和平利用地下孩缦 

炸条约表示欢迎，我们正等待奢这两个条约得以批>1•当时，我们曾希望美S将改 

变其态度，并希望美国会€—些时侯之后同意一种更加全面的解决办法.這葸是我 

们对1977年开始进行的三边谈判褒示欢迎的原因‧伹是令人遗憾的是，当这些谈 

判取得了一些成杲之后，美面却单方面停止了误判. 

2 0多年耒，人们作出了巨大的努力，以实現全面棻试条约.譬如*联合国各 

成员面一直不间断地注意解决这一裁军问题，所花的时同比为解决其他裁军冋題花 

赛的时间都要多.联合霤关于全面禁试的裉告（CD/86 )中曾如实地谈到这一,1 

我们现在是否将回头去釆取一种本委员会已讨论多年一十年代后期到七十年 

代中期一的态度？我參加本委员会的工诈已有七年多了，我的个人经验便我认为 

这种"级限态度"无法使我们缔结一项全面禁g条约.这样，我们不仅无法对全面 

禁试进行谈判，而且十分有可能只是^缠—边缘问题，并幻想在实现所谓"长期 

目标"方面取得进Jt» 

第三，今天有人提出各种建仏尊敬的美国代表再次提出这样的"4^类似的建 

议，即要扩大地震事件科学专家小组的联^范围并在面际地震赘科交流中集中精力 

注意有关管法律和财政等各个方面，他甚至还建议要设立行政专家工作小^ 

坦率地说.*果讨论和觯决同面际地震资料交流和；他;!^査冋题有关的组织冋题与 

拟定一项相应的协定，即全面禁试条约是密切相连系的，么我S代表团井不反对 

这样化因此，镙君志民主共和国在经过一年的犹豫之后.于1977年派遣一名专 

家参加了根瑭瑞士建议于1976年设立的i<ËS事件科学亏家小^这是因为我们认 

为这一小组将协助三边谈判和本委员会觯决全面^条约的孩査冋邋在同一理觯 

之下，镩意志民主共和国和其他社会主义®家于去年第一次参加了试验交流地震资 

科的工ffe 

现在，既然我们了觯了美S对全面禁试的消极;^度.我们可以自冋：采^上述 
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»L将会产生什么后果？ )t^这不仅仅是为艺术的艺术，印*为了活访而活访，吗? 

如杲及賴结一项全面禁试条i(r还)1^^^的事，那么为什么要花大量ô^A;^物 

力去设立和审奎广泛ôïS际交流^资科体系"^？我们将不得不本蓍这一積袢来审 

查窣敬 â ï n ®代衰今夭提出mmzr特剁是有关扩大科学专家小组联权的可詆性的 

建iSL 

«我绪朿发言时,.我愿重？我S代褒团相倌世幕备S人民和第二届裁军袢剁联 

大都期望裁覃设判委员会 H提出有关全 i禁试的切实主^ 1E是有失有Pl«r和连歩 

的傚法—些含樹想法以及有关贫董中訾理和其他进织事罝的一些含榭想法是不能 

有助予实現逸一目槺ô?r*也许更妤办法是^坦率和铖实，并在我们提交绘霣二届 

裁军特剁联大0^报舍宇说明t *于某些#器ar家的态廑，冬员会无法在全面禁试 

冋题上取得迕 t 

M S : 今 天 登 发 言 到 此 绪 充 ^ ^ s m : m M ^ t ? 

虽 然 » E 早 些 这 m 我 1?？要向今天同我一起开会的荷兰0^新代衰^ 

^ i | t ^便衰示煞烈欢 I I f e ,敏洲安全与合 ,会 i义兰团团 4 b我相倌， i t 

过去在裁覃冋MJi»经竑冬员M十分窒贵âï*我祝他《ff内瓦工,看利* 

fi:我的罨求，秘书处Ê经It发了一tH^有冬员务下周会议的盱间褒的非正式文 

和以 &一袢 - i t浙同 ^是搢示 &的，我们可在工中 : r e进 f i i ^ l ,扭杲 

没 有 反 才 隶 见 ， 我 捋 认 员 会 同 ; t 这 份 间 氣 谞 ^ 代 褒 发 言 * 

瞢罗科4r耶夫先生
（
茶维埃社会主义共和国联璽）：你.呵才提到s$rx件没有ïl 

及效射性武晷工小组的会议‧我愿钮道其原 
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主席：我被告知，该小组不愿开会.请噩西哥代表发言. 

罗夬莱斯先生（墨西哥）:主席先生，据我所知，星期二下午没有会.如果没 

有反对意见，我愿把星期二下年一和星期一下午一样留给综合裁军方案工作小组 

使用， 

主 席 : 有 没 有 反 ; 见 ？ 

就这样决定了. 

主席:这次会议是我担^委员会主席的最后一^体会议，因此，我愿感谢 

委员会各会员国在这个月中的合作与支持.我们在这个月中不得不处理同本届会议 

的组织安排有关的一些觫手的问氣众所周知，笫二届裁军特别联大即将召开，@ 

jfc*届会议就特剁重要.我祝即将接替我担任主席的意大利代表工作项利，因为委 

员会即将开始讨论实质性问题，在三月份可能取得的进展对委员会可,对特剁联大 

作出的贡铖将极为重要. 

在笫一个月期间，委员会的工作取得了一些进展。虽然遗憾的是这些进展不是 

实质性的，伹是却有某些重要意义.我们拿不出一份真正可引以为紊的工作记录提 

交给笫二届专n讨论裁军问题的联合国大会特别会议.人类已醒悟而认识到仅用忧 

虑重重尚不足1^达的各种现实，这就迫使我们必须比以`t更加努力地使自5的言 

行更为一致，因为不论我们在军事Ji^j^多么强大，这种军事力量总不会永久保 

持下去，过些军事大国的賴已经证实了这一点，此外，历史也证明欺骟不能 

长久得逕， 

也许本委员会最为了觯巨大的军事开支意味着相等的社会和经济代价.这种军 

事开支所带来的后果只有苦难和千百万无辜的人的贫困.我们对停止军备竟赛负有 

最大的贲任，因此我们要对上帝、我们的良心以及现在和今后的世代负贲，不能使 

任何一M源脱离其正当用途面去投于生产箪备，正当用途蒇是用来满足人类经济 

和文化的需要。因此，我们应该更加谌慎地，下更大的决心来注意这些问题，并尽 

：&^觫治游戏， 

在蛊的每一个人都应尽可能设法避免在这一讲坛上单行道式地宣讲自己的官方 
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( 主 , f ) 

立场，如果我们相信我们在ièS进行的工作，那么我们的主要任务就应是圯世M 

会对持夂和平的真正斯望转达给那些制订鼉后人，并使他们相信要实現这一 

目的.，m不tifcf这一#坛和其他相类似的讲坛1并应一劳永逸地使i:界上每一个 

人不甩再抠心衆灭4我只希望，我们将在今后的几个月中开始a积极》步骤，朝 

# i i :个方甸紘 

在我结束发言之苜我愿向联合s秘书长个人代表兼委灵会秘书里寬希*贾铪 

尔大使表示感谢，感谢他在本月期1 可所绘的宝赍奪见和协助.和他""^工作，既是 

-^^f^-`àM^.本委员会有他抠任秘书和指导是极其幸运的*我还要对委 

员会秘书处的^ ^员 .、 a译员、技术脹务人灵扭出席会议的代 M予的合作表 

示 輙 . 

现在我窒布r * M项巨，联系小 C将于明天上午 9时 1 会 ， " 原 则 " 

问趙小‧于星期一上午L 0 B^é^CLOS室开会， 

JE^姿â会上两同:tâèv 冉予明夭星期i上午L 0时3 ，4^开一次非JE 

式会艮裁军谈判委员会的下?fc^^i义得于3月,13星期二上午L 0时3 0分开 

烩. 

会 i 义 现 在 紘 

下午L时3 0分散会， 
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^ ： 我 宣 布 裁 军 谈 判 委 员 会 第 1 5 9 次 议 开 始 . 

根据轮换匍度，现在意大利，也;lb^絲人，有幸担任本$员会3月份主席. 

我首先想对完成了为我们工作开一个头的这一任务的、即将卸任的主席说几句 

话.我知道，当我向伊朗ft^Sffl长马哈拉蒂先生在指导我们在本届会议第—月 

期间的讨论时表现 H i的才干表示感谢时， M代褒本委员^^成员作这种表示的. 

由于他的财心、谦恭相谅我们现在才能够开始进入实质性讨论的阶& 

我愿尽力遵循他树立的榜样，以便为我们面临的可畏的任务取得任何可能的进 

展铺平道路.由于我 们离笫二届专门讨论 裁军坷邇的特别联大的召开只剩下很少的 

时闳，B此3月份对于期望取得》«实成紗说在很多方面是‧‧>HHtft月份，除 

了综合裁军方案工作小组外，还有重建了的化学武器、放射武晷消极安<^flbîE 

4 # « X作小组， E此本委员现在将能 ^行实质谈判了，我希有成员 S都充 

分利用这S工隹小fi提供的机会，在本届会议第一期会钛期两作ffi—切努力达成其 

正的进展， 

裁军谈判委员会还有其他必须处理的工作，我特剁考虑到â^&;tr具有最商优先 

次序的核问題的审议；在非正式会议中;if有关防止外层S间的军备竟赛的问題的讨 

论；如何调整本委员会的^和改进其工作方法和职能的审议以及向笫二届特剁会 

议 的 ^ 报 告 的 编 写 工 侏 ， 

我们还希望委员会的非成 f i s的代褒团能象过去惯常的作样作 f i令人高兴 

的贡 

为了指导我们有效地进行我们共闳的工作，作为主席，我随时准备与所有代褒 

E建立接勉和进行协两‧我极大地期待普所有人的会作iftr恩惠并将不得不断要求大 

家藤以合作和恩惠，抠任意大利驻裁军谈判委员会的常任代表的不多几个月经0^ 

我还嚣识到，我会得到本委g会秘书更栝尔大使以及副秘书贝拉萨德全先生* 

秘书处的工作人员的宝贵协助，他们全都为使我们的讨论继续*有效地进行作出了 

努力，我愿对贾帕尔大使表示热烈赞赏， 

当请大家注《我决心不遗余力确保我们的工传获得进屡时，我，在宪成委托给 

我的任务时，仅仅是执行一向把主要的重点放在致力于把囷际和平和安全放在一个 
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(主席） 

更穗定和平等的基础上的意大利政府的it志、 ― 

虽然裁军的努力充满了失望，但它鍾续是人类筐从事的最崇高相最重要的^ 

之一，E此这是符告各S人民的最深愿望以及国际现实的要求的唯一办法，它是根 

据联合面宪聿的s本原则的，宪章规定各頃人民可实施和平和安全的权利以及进行 

我们在此进行的那种不懈的和百折不挠的努力. 

«大利是按照这一原则来领懵它对促进多边裁军谈判的贡献ft,我也是本着这 

H»神将在3月份尽一切努力来完成娄托给我面代褒a»任务. 

按照其工惟"H"^, 员 续 审 议 议 程 项 目 2 : " 停 止 槟 « » 竟 « * 核 

裁 军 " ， 如 往 常 一 样 ， 根 据 议 事 ， 笫 3 0 * ^ , 员会 ^成员都有衩利在 

•"^<É^«J:提出《^与本委员会工作有关的议题，并有充分的机会就它可H认 

为 值 得 注 意 议 通 提 出 自 & 的 ^ * 在 今 ^ 官 名 单 上 的 有 印 度 尼 西 亚 的 尊 敬 

的苏恰斯纳;tft* ^m^t. 

苏恰斯纳（印度尼西亚）t主腐先生，我能在你担任主席期间在委员会今夭的 

会发官 , f t磯是我的荣幸， H面，我想首先 ; ï f你担任 3月份本委员会的 

主庸取务表示我囿代表3的視贺，我S代表团将在你执行任务的过程中与你进行充 

分的>è^,我S代表ffl诚总地希望，在主要讨论组织工作的2月份以后，鉴于我们 

迫切需要把工作的中心放在编写提交给二届专门讨论裁军两题的本委员会的特剁 

报告方面，我们委fi会本月份的工惟S该是讨论更实质性的问邇. 

我a代表3愿向你》苜紗明0^马《Ni蒂效表示感谢，上个月当我们从事着 

为 本 委 处 的 阶 段 铺 平 ^ 的 困 J t X 作 中 ， 他 杰 出 i ( f e i 持 了 本 委 员 会 的 工 

作. 

" 禁止核试验 " * - 停止核？ ^竟槟隶军 "已 i S ^续第四年列入本委员会 

议程的前两个项目，这一事实无可置疑地说明委员会对这两个问邇给予了极大的重 

m. 
对继续进行核武器试验所带来的危险，诸如，桉武晷的放射性污染、桉武晷的' 

扩t相质量方面的"改进"，人们过去就一直在不断地感到忧虑，今后无疑还会有 

这种忧虑.关于继续进行的核武寻试验ft核军备竟赛的数字*统计曾不断地列举出 

来，将来多半还将继续列举.对于使世界接近核战争危险的不肯收敛的核军备竟赛 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

所 表 现 出 来 的 深 刻 的 瘤 都 在 : * ^ é * f » , 联 合 国 大 会 和 其 他 中 反 映 出 先 

届专门讨论裁军两题的特剁联大期间，尽管联舍菌所有会员S都一致同君将 

这两项两題列为最高优先项目，但由于本委员会未能开始就这两个项目进行实质性 

谈判，已经出现而且肯定还要出现失望可筐是沮丧的情绪. 

过去各代表曾向本员会提出了很多工作文件，并年年由大会通过了一些决议, 

要求在本$员会中:lt那两个项目进行多边谈判以及要求为此目的建立特设工传小â« 

由 于 委 员 会 未 能 就 项 目 1 和 项 百 2 建 立 两 个 工 惟 小 组 致 君 见 以 便 使 

委员会的JiAJi会议能够^就iiSS目进行实际的谈判，人们;tf此感到失望》遗 

憾并且今后还会继续表现出这种情绪，关于5求委员会本届会议建立项目1的 

工作小组的建议又一次被拒绝了， 

S±A届会*ëL时.我面代表团曾有机会就那两个议题闲述自&的立场.就在最 

近 2月的第 1 5 2次 ( è f l t会^我面 ^ S又谈到，既《 M # * X作小组曽 

被证明是进行严肃谈判的最道当的讲坛，那么，关于禁止核试猹和停止核军备竟赛 

和梭裁军 t e特设工作小组莰建 : à : »建立一个特《 X作小组本身当然并不是 

一种目的，但它肯定&—种坚实可靠的开端；它不是一个象征性的问题；面是一个 

有实际意义的raSL我面代褒团仍然IfeiHUr,建立工作小组本身可反映本委员会 

处m a —事项的严常不仅在这个委员会申，还s j 5 f有M多边谈判机构中，都 

证明了工作小行其正谈判的最适合的手 I L 

我不S在此详细地重述为什么我面代衰团仍然对那两个问邇予以高度的重 

只谖下面一点就足够了：作为一个1963年的关于禁止S大气层、外层S!?I和水下 

进行核武晷试验条约的缔约菌，我们要失望地指出，缔结该条约以来至今已经初9 

年多了，但是该条约的序言钸分笫二段中所述的目标还没賓实现，该段写道："谋 

求永远不再进行一切槟武器试验ay^ "并"使人类环境不再受放射性物质污染". 

作为1968年的不扩散核武器条约的缔约S, H面放弃了核武器的选择，我们也不 

得不失望地指出，虽然自该条约錄结以来几乎已过去了15年，但其序官部分的第 

八段中的规定仍然没有得到履行，在该规定中各締约国宣布"它们的嚣图是尽早实 

现停止核军备竟^着手釆取以核裁军为目标的有效搢施".我国代表团与尼 S利 

亚尊敬的代表同样表示忧虑W他在2月9日全#é"iLb的发官中说道，对怀奢倌心 

而签署禁止核扩散条i&的国家来说，该条约笫六条的规定已成为一种形同虛设的规 

定一事，是极为令人抠心的， 
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(苏拾斯纳先生，印度尼西亚） 

E 而 ， 我 们 委 员 会 未 能 为 议 程 项 百 ^ H # ^ 工 作 小 组 一 M 我 面 代 

表团深为忧虑，面且我相倌^判桌周圑的多数代表团也会感到深切的忧虑. 

少数代表团宁愿在非正式会议中讨M个问题，我面代表团认为，考虑到我们的委 

a会不是一个审议的^,而.—个谈判论坛，H J h在那些非正式M中交换意见 

尽訾可锥有用，但不会有任何实际的意;îL我们不是在这儿^论会或办一> l ^究 

小 I 我 们 是 在 判 ， 不 只 ^ 行 审 乱 

有A S 一步#*#lîb 

些谈1 1但是，如果我们同微上?U i — > H L S， 

进行实质性的谈扎 B此，我不理解怎么能够同个項目列入议程，但却拒绝 

)ïf其进行谈II 
还有一 a 点认为，全面禁试不能有助于减少核武器的威 S A 这个议题只 

有在实现核武库的实质性裁减时才能予以处 3 «这是否意味不想恢复三边谈判 

以及应该将项目I从委员会的议程±«掉？ 1963年的1«}^试条 

m "原来的缔约 s ,之一不再有决心继续谈判以便做到在_ti&条约的序官IP分第 

二 段 的 - 行 一 切 核 ! ^ 试 猹 瀑 炸 " ？ 

《最后文件》之所以对«武蕃给以最大的重視并将其列入最高优先事项，这是 

H 为这类武晷的 S t 灭性 s 面对人类和文明构成了最大的危 & ,当对于停止 

核武器试验和遏制及扭转^备竟赛的必Ç^ÉiH^极大fll 

还认识到常规军备竟赛对于面际安全构成了很大的危险， 

家参加了这种竟赛，进行军备竟赛的地区看来已经扩大了，印度洋正妤就是这种倩 

况，印度尼西亚是大会决议第2832(XXVI )号已宣布为和平区的印度洋的一个汾 

岸面家，因此它以极大的关切注視着在这个地区进行的、以超级大面争夺为背景或 

由此面产生的军备竟赛S为它对印度洋5fr岸S家以及内陆囿家的安全利益带来有 

- 正是在B益增长的超级大面的争夺和世界上各个地区普遍存在的接连不断的紧 

张局势的背景之下，继续生产新的和尖端的常规武器的危险性已更进一I»并正如 

我国代表团所这种危险已M使有关地区的面家提高其常规武器的质量和数量. 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

对于â / ^常^器的国家来说，出口此类武晷看来也许除了出于政治考虑之^同 

时也由于经济方面的利&出售常规武晷看来是生产面家的重要的收入来漯之一。 

当世界经济形势正在恶化和某些国家的通货膨服和失业在增长时，今天出售这些武 

器看来变得特别重要，另一方面，很多发展中国家，特剁是存在紧张局势的地区的 

发展中面家，成为发达的生产頃出售常规军备的对象，他们被迫增加，获得较新 

式和尖端的常规武其中有些B家还以牺牲其发屣工作为代价来这样傲，看来S 

此面发生的事实质上是与《最后文件》中所说关于裁军和发展的者切关系是反其道 

而行之的.根楣这种关系，人们本可合理地期望由于裁军措施省下来的资源能用于 

经济和发展的目的。 

E此，我S代表团并没有忽視扭转常规军备竟赛的重g性，尤其是因为据报道 

军 事 开 支 ^ 用 于 常 规 军 备 . 根 据 1 9 8 2 年 1 月 面 际 发 展 行 动 联 里 ( 皿 ) 

的通絲1号上登载的一篇文#ft道，常规武晷目酋占M军事开支的80% .这篇 

文章进一步写道："如果世界将以销S所有的核武< è #界的军事开支仅H减少 

五 R — 面 其 余 五 歉 四 原 封 不 动 . " 该 文 章 还 引 用 了 《 布 兰 特 报 告 》 ， 其 中 

说道： 

-只要半夭的军事开支St足够资踏i:界卫生fi织的整个消灭窑疾方案以及只 

S要比这更少的钱就可征服仍然还使无数人痛苦的河盲症(即盎尾丝虫痏）‧ 

一辆现舰克花费一百万这笔钱可改善 1 0 0 » 000»*的大米储存设 

施，这样就可以每年节为4» 000 «4或更多的:^； 一个人一天只需《•#多大 

来同目的钱可以 1 1 # 3 0 ^ 000»子的1, ooo^ikM. 
用—架噢气式战斗机的钱（20» 00Q» OOOl|JÊ)可以赵约40» 000 

个农村药房， 

世界一年的军费开文的0«5新够支付为增加粮食生产并到1990年使稂 

食亏S的降收入国家可接近自给自足所需的一切农场设备。", 

g i b显而易见的是，如果我们谈到把由于錄搢 i f o特剁是停止和扭转军备 

竟赛省下的资源加以转用的豫就不应该忽枧在常规军备领域内执行此类揞施的重 

要性但是如《最后文件》所述，由于^器对人类和人类文明的生存构成最大的 

危險，我们目前最迫切的任务是消除核战争的威同时，因为裁g进程的最直接 

的百标是消灭北种战争』.因此我们必须最髙优先考虑遏制核军备竟赛和达成核裁覃 
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(苏恰斯纳先生，印度尼西亚） 

的问题， 

在结束发言时i 

这是 S为它不 

.,0为核军备具有巨大的毀灭力. 

卜 项 全 面 賴 条 J { f 于 停 

对itâ议题还可以一直讲下去。年年呼 

吁 人 们 拿 出 " 政 治 意 愿 " 也 i « « r # 呼 吁 下 虽 然 x f ^ ^ â A * 说 听 缺 乏 

我们希望对所有那些发官和《f吁不要充耳不闻.如:^为裁军谈判的唯一的多 

边论坛的本委S会甚至不能:ltÂ为最高妙的项目着手谈判的话，我们如何能够动 

员起世界舆论并宜传有关我m制和扭转军省竟赛的努力呢？印度尼西亚的外长穆 

赫塔尔‧库苏马阿马査在第一届特会议上发官时说 t "有必要â率地探究*一下 

继续进行军备竟赛的危&并消除—â幻想，认为持夂和平和安全可以和SU^手段的 

大 量 积 系 并 或 者 经 济 发 展 能 够 和 加 速 的 军 备 竟 赛 并 行 " . 自 这 个 发 言 之 后 

几乎已iSàt去了 4年,但我们委 f i ^然来能在遏制军 4 H 5赛的努方中逗出甚至是 

最 初 的 一 步 . 我 担 我 们 委 员 会 又 一 年 的 ^ ^ ^ 员 会 更 难 于 在 侔 止 和 扭 转 军 

备竟赛和达成裁军方面，特别是在核领域内《?取得具体的进)SL如果在一场核战 

争 中 只 姊 者 ， 那 么 《 备 竟 赛 中 H f c ^ 会 有 & ^ 者 . 

主席:感f苏恰斯纳大使阁下的发言和他对主席讲的一番友妤的话，在我名单 

上 的 个 发 ‧ i * A ; t 苏 联 ^ ， 拉 耶 利 安 大 使 阁 下 * 我 请 他 发 官 ， 

伊斯拉耶利安先生(苏维埃社会主义共和 B联 i ) t主席先生，首先我愿表示 

我满意地眷到你扭任三月份裁5 判委虽会主库一I我们希望在这个月中一"^^ 

恰到妤处地称其为关键性的一个月一一尔的知识和经驗#fe你组织妤本委员会的工 

^以便我们极其有 M、建设 M进行谈判。 

我 ^ ^ « 谢 # ^ 的 伊 餌 大 使 马 《 ^ 蒂 先 他 抠 当 了 主 持 委 员 会 本 届 会 议 冊 

阶ItD作这一乘巨 

今夭，苏联代表团愿意谈谈禁止中子武晷的问亂几乎无须证明，这一问题是 

限葡军备竟赛和保护人类不受灾害威脉方面的最紧追的问题之一，世界各S人民正 

S益关注美匯政府作ffl的关于生产核中子武器的决&我们大家只饔研究一下世界 

各"ie-一从东方到西方，从南方到北方一一MS际反战运动提供的材林就可以 

了解人们对Jft的焦虑心偾了 * 
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(伊斯拉耶利安先生，苏维埃社会主义共和囿联盟) 

1981年1 2月联合S大会在第三十六届会议上第一次就这一问题通过了 一项. 

特剁决议.不结盟运动的各个组织也再三提倡无条件地禁止这种大规模毁灭性武器， 

誓如，在1981年9月2 5 Hfr2 8 B的联合菌大会第三十六届会议的会议公报中， 

不结i国家的外交部长和代表B团长都对中子武器的&现表示严重关切.1982年 

初在拉丁美洲禁核武器组织的会议上通过了一项决6L，也敦促要防止生产中子武 

晷带来的危险‧各种圉际机构和组织的内容相似的文件数量何暂倍蓰‧在裁军谈判 

委员会内，也有很多代表a反块了S际社会对生产中子武器决定的关切，他们也敦 

促要在本$员会ft范圑内立即开始就禁止中子武晷的问题进行谈判， 

的确也有一些烛团小心谨过了这一问题，例如，他们认为在裁军谈判 

委员会中讨ife^<HC仅同菌家的主权和各国的社会制度有，关的问题倒是恰当的，大 

家都有一位尊敬的代表曾花了很长时间对一种吸引着千百万人民面他个人似 

乎却并科欢的思想提 È 

这 ê 代 表 团 一 毫 无 疑 问 ， 会 各 虛 I S 都 如 道 我 指 的 是 哪 些 代 ^ ~ é 

禁 止 拔 中 子 武 器 方 面 的 所 作 所 要 阻 得 : 

某在谈判这一问题时，提 f i i了各种各样的论点 .让我们来分祈一下这 

^点. 

g—小也是鼉普遍的论点是声称中子武器是一种"无餐的"和"人道的"核武 

器，因此无须从所有禁止核武器的PI题中挑出这一PI题.顾便提一句，禁止核武器 

»谈判，也由于这些代表团的过错，面未Ife开始.让我们来砑究一下这些"人道 

武器，即槟中子武晷的其正性质和特点吧‧-

首先，中子药弹是具有核武器面有的所有显明特点的新型核武器.虽然核武晷 

的某些通常翁特点，例如冲击波，在中子武晷身上并不十分明显，伹是它们仍是十 

分重要的， 

因此，据西方专家的估计，使用一枚1千《fe级的相对"低当"的中子装置可 

破坏周围的300米内的所:t^筑和设备. 

笫二，核中子武器的初始辐射力为一般核武器的1 0 倍 . . 

根据报界公布的资料，在一枚一千"^级中子弹的爆炸中心周围的1公里内，人 
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(伊斯拉耶利安先生，苏维埃社会主义共和囿联盟）' 

；的韁射剂量的影响；在离爆炸中心周围2公里内，辐 

射割量为 6 5 0拉镞在 Z 5公里内，辐射剂量为200拉德‧要注意的是， 

对人类的Ifc?B性剂量(^^0 )为200拉德， 

"中子弹绝不仅仅是杀人‧有一个人被杀死的同时，就有10倍之多的人遭受到各 

种剤量的韁射•其中有一些人将在不闳的时间内死亡，而其余的人虽然活下来了， 

伹是由于基因遗传组织遭到破坏面将生出埂形的后代‧"英国的遗传，家"爱德 

害一个人翁时间是不受限制的，甚至可持续到使用过这种武器之后的几代人" 

先生们，甚至在几代人之后一"孩子们iti生时就受韁，的残署 

H此，把中子武器说成是"人道的"论点是裉本经不起一驳的。这种论点可以 

神明的论调. 

代表团提ai的g二4>论点是他们声称中子武晷是"防御性"的武器，主要 

用 于 阻 # ^ 克 》 大 规 模 进 、 让 我 们 ^ 分 下 这 4 点 吧 . 

我手上有一张西德《明屋》杂志文章中的S».我们认为这张困解的艺术M 

能力很可以用于更高贵的题材，它描述了一枚»炸力为一千级的核中子装置的瀑 

炸情 M其 i t J *的后 I ÀJ^有站在商»炸中心1, 200多iftiS的地方，"才有可 

能生存"， 
• 让 我 们 外 行 的 人 究 一 下 这 一 憒 景 吧 ， 

半径1, 200米之内的"死匯，面积为大约4* 5平方公里，在人口密窠翁中 

欧地区一#^些地区是中子武晷的主要使用地区一的平均人口密度为每平方 

公里250人（如果我们用德意志民主共和囿的面积除以其总人口数的话），这就是 

说，按平均数计算，只要爆炸一枚中子弹，就会有1， 000多平民死亡，美国政府 

傲 出 的 这 一 箸 明 计 划 要 â j * l , 1805»：中子弹头，（顺便提一句，还没有人表示 

这是最后翁数字，)在美国的武库中锗有这些炸弹本身就意味着至少有一百五十万 

平民必然要死亡，我再重复一下，这只是最低限度.如果中子弹在械市的街区上空 

鑤炸，那么死亡人数还要增加很多倍。 

：、苏联科学院院长亚列山德罗夫院士的话，他说: 

他认为，中子武晷的特珠性"包括在这一事实中，即它残 
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(伊斯技耶利安先生，苏维埃钍会主义共和国联盟） 

诸位尊敬的代表们，怎么能把中子弹同坦克连系在一起呢？即使我们相信北约 

国家提供的已经夸大的华沙条约国的坦克数量，伹坦克手的总人数还不及我刚才所 

说的最1^亡人数的十分之一， 

应该注意的見西方许多*家也对为所谓防御目的而使用中子武器-的'可能性表 

示怀疑，因为按照现代的现—坦克不会以集中的形式而是以分散的形式发动进攻 

的* 

还有人lîi»»由于只打算把中子武器储存在美国的本土上，所以大规模生产这种 

武器的决定是防御性的， 

在这方面，请允许我? 1用法国国防部长査尔斯‧埃诺先生对这一问题的看法， 

本会议厅里的任何人恐怕都不会怀疑他对这一问题具有权威性的了解，去年8月10S 

即在美国作出中子武晷决定的三天之后，埃诺先生汫了下述的话："使用中子武器 

的珐沦中包M样一种思想：美国和苏联可以在0：洲的领土上发动有限战争，我已 

讲54» JEé从这一意;SLh说，里根总统的决战十分暖昧的，E为我认为这些供战 

场军事行动使用的武晷在美国自5的领土上是毫无用处的，我认为，这一事实可能 

&洲大陆是主要的但并不是唯一的可能成为使用中子武器的受害地区，美菌国 

防部长温伯格说，美面 "将在世界使用中子武器* "美国的"快速部署都队* 

可能会使用中子武器，大家都知道，这些部队之设i:是打算在ffi产备种原料的国家 

釆取#动的.世界其他地区也遏到了真正的、B益加一龙險，今天，是近东或中 

东成了 "军事行动》战场"；而明天，非洲、拉丁美洲、南亚或世界其他地区也可 

能会变成这种战场。 

Bat.把中子武器说成是"防御性"的纯系撞造，不能轻倌.这种武器可被用 

作笫一次核打击的手段，B此对于任何潜在侵略者来具有很大的吸11力，侵嗜 

者只要在工±中心上空港炸几枚中子弹并幵灭第一批居民和进行抵御的人，就可扫 

清 菌 进 的 道 ! ^ 避 免 一 场 血 战 ， 因 为 这 样 它 就 不 ! ^ ^ 去 建 统 物 ， 也 不 

会有阻止其前进的那种St坏. 

t â ± M - 一些鼓吹中子武器的人，其中包括那些在裁军谈判委员会中的人， 

千方百计要把中子武器说成是"起稳定#用的因素"，并且可以减缓甚至可以制止 

竟赛.对于这种ifci^，人们可継什么呢？ 
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(伊斯拉耶利安先生，苏维埃社会主义共和囿廉盟） 

中子武晷^以尤为危险葸在于它们消除了非贫战争与孩战争之间的区别，降 

低了所谓的核级R ,它们实'际上是发动全球性热孩战争的"理想" 

首先受到中子武器威胁的欲洲人中有许多人已经看穿了这一事实*例如：法面 

著名的物理学家保罗一玛If •镙s戈尔斯根据美頃大規模生产孩中子武器的决定， 

详现地夯析了美 B軍事理论的演变过&他特剁指出，这种演变正朝着寻我如 

何使用贫鄧BUt打击其他面家极力量的各种可能性的方向犮& 1981年8月1 7 

B《费加罗》报发表的一菖文聿中说："不论打雾采取何种方法，也不论常常是混 

乱和令人置疑的理论基础是什么，其目标总是要使原子战争，«为可能，便这种 

战争变成合理的、可接受的和可打胜的，'中子弹，是实现这一目标的最主g的手& 

这是其正的现:[t " 

斯 德哥尔摩面际和平研究所在一份有关战争中孩每射的重零得究裉告中清楚地 

指出，由于中子武器对物质设施具有相对的"人道"特点，S而在部署一般核武器 

M 封塞烈反对的情况下，可鼓在 - " ^璽面的领 ^ ±便用中子 3 ^ 这样，使用 , 

武晷的级R将会大大阵低，而冲突则有危險会升级成为全面《战争，" 

g此，中子武器在军事武庠中的出現是一个产生不稳定的因柰，它将必然会导 

致«"竟赛的新的、危险的恚剧上升. 

第 四 ^ ; S L 最 后 ， 在 本 会 议 厅 中 : i t â 的 一 些 团 以 及 出 国 大 会 第 = 

届会议的一些代表a虽然并不反对谈判禁止中子武器的冋趙，伹是却想方设法-

要 问 題 同 限 制 中 程 导 弹 ， 特 剁 是 同 S S ~ 2 0 式 导 弹 连 系 在 一 如 果 我 没 有 

误解的话，一些中立和不结盟面家的代褒团在发官中都阐述了这一思I虽然我们 

认 为 武 晷 并 无 直 接 联 系 ， 伹 是 ， 糊 一 赏 认 为 无 论 裁 军 领 域 ， 无 论 何 种 武 

器，都是可以达成协议的， 

±mm..关于SI:洲中程核武器的谈判已经在日内瓦这儿开始进行了，我们 

曽再三褒示我们希望谈判能够迅速a漪结充但是却没有蔥中子武器问题进行任何 

m.我们认为，也应毫不i^j<fe^艇一冋题的谈判. 

上述这些论点都表明某些面家的观点是根本站不住脚的，它们用各种牵强附会 

的借口来阻止葸限制军备竟赛这一复杂冋题中的一个最为紧迫的方面进行谈判‧毫 

无疑冋，孩中子武器厲于大規模毀灭性的武器，这神武器通过降低贫战争级限的方 
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(伊斯拉耶利安先生，苏维埃社会主义共和国联璽） 

式 ， 正 在 把 世 向 孩 灾 

特别是鉴于禁止中子武器冋题将成为即将召开的笫二届专门讨论裁军冋题的联 

大 特 剁 会 议 中 * 的 议 题 ， 团 认 为 ‧ 必 须 再 次 详 细 两 明 它 在 这 一 冋 题 上 的 

紘我们认为进拖延jSI*it—问题是毫^由的：我頃代表团愿在平等和同 

转 全 的 魏 上 并 根 据 參 加 者 为 取 絲 极 成 杲 舰 有 的 真 正 愿 望 行 认 真 的 谈 

n,苏联首先提请各面人民注意生产这种大现模毀灭性手S带来的危隆；并首先提 

议要禁止这种武晷，众所周知，勃判日涅夬主廉说过，如果其他面家不拥有中子武 

器 ， 苏 联 也 不 会 生 产 中 子 武 晷 ； 苏 联 愿 缔 结 一 止 这 种 武 器 的 协 ; 早 在 

1 9 7 8年，社会主义面家（保加利 I 捷克 a伏:德隶志 ^共和國、 4 ? 

牙^索古、波兰、罗马尼亚和苏联）葸在本委员会提出了一项禁止中子武器的公 

约草氣这一文件（第CCD/559号）仍然可以成为建设性谈判的基《lu,草案中载 

有4鎊约面不生产、储存、在任何地方部署或使用核中子武器的保SE»草案中还载 

有有关管制的各项規定和在执行公约的过程中4錄约S进行协商与合作的程序，我 

我 们 建 议 毫 不 迟 廷 , 立 — 遣 当 的 裁 军 判 委 员 会 特 设 工 * 小 â , 以 便 拟 定 

-项公约草氣 

此外，我B代表团之所以JE持敦促讨论中子武晷的问题，还有另一个原因，我 

们认为在裁军褒判的历史中，参加设判的人从未遇到过象"干净的"中子弹这样" 

科恩的话，因此，在第二届裁军特别联大上，B际社会和联合国大会有了解并应 

被告之，是谁在阻碎一以及为什么要阻碍一为缔结一项禁止生产、條、鄧署 

和使甩 «中子武«^约而在适当的组织范围内立印开始 «判的其私一方面有联合 

国大会作出的各项决定，另一方面又有旨在执行大会决定的具体文件草案，伹是由 

于某些代表团的立场却便本委员会在这种巨大危险面菌来手无策，我们认为这种现 

象是不正常的 * 

最后，苏联代褒团愿在其发官中提请委员会备成员面注意1982年2月1 9日 

《塔斯社》的声明，我们已把该声明作为委员会正式文件（第CD^53号）分发了. 

一 ¦«：的《^建议和《tJSU 

纯粹的丑行 .这种武晷 t种疯 a 

而 战 争 则 ^ 类 社 会 的 夭 ^ 件 * 

，这种信念认为人类都是凶残的， 

面 科 学 中 子 弹 之 " 父 " 山 姆 • 
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(伊斯拉耶利安先生*苏维埃社会主义共和囿联盟） 

当委员会讨iè^止化学武器冋趙时，我们将能更详尽地liX这一问 

主席:感谢伊斯拉耶利妖使阁下的发官以及他对我讲的友妤的话，根据委员 

会在節ST?feè^议上的决定，我请尊敎的奥地利代表内特尔大使阁下发官， 

内特尔先生（輿地利）：主庸先生.请允许我褒示，我S代S团其诚而漭意地 

看到你担负起领导本委员会从事Î月份重要工惟的贲免我极其高兴地欢迎你一 

我 们 邦 意 大 利 的 杰 出 ~ 在 委 i î 会 工 惟 的 关 键 阶 任 了 $员会主席. 

关于委员会二月份主廉BP伊萌的代表，我面代舉团赞赏他为克服程序性障碼所 

作的努力，itâ»碍通常在每年会议的初期是很重要ÔSL 

这是我在1982年会议期同的第一次发言‧ ̂ 磯 : ^ 次 允 许 奥 地 利 代 表 团 参 

加裁軍褒判委贝会及其附厲机构的会议褒示感谢. 

我S代表a极其iUÇ•察了委员会及其各工作小组的工惟，并已于去年表示 

奥地利对这一机构的工诈极为感兴奥地利的代《们一定会加ÎH£̶学习过程， 

我们希望其结果将便我们对这"^坛今后从事的工惟作出积极的贡献‧ 

我面代褒团深知，根据一致同意的B程，进行比较一般性发官的时间已经结t 

但是^许可，我将较为金面的冋题我们的看法*当然这也是 B为非成 f i面只 

是在一周之菌才获准发官 ‧ 

B此，允许我简1*地囫履一下过去，而裁军谈判委员会現在召开的本届会议是 

必领以过去为基《W*奥地利政府仟0地研究了本娄员会1981年的裉告.并满意 

地注意到在禁止化学武器方面取得的一些进 I奥地利同其他面家一样，在大会第 

三十六届会议上对这一进虔褒示欢迎，而大会也闳袢关切地敦促委员会继续就缔结 

一項桀止研制、生产或储存一切化学武M约进行认真的、有意义的褒判.我頃地: 

--处世界上最为敏錄的一个地区，我頃意识到如果在这一地区便用这种可怕的武器， 

奥地利将会遏到令人难以置倌的危gfei事实上，奥地利从未拥有过化学武晷，这不 

仅是由于其倌念和过去的经历所致，而且也由于后来的1955年《S家条约》中的 

法律保证的结果所致.我 m冥诚地希望不久葸 会把载于去年裉告中的"主席关于组 

成鄧分的建议"变成正式的条约条 t在 1 9 8 2年会议期间委员会的一个主要任务 
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(内特尔先生，奥地利） 

应是本着真诫的态度进行谈判，并使谈判朝着早日达成协，的方向发根锥这一 

总目标，我们认为象委员会最近决定的那样延长工,小组权乃是一项重大的进 

第二届裁军特剁联大一它将不裉据官论面是根据行动来#委员会的工作-

—将高度赞赏为拟定一项公约而取得的任何具体进& 

关于裁军谈判委员会的贫裁军审议工作‧我们忧虑^悉在这方面并未取得任 

我s代表团尤其期望能够締结一项全面禁试条约，然而三边判迄今尚未 

恢复，而且也不可能在委员会范圃内设立一个在某种程ilLh铯有助于重新开始三边 

i判的工侏小组，.对此我B代褒团感到十分遗B此在大会第三十六届会议上， 

奥地利和其他S家一趄强调有必要使全面禁试问题拥有高度优先的地位，并要求委 

员会在一个为此目的而设立的工惟小组内进行实质性的谈判•因此当我们在这几天 

内获悉委员会到目苜为止又无法设立这样一个工,小S时，我们感到非常遗^§»如 

杲某些代表团认为设立一个正式小组未免走得大远，那么葸应探索寻求各种过渡性 

措施的可能性，以便适当地考虑薑个面际社会所赋予这一项目的高度优先地仏 

请允许我简单地《 « 我面继续对不 r t问题感兴 4 #在奥地利的克麟姆 

S#行的S际青年外交官座谈会将专n讨论不扩徵问题，这清楚地表明了我们对这 

一坷题的关切，我们希望本委员会内会有一、二位年青的代表参加这次座《会， 

请允许我再次提U届 î è ^國大会.s为对委员会的一个非成员面来说，该机 

构是其裁军政策的中心并是阐述特剁有关面际安全冋題新现点的主要讲坛‧联弗外 

交鄧长W.P.巴尔在1981年1 0 月 1 日 的 发 官 里 对 持 续 的 军 备 竟 衝 裁 军 的 

失敗《示关切，imTSL, 和孩査世界军备冥正水平的客观程序可有助于逐 

步i<fc»均衡地降•#J!fC平的过s»我们关于研究机构一可斌予该玑构以客观地 

孩査和评估军备现状的 f t ^ f ~的建议成了进行协商的事我面政府根锥获悉的 

备种反重新研究了原先的方茱，并把修改过的文本诈为工作文件（第 A / ( ; 1 

/36/14号).在纽约予以分发，该文fNfc许可as二届栽军特剁联大上,为进" 

审议的Sfflu我和我的同事们愿意同委员会的各成员面非正式地itife这一冋题，并 

欢迎大家对这一冋题作出进—步反&这一冋题同建立信任措施的须域以及孩査领 

域有联系，并通过这些联系也同综合裁军方案有先 
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(内特尔先生，奥地利） 

囯代表团愿把安全M称之为" 

- T è ® , 即 所 谓 安 全 慨 的 重 要 特 征 ， 我 

：国家使用核武器的各项保BE",在这方面， 

请允许我 n我有幸于去年 7月在委员会上提 i B t t奥,玫府的另一建议.当时， 

我特剁提SI对现有的各种保证的法律价值和作用所产生的某些疑虑，为了打消这些 

意见的方丈^其对这些声明*法律性质的看法，这种看法肯定不会筝先为委员会 

对这一问题的进一 iWt论立框框，这种讨论总是玫治&很强的.然而这种司法意见 

可被认为是有助^决在多面受阻 f t某种局势的， 

我圜代表团潰楚地知道恶的国际气g|闳委员会取得进展的可能性是紧密相连 

的.对多国的鮮努力抱""fK、灰意淡的îft»玩世不恭的态度不是"ft办法，特剁 

是 对 年 青 一 ^ 说 更 不 是 合 理 的 办 法 ， S 为 这 些 年 青 人 对 没 有 武 器 " 和 有 

理想主义的竭望，面不營什么技术和战略方面的细节，仅有良好愿望和一厢愦愿是 

肯定不能实现裁军的；政治现实主义给人们这一教I近几个月来，那些违反赫尔 

辛基文件中有关保护人杈ftlMc自由的规定ft行为造成了改洲地区紧张局势的B益 

加剧.在世界其舰 S , 外 9 占领和奴面际法的局势仍在继续.在某些地区，使 

用武力造成了对抗性压力，安全感的减少导致了新的军备方案得以通过，伹是，仍 

然还有一线希望，这是B为超级大匯巳开始了中程导弹问题的对话‧我们希望新的 

对话5(示著东、西方之间气侯的某些玫善，它也可能使裁军谈判委员会有机会进行 

真正的，有意义的谈判， 

主席：感谢内特尔大使阁下的发官以及他对我和我国的真 I友妤的讲话，他 

刚才的发言是今夭发官人名单上的最后一个，^^*i否还有其他代表团愿意发 

t?如果没有，我建议我们应简短地审议瑞士提ffi的申请，我已请秘书处分发载乎 

笫5 6号工作文件中的关于瑞士申请的决定草案，该申请已于上屋期五放在文件箱 

中 分 发 ^ 员 会 4 成 员 国 ， 同 时 也 已 在 4 ^ 次 全 议 ^ 时 提 供 给 各 国 ^ 团 。 

如果没有反对意见，我建议本次全中断几分钟来审议笫 5 6号工作文件。我 

疑虑，奥 ,玫府建议 , ,该法庭可以咨询 

一致意见；那样我们就可立即恢复全体会议来 

通àiâ 一决定, 
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如 果 没 有 ^ 意 J S L » 本 次 全 议 暂 停 ， 

会议于下午1 2时0 5 0停，并于下午 1 2时1 0分复会. 

主席 :第 1 5 9次全复会，委员会面菌有第 5 « t工•，，其中载有关于 

«:"?S允许其在1982年会议期间参加化学武晷讨论的决定革案，如果没有反对 

意JÎL*我认为委员会€5±了该决定草案• 

如果没有AJI意发官，我愿意宣布会议休会‧裁军谈判委员会的下一次全#é» 

议将于 3月 4 B星期四上午1 0时3 0分举行， 

会议休会， 

下午 1 2时 1 5分散会 

1 "应璀士的申请（。/254 ) ,并根据议事规则第 3 3至3 5条的规定，委员会 

决定邀请瑞士代表参加1982^期间委员会全体会议和非正式会议关于化学武器的 

讨论，以及为此项目而设立的特设工作小组的会议。" 
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主席:我宣布裁军谈判委员会第160次全体会议开始*今天，委员会将继续 

审议项目 2 :停止孩军备竟赛和孩裁军，但根据《议事覌则》第 3 0条的观 

定，各成员可鹰委员会工作齊关的其他议题自由发言.我对今天将在委员会发言的 

挪减外交圜务秘书艾文'伯格先生表示欢a$»伯格先生是一位有经验的外交家，他 

曾在日内瓦、布鲁塞尔和美頃任职，1981年1 0月他被M为外交@务秘书，我 

相信，委员会将对他对我们工作的关心表示赞赏，将在今天发言的有匈牙利、捷克 

艇^克、罗马 ; y E、犟級中面、南斯拉夬、墨西哥、镙隶志民主共和国以及 

挪咸等頃代兔我现在请发言者名单上的第一位发言者、匈牙利代表科米韦斯大使 

发言. 

科米弔斯先生（匈牙利）：主席先生.我已经有机会对你这样一位新同事表示 

欢迎，现在，我要視贺你担任委员会=月份的主席.在我向你表示我面代表团充分 

的支持时，我还表示相信，新手往往能在指导工惟中成功，正如你的前任的伊J子所 

证明的，伊朗大便马吟S蒂在非常困难的开始阶g主持委员会工的方法值得我们 

？̂赏‧ 

我在2月1 1日的发言中，概述了我面政府对裁军谈判委员会大鄧分项目的立 

场，并特剁强调了议程的头两个项目，今天我想重申，匈牙利人民共和囿及其全体 

人民和政府仍然把停止萑军备竟:^ -消除筷战争的威胁以及孩裁军作为最髙优先的 

冋题，并且，为实现这些最直要的目标所需的备种措施中，秣in认为最紧迫的是全 

面彻底禁止一切孩武器试验. 

考虑到美面代表在本论坛上所惟的一般性发言以及在备附厲，内更为详细的 

发言，重申我们全力以赴解决我们这一代最为觫手冋韪的决心一事实上，压倒多 

数的代表团都有这种决心一决不是多余的行动‧通过加剧军事准备徒劳地企图寻 

求车事优势的政策已在一a时间里阻挠了委员会的工作，但只是在过去的几周内， 

后氣 

匈牙利代表团完全闳意"遗憾和极为不满"W及"失望‧‧‧‧‧‧‧‧甚至愤愤"的感情 

一一从来自世界备地的代表团的发言中所表示的无数忧虑中se只援引这两个正 
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如尼日利亚大使依朱厄尔在2月2 5日发言中正确地指出的那样，这种臭名昭著的 

"相互连系"政策现在不仅反映在全球政治事务问题上，而且也反映在本委员会议 

程所列的冋题上 

我们不愿意接受任何降低孩禁试问题重要性的企图，使它只沦为"美面长期的 

军备管制目标全过程"中的一个因柰*我们宪成同意罗斯托谆士说的，"禁试本身 

不能制止核武器产生的威胁"；我们也能同意他说的，全面禁试本身无助于减少孩 

武器的威Jl&b伹是，如果紧接蓍有其他旨在减少并最终消除核武器的措施，这将大 

大减少孩武器的威JKFw 

罗斯托先生"为在消除核危险方面取得进屣"而提供的办法对局外人可能是有 

吸引力的，但对本机构的成员来说却并非如it正如罗斯托说的，在不首先制止继 

续改进孩武库的情况下，"关于大量裁减孩武器并最终消除核武器的谈判"只能是 

一种造成镨误印象的可怜尝《如果把这与美S政府旨在破坏力量均衡而采取的具 

体步骤联系起来，情况更是如ib» 

匈牙利代表团一贯努力现实地办事，然而，我们在本届会议一开始时曾抱有某 

些希望.也许委员会能取得孝屣，哪怕不是在实质冋题上，至少在可能认真开始谈 

判的方面建立必要构架的问题上是如jlt签于不结盟和中立面家的大力支持，姑且 

不提社会主义面家，镙意志民主共和国在2月15日甚至提出了一份某个工作小组 

的职权草泉不幸的是，我们所抱的希望很快被美国和英面的顽面立场驱散了. 

在这种情况下，几个代表团提出了强烈的批评，我面代表感到毫不傢奇*显然 

这是合倩合理的反1然而，把缺乏进屣的贵任推到大家头上的效法只能有助于减 

轻这种批评的影响，咀挠委员会的努力的贲任必须由那些公开对各S人民的意见、 

意愿和利益进行挑战的政府承««印度尼西亚、尼日利亚和瑞典代表的批评就妤得 

同时，我们还有义务欢迎苏联代表团提出的"建议 1 ^议"，巴西在 2月 

2 5日的发言中已经适当iÉ^意到了这些建仏 

我希望，席尔瓦大便不会对我在这样简短的发言中两次援引他的话而有所在 

意的，伹我必须强调指出，他强调有必要表现出"意愿"，这是何等的正确，首先 

是哥求一种能晋遍接受的程序的意愿"，其次是"一‧‧‧‧为了打破不妥协之墙而进 
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行诚意协商的意懕"，最后是"使裁军谈判委员会行使其肩负的优先职贲的意愿"。 

我国代表团看来，这最后一点显然是意味着谈判* 

在我结束这一议题前，，允许我简单提及，我頃代表团理觯一些代表团在面临 

困难形势时所表现的沮丧心4,并且对各种试图推进禁试谈判的努力表示赞赏*然 

而，我们同意德意志民主共和国代表对加拿大日本和澳大利亚等S提出的各种建 

议的评化 

关于全面禁试，一些代表团提到了这一搢施的不扩t方面，或提到了缺乏这— 

搢施的这个方面*匈牙利代表团坚央i^为，防止孩武器进一步地理扩散的冋题是一 

个重要而及时的冋題*有一些计划和具体步骤正在导致在目前尚无核武器的®家的 

领土上扩充核武库，这更加说明了这一冋题的重要性和及时性， 

在这种情况下‧拟定并通过一项不在目前尚无核武器的頃家领土上部署这种武 

器的面：承协定是极为重要的， 

出于这些考虑，德意志民主共和囿和匈牙利人民共和囯葸此冋题拟定了一份工 

作文件，并在今天提交给秘书处以便散&这份工作文件是不言寧明的，无需详细 

的介绍. 

同时，我代表这两囯代表团，希望委员会的成员们适当考虑这份工作文件， 

主席:鶴谢匈牙利代表的发言以及他对我讲的一番友妤的话.我现在请捷克 

斯洛伐克 ^斯特 s卡么 ,发言《 

斯特吕卡先生（捷:^洛1:^克）：主席先生'首先请允许我祝贺你担任委员会 

三月份主席这一负贲的职务 ‧同时请允许我代表我面代表团对 尊敬的伊萌代表表示 

感谢，在他卓有成效的指导下，我们委员会在二月份逬行了工作，我们希望，在你 

的指导下，委员会将认真地讨论其面临的一切问题，并希望所有代表团都将为此目 

的支持你的工惟，非委员会成员面无疑也能在这方面发挥积极的作用，我们欢迎它 

们参加我们的工作*但是，我们认为，如果这些国家能按照《议事现则》为委员会 

的工作惟出建设性贡献的话，这些国家就能够为委员会成员面作出的努力提供最有 

理和最有效的帮助‧我特别提请大家注意第3 3条现定："非委员会成员的If家可 



CD/FV.160 

n 

(斯特吕卡先生，捷JgJf洛伐克） 

构成委员会谈判主题的裁军搢施向委员会提出书面提案或工作文件，并可参加有 

关这些提案或工惟文件的主题事项的讨ièi " 

主席先生，我们想提请，、注意，并提请其他代表团注意，有必要严格遵守《议 

事观则》，以便委员会中实诳求是的气氛不致受到破坏，各代表团的注意力也不致 

被重要而紧迫的议程项目的讨论转移开去， 

今天，捷克斯洛伐克代表团代表社会主义面家集团葸载入第CV245号文件 

的这些国家葸综合裁军方案所取的一致立场的一些方面发表看法，并想回答某些代 

表团葸此而提出的好些冋凰我们满意地注意到，这种一致的立场已引起了普遍的 

兴趣，并且正如一些代表团的发言所证实的，这种立场受到了认真的研& 

我相信，没有必要去详细解释第CD/245号文件的意思和性质；我面代表团的 

两次发言早已专门谈了这些问我只想强调一个事实：我们的文件不是综合裁军 

方案的兰农它只是关于方案的总轮腐和内容的一系列想ife我们在工传小组以及 

接1»小组中的工惟是基于我们文件中提出的想法进行的，在必要的情况下，我们以 

对其他面家提出的文#11出修正案的形式，或以对我们自己的案文提出进一步的和 

更具体的案文的形式，提出了有关的建iiL 

我敢说，这是第CV245号女件区剁于2 1 ®蕖团相应的文件（CD/223 ) 

以及区剁于西方国家的文件（CD^OS )的主要标志、第CDz<245号文件的起草 

面基于以下的原则：在葸综合裁军方案的个剁邵分进行谈判时，有必要采取一个建 

设性的方法，以便达成一种螯遍都能接受的妥协意JSL正如讨论目优先项目和 

原则的接触小组的工,所表明的，第CD/245号文件中的条款大大有助于拟定各 

种普遍能接受的方氛 

第号文件的起草面以极大的兴趣听取了一些代表团葸社会主义面家集 

团的一致立场发表的评论和提出的冋Ji«已经提出了备种冋ilL —开始葸必须说明， 

我们大家仍须在今后的工作中寻求其中某些冋題的满意的答复.例如，方案的性质 

冋题葳属这种情凡无疑，这是一个非常重要的冋邋葸此问题的初步考虑去年和 

前年都已有所阐逸伹还没有进行过较大量的意见交&第CDz/245号文件的起草 

面认为，综合裁军方茱不应再次成为联合国档茱中的一份文件而已，相反，所有S 

家应表现出执行方案所需的政治意t与此同时，对于如何在方案的性质中反映出 

执行综合裁军方案方面的负贲的政治态度的冋题，社会主义国家尚未想出一种明确 

的意JL对这一冋题的回答肯定会在某种程度上受到各代表团一致同意的综合裁军 
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方案实际内容的影电我们将有兴趣地听取所有代表iÏE此冋题更为详细的意JL 

提出的问题中，有一些是关于我们对将措施分成若干阶段的态度。在我们工作 

的较早阶段，社会主义国家#已同意在一种假设的基础上进行工作，即假设措施可 

暂时分2?个阶段.这种工作方法对我们来说是仍然可接受的，正如其他那些会得到 

委员会赞同并有助于谈判有效进展的做法一样，正如已经指出的，笛CD/245号文 

件不是一份精确的综合裁军方案草案，因此，该文件中的措施不是按照不同的阶段 

予以划分的爭实，并不意味着社会主义国家反对分阶段执行方案，在工作小组会议 

上.我们早已就所有四个阶段表明了立场，并指示了我们认为每一阶段应执行的措 

施.在今后讨论阶段问题的过程中，我们想在我们在工作小组中提出的建议以及我 

们的联合工作文件的基础上，并考虑到其他代表团提&的建议，努力找出相互都能 

接受的方案. 

-关于尊敬的印度代表的意见，即我们没有在文件中列入与执行方案的最后几个 

阶段有关的措施，我想提请他注意以下事实：在就所有阶段的讨论中，其中包括最 

后阶段，我们同意彻底解除武装部队并销毁各种类型的军备，也同意禁止为军事目 

的拨款，以此作为笫四阶段的措施。对于实现全面彻底裁军这一最终目标，我们正 

是这样‧的。 

关于各8h段措施的顺序，我们是基于它们的优先程度，我们的目的是保证能尽 

止生产核武器应十分自然地纳入il一阶段.还提出了一些措施，其实施只能在某种 

条件下才能开始，例如只有在综合裁军方案范围内的某些措施或一系列措施首先实 

施之后才能开始，把这些措施暂时纳入较后的阶段，这样做显然是可取.的。例如， 

第CV245号文件中核武器部分的flî)项建议：各类核武器的生产尚未停止(停止 

乃由所有核武晷国家参加的谈判所获得的结果）之前，并且在相应地通过措施，加 

强对各囿安全的玫治和S际法律保证之前，逐渐裁减核武器储存是不可能开始的， 

这是完全符合逻辑的，反过来说，核武器的销毁之前必须有一个^裁减核武器锗 

存的过程， 

我还想指出，社会主义国家并不认为综合裁军方案应是过份详尽的，我们毕竟 

不是在谈论起草一项条约 项全面彻底裁军的详尽计划一一而只是在谈论一项 

.囡此，举例来说，防止核武器、禁止核试验以及停 
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综合裁军方案，这项方案应现实地指出具体的措施，作为一种近期目标，其实施应 

对防止核浩劫、停止军备竟赛以及对持久和平铺平道路方面作出实际的贡献。方案 

的最终目标是îâ^^S:i¦^控制.下实现全面彻底的裁军.至于每项揞施的详细内容，则 

应在适当谈判的过程中予以决定，在这一方面，我们对限制军备竟赛的各具体方面 

达成一致意见规定大致的期限这种傲法不持反对意见。同时，由于这种或那种原因， 

就某一组问题正在进行的谈判尚未完成，这不能作为推迟It其他问题进行谈判的理 

由。 

关于社会主义囿家就综合裁军方案所取得的一致立场的某些个别问题，大家还 

提出了一些具体的问题， 

尊敬的印度代表要求我们澄清我们建议的平等和同等安全的原则，社会主义国 

家的代表团已在工作小组中清楚地陈述了这个原则："在军事上大体均衡的各方之 

间的谈判中，必须严格遵守平等和同等安全的原则"（CD/239， CD/CPD/WÎ. 

60)。我们还解释说，这个原则不是我们发明的，而是从由秘书长指派的专家们撰 

写的并经联大协商一致通过的《裁军和发展之间关系的研究》中引来的.在提出这 

个|S]题时，印度代表提到了" 一方面，核武器国家之间存在的不平衡，另一方面， 

核武器国家与无核武器国家之间存在的不平衡"。首先，我们认为，裁军谈判肯定 

不是在这两个国家集团之间进行的。政治现实远非如此，我们还不知道有核武器国 

家坐在一方无核武器国家坐在另一方的裁军谈判。恰恰相反，在所有的谈判中，分 

界线是由政治标准而不是各方是否拥有核武器的原则来决定的，此外，我想补充指 

出 ， 2 1国集团在设想了某些属于苏美双边谈判领域中的措施，例如， 1 9 8 1 

五 8月 1 9日的笫CIV223号文件指出，苏美继续就限制战路军备进行谈判是停止 

核军备竟赛的措施之一，平等和同等安全的原则完全适用于这个措施。 

印度代表问，社会主义国家在说"在各阶段，核力量方面的现有平衡应不受玻 

坏，同时要不断裁减核力量的水平"的话时究竟是怎么考虑的。在回答这个问题时， 

我想解释说，这种平衡不应过分简单化地加以理觯.例如，如果苏联把这个原则理 

解为所有核武器国家必^同时把它们的核军备裁减到一个相同数量的单位，那么苏 

联就很难与美国进行限制战略军备的会谈，我想回顾一下以下的事实：根据已经筌 

署但不幸的是尚未生效的《第二阶段限制战略武器协定》的规定，苏联将裁^50 
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个单位的战略军备，而美国只裁减3 0 个 单 仏 我 还 想 回 頋 葶 实 ， 苏 联 方 面 

与美国目IT就限制欧洲核军M行的谈判中，苏联也只考虑到及边的措施，伹是， 

的军备应被认为是北约均衡的组成部分，同时.由于一目了然的原因，苏联不能同 

意由于执行拔裁军措施，结果它与其他核武器国家相比，其安全受到减损.换言之, 

当社会主义囿家谈论核力量领域中现有的均衡时，它们指的不是一^粹数量上的 

均衡；相反，它们是出于这样一个信念，即在给这种均衡.下定义时，必须考虑到广 

泛的箪事ft玫治因素。 

印度代表还问我们，为什么把核武器国家宣布不首先使用核武器列入我们的搢 

旌中而不ilL彻底禁止使用核武器列入，尽詧我们在笫三十六届大会上还投票赞成 

印度关于彻底禁止使用核武器的提t首先我想再次强调指出，宣布不首先使用核 

武器意味着，如果没有首先使用，就不会有第二个使用或笛三个使用，S此就根本 

不会有使用核武晷.这样，这两个建议实质上是为了同一目标的，因此，我们也可 

以合情合理地向印度代表ft 2 1国集团箕他国家的代表们，出这样的题：为什么 

他们怀疑核武器国家宣布不首先使用拔武器的傲法，尽管4们自己也在笫三十六届 

联大上投票赞成一项就此问题的决议。我们还可以向他们、特别是印度代表提出另 

一个问题：他们的建议中为什么不包括一项錄约不使用武力的世界公约的建议呢？ 

这一建议毕竟比它们提出的仅^止使用核武器的建议范围更广，然而印度代表在 

其 2月 2 3日的发言中确实怀疑缔约这样一项公约是否妥当。就此问题的一项文书 

将一劳永逸地不仅禁止核武器，而将禁止其他所有类型的武器。他说，《联合国宪 

章》早已载有各会员国不使用武力的义务，当然这样说是完全正确的。但是，如果 

按照他的逻辑，也就没有任何必要去努力禁止使用核武器，因为这仅仅是使用武力 

这一整体中的一种形式一尽管这是最危险的形式。 

我们还想提请尊敬的印度代表注意以下事实，即据说是我们建议要觯散政治集 

团的问题似乎是仅仅因为翻译不准确而造成的'笫CD/245号，.使用的军事和玫 

治集团是指北约、华约等等这样的联盟。这当然完全不是指不结盟运动。 

最后我想指出，社会主义国家各代表团完全同意尊敬的印度代表说的话，即21 

国集团^社会主义国家集团的立场之间存在着相当大的意见一致的领域。我们相信, 

苏联却很有理由认为，虽然这不是' ,,伹英国和法国相应 
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(斯特吕卡先生，捷克斯洛伐克） 

随着不断的提问和回答，我们将能更详尽地觯释我们的立场，以便使上述各立场更 

趋接近， 

主席:我感谢尊敬的捷克斯洛我克代表的发言以及他对我讲的一番友妤的话. 

现在我请罗马尼亚代表梅列斯卡努先生发言。 

梅列斯卡努先生（罗马尼亚）:主席先生，首先，我谨表示，罗马尼亚代表团 

最诚摯地視贺你担任委员会主席。 

对我们来说，你在歐洲安全和合作会议上作为一个淡判者所有的广泛经验更加保 

证了三月份的工作最妤的可能的条件取得确实的成果。我谨向你保证，罗马尼亚代 

表团将为你履行职贵给予建议性的和友妤的支持。 

我还要祝贺你的前任、伊朗的马哈拉蒂先生，祝贺他谦恭而耐心地完成了赋予 

他的重要任务。 

我今夭的发言将集中谈谈停止核军备竟赛和核裁军的问题，该问题是我们工作 

计划中的 4分。 

罗马尼亚代表团参加这一问题的谈判是基于这样一个原则立场，即在委员会的 

范围内就此问题开始具体的谈判，这不仅有着紧迫的必要性，而且也是对第一届裁 

军特别联大设立的本多边机构的是否能起作用的一个冥正的考验.其他代表团也表 

示了同样的立场，我想强调指出，我国代表团认为，反对开始这种谈判是找不到站 

得住脚的理由的.我们所听到的许多理由都强调说，有关核裁军翁措施是复杂的， 

它是裁军一切领域中是否能取得进展都将取决于此的一个真正觫手的问题。然而， 

据我们所知，除了有决心地和有意志地进行谈判和耐心的探索，以寻求各方都能接 

受的觯决办法外，没有更妤的一^或确切地说，没有其他任何一觯决复杂问题的 

办法了， 

当然，我们很明白核裁军的复杂性以及它对核武器国家和所有国家的安全的重 

要性的，也明白核裁军是不能靠某种奇迹一劳永逸地实现的，但是我们认为，委员 

会的任务正是为逐步制止核军备竟赛制定出一项战8^。在本委员会中，我们已经谈 

论有必要规定以错如冻结，停止发展搢施遏止军备竟赛的时间。我们认为，这种遏 
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(梅列斯卡努先生，罗马尼亚） 

止战略是停止军备竟赛过程中的一部分，如能完成，它将会导致核裁军。 

无疑这一战略的一个根本因素是，有必要停止改进ft发展核武器，在这一方面， 

正如人们经常虽调的那样，禁止核试验占有优先地位。2 1国集团和社会主义囿 

信.该说的都说了.因此^ 5 ^明碼指出，我国代表团支持设立一个委员会工作小 

组，以便就赭结一项禁止核武器试验的国际协定进行谈判我并强调指出，考虑到即 

将召开的笫二届特别会议，这项措施是至为重要的， 

同样明显的是，在我们讨论停止核军备竟赛的各种切实可行的方法时，我们不 

能忽视战8^理论的问题，确实，正如去年的辩论所表明的，我们必须更密切地注意 

核威慑的观点，这种观点为迫使我们一直生活在人类全部毀灭的威胁之下的整个结 

构面莫定了基础.从纯箪事的角度来说，核武器不能被用于坊御目的，这一点是非 

常清楚的。制定战略‧，例如威慑理沦，以便#^核武牵的这种面有的缺点的种 

种企图，只会增加赌注，使核武库更加膨胀、更加尖墦化，从这个观点来看，欧洲 

处在是至今最为危险的形势之中，在那里，绝大多数国家无望地眼看着核武器竟赛 

的新阶段又开始了，正如罗马尼亚社会主义共和国总统尼古拉‧齐奥塞斯库最近指 

出的，"如果我们欧洲国家不能阻制在欧洲安置新的核导弹，我们就会成为这些军 

备的牺牲品。从实际的观点来看，世界上任何国家，不瞀其地处东方或西方，或北 

部或脔部，都不能逃脱这种武器的有效范围. 

因此，罗马厄亚欢迎苏联美国就欧洲中程导弹的问题开始谈判，并希望这些 

谈判将导致积极的成果.正因为最强大的军事力量和最尖墦的军备都集中在欧洲， 

世界这一重要部分发生大冲突的危险已极墦严重。罗马尼亚为了表示罗马尼亚人民 

对欧洲相世界和平的未来的深切关怀，已断然声明并将继续断然声明，罗马尼亚赞 

成停止在歐洲部署中程导弹和任何种类'的核武器，并将其裁减到最低可能的水平， 

我们坚信，目前，裁军是欽洲的根本的、首要的问题， 

S为上述的武器的存在影响并直接威胁了欧洲国家的裉本利益，所以我们认为， 

所有那些其É命受到威胁的m家有合法的理由以一种方式或另一种方式参加在欧洲 

限制和消除核武器的谈判。罗马尼亚大国民议会怀着同样的关注心情，已促请欧洲 

各国、美囯和加拿大等国的议会、玫府和人民立即釆取有力的行动并利用一切可获 
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(梅列渐卡努先生，罗马尼亚） 

得的手段，在为时不是太晚的情况下，从欽洲大陆上裁减和消除核武器，以保护各 

国人民的生存、自由和和平的楣本权利. 

罗马尼亚代表团愿重申，我们所作的一切努力的最终目标应该是尽早釆取具体 

而可行的措施，停止生产核k器并逐渐裁减此类武器，直至彻底消除ft禁止这种武 

器, 

因此，我们支持苏联代表团在委员会第一次会议上就此问题提出的看法。然而， 

考虑到实现这一最终目标，我们还应注意其他的问亂首先，要注意蓄意发动核攻 

击或由于偶然事件、失误或估计错误引起核战争的问题。考虑到核武库的现状fD国 

际关系中目前的紧张局势，这个问题不再是一个绝学术性的问题了。对所有国家不 

管是核国家还是无核国家，这个问题现在已成了一个具有迫切重要性的问题。釆取 

措施不仅有着的必要性，而且还是头等重要的。 

综上所述.人们可清楚地得出结论，裁军谈判委员会的优先任务是在核军备竟 

赛的问题上采取行动，现在离今年特别会议的时间已经很少了，但我们至少可以表 

示一下，我们有决心就核裁军的优先问题开始谈判。如杲委员会不能表现出这种行 

动的意愿，那么我们相信，这将会带来严重的后果。总之，委员会的信誉端赖于此, 

多边谈判的信^赖于此。 

在我们的发言中，我们经常指出，委员会设立一^设谈判小组的做法本身并 

不是目的。但今年，这个结论必需有所保留了因为，签于转别会议的召开.设立一 

个附属谈判机构讨论停止核军备竟赛这样一^粹程序性决定可能会产生相当大的 

影响，S为这种决定将表明，我们大家具有以建"^性的精神清鼉而现实地进行合作 

和谈判的玫治意愿。 

主席:我感谢罗马尼亚代表的发言以及他对我讲的一番友妤的话。我现在请摩 

洛 哥 代 卡 利 大 使 发 言 ， 

斯卡利(摩洛哥）:主席先生，摩洛哥代表团高兴地看到意大利的代表出任本 

委员会三月份的主席。意大利是一个伟大的国家，是我们摩洛哥的友妤国家，我国 
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代表团向你保BE它的全力合f^，并且深富你将胜任愉快地并有效地指导我们的工作, 

当看到意大利代表擅任主席时，不禁使我们想起迪蒙特泽莫洛大使，他竟这样突然 

攀 
和不幸地离开了我们，我们谨向意大利代表团表示我们的悼念和慰问，我也愿意向 

卓越的印度尼西亚fp伊朗的代表们表示視贺，他们在担任主席时遏尽一切努力促进 

了我们工作.我囿代表团欢迎溴大利亚、保加利亚*美国、尼 B利亚、荷兰.和 

德意志联邦共和国的新来的代表们，并以能同他们在友妤的基础上象同他们以前来 

到委员会的f^ffH样地进行合作慼到莫大的愉快.我们也以能够受益于能干相热情 

的裁军谈判委员会秘书兼联合国秘书长个人代表贾帕尔先生而感到荣幸。在这个场 

合，我们也愿意对贝拉萨德圭先生的忠诚和谦遊精神表示极大的赞赏。 

裁军谈判委员会这届会议是在特珠的条件下举行的。 

国际形势正B益恶化：近年来的各种不利趋势继续占着上风，世界许*地区持 

续出现的紧张局势温床越来越使人感到惊憑.由此，信任的气氛被猜疑和不信任的 

^听替代，从而引起不安全感。因此，至少可以这样说，国际关系现状不会使我 

们委员会的.任务变得较为轻快。相反，很可能给已经限制不住的军备竟赛以新的势 

头。 
我不想在这个问题上作详细的叙述，因为形势的严重性是十分明显的，正如它 

对裁军进程ft!对我们委员会正在进行的旨在伲进裁军的努力带来的不利影响一样明 

显。 
但是，我们委员会是在国际社会寄予最大希望的一项重大事件的前夕举行会议 

的。事实上，我们现在距离6月9日第二届专门讨论裁军问题的联大特别会议的开 

始只有大约八周的时间了.去年1 0月筹，.委员会起草的暂定日程已说明，须向第 

二届特剁会议提交裁军谈判委员会的报告和它所提出的任何案文草案。这说明囿际 

社会对我们的委员会的工作是多么的重视。囡此，委员会在政治上和道;Ul有责任 

竭.M力确保人们对第二届特别会议所寄托的希望不致玻灭. 

鉴于这些考虑，我们不能不提出这样的问题，即作为裁军问题的唯一多边谈判 

机构，委员会能不能傲到，提出一个不同于1978年《裁军委员会会议》向第一届 

专门讨论裁军问题的联大转别会议提出的抽象报告的报告， 
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(斯卡利先生，41洛哥） 

毫无疑冋，委员会有着《裁军委员会会议》不具备的某些重要有利条件，它把 

所有核国家都弄到谈判桌子上来了.委员会的程序通过议事规则而实行，多少比以 

前更加民主了.此外，这个，员会有一个基文件，即《最后文件》，它阐明了 

原则和目标一并在其《行动纲领》中，按优先次序列出了各种裁军措施一这些 

原则和目标的采纳和执行可能会导致全面彻底裁军。自从1979年以来，委员会就 

处于比《裁军委员会会议》较优越的地位而有可能更妤地执行赋予它的艰巨和复 

杂的任务，并有获得成功的较大可能性。 

但是我们回想起来，在过去三年每一届会议结束时，我们都不能不面临的事实 

是，没有取得任何具体结果.这便使我们在今年要不遗余力地确保我们即将向第二 

届特别会议提交的活动报告是一个积极的报告. 

在这方面，我国代表团欢迎有些代表团的妥协精神，它们原来提出了一些建议, 

后来又同意擻销这些建议，从而使委员会能够在比较短的时间内通过这届会议的B 

程和它第一期的工作 计划， 

我们委员会能对第二届特剁会议的成功作出的贡献之一是拟定综合裁军方案. 

批准这个方案是筹备委员会拟出的暂定日程上最重要的项目之一.它将成为第 

二届特别^义的中义题之一，因此，负tit个项目的工作小组一它在1980年 

由具有非凡才能的尼日利亚阿德尼吉大使主持，现在又得到称取的经验丰富的噩西 

哥加西亚‧罗夫莱斯大使的主持‧ ̂ 如果要及时达到预期的效艮必须加强它的努 

力.这个小组已M正确的方向傲了很多事。它在目前这届会议正式开始之前已着 

M行工作，这已清楚地说明我们对拟定综合裁军方案的极埔重枧，我们认为，在 

大家的谅解和合作下，委员会能够在规定的时限内完成它的任务.而且综合裁军方 

案的组成部分已由审议机构，即裁军审议委员会一致通àt»这就促进了委员会的这 

to作， 

我国代表团在裁军谈判委员会和工作小组中已代表它自已或与中立的和不结盟 

的国家一逸对该方案的各个部分，阐述了它的观点.若蒙允许，我们仍愿意简单 

地回顾一下这种观点. 

我们认为，综合裁军方案是第一届专门讨论裁军冋题的联大特别会议制定的国 

际裁军战路的一个重要组成部分. 
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囡此，该方案必须包括停止军备竟赛和在有效国际监督下的全面彻底裁军问题 

的各个方面，它必须确定裁军的目标，确定指导谈判的原则和应实施的优先次序， 

方案必须包括可以导致实现最终目的，即在有效国际监普下的全面彻底裁军的一切 

裁箪措施' 

象任何具有战略意义的文件一样，方案不仅必须说明实现它全部目标的时限， 

还 必须说明方案中所规定的各项措施将实施的各个阶段. 

在这些独立阶段中的执行问题一定要按照经过协商一致作出的时间表进行.方 

案必须规定成立一个审査机构，允许在每一阶段执行过程中，根据进展情况进行调 

整和变动. 

至于综合裁军方案的法律性质，我们的意见是，如果要使它具有可靠性，这个. 

文件必须具有承担国际义务的法律约束力. 

作为一个发屣中的国家，摩洛哥一贯强调，综合裁军方案必须不仅包括裁军措 

施本身，也应包括有关裁军与发屣之间的联系方面的搢施. 

这是摩洛哥代表团对综合裁军方案几个主要问题的简单看法.我国代表团参加 

了这个问题的工作小组和以尊敬的巴西、法囯和德意志民主共和国的代表任主席的 

联络小组，愿意象过去一样声明它将继续保持不怀成见的态度，并将坚决作出""^ 

努力促^些小组的工作， 

在这方面，我国代表团欢迎工作小组对优先次序一章达成协议.在我们看来， 

這是制定综合裁军方案过程中一个重要的酋进步之所以取得协议是全体代表团 

^妥协态度的结:^也是巴西代表德索萨‧埃*席尔瓦大使作出可贵努力的结果， 

他很技巧地使负贲这一章的联络小组的工作获得协调。 

在第一届裁军特别会议以后三个月举行的第3 3届大会上通过的第33X60号 

决议中，大会曾要求裁军该判委员会在复会后的第3 3届大会上提交一份全面禁试 

条约的案文， 

虽然委员会从它19 79年开始工作以来一直把这个项目放在它的日程的首要地 

位， lË ;¦直到现在，它没有对大会在它第33/66号决议中提出的要求作出令 

人满意的答复. 

在过去三年中，委员会在三个核大国一一它们是1963年部分禁试条约和不扩 
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散核武器条约的保存人一的1979和1980年谈判的阴影下，只是继续进行了一 

般性讨论.必须指出三方谈判并未导Ur^何可推动委员会任务的结果，委员会至今 

不能从事真正的谈判‧我们日程上的第一个项目遭到的不幸命运也就是第二个项目， 

即停止核军备竟赛和核裁军的命运， 

我国代表团认为应该继续尊重委员会作为裁军问题的唯一多边谈判机构的地位 

是极其重要的，并且认为已经到了从交换意见的阶段转到对上述项目进行谈判的时 

侯了. ` 

我国代表团继续优先考虑建立附属机构的冋题，特别是建立工作小组具体进行 

有关这两个项目的谈判，我们希望这个冋题能在今年获得雠决，这样就可以使委员 

会打开它所面临的僵局. 

摩洛哥代表团对委员会商定重新分别建立有关议程上各个项目的，即有关化学 

武器、放射性武器和对无核武晷国家提供安全保证等项目的工作小组表示欢逆我 

愿意借此机会对尊敬的波兰、德意志联邦共和国和巴基斯坦的代表分别抠任这些小 

组的主席表示我囯代表团的視贺.特别令人满意的一点是，化学武器工作小组的取 

权修改得更加符合我们所规定的目标，即拟定一项禁止化学武器和销毁这种武器的 

储存的公约. 

在这方面，我们非常欣赏化学武器特没工作小组在上届会议作出的极大努力和 

取得的巨大成果，我国代表团的意见是，这个小组的工作已取得这么大的进展，我 

们应立即着手对禁止和消灭这种武器的公约的案文进行谈判了.締结这样一个公约， 

^tlbl—个具有决定性意义的裁军措施，而且是国际社会心目中认为最重要和最优 

先的一个搢施， 

关于保证不对无核武器国家使用或威J»^使用核武晷的有效国际安排问题，最妤 

特剁是考虑到第二届专门讨论裁军问题的联大特别会议的召开，应加强努力就某种 

办法或共同方案达成一项协议，把它列入一个具有法律约束力的国际文件.在这方 

面，我国代表团酋已表明它赞成订立一项国际公约.我们希望工作小组将注意到订 

立这样一个公约的主张已得到广泛的支持. 

至于放射性武器，我们仍然深信，负贲这个问题的工作小组能够迅速就禁止这 

种武晷的公约达成协议，只要工作小组的每一个成员国都表示诚意.但是，我们认 
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为，只有当公约规定禁止攻击民用核装置时，这个公约才是有意义的和可靠的,B 

为很明1*攻击引起放射性物质的散发具有真正的大规模毁灭的危險. 

我在发言的一开始就说^,由于即将到来的第二届专门讨论裁军问题的联大特 

别会议，我们委员会的这届会议具有特殊的重要性，我们不能忽視的事实是，迄今 

取得的结果与第一届特剁会议产生的希望和势头不能相称.iSI^我们的意见分歧并 

尽一切努力达成大家都能接受的结果是我们应尽的贲任，我们必须表现出极大的决 

k：、 *精神和政治意愿，以完成联大委托我们的崇高使命. 

主席:我感谢摩洛哥代表的发言，并感谢他对我和我的国家所说的友妤的 

话.我现在请中国代表田进先生发言. 

田进先生（中国）：主席先生，首先请允许我对楚抠任本月会议的主席表示視 

贺，相信在^主持下会议会取得进屣，我也对上月伊朗主席作出贡献表示感谢. 

4^我愿就-停止核军备竟赛和核裁军"问题谈谈我们的看法. 

许多国家代表的发言都对国际形势的恶化，核军备竟赛的加剧和战争危险的增 

长感到焦虑不安，普遍要求制止核军备竟赛并采取有效搢施来减少和消除核战争危 

^中国代表团同它们怀有同样的愿望.我们认为，要减少和消除核战争威胁，需 

要明确几个冋题，即：是谁在加紧进行核军备竟赛；核战争的危险来自何方；核裁 

军应从何着手， 

近年先在联大和裁委会的会议上，我们经常听到两个超级大国相互攻击对方 

进行军备竟赛和追求军事优势，并相互指贵对方准备打核战争.苏联和美国为了推 

卸军备竟赛的贲任，还编写了有关对方军亊力量的宣传材料.从它们的发言和材料 

中提到关于对方的扩军情况和数字看，尽管可能不尽完全符合具体情况，但人们还 

是可以得到一个清楚的印象：正在加紧军备竟赛，特剁是核军备竟赛的正是这两个 

超级大国.根据 1 9 8 0年联合国秘书长关于"核武器的全面研究"报告，^美的 

核武库已经拥有将近五万枚核弹头，其总当量达一百九十亿其总爆炸力为投在 

广岛的核弹的爆炸力的一百万倍.它们的核武器不仅数量庞大，质量也最精，那些 

#a—万多公里、带有分导式多弹头、命中精度高的新型洲际导弹都是在它们的核 
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武库里，它们自己也承认已经拥有了超杀能力，但是，为了争夺世界霸权和夺取压 

倒对方的优势地位，尽管它们举行这样那样的所谓限制核武器的会谈，它们还在加 

紧发展和部署新式的核武晷，展开了一场以改进质量为中心的新的核军备竟赛.这 

一切与"防止核浩劫"的动听言词自然是很不协调的. 

还应指出，在国际关系领域中，它们凭借强大军亊实力，到处相互排挤和争夺， 

把世界搞得很不安宁.尤其是那个髙喝和平与裁军的超级大国的侵珞扩张和争霸的 

能量更大，势头更猛，它不頋,际舆论的强烈反对，直接出兵占领别国.事实证明， 

它是国际和平与安全的主要威胁. 

从苏、美拥有的巨大核武库以及它们的激烈争夺威胁世界和平与人类的安全的 

严酷事实中，必然得出的结论是：核裁军的进程应该由这两个核超级大国开始，这 

对减少核战争危险，维护世界和平是完全必要的， 

多年来，世界人民强烈要求拥有最庞大核武库的国家停止核军备竟赛不少中、 

小国家还提出了各种关于停止核军备竟赛的建议。我们认为，超级大国应该立即停 

止改进各种类型的核武晷及其运载工具的质量和增加其数量的一切活动.要停止改 

进质量，除了停止核试验外，还应停止改进运载系统以及制导系统等方面的非核技 

术的试验，据知名国际研究机构的统计，从1945年7月至今，^獒两国已进行 

了一千一百多次各种核试IL近几年来，为了道应争夺核优势的需要，它们仍然频 

繫地进行核试仅在 1 9 7 9年，苏联一家就进行了 2 9次试验，超过了其他核国 

家当年试验次数的总和，也打玻了它本身自1963年以来每年试验的记录。1981 

年进行的4 9次核试验中，苏联就占了 ‧ " H S 2 1 次 ， 其 ^ 美 国 1 6次.以 

上这些情况和数字清楚地表明，t美没有任何理由再继续进行核试验，它们理应 

立即永远停止任何核试仅仅口头上叫嘁赞成停止核试验，是掩盖不了加紧进行 

核试验的实际行动的. 

另一方面，大家都知逸超级大国单是停止改进核武晷的质量和增加核武器的 

数量，还不能减少它们庞大核武库对世界的巨大威胁。停止试验、发屣和生产核武 

器，还必须伴随着核武器的大量削减和销毁，才能起减少核战争危险的实际作用. 

囡此，超级大国应尽快削减它们各种类型的核武晷及其运载工具.它们首先大量削 

减核军备，有助于减少核威胁，同时也无损于它们的安全，正如联合国秘书"^980 
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年上述报告所指出的："由于两个超级大国现有战略武器数量庞大，应当有可能大 

量削减而不致影响它们的安全` 这是完全符合客观实际的.要它们首先裁减，并 

不意味着其他核国家不进行，裁军.在两个超级大圜大量削减核武晷，减少了对其 

他核囿家的威勝后，其他核国家就应按照合理的比例同它们一起裁减核武晷，这是 

根据当前核军备现状应采取的唯一正确的核裁军途径.但是，有的核大国无視核国 

家之间的巨大核差距，别有用心地强调什么"核力量的现有均衡状况在所有阶段都 

保持不受影响"，有的不结盟囯家代表正補地指出，当酋根本不存在什么核国家之 

间的均衡状况，只存在两个超级大国同其他核国家之间的巨大不平衡状态.所谓要 

在各阶段保持"均衡状况"，就是要永远保持超级大国的核优势、槟说诈的地位， 

显然，这样做的结果不仅不能推动核裁军的进程，也无助于维护世界和平和消除核 

战争的危险. 

中圜,一个发展中的社会主义国家，我们正在大力进行经济建设，并不愿在发 

展核武晷方面花费资源。但是，面临超级大国的核威胁，我们不得不掌握必要的防 

御力量来保卫我国的独:àL安全和经济建设.我们进行的核试验的次数是非常有限 

的.当然，作为一个核国家，中国对核裁军也负有贲任.我们一直主张全面禁止和 

彻底销毁核武以消除核国家和无核国家之间的不平衡状况，并彻底消除核战争 

危险， 

我国政府多次郑重宣布，中国在任何时侯，任何情况下都不首先使用核武器， 

与此立场相联系，我们不对无核国家和无核地区使用或威胁使用核武器.这充分说 

明我国很有限的核力量的防御性质，我们如既往，为争取核裁军、防止核战争 

而努力， 

核裁军是裁军谈判委员会的重要议题，也是世界人民关注的中心问题之一.很 

遗憾，过去几年中，我们在这个问题上，没有取得任何实质性进屣， 

第二届关于裁军的特别联大即将举行.裁委会有贲任继续努力，同时我们要求 

核大国顾应国际舆论的要求，用实际行动表现其声称的裁军意愿，使我们在这个议 

ILL.在制定"综合裁军方案"方面，有可能取得进屣. 

主席:我感谢中国代表的发言以及他对主席说的友好的话。现在请南斯拉夫代 

表弗尔胡奈茨大使发言. 
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弗尔胡奈茨（南斯拉夫）：主席先生，首先请允许€^你当选为三月份裁军谈 

判委员会的主席表示視贺，并！^你保证南斯拉夫代表团在你履行贵职时给予全力支 

持和合作，我还愿意感谢伊?5代表马哈拉蒂大使作为上个月的主席作出了很妤的成 

缋. 

今天，象三年前的情况一样，南斯拉夫代表团又要发言表示它对裁军谈判委员 

会没有能够就核裁军问题开始进行谈判的深刻不满了，因为我们认为这个问题在委 

员会的全部工作中居于最重要和最优先的地位，我们坚决要求委员会此时认真地开 

^‧iê:^裁军冋题，并就这一进程开始淡判.如果我们傲不到这一点，整个裁军努 

力就将大大削弱，从而影响委员会的声誉.这也是我们应尽的贲任，是委员会的全 

体会员囿在笫一届特别会议时同意承抠的贲任，对此已毋需重复了. 

我们的要求已愈显理直气壮，囡为随着世界范围军备竟赛的进行，核军备正在 

继续发展，甚至不断增加，而不頋这样傲需要付出天文数字的开支并带来惊人的毁 

灭性后果， 

长期以来国际社会就把注意力集中在核武器对人类生存本身造成的危險，由此 

尽管如此，我们依然被告知i)L».由于各国间，特别是核国家之间今天普遍缺乏 

信任，本委员会不可能开始关于核裁军的谈判进程，但是我们可得问问自已，如果 

核军备竟赛这样激烈itta行下去，又怎样实现这种信任和安全呢？ 

人类和人类文明的生存构成最大的危险，采取有效措施进行核裁军是最优先的事项， 

其最终目标是彻底销毁核武器，而所有核武晷国家，特别是拥有最大核武库的国家， 

在实现核裁军的任务中负有特别贲任. 

第十届联大特别会议把防止核战争暴发作为它的十大目标之一.要是不同时就 

范圑的核军备限制和裁军问题，包括限制、 

；停止生产核武器;.还有停止生产制造核武 
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,这个目标就面临极大的危险，因为这种武晷若使用 

在小囿领土上，就会带来特别严重的战雜后果， 

因此，我们认为有必要，早采取适当步骤全面审议整个核裁军问邇，在我们看 

来，有必要同时在一个单一的过程内讨论常規武器的问题.它已成为人们通常称为 

全盎均势中的一个非常重要的组成部分，特别是象欧洲那样这些武器非常集中的地 

区a 

目菌的囿际形势加重了裁军该判委员会在必须对扭转当前的趋势相防止一场灾 

难性的核冲突作出贡献一事上所负的贲任， 

在要求这样傲时，南斯拉夫代表团并不是孤立的.委员会的2 1个不结盟*中 

立国家集团的全f*:<ê"S国都坚持这个要求，它们在这个问邇上的态度已在1980年 

7月9日第CD/116号和1981年4月2 4日第CD/180号两个文件中作出明确 

的表示。 

第cD/iie号文件所载2 1国集团的工作文件提出了需要裁军谈判委员会在 

定并说明《最后文件》第5 0段提出的核裁军阶段，包括明确核武器国家的贲任 

无核武晷囿家在实现核裁军过程中的作用；（2)澄清在核裁军实施之前，在禁止使用 

或威胁使用核武晷以及防止核战争方面所涉及的问颥；（3)澄清有关消除对核威慑理 

论的依赖!^m； #(4)采取措施确保委员会有效履行它作为裁军领域唯一多边谈判机 

构的职贲，以及在这方面它同双边的、地区性的ft其他有限范围的论坛所进行的有 

关核裁军的谈判之间的关系.与此同时，2 1国集团提出裁军该判娄员会应建立一 个特设工,小组，于1980年这一届会议开始谈判，以便就上述问颞达成协议， 

在2 1国看来，核裁军问颞的多边谈判早就该进行了，而谈判取得戍功的基本 

^决条件是各国，特别是核武器国家的政治意愿. 

受的基 

这一项目下进行谈判时讨论的一些具体冋邇是：（1)确 
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根据这样的估计，2 1国集团在其1981年4月2 4日第CD/180号文件所载 

工作文件中表示它坚定地相信"有非核武器国家和所有核武器国家参加的裁军谈判 

给它的职仏21国集团特剁期望愈来愈多的人认识到迫切需要在核裁军方面取得 

进餍一亊将促进本委员会的任务，双边的和地区性的谈判，特别是对一些由于核覃 

备的集中而增加了对抗危险的特定地区而言，是很有益的，应该予以加强，但是关 

正因为上述原因，我们不能理觯为什么美国相英国不仅反;If设立核裁军的工作 

小组，而且根本反对委员会应讨论核裁军的主这两个国家在第一届裁军特别联 

大曾欣然承担这一贲任，怎么可以采取这样的态度呢？我们再次敦促他们接受为数 

众多的请求，改变它们的态度，现在我们再次要求他们同意成立这一工作小组，从 

萨，埃*席尔瓦先生的意见，他在2月2 5日的发言中，再次提出论据，说明在委 

员会进行有关核裁军问题的谈判的必要性，并宣称美国无权对此进行阻^迄今我 

们没有听到美国方面对这种拒绝提出令人信服的论据；我们也没有看到提出任何别 

的可供选择的方案‧ 

裁军谈判委员会为有关核裁军的多边谈判提供了最适当的讲坛，应该毫不迟延 

地开始就此问题进行认真的讨论，成立工作小组是为这一进程开一个头的最妤办法。 

主席:谢谢南斯拉夫代表的发言和他对主席说的友妤的话.现在请墨西哥代表, 

加西亚‧罗夫茱斯大使发言， 

加西亚‧罗失茱斯先生（墨西哥）：主席先生，我愿在开始发言时同其他人一 

样地向你表示我国代表团对你担任本委5会三月份主席表示真诚的視贺.你杰出的 

娄员会必须继续并加紧寻求一项共同办法， 国大会 

：.我们完全同葸尊敬的巴西大使德索 
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们还要向你的前任，伊朗的尊敬的代表马哈拉蒂大使表示感谢，他杰出扣有效地指 

导了我们二月份的工作， 

从一开始就促使裁军谈判委员会将题为"停止核军备竟饔相核裁军"的项目列 

为本委员会议mj:两个优先项目之一，其理由是很明显的.第一届专门讨论裁军问 

题的特剁联大在庄严地宣布"核裁覃和防止核战争的有效措施具有高度的优先地位 

之后，达成协两一致将如下明确的声明列入了《最后文件》的第47段，这不是没 

有原因的，该段声明如下： 

"核武器对人类*人类文明的生存构成最大的危险.必须停止和扭转核军 

备竟赛的一切方面，以便防止卷入核武器的战争危险。在这方面，最终目标是 

可以回頋一下，在同一个文件中联大表示承认核武器的存在相军备竟赛的继续 

"对人类的生存构成了 一种威JKi^ "并因此宣布"裁军谈判的成败关系到各国人民的 

重大利益"，"所有会员国都有权利参加"此种裁军谈判，为此已规定裁军谈判委 

员会是"唯一的多边谈判论坛", 

无疑为此理由，从由现成员茵组成的委员会建立之后的第一年即1979年开始 

本委员会就在妤些发言*两个工作文件即七个社,主义囿家联合倡议的第CD/4号 

文件相2 1囷集团提出的第CD/36号文件中提到核裁军的多边谈判问题.众所周 

知，1980年时同样是上述几个国家又提出了两个工作文件即分剁为第CD/109号 

文件第CD/116号文件，同时，就此问題的发言大量增加.最后，在1981年时， 

由于面临我们所处的令人惊恐的国际形势，本委员会看来已给予核裁军以同禁止核 

武器试验项目一样的最优先地位，作为一个有说服力的例子，我们可以例举这个事 

实：若把本委员会最近的一次报告研究一下，就可看到，专门审査"委员会1981 

年会议期间的工作"的120个段落中，其中不少于41段，或全部的三分之一以 

上，是有关"停止核军备竟赛相核裁军"m m , 

对此问题2 1国集团成员已经极坦率地表示过其正确葸比如说，作为 1 9 

8 1年 4月 2 4日第CD/180号文件散发的声明中，该集团提出了如下看法： 

"秘书长的'核武晷的全面研究报告，(A/392 )的第五章相第六章及结论 
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部分为这些讨论提供了有用的背景材科.这些讨论证实了 2 1国集团的如下信念： 

核军备竟饔同进一步实现国际紧张局势缓和的努力是背道而驰的；核裁军领域里的 

进展将有利于玫善国际气氛，.而它们又可以转过来促使谈判取得进一步进展；所有 

国家，核国家和无核国家一样，对核裁军措施都有重大的利窨关系，因为，少数几 

个大国的武器库里有了核武器就会直接或在根本上危及全世界的安全• -•••••请允 

许我重复一下最后一句话："因为， 

或在根本上危及全世界的安全"。我现在继续念我引用的文件. 

"2 1国集团在经过这一:^论后进一步深信， 

际^平和安全的作用， 

并导致囷际关系更加不安全和不稳定.而且这种理论归根到底是以打算使用核武器 

为基础的，所以不能成为阻止核战争缁发的基础，而核战争是一种既影响交战国， 

也同样影响非交战国的战争.关于核武器国家相互竟争积累核军备一事，不能以对 

它们的安全是必不可少的为理由而加以宽恕.这种论据显然是站不住脚的，因为核 

武庠的增加远远不能有助于加强各国的安全，相反，会削弱安全，并增长核战争爆 

发的危险 4 i «此外， 2 1国集团认为，全世界的安全竟要决定于核武器国家之间现 

有的国家关系，这在政治上和道义上都是没有道理的"。 

在去年的会议结束时，2 1国集团在作为1^81年8月1 9日的第CD/222号 

文件散发的声明中也宣布了如下引语： 

"21国集团相信，核军备的不断升级相数量质量上的发展会直接地^根本性 

地同样损窨核武器国家和无核武器国家的生命使关的安全利I因此.由于相信核 

裁军的问颞对全世界的安全有着重大关系，2 I国集团乃在第CD/180号文件中建 

议设立一个裁军谈判委员会特设工作小组，毫不迟延地就核裁军的某些具体的问颥， 

特别是《最后文件》笫50段中载有的制订核裁军的阶段问颞.开始该判，遗憾的 

是，委员会1981年的会议未能就这一建议达成协两一致，这样就阻碼了这个裁军 

领域中的唯一的多边谈判机构就此议程上的一个最高优先项目进行具体的谈判." 

同时，大会也一直;!t这一问颞给予不间断相迫切的关心，如，联大第三十五届 

会议通过了第35/152 B号相第35/152 C号两项决议.其中第二项决议促请裁 

军谈判委员会"在其第1981年会议一开始就其1979年相1980年议程上颗为*停 
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止核军备竟赛和核裁军，的项目设立一个特设工作小组"， 

刚刚结束的联大第三十六届会议就这个问题通过了三个决议，也就是第36刀2 

E号，第36/922"号*第3Çi/，2M号决议，这三个决议的规定基本上相三个决议 

中的第2个的内容一样，其中，大会促请裁军谈判委员会在1982年会议期间"就 

其议程上的优先的一我引用决议的措辞一裁军题进行实质性的谈判"，同时 

为了达到这项目的一我再引用原文一"诈为紧急爭项设立一个关于停止核军备 

竟赛核裁军和一个禁止一切核武器试验的特设工作小组"， 

我刚引用的那些大会决议可能看来是很乏味的，S而根本没有反映出现实生活 

的确切的画面，特别是因为根据愿意忘记不愉快的爭的那种人道主义倾向，人们不 

愿想象停止军备竟赛相核裁军试图阻止什么东西.要阻止的是核战争及其可怕的后 

果，人们把它称之谓"核屠杀"，那是再恰当不过的了. 

去年1 2月，我荣幸地到广島逬行了短时间的访PI,使我更妤地了觯了."核 

屠杀"这几个字的含鬵和内容.然而，使广岛变为灰的原子弹若与核超级大国的 

军火库里现有的很多相比的话，今天可能只算得上是一个玩具，虽然肯定是一 

个可怕的玩具.如众所周知，上述那些炸弹的破坏力是以百万哞级计的，也就是以 

百万哞计的达那炸药的炸毁力.我生动地的回忆起在那次访问时有一些烧焦的石头 

合阶，其中有一I面留有在1945年原子弹暴呼时坐在那儿的一个人的无法去掉 

的可怕的唯一痕 t我重复一下，那儿萤有那个人的无法去掉的轮廓痕 t 

这就是为什么值得再一次强调，将于1982年6月7日在纽约开幕的第二届会 

议之前的第一届专门讨论裁军问邇的特别会议上，充分代表了囿际社会的该机构曾 

一致通过了一组明确的决议.其申某些决议我已在发言的开始提过了，在这些决议 

中，大会强调了这一亊实：由于"光凭现有的核武器军库已足以毁灭地球上的所有 

生命面有余"，人类目前面临着一种前所未有的自我毁灭的危险。大会还促大家注 

意迫切有需要消除一场核战争的可能性，并表达了如下不详的看法一我再引用原 

文："人类正面临著一项抉择：停止军备竟赛，朝向裁军前进，否则就面临灭亡:: 

看丧这些话已随风飘走，或者这些话从来不蒈到达过最需要听见这些话的人的 

耳朵里.自那时以来由于失去控制的军备竟赛相军事预算的大量升级，通过所谓大 

众媒介经常给我们带来的远不能使我们放心的消息越来越令人不安，或者可以更确 
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切地说，"更令人不能容忍". 

不久前，《纽约时报》用整版发表了一篇颞为"向核国家领导人进一言"的信 

#.其中附有一张照片说明，，一位母亲以保护的姿态怀抱奢她的两个孩子以示对 

他们坚强的保护*信上签名的有一千多个自称为"不愿我们的孩子成为最后的一代 

的愤怒的母亲"，她们特别强调地声称： 

火库还在继续增强， 

我们之所以感到愤怒是由于有人声称他们拥护相平，但同时他们却在制造 

战争，他们将自己的政治命运同人类的命运混为一谈. 

我们之所以感到气愤是s为，一些国家花费数以亿万计的美元去制造武器， 

而同时无数的孩子却在挨亂 

我们谴贵一国政府使用武力去反;《!T另一国政府，因为这种行为可以引起核 

战争. 

我们代表了那些认为没有任何一国政府可有权判决全人类以死刑的美国妇 

女 发 言 . " 

我们确信，那篇雄辩的信的筌名者们表现出愤怒不是她们个人的感情而是无 

数人同样具有的愤怒感情，也就是所有下述人士^愤怒慼情，他们认识到，不管多 

么肤浅地认识到，已积聚的巨大的核武库的潜在蕙义，它们的毁坏能力估计相当于 

毁灭广岛那种类型的炸弹的一百万倍以上，或者换句话说，地球上每一个人可以挨 

到三哞以上的达那炸药。 

起草秘书长报告的专冢们说，可以有充足的理由说，``若发生核战争，那将是人 

的愚行达到顶点"的袠现。最新发表的由乔治•凯南写前言的权威性出版物"世界 

军事相社会开支"，载有简单描述这种战争的如下后果： 

"核爆炸的最直接的具体后果是极猛烈的燥炸性冲击波相火灾。对域市军事 

设施的一场攻击会引起;^风，使风暴性的大火横扫整个大陆，核爆炸不仅释放出它 

们本身的核辐射，还释放出遭攻击的反应堆和核武器中的核辐射， 

未立即烧死，炸裂或窒息在防空洞里的人们会感到自己处于一个垂死者，死者 

相精神失常者居住的恶梦世界中。食物、农作物和土地被污染.水不能钇医疗设 

施、传信相运输线都损失殆尽。 



CD/PV.160 

32 

(加西亚‧罗夫茱斯先生，墨西哥) 

在一死行星的寂静中，辐射会横扫海洋并进入大气，耗尽臭氧层并释放出 

有害的紫外线.当这种紫"杀死了所有遗留动物的生命时，生态系统的瓦解会使 

地球变成一片废& " 

当有人思考一下我刚刚引用的一些描述时，他就能很妤的理觯到为什么1978 

年的联大特别会议断言一我再次引用原文一"裁军谈判的成败关系到全世界各 

国人民的重大利益"，以及"消除一场核战争的威胁是当今最尖锐和紧迫的任务", 

、我们谨希望，直到现在还在阻挠2 1 @集团和裁军谈判委员会的相当一部分其 

他成员頃的努力的那些核頃家最后将会决心承认那一"重大利益"的无可置疑的合 

法 &那将不可避免地意 * # ，他们 0止阻碍在裁军谈判委员会的论坛中 ^就 

停止核军备竟赛和核裁军问题进行多边谈同时为响应 2 1国集团的不断要求和 

大会的坚持不懈的敦促，他们将认识立即建立一个特设工作小组的必要性和适宜性 

—当然不是代替我们为第一 4 ^目核禁试所建议的那个工作小 ^而是在那个 

工作小组之^立即建立，我重复一下，一核理停止核军备竟赛和核裁军的特设 

工作小组，以便作为达到我刚才明确过的目标的第一步， 

ÈM:感谢罗夫茱斯大使的发官，特别是感谢他对我讲的一番友妤的话.我现 

赫德尔先生（德意志民主共和面）：我在2月1 6B和25日的发言中曾总结 

了德意志民主共和国就全 面禁试和停止核军备竟赛和核裁军的谈判的主要立场，我 

们重申我们支持本委员会就这两个项.目进行有效的谈判并建议建立相应的特设工作 

小氣同时，我们^两个特设工作小组提出了职权草案以待本机构的成员国进行 

参加最近关于项目1和项目2讨论的大多数代表团在上周和今天都表示了类似 

的意见。现在应该是看看我们站在什么地方以及我们应该从讨论中得出什么结论， 

由于美囯和的代表团再次表示反对建立有关项目 1和项目 2的工作小组， 
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因此我们想请主席先生就项目1和项目2的进一步进行的问题立即开始协商。应该 

和委员会的所有成员国解!bPW武器国家个别或一起进行协商.在这方面，拒^ 

立两个工作小组的核武器国赛可以提出他们认为重要的建 议以推进我们就项目1和 

项目2的工作，我们的希望是，在最短的时间内，主席先生，你能够向委员会报告 

这些协商的成&以便我们可以就建立工作小组的提议作出一项正式的决定，并为 

了就这些最高优先问题取得进展而审议将采取的^步步歡 

在这一方面，我回忆起德意志民主共和国的代表团去年曾提出过相应的提案， 

载于工作文件第CD/193t。 

今天匈牙利人民共和国的尊敬的代表代表他的国家和德意志民主共和国提出了 

一份有关不把核武器设置在目前尚无此种武晷的国家的领土上的工作文件。我国代 

表团充分支持科米韦斯大使在这方面作出的解释.我们希望本委员会对于他发言中 

和有关的工作文件中的呼吁作出有利的响应， 

主席:感谢德意志民主共和国代表的发言，我己及时地注意到他的程序建议并 

在此方面想说.关于审议议程项目上建立辅助机构的问题将在明天下午的非正式会 

议上第一个予以讨论，按照委员会的第157次<à#会议出的决定，我现在请挪威 

代表，外交部国务秘书埃温‧ 贝阿格先生发言， 

.贝阿格先生—(挪威）：首先，请让我向主席今天上午对我表示欢迎的一番十 

分友好的讲话表示感谢，并允许我代表我B政府視贺你当选为本月份裁军谈判委员 

会主席的重要职务，我向你保证，我国政府十分重視在军备控制和裁军领域中作为 

谈判讲坛的世界中心的裁军谈判委员会的工作，因而我感到很有幸能够在今天上 

午对你们讲话并就目前委员会面临的一些重要问题阐述我们的一些看法，鉴于时间 

已迟，我将尽力作简短的发官。 

但，首先，让我概括一下挪威在裁军领域中的政策的某些基本的组成部分.挪 

威政府极重视军备控制和裁军的重要意义，并把它作为我们整个安全政策的一个组 

成部分。挪威位于一个有重要战格意义的地理地区。因而，整个东西方关系的发展 

倩况对我们的安全形势有着直接和重大的影响， 
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我们参加北大西洋公约组织一事对我们的军事安全和防务能力来是十分重莩 

的，这个联盟同样致力于决心推行有意义的军备控制和裁军，为了我们自的安全 

利^我们支持将带来加P堇个军事形势的稳定性和可预报性以及促成降低军备水 

平的所有努力。 

为有效起见，我们认为最根本的问题是，裁军和军备控制措施必须遵守以下重 

均势； 

互惠；以及 

核 t o 

符合所有国家的利益；因此不应该认为一方向另一方的单方面的让步。 

就裁军和军备控制采取措施的谈判不是在一个政治真空里进行的，此类措施本 

身也不可能消除备 s之间的#分歧和冲突‧ 

东一西方紧张关系的加阌可能会损害真正的 

因此，消除国际紧张局势的根源将是我们能够为裁军和军 

备控^创立更有利的条件作出的最重大的贡^«尽管存在目前的这种国际气侯，象 

这样一个机构的谈判机构仍应该尽一切可能的努力以求达到可能制止和扭转继续在 

进 行 的 军 备 ‧ 的 进 I 

在这方面，让我强调，只要每个s家对其自身的军事部署进行更多的限制，就 

能够获得巨大的进展.如大家所知，挪威对于特剁是外国军事基地、核武晷、化学 

武器和军事演习方面进行了一些单方面的限亂进行这些自我限制的目的在于在我 

们附近的地理区内获得缓和的紧张局势和稳& 

我B政府认为，这个委员会的最重要的任务，在我们看来，是确定共同的裁军 

利益和草拟共同的裁军目标，并在这个基础上进行谈判作出承诺，把这些目标正式 

制定下来并加P乂维护，最后，这将是本é员会力量的一次重要考验，同时也是国际 

社会将借P乂对其工作进行评定的标)|‧ 

正是出于这种看法，我们也期望第二届专门讨论裁军问题的特别联大发挥重要 

的作甩 

1978年的第一届特别会议对裁军领域内的真正进展带来了期1»我要遗憾地 
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说，这些期望未能实乳实际上，政治局势的发展，继续进行的军备竟赛和武器技 

术的发展使人们产生了深切的忧>io反过来，这又增加了第二届专门讨论裁军问题 

的特剁会议的重要!^我们真诚地希望，第一届特剁会议的《最后文件》的存在将 

促进第二届特别会议的工作‧大量的工作都投入了这份文因此它应该作为筹备 

下一届会议的指导， 

挪威强烈的支持综合裁军方案的拟订。一个均衡的，有远见的综合方案确实能 

够为军备控制和裁军领域中的未来行动提供一个有用的方针，并可成为第一届特剁 

会议的《行动纲领》的一次极有价值的延伸， 

我国政府已明示的目标是积极地和建设性地致力于确保第二届特别会议取得尽 

可能最妤的成艮 

因而，我们打算提出一份工作文目的是继续推进第一届特别会议时提出的 

一项倡议，即各国釆用一些程序来估价大宗武晷采购和各种军拳计划对军备控制和 

裁军的影响，反过来，有关军备控赘和裁军的各种建议也应进行类似的分析。 

我们也要继续推进挪威曾积极参加的联合国对于裁军和发展进行的研究，将裁 

军省下来的资源用于经济和社会发展，特剁是用来造福于发展中国家，这个问题必 

须继续列入我们议程的优先项目之中. 

此外，我们还编写了一份与一项全面禁试条约有关的关于侦察和识剁地震事件 

的措施的文件.我们还打算就体制问题，包括裁军谈判委员会的各项活动，提出一 

份工作文件. 

在为特别会行筹备方面，我们将利用最近受挪威外交部委托而作的一些专 

家研究报告‧ 

停止核军备竟赛应该仍然是今天的优先事项。核军备是对人类生存的一个挑 

请允许皿这一优先项目提出一些十分简莩的看法， 

我国政府特别重視美国和苏联之间在日内瓦进行的有关中程核部队谈判的成功 

与否.挪威真诚地希望这些谈判会带来积极的成泉我们感到鼓舞地看到，虽然存 

在着妨碍军备控制以及裁军谈判取得新进眉》，正在恶化的If际形势，但这些谈判仍 
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在雞续进行， 

并满意地 的问题继续进行会& 

指出，为此作准备的工作确实在继续进行， 

我们以极大的关切考虑到这一事实：为结束和扭转核军备竟赛的试图迄今未获 

得成功。如果在更多的核武器S家之间也发生罔样的军备竟赛这一巨大的问题将 

会复杂化并预兆不祥，在这方面，核武器頃家推行的政策和他们,让核武器在其战略 

方面发挥的作用起着决定性的影响，因而在的核^"散和横的核扩散之间存在着紧 

密的关系， 

在这方面，我想回顾的是，不扩散条约第六条让各个缔约国承诺就"及早停止 

核军备竟赛和核裁军方面的有效搢施‧‧‧‧一真诚地进行谈It " 

我们认为，自从筌订不IT散条约以来，不扩散的匍度是为防止核武器进一步扩 

防止这种侵犯的搢施， 

全面禁试条约将是停止核军备竟赛的一项重要é施，因此也将是对促进 不扩散 

的极为重要的一个无歧枧性文件，若缔结此项条约，核武器国家也:^是釆取了一个 

重大的步骤，走向实施不扩散条约第六条对他规定的各项义务， 

在全面禁试方面的进展是缓慢和困难的。技术问题，特剁是关于核查的问题， 

是很复杂的问題，然而，若能达成协定，其益处将是巨大的.其后果将非常深远， 

因此一定会在我们的全面«中占据很大的分量，在此我愿提及加拿大大使于2月 

1 8日在本委员会中的发言，他在该发言中就如何避免由于核试验谈判进程继续陷 

入僵局而产生的危险问题概述了加拿大的想法.我们同样有这些忧虑并完全同意加 

拿大大使作出的建说 

挪威对它认为极其重要的有关全面禁试的核査问题有特殊的兴氣适当的核查 

是这类任何协定的一个基本的组成部分。我们积极地参加了为审议侦察和识别地震 

事件的囯际措施而设立的科学专家特设工作小m»这是因为挪威地芨站（,AB) 

提供了专亚知识和检测仪器。这个小组取得了相当大的进展.实际上，科学小组做 

了一些先驱性的工作.我们认为，它建议的核査体系可以成为其它领域的核查^ 
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的一个模式， 

我愿重申我囯政府愿意让挪威地震站作为一个在全球的地震核査体系中监测全 

面禁试条约的遵守情况的一个站， 

若能就不对无核武器国家进行核进攻作出充分的安全M,那将是对防止核武 

器扩散的另一个重要的贡献。挪威同意那些国家的意见，即，1968年6月19日 

的安理会第255号决议并没有向不结盟国家作出足够的m那些未参加具有核安 

不对其进行核武晷进攻或威胁进行核武晷进攻的保iiL 

此问题寻找一个餘办法负有特珠的责仫 

虽然大家公认在核裁军领域中很遗憾没有什么进展，但我们认为，不能把缺乏 

进展作为理由而拒绝各种不扩散措:ife我们非常关切，在紧张和冲突地区的几个处 

于界限上的国家还没有放弃发展核武器的选择， 

从挪威方面来说，它支持的原则是，氺应该将敏感的核材料、设备和技术进行 

转让或出口，除非作为受方的无核武器@家的所有核活动都置于匯际原子能机构的 

保障制度之下或其他的承诺不获得核缘炸装置的同样有约束力的国际M之下，因 

此，挪威已决定只对不扩散条约的缔约国提,核出口， 

也请允许我十分扼要地重申一 下我们对化，武器的观点，考虑到关于使用化学 

武器的最近报告，我们认为，紧迫的需要是设置障碼防止这一领域中的进一步发展， 

因jfo我们敦促加紧努力就一项化学武器公约达成协i:L 

化学武器工作小组去年取得了重大的进展•现在应竭尽—切努力以便就禁 

止研制、生产和储存化学武器及销默现有储存的问题达成一个案文草茱。为我 

们满意地注意到，委员会已经就化学武器特设工作小组的新职权达成了一致决& 

我们认为，一项新的公约应该包括有关充分核查的条款，对此，我们希望能略 

尽棉薄，参加了化学武器工作小组的专家会议的挪威专家提出了一项有关对在冬季 

条件下使用的化学战剤进行取样和识别的研究方I该方案的目的是建立頃际核査 

程序，以便找出使用化学剤的证据.这4^究项目的成果将提交给裁军谈判委员会, 

在结束发言时，我愿提一下，我们最近加强了我们在日内瓦的代表，目的是使 

挪威政府能够更紧密地跟随裁军谈判委员会的各项活动.囡而，我们将第一次积极 
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参加裁军谈判委员会的所有工作小 

由于认识到这些工作小组在日内瓦的谈判过程中所发挥的关鍵作用，因此通过 

参加它们的活动，我们还将努力利用揶威各研究机构所具备的专门知识， 

^，我注意到，委员会的本届会议将又一次讨论成员的资格问题P乂便 

特剁射义作准备并供其进行审査。挪威方面仍然赞成对^谈判委员会的目前成员 

组成再进行一次有限的扩大.我们认为，这样一种有限傰的扩大，会在不妨碍其工 

作效率或其谈判性质的情况下，增加委员会的代表 

如果第二届特剁会议建议作另一次的有限扩大，揶威将力求成为委员会的正式 

成员.这将符合我们对军备控锢和裁军问题的长期关切一这种关切，如我在开场 

白时所说的，也是受我们的战8^地理位置所影响的， 

我愿感谢今天上午给我提供这个机会发言.我要以我頃政府的名义，真诚地希 

积极的观察员继续参加委员会的工作，并在你，主席先生的允许下，请让我表达一 

下我个人的希望：希望在不远的将来.掷威的一位代表将以正式成员的资格荣幸地 

在这个委员会上发言， 

主席:感谢挪威外交部囯务秘书的重要和有，兴趣的发官，并慼谢他对主席讲的 

一番友妤的话，我的发言名单上不再有发言者了.是否有其他代表团想发言？如果 

没有，我愿宣布，应我的请求，秘书今天已散发了一份非正式文件，载有委员会及 

其辅助机构下周会议的时间氣如往常一# »这只是指示性的，以后在必要时可根 

们工,的需要进行•，如果没有对，皿认为，委员会同意了这份时间 

表。 

就这样决定 

续进行，我向你们保证，挪威将作为一名 

综合裁军方案工作小组的主席要求我宣布，今夭下午3时3 0分将在第1号会 

议室召开综合裁军方案的联系小组会议。 
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依照本周时间表的修正2,委员会将在明天，星期五下午3时，举行一次非正 

式会iX»裁军谈判委员会的下次<^会议将在3月9日星期二上午1 0时3 0举行。 

现在休会， 

下午1时2 0分散会 

»0< >0( »0( >0( >0< 
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ÈM:我宣布裁军谈判委员会第一百六十一次全体会议开炝 

今天委员会开始审议它议程中的第=个目，"保证不对无*武器@家使用或 

有关委员会工作的其他冋題犮言的可以听 

今天列入发言名单的有保加利亚、罗马尼亚、尼日利亚和潘典的代表们• 

现在请第一位发言者，保加利亚代表特拉洛夬大使发言‧ 

特椬洛夬（保加利亚）：主庸先生，请允许我热烈視贺你担任裁军谈判委员会 

3月份的主席,并表示我们对你的前任，萆敬的伊钥大便马拉哈蒂所诈工，慼谢, 

我頃代表团注意地听取了关于我们议程中笫一和第二项目的计论：核禁试和停 

的消极的、实际上是a挠的牵厪，$员会一直没有能钵开始进行谈判，我s代表团 

和绝大多数人一样，对这两项最优先项目的审议结果彔示失望，这两个项目是®际 

社会注隶的:iiu在世界各地，确碘实实地数以千百万计的普通老百性已在自发地 

集会，支持采取措施防止贫战争、停止孩武器试验和进行裉裁军. 

在这种憒形下，我面代表团的信念是，我们作为政府的代表，有稅利也有义务 

从更广泛的政治内容来^这种形势隶味蓍什么，并以明确的^度负起贲 

我们对萆教的美面军备瞥制和裁革处主任罗斯托博士的发言感到特剁吃悚，他 

告诉我们说"孩燔炸的彻底停止必豕同西方s家保持可靠的威慑力重的能力联糸起 

来" .对我頃代表来说，对其他代表团也一样，一发言起来象是为咀挠委员会 

开始葸全面禁试条约进行谈判而提出的一种借口. 

«武畧的试验仍然处于车备竟赛的第一线，這是无法否认的事实‧把全E禁试 

条约惟为"长期目标"提到委员会时，正如萆敬的墨西哥代表，加西亚，罗夬莱斯 

很有说服力，绘的那样，世界葸要成为美s萑武器实验室之间澂烈竟争的抵抨《s, 

这些实验室正在制造一整套"第一次打击"，"有限稷战争"所需的致命的产 ê , 

以及其他能鑤发一场全球性稷灾难的荒渗的设计. 

可是在另一方面，苏联代表团却在直申它随时准香立印恢复三方谈判的同时， 

向委员会阐明了它对拟订 全面彻底禁止稷武盎 试验的立场，以及利用裁军谈判委员 

‧伹是，根瑭议事观则第3 0条，成员s愿隶对 

'‧经过近三星期的审议，可以潸楚地看出，由于某*代表团 
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会的各种可能性,导致缘结这样一项条约迸行多边谈判的受到赞同的做法，^国代 

表团期待听到其他代表团，包括那些拥有孩武器国家的代表团，对尊敏的苏联代录， 

伊斯拉耶利安大便2月1 8日所发言的更多的意 J L 

德意志民主共和囿代表团对JE议程项目1和2设立的特设工小组提出的职 

草案，是社会主义面家方面对于迫切需要开始有意义的谈判寻求解决办法所釆取的 

又一个具体步亂 

几个社会主义面家，其中包括保加利亚，正积极參加地霣事件科学专家小组的 

工作*与此同时，我们大家都很清楚，那些要求委员会把注意力集中在一项国际资 

料交换系统的行政、法律和酎政等方面及其他"有限步疆"的建议，只有同拟订全 

面彻底楽止贫武器试验条约密结合起来，才有隶义否则 : i e是本末倒 £ »正如在 

印度代表团所提出的第Clt/209号文件中指出的."在不谈及真正的裁军或认真 

的军备限制的任何具体措施的情况下.无结杲itfc»抽象地讨论後査冋题的复杂性、 

筷査制度的种类、或强调有必要设立一个囿际孩査组织等，都是没有任何价值的"， 

关于议程项目2.我们注意到赞成在委员会的适当ffr厲布L^，按照《最后文件》 

第5 0段所提内容立即葸停止和扭转核军备竟赛冋题开始进行#判的隶见已相当集 

中，我们深信，委员会在这个冋題上所能采取的最具体的步骤JE是开始葸停止各种 

类型的孩武器生产和逐步裁减并最后消除这种武器进行谈判，确实使人感到遗憾的 

是 . $员会迄今甚至还没有葸这判的准备工作开始进行协商* 

鋈于少数众所周知的代表团明确表示不赞成建立工作小组以及蒽议程项目1和 

2开始谈判.于是出现了新的优先项目，即对确保防止稷战争冋题进行审iSL这个 

冋题是与停止孩革备竟赛和孩裁军直接有关的.瑞已西、墨西哥、南斯拉夫和 

其他S家的代表团早已S调揞出过这一冋翅的直大意义 

保加利亚人民和政府深倌.今天没有什么任务比防止孩战争的暴发和胖9i车备 

竟赛冋题更迫切的了.毫无疑冋，这个冋趑苻成为即将召开的第二庙亏门讨论裁军 

冋题的联大特剁会议的重大冋題之一. 

正是在这个方面，间时应该以对孩裁军谈判的开始作出切实贡献的观点出发， 

来审查任何国家一核頃家或无孩国家一对确保防止稷战争这个生死佼关冋趲所 

持的立场和见我们也是这样来毪勝由不结显国家发起、经上届大会一致通过的 

第36/813号决议茱的意义的， 
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我们面临着严重挫折，m是我们意地注意到德意志 

民主共和国代表团提出的关于在您领导下开进行协商的建议已被釆纳，我国代彔 

团.随时愿意支持在这些协商过程中可能得出的任何有意义的主张， 

根据我们的工作计划，本周主要讨论议程项目3"保证不对无核武器国家使用 

我国代表团对这一问题的关心是大家都知道的，我不想再次重复我们的立场， 

待剁是因为它同我附刚在核裁军问题上所述的观点是密切相关的， 

我们满意注意到大家一致同意重新建立以巴基浙坦大使阿赫迈德为主席的消 

极安全保5E特设工作小组，这一步骤是符合大会笫36/9
4号和 3

6/95f 

的。 

缔结一项国际公^仍然是委员会大多数成员囿，也是整小国际社会的目标，苏 

联提出的保证方案已得广泛的承认，我们欢迎苏联在最高政治一级对那些领土 

上没有核武器的无核武晷国家的安全保障作出的新的保证，我现在还记得勃列日涅 

夫主席响应日本和澳大利亚的有关团体和组织所提呼吁的信件， 

至于我们在这一领垅的主要努力方向，我们认为，我们应该把努力主要集中在 

问题的这样一些方面，即它们的觯决可以使我们朝菌迈出一些有.意义的步骤，特 

别是在寻求一个共同的可以为大家所接受的办法，安排的内容和性质，临时性安排 

的可能性和参数等方面，伹是，釆取任何一种临时性措施都不可能排除一项国际公 

约或其他适当的、具有法律约束性质的国际安排的必要性. 

在进行所有这些努力的同时，我们还应考虑到其他与不使用核武器直接有关， 

旨在觯决加强无核武器国家安全问题的有关的和重大的事态发展，如大会笫36/ 

lO(X 36/812!和36/92工号鋭，因此，我们愿意强调《防止核灾难宣言》的 

重要性，在考虑拟定保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效国际安排 

的名+不同方面时，应注意到该宣言的主要观点. 

我们深信，如果我们准备拟定一项对加强无核武器国家的安全极其有利的国际 

公约，那么，委员会的各成员国家，首先是核武器国家，都应该釆取建设性的态度。 

,请允许我的发言中这一议题简单地讲几句话, 
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M(译自法文）：感谢保加利亚代表的发言和他对主席的友妤讲话。现在请 

罗 马 马 利 塔 大 使 发 言 ， 

马利塔（罗马尼亚）(译自法文）：主席先生，我今天的发言是关于保证本对 

无核武晷国家使用或威胁使用核武器的有效国际安排问题的。鉴于对这个问题的讨 

论已进行了二十年，因此在目菌阶段的谈判中已很难提出什么新的观点。虽然如此， 

罗马尼亚的代表团还是愿意适当强调指出一点因素，即由于当前国际范围内显著的 

紧张局势，傻使使用核武器危险迅速增长，ft核军备竟赛已进入一个新的阶段， 

我们在本委员会讨论了许多有关国际安全方面的问题，所有这些问题都是极墦-

重要的。但是，对于一个中小国家来说，如果有人仅仅按一下控制核武器系统的电 

钮，就有可能被彻底毁灭，那么难道还能想象出比这种可能性更大的不安全根源吗? 

众所周知的事实是，除了核武器以外，还有上面绘制着核武器目标的核地图所 

展示的核战B^。不同方案的不同颜色表明对所有国家，首先是核国n '的盟国的 

生存充满可怕后果而惊人地简单的行动，这些东西都是秘密的，但是已被政治家和 

广大公众发现了.这说声为什么今天有那么一股空前s烈的情绪，而其意图非常明 

确.那就是：各国不愿意成为核武器的战场；舆论也希望各囿不再成为真正的、潜 

在的或甚至可能的核进攻目标， 

因此，无核武器国家坚持要求得到安全保证，甚至彻底消除核武器是正当的、 

合理的ft实事求是的.正如,马尼亚社会主义共^国总统尼古拉‧齐奥塞斯库指出 

的，"谴贲核武器以取得任何入不得侵犯其民族独立和主权的保证，这是每一个国 

家的合法杈利"， 

裁军谈判委员会去年的报告已清楚地认识到，在赘别牢记核裁军和全面彻底裁 

军这个目标的同时，还迫切需要就皿不对无核武器国家使用或烕胁使用这种武器 

的有效国际安排达成协议。 

就旨在提出一项大家能接受的、适宜于纳入一个具有法律约束力的国际文件的 

共同方案的实质性安排所进行的谈判表明，以尊敬的巴基斯坦代表苏曼尔•阿赫迈 

德大使为主席的工作小组今年将不得不克服一定的困难。 
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罗马厄亚代表团认为，工作小组在寻求纳入一个国际文件的"共罔方案 

觯决以下问题： 

1. 

中应 

晷和一般武力，3此，罗马尼亚代表团认为所有无核武器国家都应该得到这样的保 

i然而，在我们的讨论过程中，各囿代表团提出了不少限制条件，对此，我想简 

单地发表几点意见： 

(a)由无槟武晷国家保证禁止生产或接受此种武晷或取得控制它们的权利< 

件，如《特拉特洛尔科条约》， 

表庄严宣言. 

尽管这样会减少可以 

从保证获得妤处的国家数目，但这种限制条件在性质上是客观的.如 

果某一无核武晷国家认为，它的安全由于其领土上有了核武器能获得-

更好的保障，它就可以这样傲.. 

(C)不参加由某些核武器国家缔结的核安全协定.在我们进行谈判的目前 

阶段，这槽制严生 "理觯上的问邇，使它的实际应用极端困难 , 

2.保证的内容或承诺的实质 

罗马尼亚代表团从19 6 5年以来一直坚持认为，核武器国家应保证在任何情况 

下都不对无核武晷国家使用或威胁使用核武晷或一般武力. 

因此，我们的立场是，不容许有任何例外或保留条款作为这种承诺的一个部分， 

在我们的讨论中，对无核武器国家不得在核武晷国家支持下进行或参与攻击另一核 

武晷国家或其里囿的领土和武装力量的条件，当然是通过一些论点加以规定，并得 

到支持的，这些论点对其提出者来说，其重要性和实际意义我们并不怀疑，但; 

种例外会产生有利于核大国的主观因柰，从而在实际上否定了安全保证的作用.而 

且，我们应该通过谈判得出禁止使用核武晷的措施，而不应通过一些例升，来具体 

规定那些可以使用核武器的情况，这种态度是与1961年1 1月2 4日联合国大会 

通过的《禁止使用核和热核武晷宣言》背道而驰的，我们觉得这种例外不能接受的 
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(马利塔，罗马尼亚） 

事实并不意味着我们不了觯在这个冋题上提出建议的国家所抠心的冋题.但是觯决 

的办法应宁可寻求一种允许在一旦例外情况危及国家最髙利益时退出承诺的方案。 

3.安排的法律形式 

十分明显，如果安全保证要具有任何实际意义，它们必须在法律上具有约束力. 

罗马尼亚代表团认为，在这方面最妤的觯决办法是締结一项国际公约。尽管在我们 

的讨论中对于缔结一项国际公约的主张没有人提出什么基本的反对意见，但还是强 

调了其中的困难，研究了临时性安排的可能性，如由联大邇过一项决议，由安全理 

^通过一项决议，或由各核武晷国家发表一项新的单方面宣言等.我愿意向你们 

保证，罗马尼亚代表团愿意考虑这样的意见，即把一项临时性安排作为朝向缔结一 

项国际公约的第一步，我还要指出，我国代表团认为，这样的解决办法将意味着这 

这些就是我国代表团对我们这一阶段工作所要发表的一些意见.让我再一次强 

调指出，鉴于第二届专门讨论裁军问题的联大特别会议即将召开，因此，迫切需要 

在这一领域取得实际成氛委员会不能忽視的事实是，无核武器国家决心要从军备 

的统治和使用这些军备的危险中解脱出来，这在越釆越多的要求建立无核武晷地区 

的建议中表达得再潰楚不过了.我国支持这些建议，因为我们把建立无核区视为走 

向消除核武晷的一个积极步骤和世界不再有核战争恐惧的一种保证.容忍克制、远 

JS^4识和法律严谌的不朽文件一一《特拉特洛尔科条约》一是不断鼓舞人心的源 

泉，也是这些搢施得以落实的一个证据，在这方面，在巴尔干建立无核区的主张是 

我们特剁感兴趣的问题.罗马尼亚一如既往始终支持在这方面提出的任何倡议，并 

随时准备对这一规划作出切实的贡献， 

主席:感谢罗马尼亚代表的发言.现在请龙日利亚代表依朱厄尔大使发言. 

依朱厄尔先生（尼日利亚）:主席先生，首先请允许我向你表示，我国代表团 

对你主持本委员会3月份的工作感到满意。教皇约翰‧保罗二世陛下最近结束的对 
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我国的成功访问，再一次显示了多年来我们两国所享有的友妤和非常诚挚的关系以 

及对和平事业的强烈信奉.对我们来`i>»教皇是和平与裁簞的一个象t我们相信， 

本委员会在慾的富有才千的指导下，将在这个极其重要的月份里取得重大进屣.我 

甸您保证，我国代表团将与懲充分合作.我囿代表团还要向伊钥的贾法尔‧马哈拉蒂 

大絲示，我们赞赏他在指导本委员会今年矩賤时所显露的才智风度. 

我今天的发言将专门谈谈委员会年度议程项目 2 ,即"停止核军备竟赛和核裁 

军"，我国代表团是那些仍然认为这^义 i l b t委员会的议程上的最高^项目的代 

表团之一，这个看法也是国际社会所共有的，国际社会在第36届联合菌大会上通 

过了两项有关该項目的:5^义，即第36/92Sf及第36/922^联大决：议，这两项决 

议不仅都》f吁就此项目进行多边谈判，而且都特剁敦促在本届会议的早期设立一个 

# ^ 作 小 组 ， 

在1982年2月25日举行的我们的第一百五十八次全体会议上，我有机会再 

次表示，我国代表团对裁军谈判委员会这个喉一多边谈判iêriè迄今未能就核禁试进 

行具体谈判，及甚至没能朝向停止核军备竟赛 i£出笫一步感到遗憾和强烈不满.在 

M场合我曾断言，未能在委员会中进行这样的多边淡判会导致严重后果，而那些 

还不能与我们大家取得一致意见的核武晷国家要承担贲任. 

在 1 9 8 2年 3月 4 B星间四的全体会议上，尊敬的墨西哥代表、加西亚•罗夫 

‧大使对一场核屠杀作了动人的现场播述。我圜代表团认为，他所作的揭示足以 

成为一个世界末日启示剧的、适宜的脚本，第一次世界大战期间的年轻的战争诗人 

们确实着重描述了战争的恐怖和悲哀，而一场核战争肯定需要加以擂述并可以恰当 

地引用一棲反人类的罪行来播述。那些支持军备竟赛中的竟争和优势的人们需要不 

仅仅是着眼于其狹胜的安全利益，而应进一步考虑安全的普遍性和其广泛的含义， 

正是在这种意义上，"停止核军备竟赛和核裁军"成为迫切的需要. 

我们回想上个月在本委员会中听到的许多发言，就能说明核裁军是绝对必要的。 

这些发言都清楚地证实了我们正生活于国际关系紧张的时代。军备竟赛的继续逐步 

升级和日益增长着的核战争的危险，要求受上帝托付负贲人类命运的人们要深恩熟 

虑，要有十分清醒的头脑。现在不是无所作为的时侯，我国代表团认为，裁军谈判 

委员会通过多边谈判能够在缓和囿际紧张关系方面发挥关鍵的作用，在委员会里， 

取得成功的重大因素是各代表团特别是核武器国家代表团的灵活性(或被有些人称 
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之为"良好意愿"），但是，这种"良好意愿"是否一甚至从那些在本委员会中 

加 以 鼓 吹 的 上 出 现 呢 ？ 

重要的是*在本谈^机构进行的所有谈判中，所有代表团都应牢记第一届专门 

讨论裁军问题的的大会特别会议《最后文件》第2段，该段提鼉我们： 

"除非完全停止军备竟否则军备竟赛的继续意味着对 S际和平与 

安全，甚至对人类的生存都构成B益巨大的威胁，" 

这些是1978年一致通过的令人非常寒心的词句。三年以来委员会一直在不同 

程度上审议项目2,深入审议这个项目并取得具体进展的时机早就成熟了， 

在1981年的会议上，就核裁军谈判的先决条件包括所谓的威慑、均等和均衡 

等理论进行了详细审査.尽管委员会的大多数成员准备进行认真谈判，却有两个代 

表团蓄意拒绝赞同委员会设立停止核军备竟赛和核裁军特设工作小组的一致意JL 

我S代表团一贯反对：认为安全HJt立在军备jll*越高的水平上的#iè，特别是当 

这种看法与灵活反应理论、有限战争理论和可以取胜的核战争理论相混合起来的时 

侯，通过数量越来越大的核武器的积杲以寻求安全的这种想法的最近的表现是反映 

在五周前本委员会里的发言，该发官声称应有"平等的威以便没有一方会将核 

武器作为侵B^Mii政治高压的工具来挥像" 

我S代表团的看法是：只有核裁军才能够真正确保平等的威慑.我们认为，拥 

有那些具有高度玻坏力和过度杀伤力的武器的囯家，其武库中核武器的数量越多、 

质量越高，爆发核战争的危险也就越大，不论是蓄意策划的还是因意外事故而引起 

的， B J b我愿利用这个机錄一提联大第 3 6 / 8 1 ^题为"防止核齢"的决议, 

并敦促核武器国家至迟于1982年4月向秘书长提交关于确保防止核战争的看法、 

提案和切实可行的建让作为该项决，共同发起者，我面代表团希望，核武器 ® 

家能以高度的责任心并以真正的对安全的关心来对这个，吁作出客观响应，因为我 

囿代表团坚持这样的看iè*即一场核战争将同样地影"1^交战的各方及非交战的各方, 

在以前的发 言中，我们有理由提鼉核武器面家去承担它们在核裁军方面的特别 

责任和义务.作为《不扩散核武器条约》的一个締约国，我B极其重視该条约的第 

六条： 

"每个缔约面承诺就及早停止军备竟赛和核裁军方面的有效措施，以及 
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早停止军备竟赛和核裁军方面的有效播施，以及就一项在严格和有效国际 

监督1^的全面彻底裁军条约，真诚地进行谈判". 

我国代表团认为，本条中两个最重要的用语是"真诚地进行谈判"和"及早"， 

这两个用语都强调了核武晷 S家承担的义务但遗憾的是，它们未能履行，第 C D / 

180号文件载有2 1国集团提出的实质性提il,这些提案能为谈判提供牢面的基础。 

尽管我S代表团欢迎有关如何才能最妤地苜进的这种建设性提案，还是希望那些迄 

今未表罔意的核武器頃家不夂将能罔意设立一 > f # ^工作小 I 

在这个时侯，我S代表团要再次澄清有关所谓的核中子武器的立场，在欢迎禁 

止这些非人道的武器的提案的同时，我们还莩重申1981年8月2 1日我们在é淋 

会议上的发言中所说的话，即对这种武器的禁止应纳入达成核裁军的一揽子计划和 

总范围，这就饔求立即进行谈判，在各个适当阶段àè^各种协议，特别是停止在质 

量上改进和发展核武器系统，因此，我頃代表团是从荒璆的军备竟赛这个角度来看 

待发展中子武器的一一这种局势着重表明迫切需要设立一个有关停止核军备竟赛和 

与一些#^相反，我囯條团坚信军备竟赛是存在的，这是一种荒谬的竟赛 

双方的假设的优势概念刺激着这种竟赛，我頃代表团认为，核武器 !1家也同样是控 

制不了的技术发屣的俘慮，在这里，竟争的目标是要达到不可能达到的结艮 

鉴于我们巳临近第二届特别会议，核武晷国家不能对本委员会之外的；！际社会 

` 的 呼 吁 无 动 于 ： & 我 面 代 表 团 罔 意 对 核 武 器 的 全 面 研 究 报 告 第 " 只 饔 继 续 

信赖均衡核威慑的概念，将其作为维护和平的一种方法，那么未来的前景将永远是黑 

暗的、具有威胁性并且是靠不住的，就象其所基于的脆弱的假没一样，" 

我S代表团愿赞同德意志民主共和国提出的进行非正式 

协商，以作为寻求解决的途径的提案，但是我们确实"JUSr这样协商丕羞取代谈判而 

且不应取代谈判， 

主席：我慼谢尼日利亚代表的发言，感谢他对我讲的一番亲切友好的远并感 
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C 主 席 ) 

谢他谈及尼日利亚和意大利所享有的友妤关系，我现在请今天发言名单上的最后一 

名、瑞典代表利德戈尔德大使发言。 

利德戋尔德先生（瑞典）：主席先生，在您就任委员会本月份主席之际，我相 

信懲将会熟练地和高效率地履行这个职责，我愿向您、保证，我国代表团会给予全面 

合作，同时我要向您的尊敬的前任马哈拉蒂大使表示，我们很赞赏他在抠任主席期 

间为委员会的今年会议有一个良妤^而做出的努力， 

今天我谨介绍一下载入第CD/257号文件的工作文件，该文件已在今天上午分 

发，题为"侦察核爆炸所产生的空中放射性物质的囯际锢度"。 

这项工作文件应看作是我国代表团进一步为一项彻底禁止核试验条约进行准备 

而做出的努力.瑞典代表团深深感到遗憾的是，对在委员会内设立一个特设工作小 

组以便谈判彻底禁止核试验条约的问题，迄未ièJ«̶致意见。但是，这不应瓦 

解我们为准备觯决这种谈判所必将带来的许多困难问题而作的努力， 

在审议俄察和识别地震事件的国际合作搢施的科学专家小组内，正在进行大量, 

的有价值的工作.但是地震方法主要应用于地下核试验*因此我们认为，在本阶段 

也应着手讨论彻底禁止核试验条约核査的其他方面，即监测空中放射性物质，是有 

用的。 

工作文件建裁军谈判委员会应审议有关为侦察核鑤炸产生的空中放射性物 

质而建立囯际资料交换的问题.这种囯际交换将成为国际地震资料交换制度的补充, 

正如械»专家小组践计的那样，收集和分析放射性物质的技术有很大发展， 

在全世界至少3 0个国家有许多监测站正在对大气层进行监测。建立包括全球范围 

令人满意的新的监测站所需的费用可能并不多。 

亳无疑问，一个全球性大气层监测网将大大加强核査核燔炸的现有手^»它不 

仅对遵守一项禁止一切核试验的未来条约的核査很重要，而且也可能会树立现有协 

定如部分禁止试验条约及不扩散条为的信任作出宝贵贡此外，它还有助于识别 

^这些条约的,约国所可能进行的核爆炸.因此，这个工作文件所设想的这种 

系统很可能会大大有助于识别1979年9月2 2日发生在非洲南部的引起很多争论 

的事件，如果当时就已经在操作的话。这种资料交换不仅将提高目前«手段的效 
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(利德戈尔德先生，瑞典） 

率，而且也将具有真正的頃际性和非歧視性，这对包括我S在内的参加会议的绝大 

多数頃家来说是一个重要的方面， 

鉴于以J:^述，我认为委员会的成员们应仔细研究和审议载于第C])/257号文 

件的工作文件，至于处理这个问题的合适的范围，在我面代表团看来，经相应地修 

正过取权的特设科学专家小组能够为ifeHi^的ièfe然而，我s代表团也准备考虑 

这方面的其他提案，一种可供选择的办法是可以召开特设专家会议来讨论这个问题, 

主席:我感谢瑞典代表的发言并感谢他对主席所讲的一番友妤的话. 

我的发言名单上的代表都已发完，有没有任何其他代表团要发言？ 

裁军谈判委员会的下次全会将于3月1 1日星期四上午10时3 0分举行， 

上午1 1时4 5分散会 

>rf^ W W 
W^^^ w ^ w ^ W^W^ 9 ^ ^ ^ W^W^ 



第 一 百 六 十 二 次 会 议 最 后 i B 录 

1982年3月1 1 B屋期四 

上午1 0时3 0分在B内X万面宫#ff 

.主Jf :马里奥‧阿莱希先生（意大利) 



阿尔及利亚: 

出 雁 者 名 单 

马希先生 

卡 拉萨莱斯先生 

纳西贝内小组 

澳大利亚: 

新蒂尔先生 

利先生 

«1 利时- 努X尔法利斯先生 

巴 西 : 

‧ 利 亚 ： 

每索萨*埃*席尔瓦先生 

J T 橹 ,夫 ^生 

波普切夬先生 

m甸-

呑 胜 

i » ^大: |!t克费尔先生 

斯 金 纳 触 

汉布林先生 

中 頃 : BÎ进先生 
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i3È芸女士 

林成先生 

冯镇耀先生 

胡小笛先生 

古£•• 努涅斯•莫斯充 Ô先生 

捷克斯 M 克: 斯特ê卡先生 

齐马先生 

埃 ^ 

哈桑先生 

法赫米先生 

絲俄thiE 约输内斯先生 

法 面 ： 德博渐先生 

热斯贝尔上校 

ît^ l̂尔^^生 

SHi尔特先生 

#尔霣斯先生 

弔格纳先生 

先生 



甸牙利： 

印 度 ： 

印JL/£g亚: 

伊 萌 ： 

意大利： 

e__*t 

肯尼亚： 

科米韦斯先生 

哲尔赛先生 

达马尼克先生 

哈约马塔&姆先生 

西 马 尾 * 克 先 生 

马哈拉蒂先生 

阿 莱 希 触 

卡布S斯先生 

奥利瓦先生 

:feji|先生 

桥先生 

BÎ ，先生 

新井先生 

薄WW先生 

穆里鸟‧基博伊先生 

璺西哥： 加西亚‧罗夬莱斯先生 

冈萨雷斯•雷内罗夫人 



萦 古 ： 

荷 兰 ： 

尼日利亚: 

已 絲 & ‧ 

秘 魯： 

波 兰J 

罗马；gjEs 

斯里兰卡: 

璩 典 

额尔德姆比判格先生 

巴雅塔先生 

Ô哈利先生 

倾 比 先 生 

瓦裉马克尔斯先生 

锒克勒克先生 

« ^ 厄尔先生 

阿 ^ 亚 先 生 

阿查伊一伊龙西先生 

阿尔塔夫先生 

苏伊卡先生 

鲁辛先生 

斯 f t ^ ^ ^ 先 生 

梅列斯卡努先生 

贾亚科迪先生 

拍列哈卡拉先生 

利德戈尔德先生 

希尔特纽斯先生 
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贝 格 ， 先 生 

埃克S尔姆先生 

隆丁先生 

苏 ^社会主义共和国联垔: 伊斯S耶利安先生 

螯罗科菲耶夬先生 

甘贾先生 

到尔登尼科夬先生 

伊波利托夬先生 

博査罗夬先生 

絲 站 : 萨It，海斯先生 

米镩尔,镶先生 

林克夬人 

赖特小姬 

美利 j £ ^ S : 菲尔兹先生 

巴 斯 先 生 

:îz:m顿伯格女士 

马 丁 ^ 

米斯克尔先生 

斯 科 特 触 

袢登先生 

米庠拉充先生 

委内瑭 

阿言拉尔先生 
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南斯拉夬： 

裁军谈判委员 #书 

絲书"le^人代表： 

米哈伊洛维奇先生 

埃萨基‧ ^ M b ‧卡贝姬: ^ 

頁拍尔先生 

贝拉萨德去先生 



主庸:我宣布裁军谈判委负会第 1 6 2次全体会议m 

今夭，本委员会继续审议议程项目3 ,印 

便用《武#的有效面际安徘"，然而，裉据议事規则第30条的規定，懕意:SE闳委 

员会工作有关的任何其他两题进行发言的，也可以这禅氣 

今天发官的有餹甸、美面、南浙拉夬、中面、王面、苏联和瑞典等面的代 

氣 

躭季（缅甸）：主潘先生，首先我愿惮此机会向你表示诚摯的谢意，感谢 

在你的主持下委员会正以干鎵、认其的方式从事本月份的工 m i Ê . *你的努力 

将 : ^ 委 员 会 的 工 , 惟 l H # « ^ « w 

简短地褒谈关于嫠试的问亂s际社会正确地把这一问题看成是商度优先 

的冋題，它也是本届会议议穫上最重要的两JiL尽管在这一多边谈判论坛里以及在 

其他》论坛S;îf这一两题进行了坚持不懈的努方和关注，伹是2 5年来全面禁试两 

题部仍然未能m在这种状况继续普遍存在的闳时，又产生了新一代的《武器， 

这在m ± « J L t是由于不断试验《武器^S3*尽管孩大面惟ffi 了法律上和政治上 

的承诺一且不说道义上的承诺~IS全面禁试讶然象幻景一#«我们面菌洧逝'了》 

0须一下全条约谈判的;史：在这个多à é ; ^坛里，人们曽认其严赏地， 

ïïm^m^^w^^^mf'S[n m o e s ^ ^ m . ? i人们布信s ?敝成一 i t意 

见 ， â 时 设 判 充 M 査 播 : 荧 判 , 下 a ? 冏 趙 只 是 f S c 合 夏 

方立场上的徵小 :É^*也许人m可K % ,那时有关时大面《确抱有某种程度的政治 

m - 1«这种政治意愿可魈还不* s j a u还不足以绪予一项协s所寄要8 ï、不可. 

少的推动方‧为了缓和â恚时世界人民对大气屋试验逶成的放射性尘埃对人类的戚 

进行请愿，,为之计‧便得 I t 邻 M 试条 i î r ^ ̶ 致 : t j ? ^ 为可 1 1 • &从 

条 i î r 筌署之后十九年已经过去了，但是这項条约却仍然还是邻夯而今天‧ 

本委员会却胃《 f着该闲题》程序性冋题无法解决的困境*实质判也是遥遥无期* 

在 这 种 愤 沈 下 * 重 申 本 团 在 2 月 1 6日发官中所说a ï"^是恰当的*当时我 

们说'在这样一个人m蓍遴关心的冋題上*通过一个多边的途径寻求解决办法最为 



( ^ ^ 季 ◆ 缅 甸 ) 

合适，而为此目的设立《"^特设工作小s是最为恰当的，尤其是考虑到其他途径都 

没能产生出任何令Alt午的结果 

国大会第三十六届会议賦予我们如何这一问题的明确职权范亂联合 

頃大会第三十六届会议的笫3 6/84号决议明菊地便请本委5会a成员面支持在 

19 82年初设立一个开始葸一项禁止一切《武器试验条约进行多边谈判的特设工作 

小€«决^ " " ^指出，本委员会应竭尽最大的努力，以便将 M 谈判达成的条约 

案文提交第二届专rWi&4^军冋题的大会特剁会《« B此，我们有着一个可遵循的 

职权范圃，如果我们甚至不艷葸这样重蕃的问题进行判达成协议，我们《不能得 

到頃1^会的谅 

最近有人在委员会中声称嫠#身并不能消除耒自《武器的烕胁，并《^必须在 

各种贫问题时广泛的范圃内来审&限锢试猹的两艰当然，我们也知道无论是禁试 

太身以及其他各項^的极弒军措:jÊ都不能消»贫武器a^iUft, S为消除这#咸胁 

在一起只会使两题复杂化，在我们看来•这种做法既不实际也不可I停止《武晷 

试验应该裉据它本身9Ï得失而不是裉据其他《«军坷题aw^失来考虑，这是我们一 

直釆用的途径，傭离了这一途径将会1£^问题难以得萄解 

在«^决弒军措施的过程中，需要解决的两项原则是公平均势原JSi和充夯孩査原 

则，这是不官面喻《‧笫一届专门讨论我军问题的联合園大会特《I会议Ç最后文件》 

第2 9&中明确提到丁均势原Ji!!|B^必要该文件第a I S : < H |對了充査的原 

JUL因为禁试条约不涉及备面军备的《^^体变化》保持么HHi^势的原则葸自行解 

*T .关于这一两题，我们可以说，^1然是有其有利条件的， I我 f f l不 I I理解 

的是，为什么人 n并没有抓住这牛‧也许人们认 : ^ ^ ï N w c身并不 n清除《 

武器威i&的这种領向，耒眾于禁试不H其正135减《武《这个事实*奄无疑禁试 

本身并不能改变目菌的現4^ IS是我们fi^gifiW是棻试的重要意义就在于它能遏制 

关于贫^条约皮是什么性质的冋趙,长期以来我们—直认为，径直苜进实現 

主要目标比走一 * ^ B的弯路更加自从鄧 < â ^ ^条约筌署以来已有将近二十年 
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的时间了，抉择一项没有任何漏洞W全面条i&肯定不是什么过份的要《«我认为‧ 

如果我们客观地面不是主观地眷待这一两题，我们葸应能够眷潰我们的目#‧我们 

的 目 标 应 定 得 更 商 一 绝 不 应 仅 仅 对 试 綠 技 术 ± ^ 更 多 的 限 锎 ， 而 同 时 却 继 

舰 絲 搜 * « f S « * 我 们 的 B 标 应 是 缔 结 一 項 条 约 ~ € à t ^ i f e ^ 

面禁止一切贫武试验来彻底停止«军备竟赛中的一个非常重要的方W. 

主庸:感谢鍤句代表的itr以及他对主庸说的一番友好的话，现在我请美面代 

絲尔兹大使发官 . 

| | r尔兹先生 C美利合众面） r主席先生，我本周的议程是关于 # 2不对无 

;gr武器S家使用或威脉使用*武器的有效面际安排的问;然而，鉴于人们在本委 

员 会 中 所 表 現 ^ 趣 以 及 在 你 领 导 下 正 在 进 行 的 协 商 ' 主 廬 先 生 ， 我 今 夭 愿 

4 ^ ^ 面 , 

提出a?许多令ASJLi « 两 题 和 ^ . 

我 面 麟 在 全 面 瓶 两 《 J i 的 立 场 早 已 在 本 據 中 W W * 实 現 彻 絲 止 极 瀑 炸 

依然: « I S « ^絲詧制长期 3标中 a ï一个组成郅么但是‧我们认为在目苜情况 

下《 ^这种桀 i f t ^ 5 H = " # «武晷 8 5 ^ »或保持《均势的稳; ^ U S — 直 ^ 极 地 

1月Î 3 B提aia?i i î*K«»计^宇时笫一阶a的步a* 

« ^ 面家 -

一 其 中 包 揞 正 《 ^ 的 中 莓飽作:出努力的* 

-都无可质疑地证明美頃 

將 军 4 ^ 制 和 戴 賴 着 严 # 认 其 时 

目苜本娄5会所面tea?闲題是审议议程项目1和^目2可遵循时最为恰当95程 

序* 一些代s团提出了一些严貧的冋題，譬如如何根据稷武器s家之间致力于^ 

贫裁軍有影嘀时问题时必要性来考,、无贫武晷面家99合法安全利1同时人们还褒 

示怀疑，如杲本委员会不致力于我们大家都认为是头等重要的《坷题.它如何能趲 



CD/PV.162 

v. 

(菲尔兹先生，美利坚合;(^国） 

行:ë:多边谈判机构的职能，牿别是大家:IÊ有关裁军谈判委员会着手处理核禁试PI题 

的最妤方式提出了各种问题^议， 

首先， 

的 题 ， 其 中 包 制 、 

个核武晷國家都参加的唯一裁军机构，是处理各国都极其关心的核裁军问题的恰当 

论坛'然而，我茵代表团仍然认为，在目窗憒况下设立一个附属机构来谈判槟裁箪 

问题不是有效的步壤， 

记得在很多场合， 

的 ， B 此 ， 关 癧 项 . S 2,我们虽然承"M:委员会的合法作用，伹是我们仍然 

认为我们皮3»过去一样，在非正式会议上讨论这些问题a 

-s二，美国完全闳意许多代表团的现点，即裁军谈判委员会必须有效地履行其 

取责，显然是考虑到这一爭实，我国代表团正在委员会中作iB积极的努力，以便就 

彻 ‧ j h & I H i武晷的多边公钕^协议，此外，委员会也在瓣奋地工作，为彻底 

地可核査地禁止化学武晷莫定基铀.这些武蕃《 I使用，不幸人们了觯得再清 

楚不过了，面销St化学武晷乃是一项«迫的任务.里根总统说过，实现这种禁止一 

有效的*可拔査的一是美S的目标，我fUi在这一论坛里积极实现这一 g #, 

最后，我愿简单谈谈我们议程中的首要闲题，核禁试问题.我菌代表团曾经多 

次靖明其对处理这一项目的方法的看法，并且说明就核禁试问题设立一个附厲机构 

似乎并不是鼉为有效的方法‧ 我们遵守仔细认其考虑奚他代表团意见的 

诺畲，聚精会神地聘听了许多人在这一题上ft发官.众所周知，我们尊敬的主席 

就包括核禁试在内的各种槟问题进行了广泛的协审*我们参加了这些协商工作，并 

认真地考虑了其他代表团的立场，特《I是关于议程項目1的立场。 

我 Z M述了我國政府在全面禁试这一广:^pf i J ; * i ^ > ^ 一i:^仿然未变,然而, 

我a代表团认为裁军谈判委员会在所有裁军PI题上享有合法的权益，并有义务为裁 

军进程的各个方面一一其中包括审议议程项g 1这样的问题一tlB实质性的贡献, 

目苜不论是由于何种原S,为就项目1达成协议的谈判并不是一帆风顺的* 

围绕着全面禁试闲题，人假最为关心翁是有效地核査并遵守这項协定的问题， 
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(菲尔兹先生，獒利坚合众囿) 

实际上至少在过去的十年中，本委员会及其苜身都一直关心着这些问题， 

我s代表团认为，在这方面委员会能够作出有益的贡献，而且这一领域中的工 

作 现 錢 可 ， ， S i t 如 果 能 就 设 立 《 H ^ 附 厲 机 构 论 翱 确 定 賴 一 项 全 面 禁 

试协定中将必须处理》有关核査ft遵守的闲题，达成协商一致意见，我S代表团将 

赞成这种意见. 

我认为在裁军谈判委5会中认真审査这些极为重要问题 * r * " ^方面将是一^ 

展，主席先生，我S代表团期望闳你以及其他代表团就设立这袢一个附厲机构以及 

授 予 其 聰 问 職 行 协 良 

主 席 : 感 谢 美 利 坚 合 众 S代 表 的 犮 官 ， 并 非 常 感 • 对 我 ， 美 国 和 我 国 

之间 1 ^时所说》极其友妤的话.下面谙南斯拉夬代 M " > ê ^ r ^ ^奇先生发窆 

^团的非正式协商， 

人》意的 1 »决办法. ^协商》结果如何-

似 认 为 委 灵 会 都 皮 尽 快 傲 出 犰 行 联 合 国 大 会 号 夹 议 翁 决 定 ， 该 决 玖 要 求 

委灵会在1982#^议絲Bi«^«-4H^设工作小a» TSi^i^sMm±m^m 
试验条约进行条边 谈判. 

然面，，敬0«和坚合众匯代表》!才所说的，所阐述《r—(&的部分发官内容 

使 我 们 感 ~ 要 求 我 们 在 谈 沦 这 一 闲 题 之 苜 要 认 真 究 这 一 建 议 ， B 此 ， 我 

M;感谢南浙拉夫代表的发言.現在我请中囿代表B进公使发官• 

g进先生（申菌）1±席先i今天，我M核S家向无槟国家提#$<è"fiHEPI 

题简单地谈一些看法ft意见* 

核菌家向无槟国家，M ^ ^ ^ EJ^广大无槟国家》普遍而迫切的要求，核国家 

对无核国家作出安全保è是拔国家的义务，这也是i:#^軍备現状所导致的必然要 
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(田进先生，中国） 

求，世界一百几十个国家中拥有核武器的只是五國，核弹总数的百分之九十七集中 

在两擅âtfe国手中，而这两个核大国又在加剧军备竟赛，不断扩大核武库，进行 

激烈争夺，对世界和平与各圜安全构成了严重威胁，S此，对无核国家提供安全保 

证，所有核国家都有贲任，尤其拥有最庞大核武库的核大国更有重要的*不可推-

的 责 任 ， 楚 的 . 

中国关于无拔国家安问题的立场是一贯的、明确的，我们了解自&作为 

一个核面家的责任。我们曾经多次表明，请除槟战争和核威脉的损本办法，是全面 

― ― r.在此情况下，核国家至少应该保 

2： 

不是什么恩鹰，无拔国家要求 f t是天条件的安全保证，而不是有条件的.mm-

地指 i&,有条件的M,往往是要无核国先f ibs核国家的安全，这显然是本末倒置, 

不少无核面家对此提a i强烈批M完全"的， 

* # Î M :笫九十五号决特剁，吁棟武器 s家表现必要的玫治意愿，以便就一 

項 可 以 载 入 : 束 力 的 菌 际 文 书 的 共 闳 办 s a è j f t 协 a . 我 们 认 为 ， 政 治 意 愿 

是必要的，而关鍵又在两个槟大国*否则，拔大国可以找fij各种借口来阻挠对无槟 

国家作出安^flbSE,而有了政治意愿，就可以找到靜决这一问题的办法. 

主席先从^会议开始以来，围绕这一，玖题的形势并不是令人鼓舞的，我 

们希望，核大国能其正表现Ë对无核3家承抠资任的政治意愿，在s二届裁军特剁 

联大召开以菌使这一两题有所进展，中国代团愿与备国代表团一起继，讨，% 

共闳方菜"面努力* 

主席：感谢中国代表的发官, 

萨 默 雜 先 生 王 國 ） : 主 庸 先 生 请 允 许 我 在 冊 发 官 时 視 贺 你 担 任 了 

本委员会的主席，你在笫二届裁军特别联大BP将召开的关键时刻就任主席，我相倌 

在你的英明领导下，委员会将最有效地利用时间*我极为荣幸地借此机会向你保2， 

我国代表团将给予充^支持，我还要借 j« i机会感谢卸任的主席、尊敬的伊朗代表 
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(萨默海斯先生，联合王国） 

马哈拉蒂先生所作的贡献，他在第一个月中领导了我iî?J^x作,并为本届会议莫定了 

即核 和 M 不 对 无 

2月 1 1 B , 我 在 f P 1 5 3 ; 次 全 体 发 言 时 说 ， 

说选我菌政府将继续 

现在我 ^ 0 3 ; §这样傲》 ,自从我《 ±次发官 

以来，许多代表团都在全的发言中详尽地谈及这一问题，他们的发官都是雄 

辩的并常常是非常有力的*我S代表团已经注意到他们在发官申表达的强烈情感， 

我们还认真 « F究了美 3軍«制和裁军 M长光金‧,斯托傅士在 2月 9 的发 
» 

言， 

在 行 的 Î 边 谈 判 于 1 3 7 7 年 残 ， 直 至 1 9 8 0 年 秋 季 结 束 . 谈 判 申 澄 溃 

了许4P在全面禁试条约谈丼申存在的^m. 1980年7月提交给裁军谈判委员会的 

Hii报告中写有已达成的一致意见，也指fi 了仍然存在着分意见的重要领 < ê 

时存在有各种严重》m題，特剁是关于核査ftPI题，面在进:"步取#^展之菌必须 

要 些 坷 题 ‧ 

实赴面 « ^试仍然是英菌館《^军领域中的一項重要 S标，无论是在过去 

还是現在，存在的问題都«X何才羝最妤地去努力实現这一S标，我S政府盱衡了 

当首的局势，研究了大家在会中发表的各种观点，并且特剁是认识到在 S菌愤 

况下显然不饞斯望^ M会取# * «步进展， B此我 S政府认为除了已《^行的 

夸家计论之外，还应^军谈判委员会内集中讨论槟lE^—关建问题，这样做将是 

有益翁*我菌玫jsp#望这种讨论M将溃楚(51题的M ， 而 《 a ^ M 出 问 

题 f t具#法， E ] l h ,我 s代表团对尊敬利 s合众囿代表今夭上午的发言表示 

欢迅他说美国代^准备闳意设立附厲机构来审议同核禁试有关的一些问题，我 

s代表团相倌，所有其他代表团也将对这一发官表示欢迎，因为à ;t一4^大进展, 

我们希望能迅速地就工作小组一或是委员会可接受的其他形式的附属机构一的 

^范围iè>*协议，以便毫不延误地^工作， 
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(萨默海斯先生，联合王国） 

毫无疑问，我面代表a将继续积极参加科学专家小s的工作，E为我们认为探 

溷 和 分 析 事 件 的 妙 方 面 的 问 题 同 》 * 槟 糊 0 5 核 査 问 相 : £ ^ 系 的 ， 敏 

些M问题达成充分协议是十分重要的.我们E i ^意到尊敬的瑭典代表提出的建 

议，即也S在委员会的主持下在适当的范围内讨高&溷空中放射性现有能力的 

可能性.我们认为 f i t认其地审议这一3t^在这些技术领域中ft工作将会支持并有 

助于更广泛地审査核査闲題和其他两题，而我希璽我们现在就能够进行.关于议程 

项目2，我愿强调指a我茵代表B仍然愿意为本委员会申核两题的讨论作充分的 

贡献,.并和过去一样，希望能参加各种非正式会议. 

现在我愿谈谈g菌正在讨论的议程项n, 保证不对无槟武晷菌家使用或威胁 

使用核武晷的有效国际安排，在过去的Î年中已经花了很多时间来讨论这一问題， 

会议M会议的一è发官中又#次理调了这些安全保证问题的重要性，比如, 

尊敬的荷么巴基斯坦和加拿大等a »代表都谈到这一问题，我国代表团£经仟细 

注意對了这些发官以及尊敬的罗马皿代表在本厲早些时侯所作出的有创见的贡献. 

此外，在本届会议期间，安全工作小a已在尊敬的巴基斯坦代表的千练领导下 

mmfx.i^. 也许JES为我m去&^此详尽地讨ifeàta:—两题，我iUr 

目酋倒应后退一步，并重新审査作ilr我们交流看法的基础的各项屎则. 

英国于 1 9 7 8年提出的保»式的论据已于去年 4月 1 0 B 在 第 号 文 

充分《述， l a * l ï i S再次 3 M B，英 S j g : ^ : t ^以作出 f l œ ^ S为它知道那些已 

宜布放弃核武器的s家对其安全感到抠忧r特剁是这些菌家担心可能会受到对它们 

使用核武晷的威脉，甚至会成为这类武器的攻击目;i^我们当时提出的保证表明， 

英国政府承认无核武晷菌家有权在这方面享有一项具体保证，尽管这种倮证已包括 

在英s政府的一贯政策中，即除非在需要进行自卫的极埔情况下，英国政府绝对不 

会使用核武晷，,然我们在1978年提出的保证今天仍然完全有效. 

现在在*iii会以及工作小组内对这—问题的讨论集中于寻找一项-共罔方案 

的可能性以及共罔保^能采取的形式和实质内容.关于形式，我茵代表团深知许 

多代表团《强烈看法，即人们更为需要的是拥有约束力的法#^书形式， if不是現 
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( ^默海斯先生，联合王圜) 

有的自愿保证，我们仍欢迎大家提 a关,何才能傲到这一点的各种 g ,我们愿 

一项公约没有反对意见，我国代表ffl不3意这一结论‧然而，我们认为在就公约的 

内容达成谅HM:苜要对形式傲a决定为时^*早；在这—阶段，我们s考虑各种选择• 

关于保证的实质内容，有两个屎则性的两题，即这些倮证应适用于哪些国家， 

并在什么情况下适用予这些国家？我s代表ffl仍然认为笫一个两题应以可判断的、 

易于理解的方式 s答.当然可以釆 S t—种消极的方式，也;甸所有 f t不被认为是 

BP向不忙散条约缔约国的无核國家或向作出具有菌际约束力承^^不制造或取得 

认了参 * r 不扩散条约》无 à武晷国 I L J f f 承捏的义务或其他与 i h 相国际 

束力》并已得到广大茵际社会支持的承诺*我国代表a不n接受其他那些把已,iSA 

武晷ôïS家排1»在安全保iiE之外的建BU面且正如尊徵的罗马尼亚代表在本用 

^时isufp指ai», ^ 释 定 W 面 存 « 严 重 的 问 题 ， 即 设 把 可 艷 参 * 了 某 

些槟武晷 g家安徘《 r S家徘除在安 < ^ f l H E : t ^ , 

实歷内容的第`二点是安全M在什么条件下可以适用，或可能在什么条件下失 

效 .一争辫 i f e不 s有任何例外，在其他的提案申包括了一条一般性的擻销 

条It我s代表ffi认为只有在明瑰规定的条件下保《SE才皮é有限31在联合王国的保 

证 只 有 一 个 条 件 个 國 家 离 一 个 核 武 晷 s 家 联 合 或 结 成 联 盟 对 ^ 王 国 、 其 

附 厲 € i » 军 B U U l ^ e 攻 击 情 况 下 " 安 ^ 我 f l 认 为 这 一 限 

M^^m.它不会铕减我们对那些怀有和平用意的国家所傲出保证的价值；此外， 

^同联合王茵发生冲突的^国家或一些国家，只要它们不罔核武晷国家联合或 

结 A ^ ，这 # M 将继续遮用于—,， * 

我 s 代表 s 认为，人们 Ê i Ê 充了在寻求 " *同方案 "方面存在的问题， 

我并不提倡在^问 i l L h ^纠缠，去年荷兰代表a在一份工作文件中提出的-共 

罔方案"^所根据的各项原则是我菌代表 i î大为赞同的，我们高兴地看到荷兰代表s 

又再次向工作小组缇出这一方案.但是，该文件和其他工作文件之间，在看法上存 

在某些明显的分埂.在制订ffl *共同方案"之苜必须要消除这些分Jfe*有人建议ilt» 

只要表现出政治意愿就能消除在我们W菌《 r i l [ â ^ ,特剁是消除有关请极安<^ 

去年工作小a在报告中提到大家在原则上对締结 

.伹是我茵代表ffl认为有充分的理由制定明碗的定义: 

，而且也磯 
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( 

证的分歧.然而，正如工作小组在去年的报告中指出的，我们就实质所进行的谈判 

表明"各种具体的困难是与某些核武晷国家和无梭武器国家的不罔的概念，以及在 

制订大家都可接受的'共同方案'时所涉及的各种问題的复杂性相联系的"‧实际 

上，消极安全保证问题并不能脱普遍安全的较为广泛的问题，我们在继续寻求一 

项"共同方案"时 必须镭记这一A 

我国代表ffl将蝎尽全力，为寻求一致罔意的基flB傲出贡献. 

主席:我感谢联合王茵代表的发官，和他对主席说的一番犮妤的话，现在请苏 

«èf^iF斯拉耶利安大使发言. 

伊斯拉耶利安（jg:^ ) : 苏 团 作 为 社 会 主 义 面 家 集 § ^ 9 8 2 年 3 月 份 的 

协调人t为了正式1ÈI大家介绍题为"二元武晷和有效禁止化学武器"的裁军谈判委 

员会文 # « 在发言 .这个文者 " " ^ » 加利 i E A民共和 S、甸牙利人民共 i f ^ 

s、德意志民主共和a、蒙古人民共和B、波兰人民共和S、苏维埃社会主义共和 

S 联 盟 和 社 会 主 义 共 和 S — 为 它 们 自 5 ? » 定 了 一 今 ^ 面 重 要 的 目 

标：旨谈判委员会成员茵注意以下事实，即美国玫府关于大规模发展二元化 

学武器的生产以及随后将这些武晷设置在剁国、首先是欧洲领土上的事实，给拟订 

一項禁止化学武晷公约带来更多的实质性难，其他消极后杲Jift开不褒‧ 

社会主义茵家ill为，裁军谈判委员会一茵际社会在定一項化学武晷公约方 

面 寄 予 重 ^ 望 的 机 # ~ 战 不 龍 絲 事 f t 态 度 并 忽 視 其 严 重 后 果 ， 

这样傲就是闭眼^现实，我fi#不想事先预测求评判委a会的态度，但在社会主 

义国家方面来讲，它们坚倌必须有一项：的公！乂禁止化学武 5 » ^ 它 们 

^m^&Si^,不能给M这类武晷，#JM是具有二元装置的武晷以保留的机 

会， 

社会主义S家所提交的工作文件决没有全部而只是列举了某些參加禁止化学武 

器问题谈判的人，鉴于二元武晷的生产酋景，将会遏到的困雉，保加利亚代表团在 

化学武晷工作小s所整理的题阐明了有关这一问题的其他一些方面*毫无庚PU 

其他^团在aar面也会提a问题和意见，研究所有这âPIill;t很重要《r。同时， 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

#果我们希望顺利地进行谈判，我们就应该《 X作小圑内郑重^地、 4 #地 

研究这些问題，即不要把憒况戏离化也不要衝单化.我们大家都有资任按这种方式 

继 续 輙 下 去 . 

ÈM:我鹰谢苏#表的发言.现在请瑞典代表利《戈尔德夭使犮言. 

利德戈尔德 (瑞典）：主席 ^ ,本周委员会集中讨论所谓消极安 ^证两題 . 

Sft我愿意借ft机会对这个问題发表几点一般性拃意见，并阐明在这方面我頃政府 

本的某些现点*关于瑞典在这：一闲題上的立‧在去年4月1 6 &在本委 

员会的发官中作了很详细 t t论述. m .我将比较倚单地 i f r—讲， 

让我首先H清注意， 

作 出 : ^ ^ M r 束 力 的 

菌家ft承认，并在第一届专门计论裁军问題ftr特《I会议的《最后文件》申作了明文 

第 5 9段）‧ 

现在笫二届特别会议BP将来睢*它将提供机会来回顼一下自从第一届特剁会议 

以来核裁军领域的事态发屏*正 M们所知道 f t ,迄今在^面实际上没 

fî^.我茵代表mu&,最明显》缺陷是甚至没有对在委员会建立一个核禁试特 

^作小a的两题上àèjft协SL.但是我要说明我茵代表团对^鲊联合王s和美匮 

4 ^ 早 晨 ， 发 官 是 极 为 关 我 们 # ^ 以 仔 锂 》 研 究 * 我 今 夭 对 这 些 发 官 的 意 

见当然只是非常祖步》‧ :*r:*IMO:大家都1^意我假ft目标是要制订一项全面ÔT 

或彻底的核禁试条錄，拔査和遵守愴沈&然地是最最需要在谈判中予以审议》两个 

m . B此，有可能在进一步努力下，在不远的将来II找到一項共两接受的#决办 

法，对id, 将 非 常 欢 t iSJL,就消极安M证而官， 

11^在核裁军问趲上增添了營遍的失欺情绪* 

确实 ,只要有核武晷存在，就^有任何底的倮证， 

代核裁军.然面，没氣 

感失望的根本原S,而它们是有权获得适当保证的，我在刚琍.提到的1981年4月 

I 6 B的发言中，曹强调指出，就我们而言， 



19 

(利德戈尔德先生，瑞典） 

中的意图的，那就是：凡不厲核安全安排缔约一方的S家，就得永远享有不成为使 

【‧在同一个场合，我曽指出，瑞典认为，就其涉 

'，瑭典是毫无例外地包括在核武晷菌«Uff作单方面#iiE范 

围之内的.我国政府知道没有一个核武晷菌家对这一«1##^异议. 

不仅仅是由于我们处在世界核威JB看来是最危总的地区，为自己的 

之间的关系，这对我们大家都是一个重要两题‧在这个意义上，刻不容缓地作出螯 

遍都能接受的保证，不仅对无核武器面X有利，面Jjîf槟武晷s家本身也&有利的。 

瑞典对消极安全保证》内容相形式的态度已在去年甸委à会作d±i^细的说明. 

我当时的发官仍然反映我国政府现在的观点，E此，现在我只限于重申,对那些已 

对无核的地位作了保证的s家一^^成为《不扩散条教 > 的缔對茵一提出新的要 

求的这种公约，璀典補实是加以反；《‧的，北外由于瑞典执行中:ija:策这一基本的特 

点，我们感到难以在这个坷邇上 ir i^核武晷s家錄结一項夏边协定* 

目酋，由核武晷B塞作出的《iE在许多方面是不能令人满意的，必须进行实貭 

性的改另外， f l H E S M —定的形式也是很重要 f t ,这样就不能在熬那间加以 

或废良SUE是现有的一S震边声明存在》闲》之一，一个可能的办法是由联 

合菌安< e s事純a u £ « E « A̶项决€ 3：个办法当作一项脏时性措施也可 l i 

是有益ft. S 该 明 确 地 ， 楚 ， 不 能 这 种 措 施 可 取 代 最 后 目 标 ， w m m 

\ Ml知道在目酋形势下，就它10之间的 

协定面官，人们不 I Ê寄予：实际期2 « 它们必^下决心努力改逬"E们百菌 

的方衆，s以比迄至巨菌为止更直接得多的态度来考虑无核武器面家的正当权利* 

这样做不仅对无核武晷面家有利，而且也；《‧它们自身有利‧最iÊSff*立的以阿赫 

5£德大使为主庸》#ftX作小组为这一闲题的谈判提供了一>Hèrfe联大第36/ 

95号决议已为小组ft工作提供了良#的基础，该决议以145系对零票通过，=票 

弃««我1代褒ffl希望梭武晷面家不要错过机会，在重新研究它们的各种立场时S 

考虑到工作小组提出的许多宝资SJ îL*i建仏在即临的笫二届 iJ^IH会议之菌必 
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主席：我感谢瑞典代 I按照我的名单，发言已经结 t还有哪个代衰团要发 

温卡特斯瓦胡（印度)：我要求发官是想谈谈我面代《团对尊《的美国代 

联合王 S代老今夭的发言的初步反虽 m 明显，它们其他成 a 国提出就议程 

项目1和2建立工作小组的正当要求的反s并不十分令人漭意，伹我们还是注蕙到 

对 " 谈 判 " 这 个 字 感 我 们 当 紛 会 它 们 一 样 反 感 ， 伹 是 我 们 宽 得 ， 我 们 

fi该利用任何行动进程，如就项目I相2的任何方面进>fîi!Hè或交换S见，如果这 

样傲H有希望把我们31向条i&具体案文的谈判*当然，这还将试目以待，所以我们、 

不S廷误关予項、目1 ft工作小aft建么不妨说，我面代表团相倌，我们s在Î边 

会议作出报告，我s代表s愿意参加关于这样一个小组的适当职权范理的协两，其 

«I*自然s包括关于核査坷羅的审《»至于议程項& 2，我们将再次敦促立8P建立一 

个工惟小组，以便适当地开始就#那&载于 2 IS集s提m的第CD/180号文件 

和社会主义s家集B提出ft第CD/193号文件的问題迕行讨论，除非我们以这样的 

态度进行工惟*否爾我C将不会取得任何进屡可以甸第二届裁军特剁联大报告‧我 

们认为，美s和联*^王5的发官提洪了重要开墙*我们S当利用能加以支IÊ的有限 

时间*我真诚地期望，美 S * I #王 S f ^表团将在它们方面积极地作&响 

主腐:感谢印度代表的发官•还有`SH^代表ffi要发官？如果没有，现在继续讨 

i è ^的事項. 

S化学武晷工作小组主席的要求，已在笫57号工作文件中甸我们提交一项提 

该萆案提请《世界织》*《联合国环境保护计划》指液代表出席该工惟 

小组的某些会 1你们记得，委员会曾在去年第 1 3 7次 ^ ^ 作出类似的决定 

该案文是工作小组在明天下午举行的会议上逬行审议并达成一致君见的，现在我提 

谈判结束时开始工作, ,并甸第二届专门讨论裁军的特剁 
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(主席） 

请委员会加以批准‧ 

阿 要 * i è 言 . 

卡拉萨m»f c 阿 ) ： 但我 ^应该说明，我非 

常高兴地看到你主持本委B会当菌it一个目的工作,并向你保证阿根廷代褒S将予 

以全力支持，同时向伊朗大使表示我面代《团;efULb个月出色地领导了本委员会的 

工作的深切感谢. 

我 S代褒团愿《指出，它闳 S化学武器工作小组向本员会提交的决定萃 

案，大家还记得，该9t定与娄员会去年在闳一问通上通过的决定是相似ft,我希望 

把我面代表3闳嚣这一案文的事实记录在|g, E为它考虑了我面代褒3去年有机会 

就这一议sr发《«r某些担心.首先，该决定覃案指&要求上面提到的两个S织所提 

供 包 揞 - , 技 术 愦 摄 ' , 我 要 强 调 一 下 - 技 术 愦 f t ' asA个字，这#^本 

委员会钛-规瑯第4 I条规 & ^话％,邀请那两个组织ftg«r，'不.是要它们提 

般的嚣见或忠告，面是要它们提供技术情报,面且是有关专门提出来的问題的 

技术情报，正如现在进行审议中的决定萃案那样的情闳样，向这两个组织发出 

邀请是指它们ft代表Û席某些会议，那就是说，參加有限》会议，也i(^只是一次会 

议 目 的 是 裉 据 要 求 技 术 m 因 此 ， 

或几乎长期出席工侏小组的讨论； 

印阿代表 3十分尊敬的《世界卫生组]^》《联合茵环境方 j g》没有关系，我 

面代褒S谒望坚持â^»正在审iiL申决定覃案所坚持的争议中的原则是：国际机构, 

不管它是哪―个，决不S直接或间接地參与裁军两题的谈判进程，B为这是主祅国 

I,我《III!讲了，正在审议的决定 

草案考虑了这个原则；由于这个原g,我面代褒团支持这一草I 

感谢卡拉萨茱斯大使的发官和他)!f主席所讲的犮妤的话‧我可以肯定， 

委 分 地 注 意 到 他 关 于 第 5 7号工作文件以及提请委员会通过的决议的《:Je-

美S代*要求发官. 
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菲尔兹（美囿)：我愿意JE式建议决定莩案予以修改，使之按以下内容提及《国 

际原子能机构》：我建议修JE案在"联合国环境方某"这几个字的后面插入"国际 

原子能机构总千事"等字，然后再往下去，在"化学武《工作小组及其主席就毒& 

铺定两理开会协两*这一项申，我主张以"技术两理"取代"毒性确定两题"，然 

后对该句的末尾作适当调整，把"组织，菌面的 " T O "字划掉，并在"组织"后 

面把这句话句断*我建议修改的理由#下委员会会记得，去年夏季由利德戈尔德大 

使举行的、闻化学武器专IC进行的非正式协两I第CU/CW/W:P. 22/Rev. 1号文 

件） i «申，美国代褒团曾向小组提出过^离持续核査的系就，筲称"远核査" 

C R E C O V E R ).许多代表团表示有兴趣了鲜更多有关这一设想的情况‧它正由S 

际原子'饞机楮（IAJ1A )结合萁核安全计划进行研制，目菌正在进行一项示范性工 

我面代表a和其他一些代表3—向对远JE离持续核査的可龍性以及它是否 

用于化学武晷的槟査坷理很感兴我 f ^ ; î f此有兴趣的代表 a 请求在下周专家会 

议期间拨出时闳，以便进一步对这种可能性进行非正式的讨论* H此，要求国际原 

子能机构S邀谖atft术专X参加非正式协两会议看来是恰当ft,目的在于提供有关 

该机构在远距离持续核查方面的工惟情况，及其fi用于禁止化学武器的可能性等方 

面技术愦«a:个PlSLh,我认为刚才尊敬的阿根廷大使提到的标准也闳样可 

以适用，BU:这种参加仅仅是就有关具体技术闲還在31伸的嚣义J:;er工惟小组 

委 供 协 浙 * 它 应 仅 艮 于 技 术 愦 « , 不 承 认 该 ^ : î f 这 个 问 题 具 有 独 特 权 威 和 

专门知识的技术专 X 们超过这种贡献以外其他东西， 

主席:S代褒的发官‧印度代表巳提a要求，在官之菌，我愿^ 

请 菲 大 使 重 复 一 下 5 7号工作文件的决定草衆提出的修正案. 

菲尔兹(美国）：谢谢主靡先显然我是根据早些时侯的草案提出的，S此 

只须在这上面增加"国际原子能机构总千事‧ （ I A E A ) 一词.我提出的其他修正 

嚣 不 曹 要 了 ， 因 为 笫 5 7号工作文件看^已1»*在这方面可能出现0^^0»31 

主席:慼谢美国代表，他建议在第57号工作文件所载的决定覃案案文申紧接 

着" i : S囿环境方案驻欧洲地区办筝处后面加上*囿际原子能机构总千事` ^ 

i T一问顯，印度 f ^ '要^官* 
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â i g f i s a (印度）：我们注意地听取了尊敬的美国代表提出的建I但是, 

根据我的回ti»去年我们曾比较详尽地讨论了这个问题，而关于新提出吸取頃际原 

子能机构的专家问题，至少就我面代表团面官，s予以最仔细的审"SL E此，请允 

许我通过你向美国代表提出请求，议现在的决定草案可否继续讨论下去，如果 

有必要，在我们有了更充分的时间来审议这一具体问题时，再提出一份邀谙頃际原 

子能机构专家的决定草t 

卡拉萨鄉（阿根廷）:主席先我面代表团也以极大的兴趣听取了美国大 

使提出的建议，但是，正如印度大使豳才指ffiw,我们认为，委员会现在已收到一 

份经化学武器特^作小组讨论并提ai的决定草菜，其中提到莩求两个组织提供关 

于两个具体问题，即：确定化学物&的毒性和可能有毒的化学物品的面际登记的技 

术憒根据我对 u s代袭发官的理他的建议有不同的 3 8 9 ,即邀请 B际原子 

能机构总千事 3 1遣代 i &就一个称作 " à è ^ " ( M I C O V E R ) 系统的操作方法问 

题提供技术倩根，该系统目前正在面际原子能机构范S内、由7个拥有可以使^ 

核 查 " （ E E C O V E R ) 系 疣 装 î t t S 家 4 ^下 进 行 紘 换 官 之 ， 这 : ^ 个 不 同 的 问 

題，所以，我认为最好把两个问题区分开，作ffi不同时决定：如大家一致同我 

们就通过审议中的央定草案，然后，也许在化学武晷#*X作小级这个最终必须就 

这一问题向委员出建议的旨范围内，我们再来起草另" ^决定.在 i f c r面， 

我愿表示，我国代表团将以对待这项决定草案闳样的态度来审议这个问题.在这个 

基础上，^请美s大使考iiat—可能wiï^办法* 

菲 尔 兹 （ m )：我作妤了充4^准賴关心这个问題的各頃代表職行协商, 

看看我们能否进行某种调和， I于问題只是今天早上才向我国代表团提a的，我们 

还没有絲及在赵飾地进 f î # 泉但是，我们肯定准备罔其他有兴趣的代表团 

进行讨论*或參加工作小组关于这一问题的讨论.我们赞成在进行这些协商后再作 

决 ^ 

±0：感谢美 s代表并愿问问委员如在它看来， 
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(主席） 

代表团之间的迅速协商来 ^这相题，在这方面，難道化学武器工作小组将于 

明晨举行非正式的协商，它的下一次正式会*M下周一早晨，这样化学武器工作小 

践 W能按照协商的结果重新审议这相题，以便在下周的残就提 f i可能的新 

的、解决这个问题的提JS»对这样的进行方式有没有反对意见？ 

就这样决定 

主席:在我的请求下，秘书处今^发了载有委员会及其附厲积淋下周会议时 

间表的非正式文件*和往常一这个时间表只是指示性的，必罢时可在以后按我 

们 工 作 的 需 整 * 

波兰M苏伊"IMc使曽審求发官•现在^*^^言. 

_ l f i (波兰） î主席先生，由于体谈真与工作小组今后进行协商的问题，使 

我相倌，这 S 9 | ^你倾甸于印度大使提 I阿根廷支持的动议， B P我们^这一己 

由化学武器工，小继草.的枝，其他的邀新讨论另行协商 0 ^问题，但是我的邻 

^ 你 《 决 定 有 不 闳 的 所 以 我 愿 《 ^ 清 这 个 倩 况 • H为专家工作下周一 IC^ 

始，.适当的g件fi[^H|笫5 7号工作文件所提到的有关组织，以便不％误我们的工 

作， 

i:我感谢苏伊卡大«-我们》!才作出的决定罔我向委员会提出的建议是一 

致的，^yfc;i^.如果没有M意见，第5 7号工作文件所载决絲 ,交协商， 

我自己也愿意协商迅速进行并很快就结束》^ P乂便不致过fHéi^误我们a?工作并听取 

世界卫生组织和联囿坏境方菜^ f ^ « J ^基于这种情况我认为委 S会已达成协 

议，决定皮包括手头的一坊! ^题， f t l t是根据这种倩况宣布的. 

阿根廷）：主席先生我所关注的问题罔波兰大使强调指fi的一 

#.我的理觯是，准备暂缓进行的只是美国建议的关于邀请S际原子能机构总千事 

为上述目的谖遣代表的问题，itSt是将？^efefr商的问题.我的理解是，；îf于通过 

这项决玖草菜没有反对意见，在这个问题上意见是一致的，它筒美國的建议是两S 

事，由于化学武器专家似开会的B期已迫在眉睫，如果我们迟迖不通知这两个组织 
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(卡拉萨莱斯先生，阿根廷） 

即联合S环境方案和世界卫生组织，就会镨失时机，it^一个已达成一致意见的问 

题，面且，我頃代表团已指出它赞成把这两个问题作为不同的决定好讨^ 

伊斯拉耶利安(苏联）：主席先生，坦率地讲，苏联代表团的理解也认为你的 

决定意味着批准了第5 7号工作文件的决定草案.事实上昨天在工作小组已达成普 

遍同意的协议，根据我的理解，化学武晷工作小a已提a—项建iSL据我所知，化 

学武晷工作小s没有人反对那个建议.sjh.在我看来，还是fi该按我们通常所遵 

循的方针 m BP:由工作小组审议问题；工作小g向委员会提IB决定，委员会邇 

à该决定.我赞成我们通过关于这一问题的决定，把今夭提出的新建议留待以后单 

独进行审议，无论如何，这是两个不同的问题，邀请国际原子能机i^tt专家与化学 

物《&毒性坷题的专家小aft工作没有任何关系， 

主席:如果我提a决定的方式51起了不同的1»释，我非常抱JUL在这个RiiU: 

我必须升从委员会；我认为我可以说尊敬的美s代表提出的修案并没有得到委员 

会的充分同意，有些代表a希望这个问题按单独的决^^fWiè^我愿意提出问耀 

大家是否都同意载于第5 7号工作文件的决定草案案文按化学武晷工作小组主席提 

交我ff]的形式予以通it? 

菲尔兹（美茵我注意地听取了人们在这里表示的关注，但我 g 5没有搐清 

3tA们有什么困难.这个夹定所提到的两々M就在s内瓦，而國际原子能机构却 

在维也纳，所以在我看来，邀请适当的技术专家和到达这里的时间何题对我就该决 

定草案的修正案方面来说似乎 i W i è è .我们试H通过工作小组i^*^改文件， 

1 5 3：看来并不链. E此我认为我们完由把该文 # à | I S工作小组，在酈 

里我们将有机会讨ifeiè两項各自的优点，然后向委员é^a我们所能同意的方 

面， 

主席:谢谢革尔兹大使.我从他的发官注意到对立即通过裁于第5 7号工作文 
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( 主席） 

，决定案文意见并不完全一致.因此我建议，这个(^题可以经过化学武晷特设工 

作小组协商和作出可能的新的决定之后，尽快地在今后的某次会议上予以讨论. 

现在回到关于委员会及某附设机构下周举行会议的时间表两题，在这方面，噩 

西 ^ 表 加 西 亚 * 罗 夬 ! ^ 大 使 要 求 发 言 . 

罗夫菓浙（墨西哥）：承紫允许，我要求发言，无非是作一简短的说明，以防 

止任何误解.3月15B星期一下午3时，《综合裁箪方案》工作小组还不可能开 

会，而是iLh^iSP#在往常05会议室房间，即一号会议室举行一次联系小组会议. 

ÈM:感谢AI西亚•罗^辦大«^作的澄潰；时间表#«此作出修攻.S牝 

!KL为下周的时间表覃ifelfe算通ài. 

: ^ # ^ 定 ， 

ÈM'.我愿意邋知^关于委员会就它的议程項目7-防止外层空间的军备 

竟 赛 " 非 正 式 可 能 B 期 . 我 关 心 的 问 《 ; t 要 瑰 顿 意 款 飾 日 程 上 这 一 

新的项目参iff交换意见的各国代表S有足够的时间准备它们的意见，为此我建议3 

月2 6 B星期五下午3时和3月3 0 3屋期二下午 3时.从委员会该做的^工作 

看，这些B期是看来是合适ft,我建议你们fi考虑同意这些B期的可能性，这样我 

m 詭 在 通 过 下 厨 时 间 表 时 作 出 ‧ 可 能 ， 更 早 些 ， 

你们也会记得，é本周的8^间表上，我似曾杻iHHii于明夭，星期五下午3时 

稀一次非正式会议‧今夭我们听了全体会&«T发言，特剁是H蠆和联#«王菌伐表 

的发言，他们提a了新的B棄'*&M"委员会议程项目I和2的工作具有不容低估的 

意义*考虑H这些新的B素，我打算尽量抓紧时间继续&本周初以来举行的非正式 

协商，为此并记取各国代表团要求有一些思考时间的正当愿望，我頷甸于这样的想 

法，即我们原耒计划明夭下午举行的非正式协商可延至下周主席协商后进行会更加 

有益，这样可以给各国代表团以恩考和珐商的时间， 

如果没有反对意见，我们就暂时取消明夭的非正式会议，如可能,延至下周举 

行. 
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(ÈJS ) 
à现在宣布：放射性武器工作小组明夭中午在这里开会.如没有剁的问题要讨 

论，委员会下次M会议将于 3月 1 6 B星期二上午I 0时3 0分 « Î , 

现在休会， 

下午1 2时4 0 ^ 会 ， 

>OC )OC ^oi yw >oc 
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出 席 者 名 单 

阿尔及利亚: 

阿 , 

马提先生 

马希先生 

塔法尔先生 

卡拉萨莱斯先生 

納西贝内小姐 

澳大利亚： 

斯蒂尔先生 

比利时： 昂克林克斯先生 

努瓦尔法利斯先生 

镙克莱克小姐 

巴 西 ： 席尔瓦先生 

杜亚尔特先生 

保加利亚： 特拉洛夬先生 

格林伯格先生 

索蒂罗夬先生 

波普切夬先生 

缅 甸 ： 貌季先生 

吴丹吞先生 

加拿大: 戈德罗先生 



中 国 ： 

古 巴 ： 

埃 及 ： 

埃塞俄比亚： 

法 S : 

镩意志民主共和国: 
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田进先生 

林或先生 

胡小I先.生 

索拉‧比 拉先生 

努涅斯‧莫斯克拉先生 

维 ^ 达 先 生 

斯特吕卡先生 

齐马先生 

吟桑先生 

法赫米先生 

巴西姆小姐 

赫镙尔先生 

蒂利克先生 

考尔富斯先生 

默佩尔特先生 

弔格纳先生 

克林勒先生 

冯登哈根先生 

匈牙利: 科米弔斯先生 
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印 度 ： 

印度尼西亚: 

伊 萌 ： 

隶大利： 

日本： 

肯尼亚： 

墨西哥： 

加伊达先生 

赞蒂西先生 

萨钥先生 

普里夬人 

苏恰斯纳先生 

毛纳先生 

达马尼兗先生 

巴赫林先生 

哈 约 马 塔 ^ 先 生 

萨布扎利安先生 

阿莱希先生 

卡布拉斯先生 

奥利瓦先生 

迪焦万尼先生 

大川先生 

鬲桥先生 

田中先生 

新并先生 

南吉雷先生 

穆里乌‧基博伊先生 

加西亚'罗夫茱斯先生 
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摩洛哥： 

荷 兰 ： 

尼曰利亚: 

巴 絲 坦 : 

秘 瞢 ： 

波 兰 ： 

罗马尼亚: 

额尔褥歸比列格先生 

巴雅特先生 

包勒镙先生 

斯卡利先生 

拉吟利先生 

什賴比先生 

范东根先生 

瓦裉马克尔斯先生 

依朱厄尔先生 

阿金桑亚先生 

阿奎伊一伊龙西先生 

阿赫迈 镙先生 

阿克拉姆先生 

阿尔塔夫先生 

贝纳维镙斯先生 

苏伊卡先生 

梅列斯卡努先生 

斯里兰卡: 贾亚科迪先生 

帕利哈卡拉先生 
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瑞 典 ： 

苏维埃社会主义共和国联盟: 

联合王S: 

美利坚合众頃： 

委内瑞拉： 

南斯拉夬： 

利德戈尔镙先生 

希尔特纽斯先生 

贝Mr镩先生 

埃克 霍尔嬅先生 

隆丁先生 

普拉维茨先生 

伊斯技耶利安先生 

瞢罗科菲耶夬先生 

伊波利托夬先生 

巴沙诺夬先生 

苏里科夫先生 

克罗卡先生 

萨默海斯先生 

賴特小姐 

巴斯比先生 

米斯克尔先生 

斯科特先生 

科登先生 

纳瓦罗先生 

阿吉拉尔先生 

弗尔胡奈茨先生 

米吟伊洛维奇先生 

礼伊尔: 埃萨基‧埃康加'卡贝姬女士 
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裁军谈判委员会秘书 

兼 秘 书 长 个 人 條 贾帕尔先生 

裁军谈判委员会副秘书: 贝拉萨德圭先生 
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：一百六十三次全体会议开绝 

今天，委员会开始审议它的议程项目5,"新型大规摸毁灭性武器及此种武器 

的新系统；放射性武器"，但是，根据议事规则第3 0条，愿意:IÈ有关委员会工惟 

的任何其他题目发言的成员亦可以发言-

委员会介绍他，因为餘 1 9 7 6年至 1 9 7 7年曾任芬兰外交部长此外，他曾是专 

家小组主席，这个专家小组在裁军委员会会议主持下编写了《对无孩武器区问题所 

有方面的综究》*他作为赫尔辛基大学历史学教授在教育领域也具有丰富经 

欢 迎 捷 克 斯 洛 伐 克 的 新 M 表 维 ^ ^ 便 阁 下 ， m 信 裁 军 谈 判 委 员 M 有 机 会 

来尝识他的才能以及他毫无疑冋将辨员会工惟诈出的贡it 

.在我的'发言名单上，今天要发言的有巴基斯坦代眾、镙意志民主共和囿代表、 

日本代表、巴西代表，镙意志联邦共和頃代爱、古巴代表和芬兰代表， 

現在，我请我的名单上的第一名发言人、巴基斯坦代表阿赫迈德大使发言， 

阿赫迈镩先生(巴基斯坦)：主席先生，在开始我的发言时，我要表示，巴基 

‧ ^团对你就W委员会 3月份的主席感到非常满意‧意大利在寻求裁军中所 

起的用是众所周知的*我们相信，你的献身裁军事业和广泛经验将确保裁军^判 

委员会的活动在本月份出现积极的转折. 

我还要表示£基斯坦代表团对你的苜任、伊钥的马哈拉蒂大便的赞赏.赞赏他 

主持;^员会1982#^议辦的开幕阶a所a的坚定î^>^ 

我罨求今天发言来表达巴基斯坦在有关孩武器议程项目上的观点* 

在这些项目中，有关缔结一项禁止贫试验条约的项目享有最优先的位1«裁军 

谈判委员会在过去的三年中一直未能36这个项目进行具体的谈判，对此我面代表团 

已在以苜的一些场合表示了极大的遗憾*我们继续深信，本委员会在谈判一项禁止 

襖试验条约中必须发挥中心作用，并且深信应该立即设立一个特设工作小组耒开始 

谈判一项条约， 

我S代表团满意地注意到了尊敬的苏联代表1982年2月1 8日对委员会的发 

‧科尔霍宁先生阁下，我不菁要甸裁军谈判 



CD/PV.163 

9 

(阿赫迈镙先生，巴基斯坦） 

言，该发言表示苏联代表团愿意参加在裁军谈判委员会里葸一项禁止核试验条约而 

进行的谈判。我们同样赞赏苏联代表团葸M关条约各个方面的立场的具体最示， 

特剁是目前它表示愿意接受有三个孩武器B家加入的这样的一项条约'这三个K武 

器®家直到最顿在进行着:IÈit个冋题的分剁谈判. 

巴基斯坦代表团伃细审査了蓴赉的美S代表和联合王頃代表1982年3月1 1 

日在委员会里，止拔试验冋题所傲的发言，从这些发言中，我们得出了这样的结 

论，即这两个代表团现在准备接受葸题为"禁止核试验"项目设立一个特设工作小 

组并开始蕙此题目进行谈It如果这种理觯是正确的，那么这将是一个最积极的发 

餍，特剁是从这个问题的有争议的历史来看* -

在目前形势下，主席先生，我们认为最符合逻辑的步骤将是在你的主持下立即 

^非正式协商，以拟定禁止孩试验特设工作小组的职;^我们认为必不可少的要 

求是，这个工诈小组的职权应使其能进fi^判而不限于只能对有关的冋题进行非正 

式的或专家的审仏当然，特设工作小组首先应对哪些具体冋题进行谈判的冋题是 

需要通过非正式协商来觯决的中心,目， 

尊敬的美面代表曾说，他的代表团è备着手谈"有关核査遵守"一项禁止核试 

验条约憒况的冋亂尊敬的联合王@的代表也曾建议委员会"集中精力于^性的 

孩査问题"。我面代表团意识到，对遵守一项禁止试验条约情况的孩査是有待觯决 

的重要冋题之一.因此，我们将不反对着手谈这个冋题，以便开始JE禁止孩试验项 

目进行谈判.当然，不言而喻的是，有关孩査遵守一项禁止孩试验条约情况的谈判 

必须建立在对该条约的范围达成事先谅觯一如果不是一致意见的话一的基础之 

±.从去年提交给委员会的三边谈判裉舌来看，妤象至少在三个进行蓍判的面家 

之间葸禁止试验条约的范围已达成了一致意见或谅^实际上，在第一届专门讨论 

裁军冋题的大会特剁会议《最后文件》第5 IS的词句中，已反映出了这一点*因 

此，：a禁止孩试验的范围达成谅觯也许并不是不可能的，而为笫一步，在委员会 

的特设工惟小组内葸应按此来谈判孩査与控制安排• 

开始葸一项全面禁止试验条约的各个方面进行谈判，对第二届裁军特剁联大的 

成功将是—个篁要的、即使是象征性的贡献‧因此，巴基斯坦代表团将积极努力， 

以就设立一个有关项目1的工作小组并拟定该小组的职权达成协商一致意 
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(阿赫迈镙先生，巴基斯坦） 

我頃代表团希望'委员会在最近的将来:IE:S^审议有关停止孩军备竟赛和孩裁 

军 项 目 的 适 宜 的 方 式 也 将 达 成 协 商 一 致 意 若 能 制 订 出 一 种 如 第 8 0 号 文 

件中21国集团提茱所设想的大家闳意的核裁军菌提，那;ie有可能确定谈判的某些 

具体的可能傲到的东西 *它还逮有助于消除两个贫武器大頃在当菌立场上的重大分 

歧，并因此能对就《裁军诸方面的有限制的、具体的谈判之取得成功作出重要贡献, 

这些谈判在美面与苏联之间正在进行或可能会在最近的将来开始#ff. 

据拫导的双方在目菌正在日内瓦进行的所谓中程梗力量的谈判中所采取的广泛 

不同的立场，正说明缺乏应在其基础上寻求孩裁军的大家同意的前|1‧我S代表团 

希望，在最近将来的某些阶g,两个有关的面家将感到有可能将它们对欧洲核会谈 

的各自态度通知裁军谈判委员会。须说，这些有关的问题不仅是硬判的各方所 

关心的，甚至不单单是欧洲頃家所关心的，而是整个頃际社会所关心的，本委员会 

及联合国大会在其印将来临的特剁会议上都同样有枚获悉两个核武器木面关于‧《i复 

战略孩裁军谈判的意s及该谈判的目#‧ 

我们大家都同意，必须通过一个缓慢的和3ft苦的过程来达成孩裁军.与此同时， 

由é超级大頃同关系中的紧张与对抗趋势，由于它们的孩军备的继续积果.由于令 

人不安的技术发展和危險的孩战争理论的出现，蓄意地、由于估计错误或偶然地爆 

发一场拔战争的危险已经令人悚恐地堉加了‧我们一貫认为-在通过在各个讲坛里 

的特定谈判来寻求贫裁军之际，面际社会必须及早釆取决定性的歩骧来有效减少贫 

战争危險和在可能程度内抵消因筷武器存在而造成m ‧ 

巴暴斯坦代表团宪全同意联舍囿大会三年来所认可的主张：在任诃憒况下使用 

孩武器都将是对《联合囿宪聿》的违犯，并将*成一种对人类的罪行*我s代表团 

意识到一些s家在当菌时刻接受这个则要遇到的政治困^然而任何IS家或国家 

集团的国家安全，不管有多么直要，都不能被置于保护人类及其文明免遭莰灭的最 

高箐要之上我们继续希望， 

一项不首先便用孩武器的协定可形成朝甸彻底禁止使用孩武器的一项重要nfe时 

措. t因此，巴蚤斯坦欢迎苏联在上届联合国大会上提出的宣布不首先，《^的 
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(阿赫迈德先生，巴基斯坦） 

提案，如果能肯定，苏联作为这项提案的倡议者，自己将承担不首先使用核武器的 

义务，那我们将会极其满意，若与中国在十年前宣布的不首先使用核武器一筝连在 

一起，这样一种承诺本身就构成了对亚洲范围的和平与安全的重大贡献，它还可对 

玖洲«界其他地区的安全气氛产生有利的影响。 

当然，显而易见，只要一些菌家继续主要依靠核威慑来实现它们的安全，ft么 

f.但是，就无核武 

是不 

&当有这些s难的，尽管在笫一届夸门讨论裁军问题的大会特剁会议《最后文件》 

第5 9段中已就这个问题达成了一致意见，然而不幸的是，就此问题的三年谈判只 

在过去的两届会议期间，特设小组的工作集中于拟定可载入一项有法律约束力 

的1际文件的共同方案这个中心题上。大会还要求裁军谈判委员会在本届会议上 

继续努力以求拟定一项共同方案或共同义务,.且大会将特别,吁核武器囿家表现出-

的失败，首先是起因于五个核武器国家中的四个所釆取的旨在满足它们自己对安全 

的关切和专注而几乎一点也不计及无核武器囿家合法的安全利益的立场， 

笫一，这四个核武器国家在它们的声明里要求无核武器国家承é法律上的和不 

可取消的义务不获取核武器或甚至不获取"核Jfe^炸装置"以便有资格得到消极保5£, 

另一方面，这些核武器国家自已却不愿承担任何义务，逐步鲥减和最终放弃拥有核 

武晷；它们也不准备发誓放弃在某种情况下使用核武器。这种维护某些国家的核垄 

断的目标与防止槟纵横扩散的目标并不相符。我国代表团已反复说明，所有无核武 

器遛家都应有资格得到消极安全保证，承拒或不承拒不扩散的法律义务与确定某一 

特定国家的无核武器地位是不相千的，将任何一个无核武晷国家排除在保证的范围 

之外，将会是对这个国家使用核武器的暗含的威胁。这种歧视的本身对不扩散可能 

有严重后果， 

第二，四个核武晷国家的单方声明包含有其他的限制、条件或例外，这些加在 

一起有全部抵消这些保5E中的任何积极的东西的作用。有人建议，在其领土上有核 
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(阿赫迈德先生，巴基斯坦） 

武器的无核武器囿家不应享受安全皿；或建议，如果一个囿家在与一个核武器国 

家结为"联里"或"联合"的情况下参对结予保证的那个核武器国家的进攻，上 

述 保 ^ 不 M 用 ， 这 样 的 建 有 我 们 可 以 g » 的 内 在 逻 辑 . ^ 建 议 所 提 出 的 

问题具有两层意思，笫一点是，提出这些建议的菌提产生于有关的核武器国家的安 

全理论及它们ft以军事联里为背景的对核威慑理论与实践的依赖，接受这些建议将 

判过程中所得知的，很难^述两项建议协调起来，这并不出人意外，囡为4i项建 

结构及核安全安排之外并愿继续在其之外的大多数无核武晷国家的安全无多大关系, 

巴基浙坦的原则立场是，对无核武晷国家的安全保证在其范围、适用及期隈上 

都应该是无条件的和无限制的，但是巴基斯坦代表团也已表明它愿意就这个题目达 

成现实s^协，虽然我们对流行的核威慑理论及其在核武器囿家单边声明中的反映 

完全满意决办法.然而，这是一项妥协方案，可作为在所有核武器囿家间作出 

不损窨各自立场的妥协的基础，当然，我们可以,那些卷入两个联盟体系的核安 

M排的镭家希望不被排除在保证范围之外的愿望.但是，它们是否愿意通过其盟 

国所提供的核保护来维护它们的安全，或者如果它们愿通过割断与这种安全安排的 

关系来维护它们的安全，这个问题的选择无疑要由它们来傲出， 

在安全保SE特设工作小组内，我们尚未看到核武器国家对大会的呼吁做出积极 

的反响，大会吁它们就可载入一项有法律约束力文件的共同方案达成协议一事表 

明玫治意愿，与此相反，它们再次重申了它们在这个问题上的众所周知的立场，现 

在是这样的一个阶段，在此阶段，我们这些裁军谈判委员会成员，必须集体决定我 

们是否要向第二届特别联大报告我们在就此问题谋取进展方面已彻底失败了，或是 

^存在笃它选择可表示已取得某些进展。如果裁军谈判委员会历经三年的努力未 

能就消极安全保证问题取得任何进展，它就必须坦率地通知笫二届#别会议它所以 

失败的具体原因，即有关的核武器国家拒绝审査它们在此上的有限制的、有条 

件的立场，而不应畏畏.缩缩。委员会应强烈敦促这些国家审查它们的玫策并向篓二 

笫二点困难更有实际的性质，如我们从特设工作小组的谈. 

,建议一项方案，该方案将暂时排除 

国的无核武器国家，这可能不是令人 
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(阿赫迈德先生，巴基斯坦） 

届特剁联大提出修正过的立场，这种立场充分考虑到不结盟和中立国家的意见并有 

助于拟定一项有关此项目的囿际文书。 

主席:慼谢巴基斯坦代表的发言及他对我所讲的友妤的话.现在我请德意志民 

主共和圜代表、赫德尔大使发言。 

赫德尔先生（德意志民主共和国）:主席先生，我格外高兴今天来欢迎我们当 

中的捷克斯洛伏克参加裁军谈判委员会的新任代表、维伊沃达大使，他今天P乂这个 

身份笫一次参加我们的会议，维伊沃达大使致力于裁军已有多年，他在日内瓦，在 

纽约以及酋几年作为副外长在他的国家的首都布拉格，履行过各种不同的职责.我 

们祝他在其新的任命中取得 成功并期待与他相他的代表团在本机构里进行友妤的和 

富有成果的合作，我还要利用这个机会欢迎来自芬兰的副囿务秘书、科尔瞿宁先t 

我们之中的许多人来说，都知道他甚至在设立裁军谈m员会很夂之前就进行 

了活动，我特剁记得他在1975年作为裁军委员会会议无核武器区工作小组主席所 

起的作用.我们将会仔细地听取他的发言。 

在我们的春季会议第一个月的会议过程中，很多的注意力集中于全面禁止试验 

相停止槟军备竟赛及核à军问题。绝大多数代表团要求在即将来临的笫二届裁军特 

别联大之前釆取与这两个项百有关的具体行动，德意志民主共和国代表团对您，主 

席先生，采纳了我们的提案并开始了协商有关项目lft2的裁军谈判委员会的进一 

步活动表示欢迎。我们希望，您将能很快地就楚进行协商的结果向委员会作出积极 

的报告。 

我们同意多数代表团的意见，即协商的结果应该是设立两个特设工作小组，这 

些小组将开始有关这两个項目的真正的谈判.我国代表团以达此目的的坚定意志为 

引导，今天在第CD/259号工作文件中提出了关于项1和2的特设工作小组的职 

杈草案.主席先生，如果您能在您的进一步协商过程中考虑到这些草茱，我们将非 

常感^[。 

主席：感谢德意志民主共和国代表的发言。现在我请日本代表、大川大使阁下 
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发言, 

:^l|先生(B本）：主席先生，赍国的尊敬的国家元首亚历山德鲁-讽阿蒂尼 

总统阁下在对我国进行了高,成功的国事访问之后于昨天离开了日本.在日本的一 

周逗留期间，佩阿蒂尾总统在我国议会中强烈"f吁核裁覃并在他自动要求之下访问 

了广岛.在这个吉祥的背景下，我特别欢迎你è任本委员会的主席并向你保证我国 

代表团将在你擅任主席职务期间与你进行充分的合作， 

同时，我愿向你0^菌任伊萌的马吟拉蒂大使的谦虛而有效的工作方式表示热烈 

ft赞赏，他在我们的198 2年会议开始时主持了我们的工作并克服了我们曾经面临 

的困难的種序问题， 

最后，我愿对我们之中的芬兰的尊敬的副国务秘书科尔瞿宁先生P乂及我们的新 

同 事 ， 徵 t ^ i ^ 伏 克 的 维 錄 i è ± 絲 示 欢 迎 ， 

今天，我想扼要地谈一下去年1 1月》 1 2月利用了世界气象组IP、的全球电讯 

走进这间星子，我虏欢iî!li' 

当我们去年讨论科学专家特设工作小组的工 作以审议侦察和识别地震筝件的国 

际合作措施时，我曽两次表示希望，尽可能多的囿家能参加笫二次试验。我国代表 

团特别髙兴地了觯到，大约2 0个国家，我相信，包括五个社会主义国家，参加了 

最近的实验，并了解到a此而取得的成果比1980年实验的结果有了相当大的改进， 

虽 皿 多 问 题 仍 决 。 

我,到，在去年实验中出现的多数问题可能归S于这个爭实：通过一个全球 

的网来利用世界气象组织全球的电讯系统来传送地震资料一事还没有得到世界气象 

组织大会的正式承到目菌为止，该实验性的交流只是在与世界气象组织的临时 

安排下进行的. 

因此，我国代表团认为，裁军谈判委员会应该正式要求世界气象组织准许为上 

述目的利用其全球电讯系统而在全球性传播地震资料的工作中进行合作.应尽早提 

出这样的要求以便使世界气象组织能够进行考虑并在其1983年夏季早期举行的第 

九届大会时采取必要的决定.我崮代表团深信，如果下一次经验交流能够在世界气 

象组织的正式同意ft合作下进行，还可能取得更加满意的戍果. 
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我们特设工作小组的专冢，市川博士告诉我，虽然;于交所谓水平一级的资 

mm己经取得了某种程度的信任，但:^水平二级的资料交换仍然能令人满 

意。显然很清楚的是，对水平二级资料的审议可以在偾察小的地震爭件方面高度有 

效，同时，看来十分需要有一种交换水平二级赘料的切实可行的方法以便最大程度 

地利用此种赘科*据市川博士说，最近一些年中，在这种赘科交换的技术方面已取 

得了相当大的进展，因此应该为使用此种新的技术来交换水平二级赘科作出努力. 

在结束这一简短发言之前，我愿对美国代表团上屋期四在本娄员会宣布在我们 

的议程项目1方面迈出了一个重要的步骤表示赞赏。弗尔兹大使作出了值得称赞的 

努力，我愿甸他表示我个人的視贺.我们希望充分利用已经取得的进餍并能趁热打 

因此，我希望，我们能就设立一个觯决有关核査全面禁试的遵守情况的特设工 

作小组问题迅速达成协议，并希望工作小组能立即着手工作以便我们能够向六月份 

的大特别会议报告就这个早该觯决-的问题取得的一些进展， 

主席:我感谢日本代表的发官和他;tir主席讲的一番十分友妤的话，我还感舰 

友妤地提到葸大利共和茵总统最近对日本的访问. 

在我名单上的下一个发言者是巴西代表德索萨‧埃*席尔瓦大使阁下. 

德索萨*埃，席尔瓦（巴西）：主席先生，今天我想就尊敬的美国代表，菲尔 

兹大使上屋期四就有关21国集团长期要求设立一个有关议程项目1的委员会辅助 

机构问颥作出的建议提出我国代表团初步的看法。我这个发言的第二个目的是寻求 

进一步澄清美囿的提案，以便能更妤地估价它对委员会工作进餍的潜在好处，并将 

特剁的重点放在大会委托给委员会的优先项目方面，我将在另外的场合下对菲尔兹 

大使就项目2的发言部分发表我的看法， 

我不想隐瞒，我国代表团在听取有关项目1的提案时的心情说不上是热情.几 

十年来，国际社会明确地敦便核武器国家遵守它们具有法律性ft政治性的承诺，采 

取认真的步骤走甸停止桉军备竟赛相核裁军.大会的无数决议及其第一届裁军特别 

会议的《最后文件》都明确地把停止试验一切核武器列入最高优先秩序.上述核武 
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(德索萨，埃，席尔瓦先生，巴西） 

器国家也曾对此作出承诺，绝大多敎成员国认为，妨碍达成全面禁试条约的仅仅是 

由于少数囿家缺少政治奪愿，然而，政治^愿目菌看起来仍足，自从裁军谈判 

委员会成立以来， 2 I国集团其他很多代表团一直不断地强调核禁试多边谈判的 

重要性和紧迫t这三年多来，无论是本姿员会还是联合國的其他论坛以及广大的 

舆论都加紧要求设立一个就这样一项条约开始谈判的工惟小a*然而，这一要求无 

人理采，：fâ最后已明显看iB,委员会除了二个成员之外的<É^成员都愿就这样一 

个程序性的决定取得协两一致嚣JSL 

我们认为，菲尔兹大使上星期四的提案乃第一次褒示，他的政府在审议了多年 

来提出的各种论据以后，作出了一种可能使它靠近绝大多数成员国所表明的愿望的 

姿态，我们不能否认这一事实;裁军谈判的前途以及对眼苜就停止核武暴试验达成 

一项多边文书的希望所具有的重要S义.虽然它对上述的愿望还有很大的差距，但 

必须:美囿的提案连同谈判桌上搁置了很长时间的有关同一个主颞的提案一起进行 

详尽地审议，以便能够取得所有人都能接受的协两一致^JiL 

在这方面，我国代表团欢迎菲尔兹大使提到所有代表团应该促进其履行的裁军 

谈判委B会的职能相贲任，并欢迎他认识到本委员会所有成员都怀着同样的关切心 

情.因此，我们盼望，在已提出的提案的基础上，就如何以最有效的方式处理议程 

项目1的问题继续进行由你&经开始的协两.我们还相信不会忘记处理项目2. 

我国代表团坚信，裁军谈判委员会的谈判职能的加强及其在裁军问颞方面的贲 

任和权限的加强必须以由于你的协两结果而可能达成的任何协议为基础.我囿代表 

团相信在协商过程中，这些急迫的筝项将会得到所有代表团的考虑.我们希望协商 

将尽可能地简泉 

鉴于上述立场，我现在通过你，主席先生，请美国代表团进一步澄清它上星期 

四的提案.我相信，美国代表团是在建设性精神指导下提出它的提案的，我希望人 

们也将理解我的问颞是出于同样的建设性精神. 

我首先关心的是向我们提出的这一傚法的通盘目的.我们认为，美国建议的囂 

义在于它有某种潜在的可能会使国际社会较接近 于达成一项有关禁止核武器试验的 

多边谈判协定.我国代表团反对那种认为目前谈判这样一个协定是不"适当的"主 

张，我们认为，禁止核武晷试验不是一个长期的目的，相反，是一个最紧迫的问颞. 
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让我以一种谨慎的乐观主义调子结束这些简短的发言，由于=边会谈之中断历 

时已久，所以不能再说它们为达成一项禁止核试验条约提出了"最妤的向前迈进的 

方法"。 lEè.我们可以说，把它继续下去是本姿员会所有成员一致的it愿。菲尔 

兹大使在上星期四介绍他的提案时，强调认为，委员会"有义务对裁军进程的一切 

方面作出实质性的贡献".紧接着，萨默海斯大使茌其支持美国的倡议的发言中宣 

称，"达成全面禁试仍然是一个重要的目标、我们有理由相信，这两个代表团现 

在准备通过利用本委员会的还来:全面禁试条约进行赏试潜力来寻求达到那一目标。 

虽然那两个代表团和本组织的三十八个成员国之间仍然存在分歧f:见，但我们相信, 

要向前推进的共同的基本嚣愿会提供动力，在尽可能短的时间内在程序方面找到一 

项大家能同意的解决办法. 

. i f :感谢巴西代表的发言.现在请德意志联邦共和国的代表韦格纳大使阁下 

发言'一 

韦格纳先生(德意志联邦共和国）：主席先生，这是你担任主席时我第一次发 

言，请允许我对看见你任这一很髙的职务表示我囿代表团高兴的心情.我个人不仅 

为在一个特别有能力和有效的主席领导下工作慼到荣幸，而且也为在一位老朋友的 

领导下工作而感到荣幸. 

坐在谈判席位上的代表的轮E替换是没完没了的一一这是外交生活中的常筝. 

在本委员会的几位新的的成员之中，我想挑出正妤在我桌子对过的荷兰代表团 

团长，弗朗斯，范东根大使，我相信他今天是第一次参加我们的会.我愿特别地欢 

迎他，@为，他从他曾传出了卓越贡献的另一个十分重要的多边论坛来，我深信， 

范东根大使在本委员会的该判桌上同样会显出他的杰出才能. 

本周的两次全体会议已将放射性武器问颞定为主要项目. 

作为放射性武晷特设工作小组的主席，我认为最if是在辩论的早期就争取发言, 

以便向委员会报告该小组自2月1 8日重新设立以来以及从2月2 3 B 新 主 席 M 

以来所取得的进餍。 
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(德索萨*埃*席尔瓦先生，巴西） 

除二国以外的整个囿际社会都同意这一观点.但是，如果本委员会有机会能够惟出 

有益的工作来到达那一目的，也不管这一目的在那两个代表团看来多么遥远，我国 

代表团仍充分地准备以积极的精神审议那种可能1É«为了尽可能朝蓍谈判一项条约 

的方向菌进，而不是仅仅制造一种僵局，我们愿充分合作以求履行委托给本委员会 

的那些贲任.对比之下，；ÎT有关禁试的一般问颥仅仅作学术性囂见的交换可能会对 

本委员会产生相反的》有窨的影响，使其不能发挥它的作用，因而损害到它的有效 

性和取得其原定成果的能力‧若为本委员会规定一种学院式任务那就等于否定它的 

职能相宗t.因而我11代表团要求美S代表团进一步阐述它的提衆与一项禁止核试 

验条约的实际谈判之间的关系， 

与美S提案有关面可能提出的另一些问题是关于提案人设想的本委员会就该问 

題作出决定的程序方面的问题.主廉先生，在你的指导下进行协两的过程中，此问 

题无疑会成为尖锐的问题。然而，我相信，本委员会的成员若能较清楚地了觯该提 

案的€^含意，那就会妤得多. 

例如，去年由2 1国集团提出的第CD/18I号文件，它为項目1的一个特设工 

作小组规定了一项适当的职权，我们欢迎美国代褒团根据它们自己对有关的实质性 

和程序性问题的覌点，就这样一项职权的措词提出ti:JL在这方面，如果能了觯它 

们认为它们所建议的辅助机构要采取什么形式，其活动相它的母体本委员会本身的 

活动有什么关系，那也将是很有益的.我囿代表团回頋，有些代表团不允许整个联 

合囿的成员了解去年莸项目1*2的非正式讨论的结果，这是一种不幸的傲法， 

我们还注意到该提案人对于核査相遵守情况的问题给予特剁的重視，这些问颞 

的处理办法在2 1囿集团的提案中也细考虑到了.由于这些问颞是&‧河一个协定 

的关键的组成部分，不重視是不行的。但是，在美11的提案中，对这些问题的"讨 

论"相"确定"同势必构成任何一项停止核武器试验协定的实质部分的禁止范围之 

间有什么关系呢？换句话说，是否要对槟査相遵守情况进行抽象的讨论？这些讨论 

同未来条约的缔约国所要进行核査》遵守的东西之间的联系是什么？最后，这个建 

议的辅助机构在处理我们一致协议委托给它的那些问颞时，是否考虑到下一步要谈 

判的一项条约草案的各项具体条款？ 
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在为其新的任务作准备的过程中，主席首先不得不考虑到大会的第36/97 B 

号决议，该决议敦促裁军谈判委员会"继续进行谈判，以期早日完成拟订一项禁止 

研制、生产、储存相使用放射性武器的条约，以便如有可能提交1982年第二届专 

门讨 论裁军问题的大会特别会议大会使用的这种语言明显地贲成特设工作小组 

及其主席在本届春季会议期间竭尽一切可能的努力取得进屡. 

同时，对该工作小组去年工作的估量表明，虽然前主席、匈牙利的科米韦斯大 

使作出了不间断的努力，谈判实际上受到了阻碍.肴来主要的绊脚石是在如何处理 

原来由瑞典代表团提议的修正案的问题上发生了矛盾的看法，该修正案要求将禁止 

进攻核设施也列入一项放射性武器公约的案文中，t在充实原来美国*苏联的草案 

C CD/32 )的这个提案看来是相当大地困扰了整个谈判进程，并招致没有完的争 

论， 

在这种情况下，主席认为他的主要任务是尽可能早地使谈判在程序上摆脱胶着 

状态. 

铭记这一目标，他在开始工作时不举行正式会议，而安排了一系列与所有代表 

团进行的广泛的非正式协两，以便征求他们对放射性武器小组的工作领域内所有有 

关程序《I实质问题的意见. 

关于这些协两的一份综合性的报告载于主席1982年3月9 B对工作小组的发 

言中.这份文件还包括他个人对谈判情况的估价，以及为今后谈判有待采用的程序 

及对目前有争议的有限几个问题的觯决办法提出的建议. 

应各代表团的要求，主席的发官巳作为放射性武器工作小组的工作文件进行了 

散发，同时现在也可作为委员会成员的参考文件。我不打算重述这个发言的内容， 

尤其是由于它在很大M上反映了主席个人的奪见. 

我甸愿以满意的心情告知本委员会：该工作小组现在已经克服了初步程序方面 

的障碍，并能够就一项程序方案达成协议，这就使它能以新的活力进行谈判而摆脱 

了曾经部分阻碼了谈判进程的矛盾囂见的阻得， 

1982年3月1 5日，.工作小组第四次会议讨论并修改了主席的程序提案后， 

通过了下列决定： 
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"惟为一种程序性假设相在不彭响今后的决定的情况下，工惟小组同1：按 

下列计划分别召开会议，一方面召开传统的放射性武器爭项的会议，另一方面 

召开禁止攻击核设施冋題的会议： 

传统的放射性武器事项的会议一于3月16、 19、 2 3日召开；禁止 

攻击核设施问颥的会议一将《3月下甸相4月上甸安排=次会议." 

所有代表团都参加了的这次程序性妥协，这次妥协表现出了 一种不寻常的和可 

軎的灵活性，它嚣味着正在审议中的两个主要有问邇的领域，为了谈判的目的现在 

已分开处理，但是，关于有待把谈判结果体现进去的最后国际法律文件的数量和形 

式问题的一切决定则推返到以后18^.主席已经向工作小组澄潸说，这一程序性的 

不动.结果，有一些代表团在工作小组重述他们对上述问邇的基本哲理并要求记录 

在茱，但同^大家可这样理觯：他们的看法暂时并不S碍某种迅速*1向前看的谈判 

进程• 

铭记这一点，主席向小组提出了下几周的详尽的工惟计划，而具体的谈判则预 

定在工作小组今天的会议时开始逬行，一些工作文件已经散发给了各位代表以便协 

助进程的进屡，小组主席的期望是，在以后三次的正式会议的范围内能够在很大程 

度上消除对如下问邇尚未解决的主要困难：放射性武器的定义、禁止的范围、和平 

用途、遵守*核査以及有关最后条款的一些问題， 

我愿利用这一机会感谢所有代表团《小组工作的早期困难阶段表现出的友好的 

#态度，我总的感觉是，为在传统的放射性武器事项领域内达成协茼一致意见书 

进行新的强有力的努力的道路已经扫清，有理由乐观地说，工作小组甚至可能不仅 

止于此，并可能利用本届会议的剩余时间的后半期就禁止攻击核设施的有关问颥达 

到突破，对此必须傲大量的技术和法律基础工惟并须作大量更多的拟稿工作. 

特设工惟小组的主席曾建议代表团充分利用专门讨论放射性武器项目的全体会 

议就一些遗留的实质性題发表他们的^见，以便使工作小组的即将召开的正式^ 

非正式会议能够相对地摆脱原则性的发言，而把重点放在实际草拟案文方面.重申 

这一要求的同时，主席不揣冒昧要请大家注意他曾试图为觯决一些遗留的争议问颈 

指出方向的第2 5号工作文件的第二部分.如果各代表团能够对所建议的禁止对核 
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设施的攻击的范围和方式问题更详细地阐述它们的见觯的话，主席会同样感激，囡 

为在他进行的协商中，看来这一领域似乎莩Jit木量投入更多的概念性的恩考， 

最后，我代表我面代表团想概括地说，关于放射性^Ô^OT我面代表团对正在 

审议的所有何题都抱有相当大椹度的灵活1^ 

协商一致意见和加快谈判步伏惟出良妤的贡献， 

十分友好的话. 

现在我请古巴大使索拉‧比拉大使发言. 

索拉‧比拉（古巴）：主席先生，请允许我国代表团对你主持3月份的裁军谈 

判委S会的会议表示满意。在你履行职贵时一定能充分得到我国代表团的支持。我 

M、意通过你感谢我们委员会的前任主席马哈拉蒂先生，感谢在他领导下完成了 2 

月份的工作*我还愿意对出席委员会的捷克斯洛伐克和荷兰的新任代表表示欢迎， 

可以肯定，我们将为委员会的工作取得成就进行卓有成效的合作.同时我莩对今夭 

将在发官的芬兰副国务秘书阁下表示热烈的欢 ^ 

@际社会把优先地位给予我们的议程项的1和2,全面核禁试和核裁军，这已 

囿大会的各项决议中一再得到承认，就象在1978^第一届专门讨论裁军问 

题的联大特剁会议的《最后文件》中承iU?f那样. 

如果我们真正要锢止核武器在质的方面的改进和集结，那么，除了通过一项全 

没有lEif的办法.但是， 

但由于 

两个代表团的頑面反对，裁军谈判委员会感到它不能在这方面按联大的要求办事. 

工作小组肯定不是什么有魔力的讲坛，能够觯决人们提出的任何问题，不管这 

些问题看上去有多大困袭但晷工作小组代表着委员会可以用来履行其职责的最 

有效的手段。同时而且非常重要的是，工作小组是委员会得以在谈判任何裁军协议 

中起积极作用的直接途径. 

自从2 1 11集团建议设立工作小组就我们的议程项目1和2进行谈判以来，鉴 
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予核武器越积聚越多并曰益发展和它们对文明意的; ^周知的危险，委员会考 

虑了这两个项目的优先地位，已经举行过妤几次会议* 

这些不仅是说说而已我頃厲于这样的頃家集团：对它们来裁军不仅意味 

着人类生存的一种保障，而且意味着可以把更多的资源用于目前吃尽不发展之苦的 

各面人民的经济和社会发展.在这方面，核裁军无疑具有最重大的意义* 

东砍社会主义面家集团也在许多文件中承认这些项目的高度优先地位和立即就 

它们开始进行谈判的的必 m第号工作文件和尊敬的德意志民主共和国和苏 

联代表分剁于 2月 1 6日、 2月 1 8日的发言雄辩地证实了这一点，尽管有以上傦 

况，但裁军谈!^委员会一直没能为审议这些项.目采取初步的行动，迄今的倩况，其 

中包括菌几届会议期间进行非正式讨论的结果表明，为了进行谈判，就必须马上设 

立我提到的、象21頃集团建议的那种具有适当职权的工作小组，因为它认为别的 

办法不大可能得ffl令人满意的结栗 

在这方面，值得注意的是，过去两年来一直竭力反对就这些项目开始谈判的代 

表团之一，现在建议设立一个工作小组来审议有关核査禁止核武器试验协定的 

連守倩况问题.我国代表团认为，这一建议表明该代表团反对就这些项目开始进行 

认真谈判的立场仍然没有改变. 

'按照字典上觯核査是指确定某种事物的真相或正确性，并证明、证实或履 

行某种事先讲定或允诺的事物*因此，在能够进行核査之前，必须首先有一项协定， 

否则，建议中的工作小组将去谈判什么东西的核查呢？ 一~^行谈判以便核查一 

核查什么协定呢？怎么可能试S谈判核査某种并不存在的事物的核査办法呢？ 

如果委员^成员s真正愿意谈判，那我们为什么不设立一个关于全面核禁试 

的、拥有类似2 1面集团建议的职权范围的工作小组呢？如果委员会准备作出这样 

的决定，那么，关于核査的问题肯定会在它们的适当范围内与有效禁止试验的问题 

一块加以审逸 

我冒昧地向委员会指出这一点，因为我们不应给人以这样的印象，即我们一方 

面在进行谈熟但同时我们的 ≫ ? ^在拖延迫切需要做的事情一~ ^止核试验。 

还应该记住的是，在当前关于其他项目，如《综合裁簞方案》，所进行的谈判 

中，上述的同一表团曾反对在裁军方面使用"谈判"和 "协议"的用词， 
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：一些意见。 

第CD/225"f文件重新发表了古巴外交部长1981年8月1 9日的讲话，表达 

遵照这些观点，古巴代表团和剁的代表团共同发起了联大第36/92K号决议， 

裁军谈判委员会就禁止核中子武器问题开始进行谈判. 

这一要求的重要性在于:.中子武器的性质本身Ibl当前那种设想有可能进行一 

限核战争的理论的反映，从而进一步加剧了核灾难的危险。 我国代表团赞成尽快设立本委员会的工作小组，起草一项关于禁止生产、储存、 

部署和使用核中子武器的公约，这一措施将有助于消除人类面临的现实危险，^ 

使 在 核 目 标 方 面 取 # ^ 展 ' 

此外，还有东社会主义国家集团旱在 1 9 7 8年提交的第 C ] ) / 5 5 9 f文俗人 

们希望其他国家的代表团将在适当的工作小组范围内就这一问题发表它们的意见和 

建议，并且希望按照国际社达的愿望着手进行具体的谈判。 

现在让我们对委员会中的变得越来越迫切的项目简短地发表一点意见；我指的 

是关于禁止化学武器的问 

1979年在哈瓦那举行的第六次不结盟国家首脑或政府首瞄会议的《最后宣言》 

中，会议饔求~以下是我面代表团所支持的关于我们正在进行谈判的文件的措词 

一加紧締结一3^ -禁止研匍、生产和储存一切化学武器以及销歎北种武器的条约。" 

两年多以来，裁军谈判委员会为了促使禁止化学武器的买现一直在进行巨大的 

努力，事实上今年终于有可能设立一个拥有适当职权的、将使委员会能够试图完成 

其任务的工作小 I 

但是，也就在今年，我们又看到某些极端危险的、•关于生产一种新式化学武器 

的决定；我指的就是所谓二元武器. 

在我前面提到的第六次不结蛊国家首脑或政府首脑会议的文件中，国家首臉们 

有意识地专门提到"一切化学武器"，这样一种表述毫无疑问是包括二元的和任何 

其他种类的化学武器在内的， 
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这种新式化学武器的出现会给拟议中的文件的达成带来很多复杂的情况，并使 

有关该项文件的谈判进展更加困氣 

这种倩况是我们大家都应该非常注意的，因为它意味着委员会将面临它必须处 

理的新的形势，例如象保加利亚代表团在第CD/CW/TTP. 29号工作文件中所指出 

的那些倩况， 

最后，我愿意简单地回到原来谈的我们的议程项目1,我®代表团认为，本委 

员会应在某一次M é i ^ ,对载于第 C D / 1 8 1 号文件的2 IS集团軍―求就这一重 

要项目设立特设工作小组的提案进行审议的时间已经到来 

这些就是我国代表团在这次全体会议上当委员会的工惟进行到这个阶段时愿发 

表的意见，在以后的会议上，我们还要更详细地谈这些问题以及其他议程项目， 

主 席 : 巴 代 表 的 发 言 ， 并 感 谢 他 对 主 席 讲 的 友 好 的 话 . 

根据委员会第IST^aé"i^义通过的决定，我现在请芬兰代表副国务秘书阁下 

科尔霍宁讲话. 

科尔霍宁（芬兰）；主席先生，我感谢慾，以及前面的发言者对我的热情欢迭 

我还要对 2月份的主席^感谢，他迅速地 j l ^了非成员国，包括芬兰的参加问题, 

请主席先生确信，我能有这样难得的机会在这样尊敬的听众面前讲话感到非常荣幸, 

联大在它笫一届专门讨论裁军问题的特别会议上曾指出，在实现彻底核裁军以 

前，核武器国家有特珠的贵任保取搢施以防止核战争的鑤发.大会.要求核武晷 

頃家釆取歩骤保证不对无核武器@家使用或威胁使用核武器.因此，给无核武器国 

家以有效安全保证的问题仍然是裁军谈判委员会工作中的一个重要课题，芬兰政府 

非常重視这一问题.这就是我今天为什么饔求发言的原因.芬兰已通过国际安排， 

保证了无核武器的地仏我们希望这种地位能得到其他国家的尊重。至于其他处于 

同样地位的任何頃家，通过有效的S际保仏保证不对我们使用和威胁使用核武器， 

以便完善这个地仏这是符合我们民族利益的，无核武器地位还意味着芬兰不应包 

括在任何核战略计划之内，核武器系统和运载系统方面技术的发展也许能使这种计 

划成为可能。 
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在芬兰方面，它竭力为减少核武器的威胁和风险作出它的贡献，我们已经这样 

做了，特剁在核裁军、不扩散核武器和无核武器区等领^前几年我们曾对委员会 

关于安全保证方面的工作作出了贡献， 

寻求能获得广泛支持的不使用核武暴的保证的形式和内容的工作迄 今并不成功. 

所有核武器国家都发表了说明他们在 什么情况下不使用核武器的单方面声明.这些 

单方面的声明是受欢迎的，而且它们也不是毫无价值的，但是它们大都有缺陷，它 

们鈇乏有效IS际安排的目标，更谈不上具有法律约束力的文书。它们被政治上的， 

和法律上的各种保留冲淡了，它们是各种不同政治观点和各自军事理论的运用，人 

们可以认为这些保S与其说反映了无核武器国家的安全需要，倒不如说反映了核武 

器 S家的某些安全方面的关& 

但是要为有效国际安排进行工作的承诺是起作用的。我们满意地看到委员会的 

特设工作小组所做的工作，特别在它关于系统确定核武器!1家承担的义务所包含的 

组成部分和无核武器国家提出的各项建议进行审议过程中*傲的工作.进行这些审 

议的结果，特设工作小组得以更透彻地了觯各种立场之间的一致和分歧，这肯定会 

有助于它今后的工作，特设工作小组在1981年会议期间决定制定一个所谓的共同 

方案.工作小组没能就一项大家都接受的觯决办法取得任何具有实质性意义的进展, 

对于应就这个问题制订一项国际公约的看法，原则上没有反对见，这一点是值得 

注意的， 

芬兰政 ; S : | E—项有效的和世界规模的安证继续作出努力，而且， 

鉴于没有取得什么进展，我们觉得还是釆取更加实际和顺序渐进的方针为好，如果 

在目前形势下不能达成一项具有约束力的共罔方茱，那也不应妨碍找寻其他办法* 

一个可以为大家接受的办法就是由安全理事会作出一项决议使核武晷国家现有的单 

方面宣言升氣这一傲法值得进一步研究， 

不使用或威胁使用核武器的安全保证的一 定方面是与无核武器区的观念相 

联系的，通过分地区进行的做法要比包括所有核武器面家的普遍保证更容易达成协 

i5L平等地相互承担义务在一个明确加以限制的地理领域内会得到更清楚的确%^ 

亳无疑问，《特拉特洛尔科条约》是分地区进行的一个有效范例，其他方面不 

说，该条约突出的事实是，核武器囯家都是处于给整个拉丁美洲地区以安全保证的 
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地位.我们认为，就裁军谈判委a会现在的项目来看，应,《特拉特洛尔科条约》 

的范例给予更多的考鼠至少它鼓励人们考虑在世界其他地区进行提倡. 

在有效地实现核裁军以前，控锢核武器的必嬰性包含两项闳等紧迫又紧密相连 

的重要任务：防止这些武器扩散到更多的囯家并限制现有武器的使用和作用，一个 

S际上承认的无核武器区再加上适当的不使用保证就可以满足这两项任务的要求. 

由于新的运载技术使传统的区域性的防务概念失去意义，所以地理上的考虑对于拟 

定 安 ^ ^ 方 面 越 来 越 重 嬰 了 . 

1978年5月，芬兰提出了一项北欧军备管^1安#^它是1963年首次提出的 

北欧无核武器区思想的进一步发I这样一项安排的目的是莩使北欧地区尽可能彻 

底地摆脱一般的核战略的麥响和作用，特剁是新式核武#的影响和作用.其中的一 

个不可分割部分fi该是就地区的地位•以及就核武器頃家；^^其不使用核武器作出适 

当 

北欧地区在整小战后年代基本上没有受国际紧张局势的影响，这是北欽各国政 

府努力的结果，^&；^各大国愿意保持该地区稳定的结果，去年秋天北欧s家外长会 

议重申了北呔地区稳定和均衡的安全形势的重要&它在一个更为广泛的国际范围 

内对维护和平和安全作出的贡献已得到了重I我国政府把这些頃家继续不拥有核 

芬兰政府愿意继续参 加裁军谈判委员会在这方面所作的努力，以达成一项广泛 

排 的 协 定 概 括 起 

-这种安排应主要地为了满足无核武器頃家的安全需莩； 

一说得更具体一点，它们应具有法律约束力，并应适当规定禁止无核 

―这种安排应具有世界性并应作为联合国为裁军和军备限制所作的努力 

的一个组成部分予以实现； 

一签于没有取得进展，首先是核武晷国家有责任提出建立在更加灵活的 

方针基础上的主张； 

一在寻求世界性觯决办法时，有助于达到同一目标的其他办法不应忽视, 
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其中尤其不应忽視分区进行的办法， 

我仅仅就本委员会的义程项目发表了意 J L你们大家都知道，我国对本委 

员会工作的兴M#不限于这一个问题。尽管这个项目很重要，我们通过对若千问题 

的发官、积极地参加某些特设工作小组并对某些议题提出工作文件和研究报告等等， 

在许多其他领域努力对委员会的工作作出了贡献， 

我们感到荣幸的是，联大在它第一届裁军特别会上进行的改革和本委员会的议 

事规则给了非成员国更多的机会来发表它们的意但是，为了我们能在今后作出 

更多更蘇入的贡献，芬兰将继续要求成为这一： 

我 

主席：感谢芬兰副国务秘书阁下的发言和他对主席的友J5啡话。他今天的光临 

和他刚才的发言证明一正如他自&强调的一芬兰政府对我们工作的关 i&这种 

关注是有目共暗的，而且已经表现在芬兰对我们的事业所作的贡献方面，我还愿代 

表委员^Ifcife示 

名单上已没有其他人要发言了，还有其他代表团要发官吗？如果没有，我就通 

知委员^化学武器特设工作小组的主席经过协商之后，要求把第 5 7号工作文件 

提请委员会今天通it该文件是关于向世界卫生组织和联合国环境规署发出邀请， 

让它们指派代表参加化学武器特设工作小组的某些会议的。如没有反对意见，我就 

认为委员会已通过载于第5 7号'工作文件的决议草茱了， 

&斯比（獒国）：我的发言非常简单一你会记得，我国代表团在上次全体会 

议上提出第57号工作文件的修正案，建议包括对面际原子能机构代表发出一项 

邀请，正如你所指出的，我们以后曾在工作组内对我们的提案进行讨论，我B代表 

，应化学武器特设工作小组主席的请求,本委员会决^请世界卫生组织总干事和 
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团很清楚，我们的修正案在我们关于化学武器问题的这一阶段工作中不能获得一致 

m因主席先生，我愿意正式撖销我们在上次会议上提出的修正案，我頃代 

表团将就第5 7号工惟文件和大家一^成一致意见，但是，我莩指出，我面代表 

团，我相信还有其他代表团，都认为化学武晷特设工作小组应审査任何技术手& 

只莩它在解决核査彻底禁止化学武暴的遵守情况领域中困难和复杂的问题能提供有 

益的保i我们认为，与远距离持续核査方案有关的技术提供了这种保证，我们确 

实愿意寻求这种保逸我们还希望，这次我们的修正衆没有获得一致意见，就持反 

对态度的代表团来说‧并不意味着在原则上反对有一个技术代表在将来某些时侯访 

问工作小组，或不愿意审议技术手段来觯决我们面临的问题， 

主席：感谢美国代表的发言和他的代表团在这一场合所表现的灵活'I现在请 

瑞典代表利德戈尔德大使发言， 

利德戈尔德（鳙典)：去年，世界卫生组织和联合国环境规署在化学武器工作 

小组主席主持的非正式协商期间对提供技术情报作出了不少有益的贡献，因此，我 

支持载于第5 7号工作文件的决定草¦g»但是，由于客观原因，我们对包含在被命 

名为"远核査"的核査系统在化学武器公约范围内使用的可能性，愿意进行探讨， 

因此,为了:旨1^提供技术憒报，我们欢迎对这一特定核查系统有经验的S际组织 

的一个或几个专家来参加，为此，我IS代表团希望本委员会将作出决定，使这种专 

主席：感谢璨典代表的发言，我可以肯定委员会已充分注意到刚才美国和瑞典 

代表团的发言，如果在这方面没有其他意见或发言，我想我们可以就第5 7号工作 

文件作出决定我能不能 认为委艮会通过了这一决定草案？ 

就这样决定， 

主 席 : 裁 军 谈 判 委 员 会 下 次 射 义 将 于 3 月 1 8日星期四上午1 0时3 0分 

举行， 

会议于下午1 2时2 5分休会 
> ^ > ^ > ^ 

P^f^ f ^ f ^ W^f^ ^^^^ 
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